
TANTO peleó Andrés Manuel López Obrador
para tener su Guardia Nacional, y terminó usándola
para tratar de salvar el futuro político de Claudia
Sheinbaum.

EL DESPLIEGUE de 6 mil efectivos militares para
dizque resguardar las instalaciones del Metro deja ver
el tamaño del boquete que sufrieron las aspiraciones
presidenciales de Sheinbaum con el accidente del
sábado en el que murió una joven y más de 100
personas resultaron heridas.
LO PEOR del asunto es que la llegada de la Guardia
Nacional al Metro parte de una falsedad: que el
Sistema de Transporte Colectivo está siendo
saboteado. Esa narrativa comenzaron a moverla los
morenistas en redes sociales desde el fin de semana.

El objetivo, evidentemente, es desviar la atención sobre
la falta de mantenimiento y de recursos que padece
el Metro en el actual gobierno capitalino.
LA REALIDAD en tiempos de la 4T resulta difícil
de creer: el Metro falla todos los días por saturación
y falta de mantenimiento; se inunda porque no imper
meabilizan y tampoco hacen labores de desazolve;
los convoyes circulan gracias a los milagros que hacen
los técnicos en los talleres; no hay día en que no haya
retrasos; se cayó la Línea 12 y no hubo culpables; y a
pesar de todo eso, la víctima es ¡Claudia Sheinbaum!

• • •

POR CIERTO, ¿qué habrá pensado Marcelo Ebrard
cuando vio llegar ayer a Claudia Sheinbaum

a la mañanera? No debe ser fácil para el canciller
ser el que trae a Biden, el que trae a Trudeau,
el que consigue vacunas, el que atrae inversiones...
y es su contendiente la que se lleva los apapachos.
Pero, bueno, muy mal deben andar las cosas para
la jefa de Gobierno, para que el Presidente tenga
que cargarla en hombros oootra vez, hablar bien
de ella y hasta ¡militarizar el Metro!

DICEN que cuando alguien se casa por segunda vez,
es el triunfo de la esperanza sobre la experiencia.
Algo así le está pasando al PAN con el PRI al renovar
sus votos en la alianza Va por México.
EL ACUERDO que están presumiendo por todo lo alto
es que los priistas pondrán este año a los candidatos
en eí Estado de México y en Coahuila; y los panistas
en 2024 llevarán mano en la elección presidencial
y para la Ciudad de México. Suena muy bien salvo
por un pequeñito detalle: ¿en serio alguien piensa
que Alejandro "Alito" Moreno va a cumplir su
palabra? ¿No? ¿Nadie?

NO SE lo digan a nadie, pero todo indica que ya
hay finalista en la puja por Banamex. En estos días
retiró su interés uno de los más importantes grupos
inmobiliarios del país, cuyos directivos inclusive
viajaron un par de veces a Nueva York para negociar
la compra del banco. Finalmente dijeron "gracias, pero
no gracias", con lo que parece afianzarse la posibilidad
de que se lo quede Germán Larrea. ¿Será?
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Me despertó la luz que por los
cristales de mi aposento entraba.

Dicho con mayor sencillez:
me despertó la luz que entraba
por la ventana de mi cuarto.
Pensé:

Deben ser ya las 6 de la mañana.

Miré el reloj.
Eran las 4.

La luz que de la noche hacía día era
lunar. El claro de luna era tan claro

que cuando salí al jardín alcancé
a ver en el aire las notas de la sonata
de Beethoven y de la evanescente
pieza que compuso Debussy.

Luego, de pronto, empezó a brillar
la luz del día, y se fundió con la
claridad lunar.

Pensé que toda esa luz érala misma
luz.

Pensé que toda la luz es la misma Luz.

/Hasta mañana!..
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Recorrido brincón
Si es difícil entrar en el pensa

miento de los otros, más difícil
aún es entrar en sus recuerdos.

Yo mismo batallo a veces para entrar
en los míos. Y no es que mi memoria
claudique La conservo en ocasiones
por desgracia entera Lo que sucede es
que la conciencia me lo estorba Pienso,
no obstante, que lo que más recorda
rán los periodistas que acompañaron
a Biden en su visita a México serán los
baches en el trayecto del Aeropuerto
Felipe Ángeles al hotel donde los hos
pedaron. "A bwnpy ridé", escribió uno
de los visitantes para describir el re
corrido. ("Un recorrido brincón", tra
ducción libre). Suelo hacer una com
paración, olvidado de la sapiente máxi
ma que dice que "cuando a dos se les
compara, uno de los dos repara". Di
go que los norteamericanos hacen sus
casas para que duren 30 años, y sus
carreteras para que duren toda la vi
da Nosotros los mexicanos hacemos
nuestras casas para que duren toda la
vida, y nuestras carreteras para que du
ren tres meses. Y esto no es por causa
de ineficiencia la ingeniería mexicana
es una de las mejores del mundo, co
mo lo prueba la espléndida carretera a
Mazadán, con su extraordinario puen
te "El Baluarte", hecha en tiempos de

Felipe Calderón. Ninguna de las obras
faraónicas, y muy posiblemente inútiles
e incosteables, de López Obrador se le
puede equiparar. La causa de la mala
hechura y deplorable estado de la ma
yoría de nuestras carreteras, y de las ca
lles de muchas de nuestras ciudades y
pueblos, es la corrupción. Se emplean
materiales no ya de segunda, sino de
tercera o cuarta, y los trabajos se hacen
de prisa, a la trompa talega, pues "el je
fe" alcalde, gobernador o Presidente
quiere hacer la inauguración antes de
que termine su mandato, y su mandato
ya va a terminar. Eso resulta en sucesos
tan cómicos, pintorescos o curiosos co
mo el que enseguida voy a relatar. Los
vecinos de cierta colonia de cierta ciu
dad cerraron cierto día una cuadra de
la calle principal de su sector, e hicieron
ahí una fiesta a la cual invitaron a los
reporteros de los medios de comuni
cación locales. Hubo merienda con pi
ñata y bolos bolsas con dulces para
los asistentes, y se partió un pastel con
una velita ¿Quién era el festejado? ¡Un
bache, que cumplía un año de estar en
esa calle! En repetidas ocasiones los
vecinos acudieron ante el alcalde para
pedirle que se tapara el hoyo el bache,
quiero decir, causante de continuos
accidentes, y a pesar de que transcu

rrieron 12 meses, el bache seguía ahí.
Por eso le celebraron su aniversario. La
vecina de más años 99 tenía la señora
apagó la velita, y al hacer uso de la pa
labra vaticinó que, según veía las cosas,
el bache tendría tan larga vida como la
suya Aquello fue un sabroso pitorreo
que alcanzó la primera plana de los pe
riódicos locales, y reportajes en horario
estelar de la televisión. El bache siguió
ahí, y si finalmente lo taparon fue só
lo porque alguien de la municipalidad
recordó que se acercaba ya la fiesteci
ta del segundo aniversario. En ocasio
nes me pregunto, desolado, si acaso
nuestro país, con tan malos gobiernos
y ciudadanos en su mayoría indiferen
tes, no es un gran bache cuyo cumplea
ños celebramos cada 15 de septiembre...
A fin de disipar la pesadumbre que a
la República debe haber causado tan
sombría reflexión, relataré un cuente
cilio final y luego haré oportuno mutis...
Afrodisio consiguió que la bella Dulci
mel accediera a acompañarlo a su de
partamento. Ahí, a falta de champaña,
le ofreció un refresco de manzana, y le
pidió luego que pasara la noche con él
Dulcimela se negó: "Sentiré remordi
mientos al levantarme por la mañana".
Sugirió el salaz sujeto: "Nos levantamos
hasta el mediodía"... FIN.
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La (in)seguridad
bajo la Ciudad
Con la consigna de "cuidar al pue
blo en el Metro", se ordenó el des
pliegue de 6 mil 60 elementos de
la Guardia Nacional en las estacio
nes del Sistema de Transporte Co
lectivo. Las autoridades sospechan
que, tras los recientes incidentes
de este medio de transporte, po
drían existir sabotajes, sin embar
go, las investigaciones realizadas
por la Fiscalía de la CDMX no han
justificado estas sospechas. Así, la
presencia de la GN es injustifica
da. Sin embargo, se puede enten
der como una manifestación de la
manera en la que históricamente
se ha definido la (in)seguridad en
el Metro.

Desde hace tres décadas, en el
contexto del combate al comercio
popular en el espacio y el trans
porte público, las autoridades defi
nieron al Metro como una zona de
alta seguridad. Con ese argumento,
se ha justificado el despliegue de
elementos policiacos con el pro
pósito de resguardar la seguridad
del público usuario, entendiendo al
comercio popular como uno de los
principales factores de inseguridad.

Esta perspectiva fue fortale
cida en 2004, cuando se importa
ron los preceptos de Rudolf Giulia
ni —exalcalde de Nueva York— en
torno al castigo de las infracciones
menores. Esta medida se imple
mento en 2014, después de aumen
tar el precio del boleto del Metro,

las autoridades se comprometie
ron, entre otras cosas, a contratar a
mil 200 efectivos de la Policía pa
ra "erradicar el comercio informal",
y así, brindar mayor seguridad con
lo que justificaban el incremento.
Curiosamente, después del choque
de trenes en el Metro Oceanía, re
gistrado en mayo de 2015, el nue
vo director del Metro, en agosto de
2016 lanzó la campaña de "cero to
lerancia" para combatir el comer
cio en los vagones.

Recientemente, al inicio de la
presente administración, se reali
zaron reformas a la "Ley de Cul
tura Cívica de la Ciudad
xico" y sé fortalecieron los ope
rativos policiacos, con el fin de
"erradicar el comercio informal en
el Metro". El resultado de estas
acciones ha sido nulo, pues el co
mercio popular se sigue ejercien
do; incluso, en marzo de 2020, se
registró el deceso de un comer
ciante ocasionado por los gol
pes que le propinaron los policías
cuando buscaban remitirlo por
vender en el Metro. Desde este
ángulo, el problema'de la (insegu
ridad en el Metro ha sido defini
do desde la perspectiva del castigo
de las infracciones administrativas,
como el comercio popular.

Desde otro ángulo de la (in)
seguridad, casi a la par, se han re
gistrado varios incidentes fata
les en el Metro. Desde el choqué
de trenes en la estación de Ocea

nía, acontecido el 4 de mayo del
2015, hasta el choque de trenes del
7 de enero de este año, han falle
cido 31 personas y más de un cen
tenar han resultado lesionadas. El
más grave de estos incidentes fue
el desplome del tren de la Línea 12,
en el que fallecieron 27 personas
y 79 resultaron heridas; y se afectó
al derecho a la movilidad de millo
nes. Se presume que en próximos
días se reactivará el tramo subte
rráneo de esta línea, pero, no exis
ten aún responsables.

Al comparar estas dos pers
pectivas, es evidente que los gran
des problemas de seguridad en
el Metro no tienen que ver con la
sanción de las faltas administrati
vas. Las personas usuarias del Me
tro no nos sentimos más seguras
con la presencia impuesta de la
GN, pues entendemos que la (in)
seguridad que vivimos radica en el
deplorable estado en el que se en
cuentran las estaciones del Metro,
la falta de mantenimiento de las
vías y el material rodante; y en la
negligencia con la que se han con
ducido las autoridades, quienes, en
su soberbia, lejos de reconocer y
solucionar sus errores, se obsesio
nan con encontrar justificaciones
para seguir militarizando la vida
pública del país.

*ES DOCTOR EN ESTUDIOS URBANOS

Y AMBIENTALES EN EL COLEGIO

DE MÉXICO
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Plagios y renuncias
"Fue en esos meses cuando incúrrí

por única vez, pero varias veces,
en el plagio idiota, que es el plagio
textual una vulgaridad indigna".

Héctor Aguilar Camín,
en su novela Plagio

El plagio de una tesis académi
ca no es un hecho inusitado.
ni en México ni en el mundo,

solo que fuera de nuestro país tiene
consecuencias que en México están
ausentes.

Franziska Giffey puede ofrecer
testimonio. Renunció a su cargo como
ministra de la Familia en Alemania el
19 de mayo de 2021 porque se reveló
que había realizado un plagio de su te
sis doctoral. La Universidad Libre de
Berlín le retiró el título. No había obli
gación legal, pero Giffey renunció por
razones éticas, aunque ha regresado
a la política y hoy es alcaldesa de Berlín.

No es el único caso en Europa La
ministra del Trabajo de Austria, Chris
tine Aschbacher, renunció el 9 de ene
ro de 2021 después de que se le acusó
de plagio. El ministro rumano de Edu
cación, Sorin Cimpeanu, renunció el
30 de septiembre de 2022 por el su
puesto plagio de un curso universitario.
En Hungría el presidente Pál Schmitt
renunció en 2012 por el plagio de una
tesis doctoral en 1992, aunque siempre
negó que la acusación tuviera funda
mento; su decisión se debió también
a razones éticas.

En México la situación ha sido

diferente. En 2016 el equipo de Aris
tegui Noticias difundió información
que señalaba que el presidente Enri
que Peña Nieto había plagiado el 28.8
por ciento de su tesis de licenciatura
La Universidad Panamericana, alma
mater del mandatario, reconoció que
Peña Nieto usó "ideas ajenas" que no
fueron atribuidas de manera adecuada
a los autores, pero no canceló su licen
ciatura "Se trata declaró de un caso
sin precedentes en el que no existen
disposiciones en los cuerpos regula
torios aplicables a ese procedimiento
de titulación".

Lo mismo ha hecho ahora la Uni
versidad Nacional Autónoma de Mé
xico en el caso de la ministra de la Su
prema Corte Yasmín Esquivel. La FES
Aragón, una de sus escuelas, "concluyó"
que Esquivel "copió parte sustancial
del contenido de la tesis presentada un
año atrás por el alumno de la Facultad
de Derecho, Edgar Ulises Báez". Aña
dió, sin embargo, que "la normatividad
universitaria carece de los mecanismos
para invalidar un título expedido por la
Universidad Nacional, aún y cuando el
plagio de una tesis esté documentado".

Los políticos mexicanos no pare
cen sentir el impulso ético de renun
ciar por haber plagiado. Peña Nieto
nunca consideró pertinente renunciar,
ni lo ha hecho tampoco, hasta el mo
mento, y a pesar de la amplitud de su
plagio, la ministra Esquivel. La diferen
cia es que la licenciatura no es requisi
to para ser Presidente, pero sí para ser
ministra

El propio presidente López Obra
dor ha reaccionado en esta ocasión.
Ayer afirmó que el "plagio es corrup
ción, es deshonestidad", y acusó al rec
tor de la UNAM, Enrique Graue, de la
varse las manos "como Poncio Pilatos".
Esta posición dista mucho de la que
expresó originalmente, cuando dijo:
"El que esté libre de pecado que tire la
primera piedra". Quizá el cambio tie
ne que ver con el proceso de sucesión
en la rectoría de la UNAM.

Muchos mexicanos están libres de
pecado y han trabajado con honesti
dad para obtener sus títulos académi
cos. La ministra Esquivel ha declarado
una y otra vez que nó plagió, pero las
pruebas que ha presentado, como las
declaraciones de su directora de tesis
o del plagiado, han caído por tierra Si
viviera en un país europeo seguramen
te ya habría renunciado por razones
éticas, aun cuando hubiese podido se
guir peleando por limpiar su nombre.
En México, sin embargo, la manera en
que se aferra al cargo no solo la daña
a ella, sino a la Suprema Corte.

• GUARDIAS
Claudia Sheinbaum anunció ayer que
6,060 efectivos de la Guardia Nacional
se harán caigo de la seguridad del Me
tro capitalino. No hay un solo indicio de
que los accidentes y descomposturas
hayan sido producto de sabotajes, pero
Sheinbaum busca proteger su imagen
política., militarizando la seguridad
del Metro.
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CARAS MÁS largas
que el trayecto
completo de la
Línea 3 tenían la Jefa
de Gobierno

y su equipo.

Y NO ES para menos,
porque se dice que la
"solución" de enviar .
a la Guardia Nacional
a instalaciones del
Metro no fue idea de
Claudia Sheinbaum
sino llamada directa
de último momento
desde Palacio

Nacional con la

intención de que
no aumenten las

protestas ciudadanas
por la muerte de
Yaretzi Adriana.

LO QUE DEJA

muy claro que los
incendios, retrasos
y demás incidentes
preocupan, pero en el
Gobierno les urge más
estar atentos a posibles
manifestaciones como

las convocadas para
este fin de semana en
distintas estaciones.

NO VAYA a ser que
a alguien se le cierren

las puertas más rápido
que a un tren en hora
pico...

• • •

CUENTAN QUE

los teléfonos del

Tribunal Superior de
Justicia suenan con

más insistencia que el
silbato de un árbitro.

ALGUNOS

MALPENSADOS

aseguran que las
llamadas vienen
directo del Gobierno

déla CDMX, Fiscalía
y SSC, quienes buscan

echar mano de todos

los recursos para que
no se les caiga el caso
de los 11 detenidos

por el ataque a Ciro
Gómez Leyva.
SE BUSCA evitar
otro bochornoso
momento como

el de los detenidos

de Tepito durante
un megaoperativo,
a quienes tuvieron
que ir liberando poco
apoco.

EL PARTIDO no está

para jugarse con
balones desinflados.
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Bf.

CABALLITO
La letra chiquita del acuerdo
PANPRI para la CDMX
::::: Nos cuentan que la alianza opositora en la
Ciudad de México para la Jefatura de Gobier
no en 2024 quedó amarrada, y si bien el Par
tido Acción Nacional llevará mano, nos ase

guran que esto no descarta
a otros aspirantes que pro
vengan de la sociedad civil
o de otro partido, como es
el caso del edil priista de
Cuajimalpa, Adrián Rubal
cava. Así que, nos hacen
ver, la baraja es amplia,
pues además de don
Adrián, de lado de los blan

quiazules están el alcalde de
Benito Juárez, Santiago

Taboada; la edil de Alvaro Obregón, Lía Li
món, y las senadoras Keiiia López y Xóchitl
Gálvez. La intención, nos dicen, desde el pa
nismo local, que preside Andrés Atayde, es
ganar la Ciudad e irán con el proyecto más
plural y abierto que puedan.

Andrés

Atayde

Piden bajar espectaculares con
la imagen de Alejandra del Moral
::::: Nos dicen que la denuncia de Morena
contra los espectaculares donde aparece Ale
jandra del Moral, la apuesta del bloque
PRIPANPRD para pelear por el gobierno del
Estado de México el próxi
mo 4 de junio, ante el insti
tuto electoral mexiquense
tuvo consecuencias. Nos co
mentan que se instruyó a la
revista donde aparece la
imagen de la expresidenta
del PRI estatal para que los
retire. En la indagatoria,

nos revelan, el tricolor se
deslindó de dichos
anuncios y aseguró
que no tiene nada que ver, pero aun
así, desde el IEEM se tomó la deci
sión de que los bajaran como me
dida cautelar, es decir, mientras
se analiza el fondo del asunto. ,

Alejandra
del Moral

Ratifican magistrados
::::: Nos cuentan que en un
periodo extraordinario, el
pleno del Congreso de la
Ciudad de México aprobó
la ratificación de una ma
gistrada y cinco magistra
dos del Tribunal Superior
de Justicia capitalino,
mientras que rechazó

mantener en el cargo a
Rubén Alberto García

Cuevas por haber atrope
llado, hace 20 años, a tres
personas. Lo notorio es que
es de los pocos temas en que
todas las fuerzas políticas re
presentadas en el Legislativo
local se ponen de acuerdo, ¿será
porque tenían el tiempo encima y
ya vencía el plazo legal?
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ÉfesKO
A punto de destaparse, le caen
a Mejia guerra sucia y take news
::::: Tremendo lío se traen en Coahuila, nos
cuentan, luego de que Marlene Cañas Ro
mero, esposa de Ricardo Mejia Berdeja
(Morena), subsecretario de Seguridad Pública
federal, se lanzó contra el
dirigente nacional de More,
na, Mario Delgado Carri
llo, a quien acusó de actuar
de forma ilegal y descono
cer "la voz del pueblo", por
que su marido no fue "el
ungido". Nos detallan que
esto generó una serie de ja
to news en las que se seña
laba a doña Marlene de irse
contra el presidente Andrés

Manuel López Obrador, por lo que don Ri
cardo tuvo que salir al paso a aclarar que eso
es falso y responsabilizó de esa guerra sucia
"a los Moreira y una bola de alcahuetes" que
lo quieren fuera de la vida política del estado,
"pero no les vamos a dar gusto". Lo inminen
te es que hoy habrá humo blanco.

La limpieza seguirá pendiente I
::::: Como dicen que "dentro de lo malo hay |
cosas buenas", nos platican que en Sinaloa al1
gunos consideran que el
Culiacanozo 2.0 podría ser
vir para que el alcalde de la
capital, Juan de Dios Gá
mez Mendívil (Morena), se
ponga las pilas con el servi
cio de recolección de basu j
ra. Nos refieren que el año j
pasado don Juan intentó
convencer a la población dej
que el sistema de limpieza j
era eficiente, a pesar de quel
cientos de familias aseguran que "tienen otro#
datos", pero en el llamado jueves negro ocho 1
camiones recolectores fueron usados de barrii
cada y quemados, con lo que ahora don Juan

deberá reponerlos y, a decir de sus detracto
res, aumentar la flota para en verdad limpiar §
las calles y, de paso, su imagen. ¡Zas! »

Exigen cumplir planeación
::::: Al que no le dan tregua en Baja California
Sur, nos comentan, es al gobernador Víctor
Castro Cosío (Morena), luego de que comen
zó el año muy entusiasta presumiendo su pri
mera reunión con su equipo
de trabajo para delinear el
plan de acciones 2023. Sin
embargo, "más rápido que
pronto" salieron sus detrac
tores a recordarle que si por
algo brilló su primer año de
gobierno fue por la improvi
sación, pues hacían obra
pública en plena temporada
de lluvias, además de que
en la época de huracanes

nunca estuvieron a tiempo los refugios, por lo
que le cuestionaron que si este año sí habrá
planeación o la reunión sólo fue para la foto
con sus funcionarios, quienes están más en
tretenidos en promocionarse que en trabajar.
Sí que tienen la mano pesada.

Presume gófier gran inversión
::::: El que anda como El Jibarito, "loco de
contento" en San Luis Potosí, nos comparten,
es el gobernador Ricardo Gallardo Cardona
(FVEM), luego de qué se dio a conocer que la
armadora alemana BMW aceptó instalar una
segunda planta en la entidad. Nos indican
que, a pesar de que le madrugaron con el
anuncio (pues don Ricardo planeaba darlo a
conocer en febrero), el mandatario presumió
que en la nueva armadora se producirán au
tos eléctricos, habrá una inversión de mil mi
llones de dólares y además llegarán al estado
nuevas tecnologías con las empresas provee
doras de la planta, lo cual nunca se había te
nido, y remató: "Eso equivale a traer dos o
tres General Motors". ¡Qué tal!
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Ricardo Mejía
y Marlene C.

Juan de Dios

Gámez

Víctor Castro

Cosío
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La órbita migratoria
Como sucede con cual

quier fenómeno histó
rico, el actual régimen

enmarcado en la transforma
ción sigue colocándose en el
epicentro de múltiples y en
contradas interpretaciones tal
y como la esfera internacional
—del ámbito empresarial, po
lítica y social— atestiguó con la
visita de los mandatarios de

Estados Unidos y Canadá en la
pasada Cumbre de Líderes de
América del Norte.

La llegada de Joe Biden con
la captura días antes del delin
cuente Guzmán López en Cu
liacán, Sinaloa exhibió el pun
to de inflexión en la relación bi

lateral en materia de seguri
dad. Estados Unidos está en lá
ruta de atajar el tráfico de fen
tanilo causante de una crisis de
salud pública alarmante.
Y en esa misma vertiente es

tá la red de vínculos en todos

los niveles del gobierno(s) de
México que está coludida en el
tráfico de ese ilícito.
Esa cruzada del Rubicón des

dibujará cada vez más esa fallida
política de los abrazos cuatroté;
en plena campaña electoral es
tadunidense las presiones arre
ciarán contra los deseos y la pro
paganda del dedito mañanero.
La señal de la Casa Blanca de

publicar los acuerdos alcanza
dos previos al inicio de la reu
nión de alto nivel, pese a haber
isido generales sin entrar en el
diablo de los detalles, muestra
lo predecible que es la inten
ción de controlar la narrativa

por parte de López Obrador.
La administración de Biden

dispuesta a guiñarle al presi
dente mexicano pero sin con
ceder de más y como botón de
muestra; la llegada en el aero
puerto Felipe Ángeles pero la
salida del AICM.
López Obrador es un exper

to en el manejo de los símbo
los, el quid pro quo detrás de la
captura del criminal pudo to
car varias aristas y pese a que
en la superficie las aguas bila
terales parecen estar tranqui
las, en las profundidades Esta
dos Unidos ha apretado a Mé
xico en las esferas migratoria y
de seguridad.
En la primera, la fisonomía de

las migraciones internacionales
que transitan por territorio na
cional cobra mayor relevancia y
su impacto, difícil de pronosticar
de manera integral aún, modifi
cará conductas sociales en las re
giones donde están asentados

dos previos al inicio de la reu
nión de alto nivel, pese a haber
isido generales sin entrar en el
diablo de los detalles, muestra
lo predecible que es la inten
ción de controlar la narrativa

por parte de López Obrador.
La administración de Biden

dispuesta a guiñarle al presi
dente mexicano pero sin con
ceder de más y como botón de
muestra; la llegada en el aero
puerto Felipe Ángeles pero la
salida del AICM.

López Obrador es un exper
to en el manejo de los símbo
los, el quid pro quo detrás de la
captura del criminal pudo to
car varias aristas y pese a que
en la superficie las aguas bila
terales parecen estar tranqui
las, en las profundidades Esta
dos Unidos ha apretado a Mé
xico en las esferas migratoria y
de seguridad.
En la primera, la fisonomía de

las migraciones internacionales
que transitan por territorio na
cional cobra mayor relevancia y
su impacto, difícil de pronosticar
de manera integral aún, modifi
cará conductas sociales en las re
giones donde están asentados
miles de migrantes y exacerbará
las carencias y deficiencias de
gobiernos locales.
Este es el elefante blanco del

que no se habla en las mañane
ras, el anuncio de que México
aceptó recibir 30 mil personas
expulsadas de territorio estadu
nidense debería ser un escán
dalo; las derivaciones de este
endurecimiento en la política
migratoria de Biden debe ser
leída en la coyuntura electoral
entre republicanos y demócra
tas —una película que México
ha visto demasiadas veces— sin

embargo, el análisis de riesgo de
estas medidas tiene secuelas

para ambas naciones.
Desde este enfoque a través

del discurso donde se le otorga
de facto a este fenómeno el ca
rácter de seguridad enmarca
do como una amenaza regio
nal, este gobierno no tiene ni
hoja de ruta, estrategia y/o

Pese a que en la superficie las aguas bilaterales pare
cen estar tranquilas, en las profundidades EU ha
apretado a México en lo migratorio y de seguridad.

prospectiva del semillero de
múltiples aristas que son ya
esos asentamientos humanos
en ambas fronteras gracias a la
política (fallida) esbozada por
López Obrador desde el 2018 y
su anuncio de visas y trabajo
para migrantes.
El quid de preocupación radi

ca en encadenamientos trasna
cionales de violencia ocasionan
do redes de crimen organizado
en la órbita de las migraciones.
Y este asunto es una de las

prioridades para la adminis
tración de Biden que seguirá
presionando a la cuatroté, el
ejemplo claro del embajador
Ken Salazar asegurando que su
país prefiere la extradición del
delincuente Guzmán López
"para que se le den los castigos
que merece" no deja absoluta
mente nada a la interpretación
diplomática. •

@ComezZalce
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El Metro y la Guardia Nacional
El Metro de la Ciudad de

México se cae a pedazos
y las autoridades no tie

nen más respuesta que las bo
tas militares.
En una extraña vuelta de tuer

ca, Claudia Sheinbaum, jefa de
gobierno de la CDMX, anunció
que había solicitado apoyo fede
ral y, en específico, el despliegue
de elementos de la Guardia Na
cional en el Metro. Y pues la res
puesta positiva no tardó: a partir
de ayer, 6,060 guardias naciona
les patrullan el principal sistema
de transporte de la capital.
Esto, según la doctora Shein

baum, sería una medida para
frenar una campaña de sabotaje
contra el Metro. En la mañanera
de ayer, afirmó que "han venido
ocurriendo episodios que cata
logamos fuera de lo normal, que
no son lo que normalmente ocu
rre en el Metro, después del trá
gico accidente, él terrible acci
dente en donde falleció una jo
ven... después de esto, ese mis
mo día hubo un problema con
una zapata de un tren, el siguien
te díaenla línea 8, ayerenlalínea
5 con una llanta lateral revisada
un día antes."
Asimismo, señaló que "el día

del accidente... la caja negra
del Metro, una de las cajas ne
gras del Metro...más bien la en
contró, la Policía de Investiga
ción, en una camioneta."
Lo primero no pasa de ser

evidencia circunstancial: mu
chas fallas en muchos puntos
en poco tiempo bien pudieran
ocurrir por mera serendipia. O
bien podría ser evidencia de fa
llas en cascada en el sistema.

Lo segundo suena más a acto
doloso, pero sin más detalle es
difícil emitir un juicio (¿De
quién era la camioneta? ¿Dón
de estaba? ¿Cómo la descubrió
la policía de investigación?
¿Qué dice la caja negra?).
Pero, para fines del argumen

to, demos por buena la teoría del
complot. Asumamos que, en
efecto, alguien se encuentra en
una campaña sistemática de sa
botaje en contra del Metro.
En ese caso, ¿de qué sirve te

ner desplegados a más de 6,000
elementos de la Guardia Nacio

nal a lo largo y ancho de la red?
Previsiblemente, los actos de sa
botaje ocurren tras bambalinas,
en las tripas del sistema, en las
áreas de servicio, no en los an
denes y estaciones.

gras del Metro...más bien la en
contró, la Policía de Investiga
ción, en una camioneta."
Lo primero no pasa de ser

evidencia circunstancial: mu
chas fallas en muchos puntos
en poco tiempo bien pudieran
ocurrir por mera serendipia. O
bien podría ser evidencia de fa
llas en cascada en el sistema.
Lo segundo suena más a acto
doloso, pero sin más detalle es
difícil emitir un juicio (¿De
quién era la camioneta? ¿Dón
de estaba? ¿Cómo la descubrió
la policía de investigación?
¿Qué dice la caja negra?).
Pero, para fines del argumen

to, demos por buena la teoría del
complot. Asumamos que, en
efecto, alguien se encuentra en
una campaña sistemática de sa
botaje en contra del Metro.
En ese caso, ¿de qué sirve te

ner desplegados a más de 6,000
elementos de la Guardia Nacio

nal a lo largo y ancho de la red?
Previsiblemente, los actos de sa
botaje ocurren tras bambalinas,
en las tripas del sistema, en las
áreas de servicio, no en los an
denes y estaciones.
Ver pasar trenes y pasajeros

no parece la mejor manera de
identificar conspiradores. En
todo caso, parecería mucho
más útil tener un grupo de in
vestigadores, apuntalados por
especialistas técnicos, que pu
diera jalar las hebras de los di
versos incidentes y dar con los
posibles responsables.
Pero si se considera que se ne

cesita vigilancia adicional, ¿por
qué usar a la Guardia Nacional
para ese propósito? La Ciudad de
México cuenta con 90,000 poli
cías propios, ¿por qué no se pue
den desplegar a más policías au
xiliares o bancarios? De esos hay
44,000 en la ciudad.
Las respuestas a estas pregun

tas se ubican más en el terreno
político que en el operativo.
Frente a la crisis generada por el
más reciente accidente en el Me

tro, había que contar una histo
ria que alejase la atención del Pa
lacio del Ayuntamiento. La teo
ría del sabotaje masivo y reitera
do cumple ese propósito.
A la par, había que ofrecer al

gún tipo de respuesta vistosa,
fuese útil o no para enfrentar la

Los actos de sabotaje ocurren
tras bambalinas, en las tripas
del sistema, en las áreas de
servicio, no en los andenes y
estaciones.

supuesta amenaza. Poner a
muchos guardias nacionales a
patrullar el sistema encaja en
esa lógica.
Sin embargo, esto tiene varios

problemas. Lo primero es que un
guardia nacional que está en el
Metro es una guardia nacional
que no está en Zacatecas o Gua
najuato. Y eso genera problemas
políticos obvios.
Más importante, ¿qué pasa si

siguen los incidentes ya con la
Guardia Nacional en cada rin
cón del Metro? El golpe ya no so
lo sería para las autoridades ca
pitalinas, sino también para el
gobierno federal.
En resumen, parece que se in

clinaron por hacer algo, aun si ese
algo no sirve de gran cosa. •

alejandrohope@outlook.com
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Guardia Nacional y soldados de
Morena defienden a Sheinbaum
::::: Nos cuentan que en la Cámara de Diputados
se armó un amplio frente de defensa a la Jefe de
Gobierno, Claudia Shembaum, por parte de
Morena, PT y PVEM Legisladores federales del
PRI, PAN, PRD y MC han pedido llamarla a

comparecer por el choque de
trenes en la Línea 3 del Metro,
pero los guindas afirman que
eso es competencia del Con
greso capitalino. También re
comendaron crear una comi

sión especial de investigación
del caso, pero el coordinador
morenista, Ignacio Mier dijo

Claudia que eso es caro y que es me
Sheinbaum jor usar el dinero para dar

pensiones a adultos mayores.
Para rematar, ayer morenistas y aliados hicieron
vacío a la reunión de Junta Directiva de la Comi
sión de Movilidad, por lo que no se logró el quo
rum Ahí se pretendía pedir a la Secretaría Técni
ca elaborar un estudio sobre la seguridad del Me
tro. Pero está claro que más allá de la seguridad
de los usuarios, la prioridad del grupo mayoritario
es cuidar a doña Claudia. Al parecer, nos dicen,
hay 6 mil elementos de la Guardia Nacional y
varias decenas de legisladores, que, como solda
dos de la 4T, salieron a la defensa de Sheinbaum

Brincan gallos de Va por México
para la CDMX
::::: Nos platican que en los acuerdos que revi
vieron a la alianza Va por México para las elec
ciones de 2023 y 2024, ya surgieron dos nom
bres para la Ciudad de México, ambos panistas,
poique ese partido llevará mano en 2024. Se
trata del alcalde de Benito Juárez, Santiago
Taboada, y el coordinador del PAN en la Cá
mara de Diputados, Joige Romero. El proble
ma, nos adelantan, es que el PRD no se queda
rá con los brazos cruzados y ya se vislumbra
fuego amigo. El líder nacional del sol azteca,
Jesús Zambrano, con todo y sus mermadas
fuerzas, ya dijo que darán la batalla interna pa
ra que los dejen contender y hasta aseguró que
"sin el PRD en una alianza amplia en la Ciudad
de México, no se ganaría". ¿Será?

¿Podrá Leticia Ramírez
contestar esto?
::::: Nos dicen que, en la Secretaría de Educación
Pública a su titular, Leticia Ramírez, le cayó co
mo bomba que la UNAM le haya aventado la bo
lita para que resuelva la sanción aplicable por el
plagio de tesis de la ministra Yasmín Esquive!
Nos comentan que hay presiones para que la se
cretaria salve de alguna manera a la ministra,
aunque éso le traiga una lluvia de críticas. El ar
gumento principal que esgrimen ante la titular de
la SEP es que la ministra no tuvo derecho de au
diencia y no pudo acudir a defender su caso ante
la UNAM Pronto se verá si doña Leticia "puede
responder esto" o le pasa como en su primera
entrevista televisiva, que no supoquécontestar.

Que se le hizo tarde a Biden
::::: Nos comentan que ayer el presidente An
drés Manuel López Obrador aseguró que su
homólogo de Estados Unidos, Joe Biden, no
regresó a su país desde el Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles porque "se le hizo tarde".
Nos hacen ver que el "Air Forcé One" ya llevaba
tiempo en el aeropuerto capitalino y era imposi
ble que llegara tan rápido del AIFA tras la tar
danza de don Joe, la cual, nos recuerdan, se de
bió a que el presidente mexicano tardó casi me
dia hora en responder una pregunta en la con
ferencia de la Cumbre de América del Norte y
que al parecer confundió con una de sus maña
neras. ¿Será que no le pasaron bien la informa
ción o que él tiene otros datos?
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LA IDEA A DESTACAR

CARLOS
HEREDIA
ZUBIETA

Profesor CIDE

El mecanismo de las
Cumbres de Líderes es
insustituible, pero México
tendrá que aceptar que la
mera vecindad geográfica es
de lejos insuficiente"
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Rayuela
Palabra del sindicato:

La caja negra depositada
en un auto privado

"¡es una falla técnica!"
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ASTILLERO
PRI en mano, PAN volando // Edomex
y Coahuila, tricolor //Expectativas 2024,
blanquiazul //Guardia, salvamento en CDMX
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Artificialmente reanima
da E incluso inmediatamente
desajustada (con Jesús Zambrano,
de lo que queda del PRD, en lán
guido reclamo por no ser tomado

en cuenta para las decisiones principales), la
cúpula de Va por México (sin la presencia física
del concertador empresarial Claudio X. Gonzá
lez) coreó ayer con entusiasmo "¡Vamos a ga
nar, vamos a ganar!" al presentar oficialmente
en sociedad su más reciente ensayo unitario.

LO PRIMERO QUE saltó a la vista fue el re
parto por cuotas de las expectativas electora
les: al Partido Revolucionario Institucional (a
cuyo líder formal, Alejandro Moreno, le habían
aplicado la ley del hielo el panista Marko Cor
tés y el perredista Zambrano por traicionarlos
a la hora de votaciones legislativas claves) le
tocaron las candidaturas de los dos únicos
lugares donde este año habrá elecciones gene
rales, estado de México y Coahuila (en Tamau
lipas habrá una, extraordinaria, para designar
suplente de una senaduría acéfala).

Y A ACCIÓN Nacional, según eso y si no hay nue
vos distanciamientos y traiciones en el sombrío
pasill o hacia 2024, le tocará manejar el proceso
de postulación de las candidaturas a la Presiden
cia de la Repúblicay a la jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México. ¿Significa ello que tales
designaciones corresponderán a panistas? No
necesariamente, pero mucho ayudará a impulsar
los intereses del derechismo blanquiazul el tener,
supuestamente, el control de ese proceso.

ASÍ QUE EL beneficio podría ser para un
panista explícito o para alguien de la "sociedad
civil" que en el fondo sea empanizado. Todo
esto, ha de decirse desde ahora, en caso de que
el jabonoso Alito (Al ejandro Moreno) no se les
escabulla en cualquier oportunidad, sobre todo
si algún amago marca 4T vuelve a aparecerse
con tufos carcelarios sobre el siempre juidicia
lizable dirigente nacional del priísmo.
POR LO PRONTO, Alito y el PRI se quedan con
lo inmediato, lo palpable (más vale pájaro en
mano que ciento volando, reza un refrán aplica
ble a este caso) y dejan al libre juego de las vicisi

tudes la presunta entrega de la crema de 2024.

EN EL ESTADO de México todo lo priísta está
alineado en torno a la candidata de Alfredo del
Mazo, el gobernador saliente. Alejandra del
Moral tendrá tesorerías, estructura electoral
mapache y órganos electorales estatales (con
sejo y tribunal) a su favor.
BERNARDO BARRANCO (QUIEN no sólo
sabe de asuntos religiosos, sino también de
los electorales, en especial del estado de Mé
xico) ha advertido del riesgo que representa
la tricolorídad persistente en esos "árbitros" y
"jueces" y de la excesiva confianza que parece
tener Morena en la entidad, aunque carece
de los suficientes cuadros operativos para en
frentar la aceitada maquinaria electoral priísta
mexiquense (https://bit.ly/3GG7mmu).
EN COAHUILA, EL PRI ha cerrado filas en tor
no a Manolo Jiménez, candidato del gobernador
saliente, Mguel Angel Riquelme y, por exten
sión, del moreirismo (es decir, de Rubén, coordi
nador de diputados federales del tricolor, pues
su hermano Humberto tiene presencia política
muy disminuida). Hoy, en Morena deberá que
dar aclarado su panorama real: será el senador
Guadiana el aspirante único desde el obradoris
mo o jugará las contras Ricardo Mejía Berdeja,
quien dejaría la subsecretaría federal de Seguri
dad Pública y tal vez quedaría este viernes como
aspirante alterno 4T, en una división que en el
fondo beneficiaría al citado moreirismo.

Astillas

LA PERCEPCIÓN DE sabotaje en la serie
de accidentes, de diversa magnitud, que han
venido sucediendo en el Metro capitalino fue
potenciada ayer con la decisión de enviar a 6 mil
miembros de la Guardia Nacional a las instala
ciones de dicho transporte público. Con ello se
pasa a segundo término la opción del descuido
administrativo, de la falta de mantenimiento y
otros menesteres. Es, también, un intento de
salvamento de las aspiraciones presidenciales de
Claudia Sheinbaum, a quien ha impactado fuer
te este tema del Metro. ¡Hasta el próximo lunes!
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Que en el encuentro anual
de embajadores y cónsules, el
senador Ricardo Monreal Avi

la sugirió que en la próxima ci
ta los legisladores puedan tener
un diálogo más largo con los di
plomáticos, balón que el canci
ller Marcelo Ebrard Casaubón
bajó de inmediato respondien
do que, "encuesta de por me
dio", el año que entra él ya no
estará ahí, asumiendo que será
el precandidato presidencial de
Morena, lo que provocó risas y
aplausos de los participantes.
También agradeció el aumen
to presupuestal aprobado pa
ra 2023 a la SRE, porque ha

brá concurso de 100 plazas que
abrirá la vía a una mayor equi
dad de género.

Que apenas se fueron los
gobernantes de Estados Uni
dos y Canadá, el presidente An
drés Manuel López Obrador
citó a su gabinete energético y
al gobe mador Alfonso Durazo
Montano para revisar los avan
ces del Plan Sonora, que signifi
ca uno de los compromisos po
líticos asumidos más importan
tes con los visitantes, tanto que
durante la primera quincena de
febrero el tabasqueño hará un
recorrido por esa entidad pa
ra revisar, entre otras cosas, la
nueva planta de generación de
energía solar.

Que el subsecretario de Se
guridad, Ricardo MejíaRerde
ja, sigue barajando sus cartas
sin renunciar al cargo federal
que ostenta ni a la encomien

da que le hizo el Presidente pa
ra aplicarse en sus proyectos en
Coahuila, después de perderla
encuesta en pos de la candida
tura de Morena ante Armando

Guadiana. Por lo pronto, Clau
dia Elvira Rodríguez, lideresa
del Partido Verde en aquel esta
do, negó que vayan a postularlo.

Que se avecina mucho rui
do en la Unión de Alcaldes de
Ciudad de México pues luego
de que el presidente del PAN,
Marko Cortés, confirmara que
la candidatura de coalición pa
ra la Jefatura de Gobierno la

decidirá su partido, quedó en
evidente desventaja el priis
ta Adrián Rubalcava, quien
ha dejado claro con múltiples
anuncios que busca esa po
sición, por la que tendrá que
competir con los blanquiazules
Santiago Taboaday I Ja Limón,
que ya alzaron la mano con no
menor propaganda.
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Nelly Mu lev.
según ella misma

Afines de los años cincuen

ta del siglo pasado, mi pa
dre se fue de la casa tras los

encantos de una adivina, relativamen
te célebre en los amplios círculos, siem
pre ignorados, siempre vivos, del esote
rismo mexicano.
La adivina, nacida Trinidad Reséndiz,

había adoptado como nombre de guerra
eldeNellyMuleysiguiendoelcaminode
otras quirománticas que entendían pro
vechoso para su oficio llevar nombres

alusivos al Oriente, o lo que ellas supo
nían el Oriente.
Era la hermana menor de otra céle

bre adivina, Zulema Moraima, María
Ciriaca Reséndiz, quien famosamente
le predijo al poeta Ramón López Velar
de sujovenmuerte.
He contado esa historia con algún de

talle en mi novela Adiós a los padres.
Vuelvo a ella porque en estos días au

gúrales del año, Héctor
de Mauleón añadió a

de mi narración, el he
chodesufelizencuen
tro con la mismísima

Nelly Muley en uno de
sus insaciables viaj es a la hemeroteca
De Mauleón me hizo llegar un avi

so publicado en el diario La Prensa el 18
de noviembre de 1951, donde Nelly des
cribe y ofrece sus dones arcanos.
El aviso incluye el retrato de una her

mosa muj er madura, blanca, de cabelle
ra negra encrespada, frente amplia, nariz
recta, cejasy ojos atigrados, labios encar
nados insinuantes, al igual que su mirada,
ala vez invitadoray enigmática.

El texto dice:

Nelly Muley, Doctora de Almas.
Profesora en PsicologíayAlta Magia,

con sus estudios ampliosyefectivosle de
volverá a la persona amada. Le dirá la for
ma de alcanzar el éxito, poder yfelicidad.
Cualquier asunto de amor o negocios

los solucionará en tres días. Matrimo

nios en corto tiempo>, con sus grandes
estudios en Numerología le dará el nú

mero de Lotería que
le corresponde, Diosa

en Ciencias Ocultas.
Con sus estudios

del Eco Fluídico retira

sanciones, dañosyma
leñcios. Le preparará el talismán perso
nal con los metales que le favorecen y lo
hará triunfarenlo que emprenda.
Tiene poderosos perfumes traídos

déla India, para triunfaren amores.
Véala personalmente cuanto antes

en BucareliNo. 538, o consúltela es
cribiéndole directamente a Bucareli
538, Zona 6, de México, DF. Teléfono
137146.

No sabría qué añadir.

n aviso incluye el retrato
Una ll(TIIIOS;i IMII j(i'
Kicluni l)l
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Pinocho

Me dicen que Pinocho
es una hazaña técnica
de la animación. Debe

ser, no lo dudo, pero lo ignoro, sólo
puedo acudir a mi memoria, a la pelí
cula de Walt Disney, como referencia
permanente. Por cierto, la he vuelto
a ver y me ha parecido maravillosa,
como la primera vez que la vi no re
cuerdo en qué pantalla. No he leído
el libro de Cario Collodi de 1882, pe
ro me consta que Del Toro es un ma

go de la fantasía, lo sigo siempre y me
sorprende en cada nueva aventura de
la imaginación como sólo pueden ha
cerlo los grandes narradores.
La primera vuelta de tuerca genial

del Pinocho de Del Toro no se nota,
pero rige toda la narración. Insisto,
no he leído el libro, pero en este nue
vo Pinocho un padre pierde a un hij o
y éste, desesperado, talla en madera
durante una noche etílica a un mu

ñeco que será su hijo imposible. To
dos hemos tallado una noche a un hi

jo imposible.
En mi memoria,

en cambio, un mu
ñeco de madera se
convierte en un ni

ño verdadero gracias
a un Hada Azul que
lo toca con sus poderes mágicos. La
película de Del Toro trata de un pa
dre enloquecido por la pérdida, des
truido por la tragedia, abatido por el
amor que pondrá en un pedazo de
madera tallado a imageny semejan
za del que se ha ido para siempre.
El recuerdo suele ser un tirano.

Mientras veía el Pinocho de Gui

llermo del Toro me faltaban Juan el

Honrado y Stromboli, los malvados
personajes de Disney, pero empecé
a ver otra obra, distinta, más profun
da, más triste: la del enfrentamien
to, el combate del padre que desea a
otro hijo y la del hijo que no quiere
a ese padre. No sé si hago psicoaná
lisis de banqueta, pero de esto trata
este Pinocho.

No sé si siempre trató de lo mis
mo y yo vi la que a Disney le dio la ga
na. Los grandes realizadores pueden

darse lujos costosos.
Del Toro pone a Pi
nocho y a Gepetto
en la Italia fascista,
y a Mussolini en un
teatro de marionetas
donde da terribles

órdenes supremas.
La imaginación de Del Toro no

conoce límites, el poder de su magia
transforma al espectador en alguno
de sus personajes. Al terminar la pe
lícula supe que siempre hemos sido
un niño de madera que no satisface al
padre, ese hombre que sufre por una
pérdida irreparable.

Los grandes
realizadores pueden
darse lujos costosos

Fecha: 13/01/2023

Página: 3

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Prácticas Indecibles / Rafael Pérez Gay

Rafael Pérez Gay

Costo: 24,327

Página 17 de 173



La cumbre
de Ebrard

Los políticos solo prometen porque, dicen,
dura más la esperanza que la gratitud.

Florestán

HJ n otras condiciones ésta hubiera si
i do una semana referencia! en la suce

_HL_*áS sión presidencial.
Por una parte, la crisis de Claudia Sheinbaum

tras la tragedia de la Línea 3 del Metro, el saldo a
favor del canciller Marcelo Ebrard tras la cum
bre de los líderes de América del Norte, en la que
debo apuntar que fue un éxito para el presiden
te López Obrador, por más que se hable de de
talles, y la permanente gestión política de Adán
Augusto López Hernández, incluidas las visitas
de esta semana.

En este escenario, la j efa de Gobierno tuvo un
punto tras la detención de 11 de los presuntos in
tegrantes del atentado al querido Ciro Gómez
Leyva, el jueves 15 de diciembre, más la captura,
anoche en Michoacán, del presunto gatillero, lo
que había sido opacado con el accidente del Me
tro, a lo que siguió la orden presidencial de desti
nar 6 mil elementos de la Guardia Nacional para
atender la seguridad del Sistema de Transporte
Colectivo, uno de los más importantes, pero tam
bién de los más frágiles del mundo.
Y sí, por más que me digan lo contrario, pocas

cumbres habían dejado un mejor saldo a un pre
sidente, sobre todo a partir de las expectativas
previas, todas derrotistas.
Me podrán decir lo que quieran. Que si el ae

ropuerto Felipe Angeles y Biden, que silafoto del
centenario elevador de su palacio, el mej or retra
to del encuentro, que si, contra el Servicio Secre
to, lo sacó a la calle de Corregidora y lo balconeó

para que le midiera las dimensiones al Zócalo.
Lo que sea, son detalles.
Pero, en la forma, la cumbre de esta sema

na fue una j ornada imprevista de éxito para Ló
pez Obrador, tras la que estuvo la operación de
Ebrard, lo que no sé si le reconocerá en estos
tiempos en los que los éxitos son del presidente y
los fracasos de sus operadores, como debe ser en
un régimen presidencialista.

RETALES

1. FRENTE. Como le había adelantado, los di
rigentes del PANPRIPRD anunciaron ayer la
conformación del frente opositor para las elec
ciones presidenciales de 2024, pero también pa
ralas del gobierno de la Ciudad de México y las de
los estados de México y Coahuila, en junio. Para
las de este año, con un candidato del PRI, y para
las del 24 con candidato del PAN, en las que solo
Santiago Creel ha levantado la mano;
2. NOMRRES. Este acuerdo deja fuera de la
competencia a Lilly Téllez por la presidencial y
a Xóchitl Gálvez por la Ciudad de México. Hay
que recordar cómo ésta perdió la entonces dele
gación Miguel Hidalgo por sus relaciones con el
gran capital, desarrolladoras y restauranteros; y
3. RETO. Tras perder la encuesta para ser can
didato de Morena al gobierno de Coahuila y, no
obstante recibir el apoyo de López Obrador, el
subsecretario Ricardo Mejía se irá de Morena.
Ya el Presidente dijo que si se va, se va de su go
bierno.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Piqué, Shakira
y Alititititititito

La verdad, pensé que por lo menos la oposición
se tomaría unos 12 segundos en reaccionar co
mo era obvio cuando el gobierno anunció que la
Guardia Nacional estaría checando en el Metro
de la Ciudad de México. Pero no, se tardaron me

nos de cinco segundos en gritar que, por supuesto, aquello se
trataba de una muestra más de la militarización rampante
que busca consolidar a la dictadura macuspánica El único
caso de una dictadura que permite que la oposición la acuse
libremente de seruna dictadura más militarizada que ningu
na. Ali í tuvimos a Claudio XXX, a Alvarez Y Guasa, KinkyTé
llez, la Rabadán, el ChikiliQuíulrí tirando el mismo rollito de
siempre (que no hay presupuesto para el metro cuando sí lo
hay, y todo por un mero interés electorero)
desde una lógica comunicativa inspirada
por Sandra Baticuevas.
Una reacción tan reaccionariay tan ob

via como la confirmación de la orgía parti
dista contra natura del PRIPANPRD. Y

ahí donde Alitititito Moreno puso a Clau
dioXXX, Markitititito Cortésylo que que
da de Zambranitititito, abolearle los pa
pos. Los trató peor que Piqué a Shakira, y no
son capaces de hacerle aunque seaun reproche reguetonero.
Algo de dignidad, jóvenes, porque si siguen así sus relaciones
tóxicas, el costal de mañasde AZititifovaadecidirhastaaqué
horas vanair al baño, como le pasóa Javier Tejadoy alos con
sejerosdelINE.
Así,frente al asunto de la GuardiaNacional,la oposiciónse

sacó de la manga un argumento como de Pedro Ferriz: que lo
que se requería en el Metro no érala Guardia Nacional sino
mantenimiento. Claro, pero todo ha sido tan sospechosista
que, mientras se le da su chaineada aprofundidad al Sistema
de Transporte Colectivo, no está de más reforzarlas cosas en

materia de seguridad por un personal
entrenado que estará desarmado. Ya lo
más whitexicanista es que estos ven
dedores de humo, que la única vez que
se subieron al Metro, que era el trene
cito de Disneylandia, quisieron compa
rar al Metro de Parí s, Nueva York o Lon
dres con el de la CdMx, como si se pudie
ran comparar la cantidad deusuariosy
de recursos entre unos y otros. Esto no

quiere decir que el Metro no requiera de una inversión adi
cional, pero unabuena checadita para impedir "accidentes"
dudosos, no sobra. Pero la oposición no está preparada para
esa discusión. Mucho escándalo y melodrama ranchero del
sector opositors, pero nunca se acuerdan de Mancara, denle
su crédito, no me lo discriminen.

No está de más
reforzar las cosas en
materia de seguridad

en el Metro por un
personal entrenado
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Charles Simic (19382023)
El escritor serbíoestaduniderise deja una obra poética extraordinaria y una batería
prosística de primera línea en el mundo, sin exageraciones que valgan; al menos en
dos ocasiones Gil ha traído a esta página en tabletas y cápsulas trozos de su obra...

Charles Simic ha muerto. El es
critor serbioestadunidense

deja una obra poética extraor
dinaria y una batería prosísti
ca de primera línea en el mun

do, sin exageraciones que valgan. Gamés
caminó sobre la duela de cedro blanco de
su amplísimo estudio y llegó a un libre
ro en donde se alineaban estos libros que
pueden encontrarse no sin algunas difi
cultades en las librerías: Picnic nocturno
(Valparaíso ediciones, 2018), El lunático
(Vaso Roto Poesía, 2017), El mundo no se
acaba (Vaso Roto Poesía, 2013), La vida
de las imágenes. Poesía selecta (Vaso Ro
to, Umbrales, 2017), Libro de dioses y de
monios (Valparaíso ediciones, 2021), Una
mosca en la sopa. Memorias (Vaso Roto,
2010), Desarmando el silencio (Rama del
Paraíso, 2006), Días cortos y largas noches
(Valparaíso ediciones, 2017), Sila suerte le
ha fallado (Cal y Arena, 2015), Elñautista
en elpozo. Ensayos Escogidos19722003
(Cal yArena, 2011).Esto eslo que Gilhaleí
do de Simic. Al menos en dos ocasiones ha

traído a esta página en tabletas y cápsulas
trozos de esta obra notable. Volvamos en
tonces a Simic.

El poema que quiero escribir es imposible.
Una piedra que flota.

Mi ambición es arrinconar al lector y hacer
que piense e imagine de manera diferente.

Tendencias contradictorias cuando se tra

ta de hacer un poema: dejarlas cosas como
son o volver a imaginarlas; representar o
volver a realizar; exponer o aseverar; ar
tificio o naturaleza, etcétera, etcétera. Al
igual que la vaca el poeta debería tener más
de un estómago.

Poema: un teatro en el que uno es la sala, el
escenario, los decorados, los actores, el au
tor, el público, el crítico. Todo a la vez.
Mi tema es la poesía en tiempos de locura.
Allá afuera hay gente que tiene los medios

para asesinarnos a mí y a todos los que amo
sin previa advertencia. Todos estamos en
lafilade ejecución. Cada día, cuando leolos
periódicos y miro la televisión me angus
tia la posibilidad de que no llegue nuestro
indulto, que nuestra situación sea terrible
mente incierta, ambiguaypoco envidiable.
No digo "seria", porque también hay algo
de risible en nuestro predicamento. Quie
ro que la poesía refleje toda esta variedad
de contradicciones.

Todo sería muy sencillo si pudiésemos
controlar nuestras metáforas. No pode
mos. Lo mismo es verdad respecto de los
poemas. Podemos comenzar creyendo
que estamos recreando una experiencia,
que estamos intentado una mimesis, pero
entonces ellenguaje tómalas riendas. De
pronto las palabras piensan por sí mismas.
Es como decir, "quería ir a la iglesia pero el
poema me llevó a las carreras de galgos".
Cuando eso me pasó por primera vez

estaba horrorizado. Me tomó años admitir

que el poema es más listo que yo. Ahora voy
a donde él quiere ir.
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Heidegger dice que jamás comprende
rá propiamente qué es la poesía mientras
no entienda qué es el pensamiento. Luego
añade lo que es aún más interesante que
la naturaleza del pensamiento es otra cosa
que pensar, otra cosa que querer. Es a eso
"otro" a lo que la poesíale pone trampas pa
ra cazarlo.

Escribir es siempre una burda traducción en
palabras de lo que no tiene palabras.

Puede ser que el poeta desee contarnos
acerca de su vida. Unas pocas imágenes de
un momento fugaz en el que estuvo feliz o

excepcionalmente lúcido. El deseo secre
to de la poesía es detener el tiempo. El poe
ta quiere recuperar un rostro, un estado
de ánimo, una nube en un cielo, un árbol
al viento, y tomar una especie de fotogra
fía mental de ese momento en el que co
mo lector uno se reconoce a sí mismo. Los
poemas son fotografías de otras gentes en
las que nos reconocemos.
Uno quisiera decir algo acerca de la época
en que vive. Toda época tiene sus injusti
cias y sufrimientos inmensos y la nuestra
difícilmente sería una excepción. Hay que
enfrentar la historia de la vileza humana

y todos los días tenemos nuevos ejemplos

en qué meditar. Vivimos en una época en
que hay cientos de maneras de explicar el
mundo. Todo es creído: todo tipo de religio
nes y todo tipo de especulación científica.
Acaso la tarea de la poesía sea rescatar algo
auténtico del naufragio de los sistemas re
ligiosos, filosóficos y políticos.
Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero se acerca con la charola que soporta el
Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular el
poema de Simic: "Sandías: Budas verdes/
En el quiosco de las frutas./Nos comemos
la sonrisa /Y escupírnoslos dientes".
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frEselMetro

¦7
¦Ud n enero de 2021 un incen
H j dio terminó con el Pues
¦LJ to Central de Control 1 del
Metro de Ciudad de México. Seis líneas
fueron afectadas temporalmente, pero
las consecuencias hasta ahora han sido

mayores, yaque se ha afectado la comu
nicación y la energía con vagones, esta
ciones y operadores.
Los tiempos de pandemia y la anti

güedad del equipo no han hecho senci
lla ni rápida su reconstrucción. Esto ha
afectado la operación de varias líneas
desde aquellos días.

En mayo de 2021, aun mesy días de la
renovación de la Cámara de Diputados,
varias gubernaturas y las alcaldías de
Ciudad de México, laLíneal2 del Metro
colapso. La gran obra de infraestructu
ra del gobierno de Marcelo Ebrard ha
bía tenido serios problemas en los años
desde su inauguración, pero ninguno
como la tragedia que cobró la vida de 26
personas.
Llegó la eleccióny a Morenale fue mal

en CdMx, perdiendo
nueve de las 16 alcal

días. Difícil saber qué
tanto tuyo que ver el
colapso de la L12, pe
ro ni en el Palacio del
Ayuntamiento ni en
Palacio Nacional estaban contentos.

Fue en esos días en que el presidente
Andrés Manuel López Obrador abrió
el juego sucesorio con mucha más an
ticipación que lo que se había visto y
lo que todo mundo esperaba. Desde
entonces he escuchado a varios cer

canos a Palacio y al gobierno que fue
por la Línea 12. La tentación del equi
po de Sheinbaum de destruir a Ebrard

era demasiada. Ponerlos a competir
rumbo al 24 e intervenir, como lo hizo
el Presidente con Slim para la recons
trucción, apaciguó esos ánimos, reen
caminándolos a una competencia más
larga y con premios mayores.
Claudia Sheinbaum terminó peleada

con la empresa extranj era a la que le ha
bía encargado el peritaje del accidente.
La guerra entre las principales corcl10
latas sería por otra cosa, noporlaL12.

Algo muy mal debe
haber visto en la Línea

1 que decidió cerrarla
por completo e inver
tir miles de millones
en, básicamente, reha
cerla La ciudad, de re

pente, se quedó sin dos líneas de Metro y
lo que eso significa para cientos de miles
de ciudadanos.
Y ahoralaLínea3.
Aquí ni cómo echarle la culpa al pasa

do neoliberal, corrupto y conservador
cuando la ciudad ha estado gobernada
por laizquierdapoco más de dos décadas.
Así, el Metro se ha convertido en pieza

clave de la sucesión presidencial

Ni CÓlllO echarle la Culpa
al pasado neoliberal,
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Sin una lengua
extranjera, ¿cómo
pudo titularse?

ri
|H arlos Fuentes tundía con

i razón a Enrique Peña Nie
to no porque confundiera

los títulos de sus libros o les cambiara
autoría, sino porque esa carencia de
lecturas y su monolingüismo lo po
nían en franca desventaja, y con él a
México, frente a auténticos estadis
tas. Al final resultó el sexenio de la
corrupción con un mandatario que
se empeñó a medio camino en decir

sus primeras palabras aquí y allá, des
de un nice to meetyou a Bono en Da
vos hasta su célebre infrastructure de
invaluable recuerdo.

Vienen a la memoria aquellos días
con la convivencia esta semana del

Presidente con Joe Biden y Justin
Trudeau. Incapaz de sostener un in
tercambio mínimo, ni siquiera uno con
frases de cortesía, el mandatario esta
ba más preocupado por el punto que
ganó a sus detractores porque el jefe
de la Casa Blanca aterrizó en el Felipe
Ángeles y por lanzar
se una minimañane

ra con la que dej ó me 
dia hora esperando,
de pie en el estrado, a
sus invitados.
Cierto, Biden no

habla español, pero entiende bien el
francés de Trudeau, quien a su vez do
mina inglés y francés por ser ambas
lenguas oficiales de Canadá. AMLO,
en cambio, debió traer de arriba a baj o
a sus intérpretes y hasta Beatriz Gutié
rrez Müller tuvo que entrar al quite en
numerosas ocasiones. No es que se es
pere que hable inglés como Whitman,

por Dios, pero hay ahí una laguna que,
por lo demás, es inconsistente con su
hojacurricular.
En la época en que AMLO asistió

a la Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales de la UNAM, los setenta, un
requisito para titularse era, es hoy
también, el dominio de una lengua
extranjera o la comprensión de dos,
certificado todo por el intachable CE
LE. Esto es así para las carreras de co
municación, sociología, ciencias po
líticas y administración pública. En

el caso de relaciones

internacionales, es
obligatorio acreditar
dos dominios.

López Obrador
se tituló en ciencias

políticas en 1987, el
mismo año que la hoy ministra Yas
mín Esquivel lo hiciera en derecho.
El tabasqueño debió acreditar, para
titularse, el dominio de una lengua
extranjera o la comprensión de dos.
Por lo visto hasta ahora, no fueron ni
el inglés ni el francés. ¿Habrá apro
bado alemán, italiano o portugués?
¿Chino, acaso? ¿Ruso?

¿Habrá aprobado
alemán o it aliano?

¿Chino, acaso?
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Vaya cachaza:
sigue en la Corte

in
¦ on la firma del irreprochable Guillermo
1 1 i Sheridan y la exhibición de contenidos

A idénticos en dos tesis universitarias, la re
velación de que Yasmín Esquivel se graduó de aboga
da copiando una tesis aj ena tuvo la solidez de un pe
ritaje forense.
Pese alo innegable de que sobre una marrullería tre

pó en el servicio público hasta convertirse en ministra de
la Suprema Corte, la señora sigue aferrada al cargo que
porpoquito usadetrampolínpara convertirse enpresi
denta del Poder Judicial de la Federación.
Impulsada por el presidente López Obrador, quien

insiste en culpar a imaginarios adversarios ("corrup
to" le ha dicho a Sheridan), la falsaria debió admitir su
embuste desde el principio y no patalear con el cuen
to de que la plagiada fue ella.
Su falta de pudor coloca al máximo tribunal y a la

UNAM en un predicamento: al primero porque le res
ta credibilidad y honorabilidad en sus resoluciones, y a
la segunda por condenarla a quedar como el cohetero:
De retirarle o desconocer el título profesional,

AMLO diría que fue porque su protegida simpatiza
conia transformación que él encabeza
Pero si, como argumentó el rector Enrique Graue,

"la normatividad universitaria carece de los me

canismos para invalidar un título expedido por la
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UNAM, aún y cuando el plagio de una tesis esté docu
mentadd', y por tanto la conclusión se turnará a la Se

cretaríafederal de Educación

"para los fines a que haya lu
gar", el problema es entonces
del gobierno.
¿Cuántos ataques ha re

sentido la UNAM desde el

poder de los poderes con la
calumnia de que "se volvió
neoliberal" o "se derechizó"?
Eso explica la colérica re

acción de López Obrador al decir ayer que "todo este
asunto" está "muy vinculado a la politiquería, porque
¿de cuándo acá les importa tanto la ética a quienes se
han dedicado a robar?(...). Lo mejor es que la UNAM
diga si es o no válido el título (...). Quiere que seamos
nosotros los que decidamos, pero no hay ningún pro
blema, lo vamos a analizar. De lo que no tengo duda es
que el conservadurismo, que tienen como característi
cíí lahipocrcsííi porque son muy comiptos, íúiovdcn'dr
bolan labandera de la ética (...). Si ahora yale pasaron
la responsabilidad a la SEP, la pregunta es: ¿no pudo la
UNAM resolver? (...). Lo que están diciendo es: 'hubo
plagioyno nos tocaanosotros sancionar, sinoalaSEP'.
Como Poncio Pilatos, el rector se lavó las manos, pero
claro que está metido\ ¿no?, hablando en plata, porque
ya basta de simulación y de hipocresías, ¿no...?".
Ya va siendo tarde para que la señora, por elemen

tal pudor, se vaya de la Corte. Si no renunciando, soli
citando licencia por tiempo indefinido.
Ni siquiera tendría que admitir haber estado cons

ciente de su trampa. Que apele a la conmiseración y
aproveche la cita "quien esté libre de culpa que arroj e
la primera piedra" que le dedicó AMLO a su indefen
dible caso.

Podría argüir que plagió por inmadurez o igno
rancia, que confió en una venal directora y sinodal
de tesis, o que el suyo fue un tolerable "pecado de
juventud...".^™

La falsaria debió
admitir su embuste
desde el principio y
no patalear con que
la plagiada fue ella
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Simple
política

rwi
odo es tansenexiloy todo es tan complejo.
Primero. Como líder de un movi

miento social de masas que además
ejerce el Poder del Estado, el presidente Andrés
Manuel López Obrador tiene la capacidad y prio
ridad obvia de asegurar la continuidad y buscar la
precisión de su proyectoy el de sus representados.
Eso incluye impedir que Ciudad de México se con
vierta en plataforma de la oposición, siendo la úni
ca entidad, además de Coahuila, donde sus adver
sarios tienen alguna esperanza realista, tan tenue
como sea, de avanzar en este año y medio y hasta
la elección de 2024. Sabe que no entregará la suce
sión a quien carezca de sus propias virtudes, desta
cadamente: honestidad, compromiso socialy leal
tad en la construcción de Morena.

Segundo. Todas las crisis, obstáculos e inter
venciones —para el Presidente y para sus oposi
tores— estarán impactados por sus propósitos y
también, como le ocurre a la oposición más ca
racterísticamente en estos días, con sus ilusiones.
Entre estas últimas, una candidatura ciudadana
distinta del PAN o el PRI

para ganar la Presidencia a
Morena en 2024; triunfar
en el Estado de México en

2023 o que Alito sea perci
bido con un perfil éticopo
lítico del que carece y, por
lo tanto, afortunadamente
para el partido en el gobier
no y lamentable para Va por

México, es inverosímil lo que afirme y lo que haga.
Además de gritar.
Tercero. El núcleo de la política, no solamente

entendida como construcción de la comunidad

ciudadana que todos deseamos mejor y más jus
ta, sino como actividad en que todos los juegos se
despliegan en la disputa por el poder, habita en el
archipiélago de Morena convertido en el centro de
la discusión pública. Solamente si falla Morena en
candidata designaday en campaña puede perder,
aun ante la peor candidata de la oposición. Forta
lece a Morena el mensaje del Presidente de que
los sucesos en el Metro son también de su interés.
Por ello respalda la presencia de la Guardia Na
cional, anunciada por la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo. La medida es declarada como

incomprensible por quien no quiere o no puede
comprender.
Cuarto. El Presidente despliega definición en el

equilibrio preciso de su propia retórica frente a sus
audiencias: "Claudia Sheinbaum cuenta con todo

nuestro apoyo porque la consideramos una mujer
profesional, honesta, con mucha capacidad para go
bernar". También aludió, por supuesto, al secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y al se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López.
En la medida en que la definición del destino

político nacional está vinculado alas decisiones
de Morena, alas respuestas ante ello de la oposi
ción, alaforma de construiry percibir el escenario
de la ciudadanía más o menos politizada, tenemos
en estos meses una enorme oportunidad de suge
rir convergencias útiles para la nación.

Tenemos en estos
meses una enorme

oportunidad de
sugerir convergencias
útiles para la nación
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1E1 día del perdón. Una vez olvidados los comen
tarios adversos en contra de Alejandro Moreno,

del PRI, y hasta el desdén con el que lo trataron sus
pares del PAN y PRD, las aguas volvieron a su cauce.
Se dieron cuenta que solos son poco menos que nada,
y que juntos pueden aspirar 4 un futuro político digno.
PAN, PRI y PRD relanzaron su coalición Va por México
para 2024. Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús
Zambrano informaron que irán en alianza, y será Ac
ción Nacional el encargado de conducir la elección de
candidatos a la Presidencia y a la Jefatura de Gobierno
de la CDMX, y el PRI a las gubernaturas del Estado de
México y Coahuila, para este 2023. Perdonado Alito y
repartido el pastel, pero ¿les alcanzará?

2 Caja negra. Resulta al menos sospechoso que,
• un día sí y otro también, haya incidentes en el

Sistema de Transporte Colectivo Metro. La posibilidad
de un sabotaje, sin embargo, no es lejana si se toma en
cuenta que Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, re
veló que la caja negra del tren accidentado en la Línea
3 fue hallada en una camioneta. "No es normal" que
ocurran tantos incidentes, dijo e informó que cuen
ta con el apoyo gubernamental para que la Guardia
Nacional se despliegue en las instalaciones del Metro.
Bienvenido todo lo que sume, como una investigación
a fondo y certezas. En un ambiente politizado por el
inicio de precampañas, todo puede suceder, y si en
realidad se trata de sabotajes, éstos dejarían de suce
der. La seguridad, ante todo.

3 Presión. El gobernador David Monreal fue obli
• gado por decenas de habitantes de la comunidad

de Sauceda de la Borda, municipio de Vetagrande, a
15 kilómetros de la capital de Zacatecas, a permane
cer durante casi cinco horas en el salón de usos múl
tiples de la localidad, a donde acudió para ofrecer una

audiencia püblica, a fin de exigir su intervención para
que sea localizado Anthony Tadeo Núñez Trejo, de
seis años de edad, quien fue secuestrado en el patio
de su casa el 20 de diciembre, en el poblado de Cha
parrosa, municipio de Villa de Cos. Con pancartas y
letreros pintados en parabrisas de autos, los habitan
tes exigieron frenar la violencia y la inseguridad. Ya
vivió la presión en carne propia. ¿Ahora sí le pondrá
un alto a la criminalidad?

4 Emprendedor. Tras la aprobación de la Ley de
• Egresos 2023, Samuel García, gobernador de

Nuevo León, señaló que se viene un boom económi
co nunca antes visto, al destinar tres mil 500 millones
de pesos para fortalecer el desarrollo de los 51 muni
cipios, que representan 35% de crecimiento en sus in
gresos. Este empuje, señaló, se dará en un ambiente
de construcción y diálogo, donde todos puedan apor
tar a las comunidades y con esa coordinación sacar el
mayor provecho posible que está dándose en el esta
do. Pues si ya logró sobrevivir con éxito a la peor crisis
de agua en la historia, ni duda cabe: viene lo bueno.

5 En el ojo del huracán. Mucha polémica se ha
• desatado luego de que la UNAM confirmara que

la ministra de la SCJN Yasmín Esquivel "copió par
te sustancial del contenido de la tesis" publicada en
1986, por lo que hay voces que piden se le retire el tí
tulo de licenciatura. Sobre esto, la UNAM precisó en
un comunicado que los elementos legales con que
cuenta la máxima casa de estudios, ya sea la legisla
ción universitaria, la Comisión de Honor del Consejo
Universitario o el Tribunal Universitario, sólo son pro
cedentes tratándose de profesores, alumnos, investi
gadores y personal activo. Es decir, no son aplicables
para los egresados. Por eso, no puede revocar el título
de una exalumna que egresó hace 35 años. Al parecer
la consecuencia será sólo el escarnio público.
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• Quien le haya recomendado meter a los militares al
Metro, es porque le quiere poner una trampa.

Una apuesta muy arriesgada tomó Claudia Sheinbaum, al
decidir que más de seis mil elementos de la Guardia Na
cional vigilarán desde ayer todas las estaciones y andenes
del Metro.
Y como se trata de un cuerpo de seguridad integrado

por militares y comandado por las Fuerzas Armadas, pues,
técnicamente es una militarización del Metro —casi como
el Tren Maya— y eso indudablemente tiene varias aristas...
todas negativas.

Si bien no se le da la operación del Sistema de Transpor
te Colectivo a los militares, sí se les otorga el control de la
seguridad, con una capacidad de fuerza tres veces mayor
a la de la Policía Auxiliar de la CDMX y a la de su propio
personal de seguridad:

Los capitalinas recuerdan que así comenzó a forjarse la
dictadura et» Venezuela, por ejemplo, donde los militares
asumieron/el control del transporte público, entre muchas
otras cosas.

Y advierten que la idea de la 4T es que la gente se acos
tumbre aver a los militares como

parte de la cotidianidad, para
que empiecen a aceptarlos so
cialmente en tareas propias de
gobierno.

Otra cosa es que, al darle en
trada a una guardia militar con
tres veces más elementos que la
: Policía Preventiva, esta acción se

puede leer como un reconoci
miento tácito de que Sheinbaum
no cree que la SSC sea capaz de
cuidar bien a los usuarios.

Esto, a pesar de que la jefa de Gobierno presume todo
el, tiempo que tiene al mejor secretario de Seguridad,
Ornar Hamid García Harfuch. quien, por cierto, apoyó la
llegada de la Guardia Civil al Metro... claro, qué le quedaba
decir.

También se lee como una declaración de guerra al sin
dicato de Fernando Espino, al que ningún gobierno ha po
dido mover. Claudia quiere su cabeza, pues asegura que él
y su gente sabotean el servicio para perjudicarla.

Este tema puede traer consecuencias graves para los
usuarios y para la propia funcionarla, pues nada en el Metro
se mueve si Espino no lo autoriza, y sí, en cambio, puede
convertir al STC en un verdadero infierno.

Quien le haya recomendado a Sheinbaum meter a los
militares al Metro, seguramente es porque le quiere poner
una trampa. Si con todo y la Guardia continúan las trage
dias, se quemara ella y desprestigiará a ese cuerpo.
Ya no tendrá pretexto si el servicio sigue en picada —

como hasta ahora—, aunque de mantenimiento los mili
tares no sepan nada. Será interesante ver quién coordina a
quién en los andenes: si los policías a los militares o al revés.

La decisión de Claudia pega en el corazón de la UNAM,
su alma mater. pues la historia entre soldados y universi
tarios nunca ha sido la mejor desde 1968. Incluso, el 5 de
diciembre de 2018, cuando tomó posesión del cargo, hasta
los granaderos desapareció.

Y ahora militariza el Metro... ya ni Díaz Ordaz.

CENTAVITOS

Habrá que poner un contador para la resolución del caso
de Ciro Gómez Leyva, porque desde el primer día las au
toridades quisieron vender los avances de la investigación
como la resolución del acertijo. Nadie los presiona, el tema
es que ayer en la SSC llamaron a conferencia por segun
do día consecutivo, para dar "avances" del caso, los cuales
sólo consistieron en declarar ante cámaras y micrófonos
lo mismo que Sheinbaum había dado a conocer dos horas
antes en un tuit. Si van a movilizar a todos los reporteros
y a su equipo de comunicación para no decir nada nuevo,
al menos tendrían que comenzar puntuales, porque están
como en las bodas de pueblo, citan media hora antes de la
misa, como si todo mundo tuviera su tiempo. Por lo pronto
va el día 2 y contando...

El secretario ele

Seguridad apoyó
la llegada de la
Guardia Civil
al Metro... claro,
qué le quedaba
decir.
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Los militares y el cuento
del sabotaje en el Metro
Lo que nos faltaba. Los militares ya están a cargo de la se
guridad del Metro de la Ciudad de México. Como si con ello
exorcizaran los fatales accidentes que le han costado la vida
a 29 personas y han dejado más de 200 heridos, en espa
cio de dos años. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
pidió al Presidente el apoyo de la Guardia Nacional. López
Obrador atendió de inmediato la solicitud. Ya están más de
seis mil elementos. ¿No harán más falta en Colima, Guana
juato, Michoacán, Sinaloa y Zacatecas que en el Metro? Es
pregunta al Ejecutivo. La presencia de militares en el Metro re
fuerza la tesis de sabotaje que, tanto la jefa de Gobierno como
el Presidente, utilizan para tapar la falta de mantenimiento
en ese sistema de transporte que utilizan diariamente cinco
millones de capitalinos. Esa falta de mantenimiento quedó al
descubierto en la conclusión del peritaje que la empresa no
ruega DNV, contratada por el gobierno de la ciudad, hizo del
accidente de la L12 del Metro. De enero de 2021 a la fecha se
han producido tres accidentes fatales en el Metro: el incendio
en el Centro de Control (un muerto y 30 intoxicados), el des
plome en la Línea 12 (27 muertos y 79 heridos) y el choque en
la Línea 3 (un muerto y 106 heridos).
* El cuento del sabotaje no se lo tragó la ingeniera y senadora
del PAN, Xóchitl Gálvez. "Es para lavarle la cara a la jefa de
Gobierno. Una manera de salvarla, porque está descarrilada
por su falta de capacidad técnica para resolver esteproble
ma", nos dijo. Agregó: "Si hay los recursos, como sostiene la
jefa de Gobierno, por qué hay tantos fallos. Hay un problema
grave en inversión. Lo están haciendo en la Línea 1, pero se
tiene que hacer en el resto del Metro. En lugar de pedirle al
Presidente la GN, le hubiese pedido recursos extraordinarios
para cambiar los sistemas de seguridad que ya son obsoletos.
Es un tema técnico. No es un tema de militarizar el Metro.
Meten a los militares para apuntar la tesis del sabotaje y para
quitarle el celular al que grabe, para intimidar al que reporte
alguna anomalía".
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La expanista Laura Ballesteros, especialista en temas de
movilidad, coincide con Xóchitl: "Es una manera de decir no
es culpa nuestra'. Es un sabotaje y mandaremos al Ejército
para que los vigilen'. La verdad es que la incapacidad y la falta
de inversión en mantenimiento es por lo que lo tienen así.
Decrecimiento en inversión y subejercicios".

La exintegrante de la Comisión de Movilidad y Transporte
del Congreso de la CDMX hizo notar que en la 4T desapa
recieron el fondo de capitalidad, que se daba a la ciudad en
su condición de capital del país. "Eran más o menos tres mil
millones al año. Entre el 15 y el 20% se destinaba al manteni
miento del Metro", dijo.
* Confirmado el acuerdo bipartidista que adelantamos en esta
columna el pasado 22 de diciembre: el PAN se queda con la
candidatura presidencial y la CDMX en 2024, a cambio de que
el PRI encabece en el Estado de México y Coahuila en 2023.

¿Y el PRD? "No estamos de acuerdo. No pueden asig
narse las candidaturas como un mero reparto de cuotas.
Debe decidirse esto junto con la sociedad civil", nos dijo ayer
Jesús Zambrano, presidente de ese partido. El jefe perredista
desconoce como "acuerdo de la coalición" el reparto de las
candidaturas anunciado por sus pares del PAN, Marko Cortés,
y del PRI, Alejandro Moreno.

Ese acuerdo se hizo püblico en la conferencia de prensa
que ofrecieron ayer los tres líderes de la alianza Va por Méxi
co, para ratificar que van juntos en el Estado de México, con
Alejandra del Moral, y en Coahuila, con Manolo Jiménez.

"¿Qué sigue?", preguntó Zambrano. "Buscar poner
nos de acuerdo entre los tres y esperar a ver qué dicen las
organizaciones de la sociedad civil", se respondió. Para
2024. Zambrano propone que se forme un comité de ciu
dadanos sin partido que participe en la evaluación de los
postulantes a la candidatura presidencial. Ángel Ávila, repre
sentante del PRD ante el INE, fue al grano: "Vamos a ir juntos
en 2023, pero si no hay un cambio de método en la selección
de candidatos, en el 24 nosotros no vamos".

En la citada conferencia, Marko Cortés detalló los acuer
dos con uno de sus aliados: este año será el PRI el que defina a
los candidatos, en el Estado de Coahuila y en el Estado de Mé
xico. En 2024 será el PAN quien "sigle" el proceso democrático
(?) para la Presidencia de la República y la Ciudad de México.

Para suavizar el impacto de la decisión cupular. Cortés tuvo
el cuidado de agregar que en todos los casos queda garanti
zado que en el proceso podrá participar cualquier ciudadano
"con o sin militancia", a condición de que sean perfiles muy
competitivos. Alito ratificó el acuerdo negociado con el PAN.
pero dijo que no fue decisión de él, sino del Consejo Político
Nacional. "Lo aclaro, porque luego hay muchos pendencieros
que dicen otras cosas". Convenientemente se le olvidó men
cionar que él controla el citado consejo.
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Pues sí nos llovió
algo en 2022, pero...
• ¿Qué es lo que podemos hacer? Esperar que este
año llueva lo suficiente.

Con motivo de la presencia de la Niña —un fenómeno cí
clico que forma parte natural del clima—, que se presentó
en nuestro país durante el primer semestre del año pasado,
la falta de lluvias empezó a arrojar alarmantes cifras: para
el 15 de mayo, el 81% del territorio nacional se encontraba
anormalmente seco, un 57% con una sequía moderada y un
muy alto 34% tenía sequía severa. La noticia era aún más
preocupante debido a la falta de agua potable en la ciudad
de Monterrey, que ponía como nota de primera plana la di
fícil situación.

Afortunadamente, las cosas mejoraron de manera sus
tantiva con las lluvias que se presentaron a partir del mes
de junio, donde, conforme al Monitor de Sequía en México,
de la Comisión Nacional del Agua, para el 15 de diciembre
pasado, el 49% del territorio nacional se encontraba anor
malmente seco, solamente un 14.9% con sequía moderada
y el 2% bajo sequía severa. Una situación mucho mejor,
pero con casi la mitad del país con una sequía anormal, el
asunto está muy lejos de poder considerarse como resuelto.

Esto es lo que deberíamos tener presente para no bajar
la guardia; el riesgo de falta de agua es inminente por
que, no sólo nos encontramos con una situación similar a
la que se presentó en enero de
2022, sino que las zonas del país
donde falta agua y se considera
que tienen una sequía anormal o
moderada es donde se concen

tra una buena parte de la pobla
ción: el Valle de México, Nuevo
León, Tamaulipas, Michoacán,
parte de Jalisco, Sinaloa, Duran
go y Coahuila.

Con respecto a la capital re
giomontana, las acciones emer
gentes emprendidas por Agua

y Drenaje de Monterrey, con la
perforación de casi 150 pozos,
los convenios con privados para
tomar agua de sus pozos, la recu
peración de agua que se perdía
en fugas, la reducción de presio
nes en la red y el apoyo del su
ministro mediante carros tanque
han dado buenos resultados y la
situación se ha controlado de
manera importante. Con la construcción del segundo duc
to para llevar agua de la presa El Cuchillo y con la termina
ción de la presa Libertad, se darán grandes pasos para la
normalización de la situación, pero estas obras requieren
del agua de lluvia para poder funcionar.

En las presas Cerro Prieto, La Boca y El Cuchillo, princi
pales fuentes de abasto de la ciudad, el volumen almace
nado para el 31 de diciembre de 2021 era de 672.6 millones
de metros cúbicos (Mm3), mientras que para el 31 de di
ciembre de 2022 se reporta un almacenamiento de 631.1
Mm3. La diferencia parecería poca, pero debemos partir de
que, con el volumen que se tuvo en diciembre de 2021 se
generaron muchos problemas con el abasto y ahora para
2023 los problemas serían mucho mayores de no ser por
las acciones emergentes emprendidas. Es decir, las lluvfas
seguirán haciendo falta.
En el caso del acueducto Cutzamala, que abastece de

agua al Valle de México, la situación tampoco es mejor:
para el 31 de diciembre de 2021 el almacenamiento de
sus principales presas (Villa Victoria, Valle de Bravo y El
Bosque) era de 526.6 Mm3, mientras que para el 31 de
diciembre de 2022 fue de 460.6 Mm3, es decir, un alma
cenamiento 12.5% menor, que equivale a que se dejarían
de recibir diariamente el equivalente a 181 mil tinacos Ge
mil litros cada día. if
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¿Qué es lo que podemos hacer? Esperar que este aíio
llueva lo suficiente como para recuperar el déficit que te
nemos en algunas regiones, pero lo más importante será
fortalecer la conciencia ciudadana sobre el cuidado del

agua, ya que podemos avanzar en mucho en la solución
del problema si todos cooperamos, lo que, por supuesto,
no resultará fácil.

Lo más

importante
será fortalecer
la conciencia •
ciudadana sobre
el cuidado

del agua,
ya que podemos
avanzar

en mucho en
la solución del

problema si todos
cooperamos.
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El capitolazo de Brasilia
Lo sucedido el pasado domingo en Brasilia estaba comple
tamente organizado y premeditado, especialmente porque
todo sucedió en fin de semana y cuando no había funciones
en el complejo federal capitalino. Vamos, ni Lula da Silva
se encontraba, pues estaba de gira en Sao Paulo.

Si usted aprecia con atención imágenes o videos de los
disturbios, se puede observar que los manifestantes bolso
naristas tienen prácticamente la entrada libre para ingresar a
sin problema a la Plaza de los Tres Poderes y a los principa
les edificios gubernamentales del país brasileño sin alguna
resistencia de los cuerpos de seguridad que ya sabían sobre
el riesgo de un encontronazo o de un asalto al corazón de
la capital federal.

Surgen muchas preguntas sobre por qué la policía militar
y las fuerzas de seguridad nunca redoblaron la seguridad
o realizaron operativos para frenar el avance de los mani
festantes a la zona de los principales de poderes federales
brasileños. Se aprecia a mismos cuerpos de seguridad de la
policía militar dejar pasar a los manifestantes y hasta dán
doles instrucciones o riéndose de la desbandada de per
sonas que llegaba en montones a lásede de los poderes
federales.

Dentro de esto, tampoco se entiende por qué el goberna
dor de Brasilia y bolsonarista, Ibanéis Rocha, no hizo nada
para actuar de una manera inmediata ante lo que sucedía
en la tarde del pasado domingo. Asimismo, es muy raro
que el exministro de justicia bolsonarista y cabeza prin
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cipal de la seguridad capitalina,
Anderson Torres, se encontraba
en Estados Unidos vacacionando
y no haya desplegado el operati
vo prometido que se fraguó dos
días antes del 8 de enero.

¿Quién financió a los manifes
tantes? Muchos de ellos no eran
de la capital brasileña.
¿Hay policía metida en la

organización de esta manifes
tación? ¿Los bolsonaristas de
Brasilia tienen que ver algo con
las manifestaciones?

Queda claro que el grupo que organizó este asalto nun
ca pretendió dar un golpe de Estado o echar a Lula de la
presidencia brasileña. La realidad, es que sólo quiso exhi
bir su fuerza y hacerle entender a la República, a los tres
poderes federales y al pueblo que, aunque Bolsonaro no
ganó las elecciones, el bolsonarismo y la ola extremista si
guen de pie.

Por donde usted lo quiera ver, el asalto al Palacio de
Planalto, al Congreso y al Tribunal Federal es una prueba
ferviente de que las democracias hoy en día son vulnerables
al autoritarismo, al fanatismo y a movimientos extremistas.
Lo de Brasilia es una copia de lo sucedido en el Capitolio
de Washington hace dos años. Y lo peor es que sucede días
después del segundo aniversario de dicho capítulo tan pe
noso dentro de la historia política de Estados Unidos.

Mientras se vive este gran revuelo dentro de Brasil, el
expresidente Bolsonaro ya se encontraba exiliado antes
de que terminara el año en Orlando, Florida. Obvio, nunca
quiso estar en la toma de protesta de Lula y entregarle la
banda presidencial.

Desde Orlando, observa lo que dejó de herencia a su
fanaticada. Postrado en una cama de hospital reprueba lo
sucedido, pero dentro de él saborea con gusto lo que es
capaz de hacer su público. Es capaz de mucho más.

Brasil pareciera que no aprendió del golpe de Estado que
sepultó a su democracia en 1964 con la dictadura militar
iniciada por Castelo Branco. Tuvieron que pasar 21 años
para que regresara la democracia con la llegada al poder
de José Sarney.

El capitolazo de Brasilia deja marcado su recuerdo en la
historia democrática moderna de Brasil.

Triste.
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DORMIR

¿Hay algún pequeño truco para evitar que mi PC se duerma
rhientras me alejo por unos minutos? ¡v¡
R. A todos nos pasa que cuando tenemos que alejarnos del
ordenador durante unos minutos, es frustrante regresar y des
cubrir que entró en modo de suspensión. Aunque podramos
simplemente escribir la contraseña o agitare! ratón para volver
^encenderla, algunas personas preferirían qué permaneciera
desbloqueada, pase lo que pase. J.r . '•
guando necesites dejar tu ordenador durante upos minutos,
cbloca el ratón encima de un relojde pulsera ariaíógico. Eltic
t|4 del reloj mantendrá tu ordenador activo .haátaqué vuelvas,fiar supuesto, también puedes; cambta^laCcpxiflgt^ación para
mantenerlo despierto todo el tiempo. .
OJOS AZULES

¿Qué tan comunes son los ojos azules?
R. Empecemos con que. a pesar de que los ojos azules pare
cen ser, bueno, azules, en realidad no son azules en absoluto.
Suena loco, pero aquí no hay tal cosa como el pigmento azul
cuando se trata de nuestros peepers, estás melancólico o no
estás muy melancólico en absoluto. Y si estás melanado en
cada capa del iris, como la mayoría de la raza humana, enton
ces tendrías ojos marrones que, en realidad, son marrones (a
través de Gizmodo), ¡no hay ilusiones ópticas allí!
Entonces, si no hay pigmento en las capas delanteras del iris
de las personas de ojos azules (hay algo de melanina en la
capa posterior), ¿qué mecanismo está funcionando para que

se vean azules?
Según la Academia Americana de Oftalmología, los ojos azules
se ven azules por la misma razón por la que tanto el océano
como el cielo parecen ser azules: es simplemente un truco de
la luz. Esto se llama efecto Tyndall, que es la forma en que la
luz se dispersa en los ojos azules, dando lugar a la apariencia
azul. Fascinante, ¿no?

CALOR CON UN RESFRÍO
Don Alfredo, ¿no es una contradicción que no$da frío cuando
tenemos temperatura, ó sea, si nos dá'éñ f^mMo, nos sube
la temperatura, no debería ser al revés?
R. Don Marcos, todos hemos estado allí: ardiendo de fiebre y
temblando de escalofríos al mismo tiempo. Resulta que lo que

usted siente y cuestionamos como un extraño mal funciona
miento del termostato interno'es en realidad una señal de que
su cuerpo está luchando contra una infección.
Lo primero que hay que entender es que la mayoría de los vi
rus y bacterias tienen dificultades para sobrevivir por encima
de la temperatura corporal humana normal, que puede variar
según la edad, la actividad y la hora del día, pero generalmente
se acepta como 36.5 a 37.6 °C.
De hecho, incluso un aumento de uno o dos grados en la tem
peratura puede detener a muchos microorganismos invasores
en sus huellas. Así que no es de extrañar que. a lo largo de
millones de años, la fiebre haya evolucionado como un medio
para ayudar al cuerpo a defenderse. Nos dice un amable amigo
y colaborador experto que: "Parte de la respuesta de nuestro
sistema inmunológico contra la infección incluye aumentar
la temperatura del cuerpo para disminuir la capacidad de los
microbios para reproducirse".
Finalmente, esto es una respuesta fisiológica normal. Tan pron
to como su cerebro cambia su termostato interno a un punto
de ajuste más alto para combatir una infección, el resto de su
cuerpo se pone a trabajar tratando de generar calor adicional
para cumplir con ese objetivo de temperatura más alta. De re
pente, técnicamente, está por debajo de su nueva temperatura
central "ideal", por lo que siente frío.
Sentirse frío luego le lleva a empezar a temblar (escalofríos),
sucede mientras su cuerpo intenta generar calor para aumen
tar su temperatura, haciendo que sus músculos se contraigan.
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Del plagio al compló...
Tras la cumbre, habrá que constatar resultados...

Confirmado en forma oficial el plagio de la tesis presentada
en 1987 por Yasmín Esquivel Mossa y la inexistencia de un
marco normativo que permita a la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) sancionar el hecho con la
revocación del título de abogado expedido en favor de la
ahora ministra de la Suprema Corte, por lo que decidió que
sea la Secretaría de Educación Pública la que finalmente
dictamine el asunto. Andrés Manuel López Obrador se
adelantó a advertir que ello no tiene más propósito que
exhibir a su gobierno, "al obligarnos a decidir"...

Evidentemente molesto por el pronunciamiento hecho
público este miércoles,por Enrique Graue y la transferencia
del caso al gobierno para que, vía la Dirección General de
Profesiones de la SEP, se dictamine lo procedente, el tabas
queño tronó en su tradicional prédica mañanera en contra
del rector por no responsabilizarse de tomar una decisión
y sí firmar una carta aceptando el plagio. "Lo que quie
ten es que seamos nosotros los que decidamos...", expuso
e cji un reclamo, lo que a más de uno hizo pensar que, en
su interior, podría estar adicionando otro de los supuestos
complós alentados por sus opositores para exhibirle a él y
a su gobierno.
Desde ayer mismo, entonces, presumiblemente, la

Subsecretaría de Educación Su

perior, a cargo del comunístoide
Luciano Concheiro —líder, junto
con su hermana, la tesorera de la
Federación, María Elvira, de una

de las corrientes más radicales
del partido del gobierno—, debió
recibir e iniciar el estudio del vo
luminoso expediente que sobre
el caso elaboró y en el que basó
su dictamen de plagio el Comité
de Integridad Académica y Cien
tífica de la FES Aragón para, a la
brevedad posible, definir la san
ción aplicable a la cuestionada
compañera del lopezobradoris
ta José María Riobóo, uno de
los empresarios "consentidos"
de la 4T.

Mientras, ante la previsible
complejidad que para el ende
ble sector educativo del gobierno
federal implica la imposición de
una sanción que podría llegar incluso al retiro de la cédula
profesional de la ministra, de su título ysu casi seguro retiro
de la Corte o, en caso contrario, de su eventual exculpación,
nada parece más claro que la decisión deberá pasar por la
principal oficina de Palacio que, guste o no, deberá asumir
parte del alto costo (político) que tendrá la misma.

De ahí el público enojo de quien, cual es su costumbre,
dirá la última palabra...
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O
ASTERISCOS
* A más de uno ha llamado la atención el cada vez más
protagónico papel que en reuniones del "cuarto de guerra"
creado —¿con cargo al erario?— por la impresentable re
genta eco Claudia Sheinbaum de cara al aún lejano 2024,
cumple el mandamás del 1MSS, Zoé Robledo Aburto, cuya
apuesta, se sabe, no es otra que hacerse con el gobierno de

__^

!* ¡Vaya tramposa forma!, de acomodar las cosas en bene
ficio propio la del priista Alejandro A(m)lito Moreno que,
luego de ser cuestionado por la reforma de estatutos para
ampliar su gestión a 2024, aprovechó el lanzamiento de la
alianza Va por México para afirmar que quien fomente la
división en el PRI o critique a la coalición evidenciará que
"no quiere a México"...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Nada parece
más claro

que la decisión
deberá pasar
por la principal
oficina
de Palacio

que, guste o no,
deberá asumir

parte del alto
costo (político)
que tendrá
el asunto.
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Pasan demasiadas cosas extrañas en el país. Una de ellas, para
mí incomprensible, es la movilización de 6 mil elementos de
la Guardia Nacional en el Metro de la Ciudad de México, con
el argumento de que suceden "hechos fuera de lo normal" en
el transporte colectivo más transitado del país, con más de 4
millones de pasajeros al día. Traducido al español, lo que eso
quiere decir es que el gobierno federal y el de la ciudad con
sideran que los últimos accidentes, como el choque entre dos
trenes el sábado pasado o el incendio de las llantas de un vagón
el miércoles, son consecuencia de sabotaje o atentados.

En realidad, se trata de problemas de mantenimiento muy de
licados, entre los que se deben incluir la caída de la Línea 12 y el
incendio del cerebro del Metro en la estación Bal
deras, los dos más graves junto con el choque del
sábado, de los muchos accidentes ocurridos durante
el sexenio. No hay pruebas para decir que existe un
sabotaje sistemático. Eso de que una caja negra de
un vagón del Metro fue encontrada en una camione
ta suena muy extraño porque ocurrió, supuestamen
te, el sábado, y se dio a conocer apenas ayer. Y todo
eso se suma a una estrategia política de presentar a
Claudia Sheinbaum como víctima, cuando, en rea
lidad, las víctimas son los usuarios, que incluso han
pagado con la vida por estos accidentes.

No se trata, necesariamente, de responsabilizar
a la jefa de Gobierno por lo ocurrido, pero conver
tirla en víctima, como lo han hecho el Presidente,
los gobernadores de Morena y sus simpatizantes,
es la peor estrategia comunicacional posible.

Pero de allí a utilizar 6 mil elementos de la Guardia Nacional
para cuidar el Metro hay una distancia sideral. Primero, no es
necesario, porque existen fuerzas de seguridad suficientes en
la Ciudad de México para hacer esa tarea de control. Segundo,
hacerlo con elementos de la Guardia Nacional, que no estarán
armados y que no harán otra función diferente a la de los po
licías auxiliares, no tiene demasiado sentido. Tercero, utilizar a
miles de elementos de la Guardia Nacional cuando hay muchos
lugares del país que viven una situación de inseguridad fran
camente grave y que requieren de esos elementos (un ejem
plo: se enviaron ayer seis mil a cuidar el Metro, pero sólo 200
guardias nacionales a Acapulco, que vivió un inicio de año de
alta incidencia delictiva, con más de una decena de asesinatos,
secuestros, extorsiones) no ayuda en nada, al contrario: alimenta
el sentimiento antíchilango que existe en muchos estados.

Sin duda, los accidentes del Metro afectan, aunque no son
en absoluto algo definitivo, la imagen de la jefa de Gobierno de
cara a su precandidatura presidencial. Pero las medidas adop
tadas, en lugar de ayudarla, la dañan. Victimizar a funcionarios

por accidentes que afectan a la ciudadanía nunca ha sido una
buena estrategia. Utilizar recursos de la seguridad pública fe
deral para vigilar instalaciones que ya son vigiladas por institu
ciones locales y que son necesarios en otros espacios, tampoco,
con un agravante: si existieran esos supuestos sabotajes, de los
que no existen pruebas aún, no sé muy bien qué podrían hacer
esos elementos de la Guardia Nacional para evitarlos. Lo que se
necesitaría sería inteligencia e investigación, no más custodias.

Claudia sigue teniendo ventaja en la lucha interna de More
na, lo que menos puede o debe hacer es victimizarse o tomar
medidas exageradas ante hechos en los que simplemente lo que
habría que hacer es asumir responsabilidades y corregir errores.

O
LA CONSPIRACIÓN DE OVIDIO
Otro tema en el que se han utilizado teorías insos
tenibles, en este caso desde la oposición, es sobre el
operativo con el que se detuvo a Ovidio "N". Dos me
parecen especialmente insostenibles. Una la publicó
Marco Rascón en redes y dice que los que hicieron
el operativo fueron la Marina y la DEA, porque en
jesús María el Ejército protegía a Ovidio. Otra versión
dice que, en realidad, el operativo lo hicieron mer
cenarios de la empresa Blackwater, sin participación
de la Marina. Son dos tesis delirantes que ignoran,
incluso, el hecho de los diez elementos del Ejército
mexicano fallecidos en la operación.

En realidad, fue un operativo que, como dijo el secretario de
la Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval, tuvo más de
seis meses de preparación, no tuvo nada de improvisado y que,
además, tuvo que instrumentarse aprendiendo de lo que había
sucedido en el Culiacanazo, se le dio seguimiento a Ovidio para
que no estuviera en una zona urbana y se le detectó en Jesús
María, en una de sus principales zonas de operación, pero don
de tendría menores posibilidades de bloquear el accionar de las
fuerzas militares que en Culiacán.

Los enfrentamientos generaron 29 víctimas (10 militares y 19
sicarios), en la zona fueron especialmente violentos porque Ovi
dio tenía alta protección con muchos de los sicarios y poblado
res de la zona, incluyendo un número importante de vehículos
blindados y de fusiles tipo Barrett, que obligaron a la utilización,
para neutralizarlos, de helicópteros Black Hawk, como se vio,
incluso, en distintos videos.

La estrategia de seguridad tiene muchos grises y carencias,
pero el operativo para detener a Ovidio fue parte de una bata
lla en la que las fuerzas militares actuaron en forma impecable
e implacable.
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Ni un minuto de silencio
El 6 de enero, Día de Reyes, un día después del operativo efec
tuado en Jesús María, Sinaloa, para recapturar a Ovidio "N", líder
del Cártel del Pacífico, el secretario de la Defensa Nacional, gene
ral Luis Cresencio Sandoval, rendía, ante el presidente Andrés
Manuel López Obrador, un parte de novedades: 29 muertos, 19
de ellos, sicarios: 10 más, soldados del Ejército, éstos, caídos en
el cumplimiento de su deber: 35 heridos y 21 detenidos.
El 5 de enero, a unos kilómetros de ahí, en Escuina

pa, otros cinco militares perdían la vida en un enfrentamiento
con integrantes del cártel de Ovidio. Entre ellos estaba el coro
nel de Infantería, DEM, Juan José Moreno Orzúa y cuatro de
sus escoltas. El convoy en el que viajaban de Nayarit a Sina
loa tenía la misión de reforzar el operativo, pero fue emboscado.

En total, 15 soldados murieron ese día. El servicio de las armas
exige que el militar lleve el cumplimiento de su deber hasta el sa
crificio y que anteponga al interés personal, el respeto a la Cons
titución, la soberanía de la nación, la lealtad a las instituciones y
el honor del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, y así lo hicieron.

El domingo 8, en el Campo Militar Número 1 se realizaron
los honores fúnebres a los militares fallecidos en el Culíacana
zo 2, estuvo presente el secretario Luis Cresencio y la plana
mayor del Ejército y FAM; también estuvieron directores de ar
mas y servicios; jefes, oficiales y tropa, pero faltó uno, el más
importante, por su rango y liderazgo: el comandante supremo de
las Fuerzas Armadas.

Para la ceremonia se tenía confirmada su asistencia, pero no
llegó. Los honores concluyeron con su ausencia. El lunes 9>
López Obrador no justificó nada. Sólo envió un mensaje en su
mañanera: "Lamentamos la pérdida de la vida de cualquier ser
humano. Nos dolió mucho el que, en cumplimiento de su deber,
10 elementos del Ejército y una mujer de la Guardia Nacional,
hayan fallecido. Ya se ha hablado con sus familiares, se les está
apoyando en todo y hay mucho amor, mucho cariño, mucha so
lidaridad", pero también lamentó la muerte de los delincuentes.

"Aunque se trate de personas que tomaron el camino de las

conductas antisociales, nos duele que pierdan la vida y lo senti
mos mucho por sus familiares. Nosotros estamos por la defensa
de la vida", decía ante parte de su gabinete y de la prensa.

Otra vez, como en otras ocasiones en las que un militar pier
de la vida en cumplimiento de su deber, de su comandante su
premo no hubo un minuto de silencio. Tampoco montó una

guardia de honor. No hubo siquiera un solo gesto de empatia.
Estos soldados, al igual que muchos otros, sólo fue

ron para él, "alguien más", no los valientes que ofrendaron su
vida por la patria, por la legalidad, por la Constitución y por las
instituciones.

* Bien por la SSC de Ornar García Harfuch. Logró la captura de
11 presuntos responsables del atentado a Ciro Gómez Leyva.
El Gral. Audomaro Martínez, del CNI, fue quien intervino con
los servicios de inteligencia federal, sin embargo, falta lo más
importante, dar con el autor intelectual y determinar el motivo.
* "Traigo al de Canadá". Fueron por demás bochornosos los
errores de logística del personal de seguridad de la 4T que
atendió la visita de los jefes de Estado de Canadá y EU, en la
reciente Cumbre de Líderes de América del Norte. El Estaj
do Mayor Presidencial cuidaba el más mínimo detalle, no por,
nada tiene reconocimiento internacional.

)

DE IMAGINARIA

Seis mil 60 elementos de la GN fueron desplegados en el Sis
tema de Transporte Colectivo (Metro), tras los accidentes por
falta de mantenimiento, pero Claudia Sheinbaum señala que
son "fuera de lo normal". ,

La jefa de Gobierno presume tener la mejor policía del,
país: más de 80 mil elementos, superior en número al de la Se
cretaría de Marina, de ahí que no se comprende por qué echa
mano de la GN cuando hay estados como Zacatecas, Sinaloa,
Veracruz, Guerrero y Michoacán que enfrentan verdaderas si,
tuaciones de emergencia por el crimen organizado.
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La donación de órganos
va contra mi religión
MITO

La donación de órganos va en contra de mi religión.
Uno de los grandes avances de la medicina fue el descubri

miento de la posibilidad de trasplantar órganos de una persona
a otra, muchos recordamos el gran revuelo que causó el primer
trasplante de corazón hecho en África el 3 de diciembre de
1967, y en Mácico, el primero realizado el 21 de julfo de 1988.

Pero aún hoy hay personas que dudan de firmar un documento
autorizando un posible trasplante, argumentando que éstos
van en contra de su religión.
CONSECUENCIA
Aunque la cultura del trasplante es cada vez más extendida, la
necesidad de estos órganos es mucha, y cuando una persona
se niega a conceder su cuerpo, en caso de que sea requerido
para trasplanté, se pierde la oportunidad de salvar la vida; uno
de los argumentos .es que la donación está en contra de su re
ligión. La donación <3íe órganos que, gracias al Centro Nacional
de Trasplantes (Cenatra) había marchado por buen camino,
tuvo un freno importante durante la pandemia de covid19,
^pero recientementese Jia recuperado 55 por ciento.
 REALIDAD
La historia de los trasplantes de órganos es muy interesante, y
viene a cuento ahora cuando hace unos días fueron implanta
dos dos pulrn,Qnes.,enlun paciente enla ciudadde Guadalajara.
En México, en 1963 se iniciaron los trasplantes de riñón; los
doctores Manuel Quijano, Federico Ortiz Quezada y Regino
Ronces realizaron el primer trasplante de riñón de un donador
vivo en el Centro Médico Nacional del IMSS; en el Instituto Na
cional de la Nutrición, el doctor Héctor Orozco llevó a cabo los

primeros trasplantes de hígado; en 1988 —como señalé líneas
arriba—, el doctor Rubép Argüero realizó el primer trasplante
de corazón en el Centro Médico la Raza del IMSS, y en 1989

los doctores Jaime Villalba y Patricio Santlll^n realizara Al
primer trasplante pulmonar en el Instituto Nacional de Enfi
medades Respiratorias. ' ' jjLas cifras de. trasplantes en México aumentan continúame
te, hay más de 250 centros autorizados para trasplante yjs
leyes de Salud se han reformado para facilitarlos; para darma
idea del número de trasplantes, en el primer semestre de 2<M2
se realizaron 2,827 trasplantes de órganos, pero aun así hay li
importante carencia de órganos, ya que, de acuerdo coñ.elijf
natra, al 9 de enero, hay 20,118 mexicanos esperando trasplam..

Por eso las Objeciones se tienen qué ventilar: no es cie*o
que si firmé un documento de donación no me van a atenfcr
bien esperando que yo muera, no es cierto que venderán rjfis
órganos al morir y tampoco es cierto que la donación de Ir
ganos vaya en contra de la religión.,

La donación de órganos concuerda con las creencias dala
mayoría de las principales religiones. Estas religiones incluwn
el catolicismo romano, el islamismo, la mayoría de las ramas fl 1
judaismo y la mayoría de las creencias protestantes. Si no ea is
seguro o te sientes incómodo con la posición de tu fe sobr| la
donación de órganos, pregunta a un miembro de tu clero. |

Si podemos dar vida, aun después de partir, eso es un reglo
que no podemos desperdiciar; si eres potencial donador, fiiflia
el documento de donación, te hará sentir bien y ayydarál a
vivir a alguien incluso después de haberte ido de este mundo.
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PosCLAN

Y los presidentes regresaron a su cotidianidad. En Estados
Unidos, a Joe Biden le esperaba la polémica por los docu
mentos hallados en las que fueran sus oficinas mientras fun
gió como vicepresidente en la era Obama. |ustin Trudeau
siguió con su agenda, ayer ésta lo llevó a cerrar un trato co
mercial con Japón. Y en México, de inicio, las mañaneras y la
dinámica del Presidente se reanudaron. Este jueves, Andrés
Manuel López Obrador definió así el encuentro con sus pa
res: "Fue una reunión muy productiva y fraterna, en el marco
de la política de la buena vecindad. Entonces, hay elementos
muy favorables, nuestra economía está muy estable, entre
otras cosas por esa buena relación...". Quien se tomó más
tiempo y detalló fue el canciller: "La cumbre y las reuniones
bilaterales han sido un éxito para México y para Norteaméri
ca. Apenas hace unos años que empezó el gobierno estaba el
juicio si Norteamérica tenía un futuro común. La tesis de que
el camino es fortalecer Norteamérica, no sólo con el tratado,
sino con el entendimiento, las iniciativas en conjunto, han
rendido frutos...", expresó Marcelo Ebrard.

Y es que durante los tres días, también en las horas pre
vias y en las que siguieron, nos quedó claro que el encuentro
fue un compromiso bien cumplido que, desde luego, dejó
muchísimo para el análisis, pero, en realidad y en lo inme
diato, demostró la fuerza de esta administración en temas de
política exterior. Francamente, no hay nada que reprochar a
la organización, incluso fueron gestos significativos que am
bos presidentes aceptaran aterrizar en el Aeropuerto Inter
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nacional Felipe Ángeles, porque
pudieron decir que no a la solici
tud hecha desde Palacio Nacional.
Y esto fue apenas un ejemplo del
poder de negociación de la comi
tiva mexicana encargada de aten
der esta cumbre.
Además, tanto en los en

cuentros como los eventos pro
tocolarios registrados frírñte a
la prensa, no hubo momento
alguno que mostrara desorden,
ni siquiera ese encuentro con
medios de comunicación en que
a los invitados les faltó tiempo
para responder a las preguntas
de los reporteros y el Presiden
te de México se extendió como
si estuviera en su mañanera. La

agenda siguió tal como fue pía
neada y no hubo momentos in
cómodos ni de tensión, ni siquiera cuando los presidentes o
sus comitivas tomaron la voz, ni en la bilateral con Canadá,
donde ya teníamos una advertencia del primer ministro por
lo declarado en una entrevista televisiva días antes de su
llegada en nuestro país.

La X Cumbre de Líderes de América del Norte fue un éxi
to si la medimos en términos de la organización y el efecto
inmediato que generó. Éstas no son reuniones en las que
se improvisan acuerdos, más bien son encuentros en los
que se pone de manifiesto la disposición y el interés por
retroalimentar y mantener sana una relación tan importante
para cada país: "Hubo un gran espacio para que los líderes
conversaran, para que las delegaciones también hablaran.
Yo creo que se refleja en los acuerdos a los que llegamos en
materia económica, en materia migratoria, en materia de
cambio climático, de pueblos originarios (...) Eso es lo que
hay entre los tres países: hay una visión común, hay una
visión de futuro, hay una visión que hemos ido actualizan
do...", me precisó Roberto Velasco en entrevista en el último
día de esta cumbre. Y lo que vimos, dice mucho de lo que se
habrá hablado en los momentos en que sólo los presidentes
estuvieron presentes. Se sobreentiende así el momento que
vive la relación trilateral y eso definitivamente no habría
sido posible sin el arduo trabajo realizado desde la SRE
con Marcelo Ebrard al frente y con un equipo incansable
comandado por Roberto Velasco al frente de la Unidad
para América del Norte. México se demostró como buen
anfitrión y con capacidad para negociar, incluso durante
los momentos más tensos entre nuestros tres países. Porque
hay quienes sí entienden que esta vecindad viene de antes
y va mucho más allá de las agendas meramente sexenales.
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Compló en el Metro
Por la supuesta ocurrencia de "episodios fuera de lo normal",
la jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum. anun
ció la mañana de ayer que más de seis mil elementos de la
Guardia Nacional comenzarían a vigilar las instalaciones del
Metro, cosa que ocurrió horas después.

La insinuación es que los problemas recientes que se han
presentado en ese sistema de transporte entre ellos, el al
cance entre trenes del sábado pasado, que dejó una perso
na fallecida y un centenar de lesionados son producto de
sabotajes.

De esa manera, ella pasó de responsable política del esta
do desastroso en que se encuentra el Metro que ha tenido
un número mayor de incidentes en los últimos tres años que
en toda su historia anterior a garante de la seguridad de
los usuarios. Nada mal para sus aspiraciones presidenciales.

El problema es que el Metro no tiene conflictos de seguri
dad pública, algo que la Guardia Nacional podría contribuir a
remediar, sino de seguridad operativa. Y eso sólo se resuel
ve con mayor presupuesto y, quizá también, mayor pericia
técnica por parte de sus administradores.

Si los problemas en el Metro han sido provocados, la
funcionarla estaría obligada a presentar denuncias. En todo
caso, los guardias nacionales no tienen conocimientos para
prevenirlos o investigarlos. Y lo más seguro es que terminen
paseándose por los pasillos de las estaciones y los talleres sin
entender más que cualquier otra persona no experta.

¿Acaso no habrá tareas más urgentes que deba estar ha
ciendo esa fuerza pública militarizada? ¿No hará más falta
me pregunto yo en Michoacán, Zacatecas, Baja Califor
nia, Chihuahua, Jalisco, Guanajuato o San Luis Potosí? Por
cierto, en ese último estado, guardias nacionales acaban de
ser emboscados y los criminales hasta pusieron precio a sus
cabezas.

Esto no es más que la grilla de la que tanto se queja el
Presidente, cuya autorización fue necesaria para este des
pliegue. La idea es muy sencilla (además de costosa); sacar

a Sheinbaum de la lumbre y echarle la culpa a alguien más.
El problema es que sin mayor inversión en el Metro que

está operando con una tercera parte de sus trenes parados
por averias y un subsidio que alcanza cada vez menos, los
problemas van a continuar y la Guardia Nacional nada podrá
hacer al respecto.

Basta viajar cualquier día para constatar el estado de
plorable de sus instalaciones, así como lo deficiente del
servicio. No es como si fuera un sistema de trasporte públi
co inmaculado y eficentísimo al que constantemente está
afectando algún malhora, con el único propósito de dañar a
la jefa de Gobierno.
El Metro funciona a menudo de milagro y eso es por

la dedicación de sus trabajadores, que hacen mucho con
poco. Por ello es profundamente insultante que los acusen
de saboteadores sólo para salvar la imagen de Sheinbaum.

"Estamos muy afligidos por esos señalamientos", me dijo
ayer Fernando Espino, el dirigente sindical del Metro. En
entrevista para Imagen Radio, propuso al gobierno capita
lino sentarse a revisar las finanzas del organismo.
"Lo que necesitamos son refacciones", urgió Espino,

quien afirmó que es impensable que los trabajadores reali
cen sabotajes en instalaciones que ellos usan.

Pero aquí, ya lo sabemos, el oficialismo nunca da su bra
zo a torcer. Nos quiere hacer creer que detrás de cualquier
problema siempre está la culpa de gobiernos anteriores o
una conspiración para afectarlo.
En este caso, lo primero es imposible de argumentar

pues, salvo algunas altas y bajas, el mismo grupo político
que gobierna hoy el país es el que ha mandado en la capital
de forma continua desde 1997. Entonces lo que queda es el
compló, un plan urdido desde la sombra por los "adversarios
conservadores".
Y ha vuelto a ocurrir lo de siempre cuando no saben

qué hacer con los problemas, tanto los heredados como los
que ellos mismos han creado: echarle la papa caliente a los
militares.
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3 CONFIDENCIAL

Claudio, contra
el 'agandalle'partidista
Claudio X. González Guajardo, impulsor de la plataforma polí
tica Unid@s, si bien celebró el anuncio de Va por México de que irán
juntos para las elecciones federales de 2024, urgió a los partidos a que
esas candidaturas no sean producto de "arreglos cupulares". Según el
empresario, némesis del Presidente, esas candidaturas deben ser legi
timadas de la manera más amplia posible, porque sólo así tendrán la
competitividad necesaria para ganar. Por ello, anunció que, a fin de evi
tar el 'agandalle' partidista, las organizaciones de la sociedad civil desa
rrollarán propuestas de método de selección que habrán de presentar
en las próximas semanas.

Oportunismo en
tiempos de corcholatas
Mal quedó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, con su anuncio
de la Guardia Nacional en el Metro. Además de las críticas por querer
resolver con agentes de seguridad un problema técnico, se le cuestionó
en las redes sociales el oportunismo de hacerlo en la mañanera, con la
fuente presidencial, pese a que cuando los reporteros le hacen preguntas
al acudir a Palacio Nacional siempre elude los cuestionamientos con "yo
respeto a mi fuente". ¿Habrá querido opacarla presentación de Marcelo
Ebrard de los resultados de la Cumbre de Líderes de América del Norte?

Recibir 'cebollazos'
Por cierto, pese a que en la conferencia Sheinbaum se llevó dos es
paldarazos del Presidente, el canciller Ebrard se mantuvo ecuánime
durante dichas expresiones. Al haber también menciones de recono
cimiento para él, sólo se limitó a levantar la mirada y juguetear con
su pluma, mientras que Sheinbaum no podía evitar soltar una ligera
sonrisa cuando las flores venían directo hacia ella.

'La paranoia del sabotaje'
"El Metro de la CDMX va a tener más elementos de la GN que el estado

de Sonora, que arde en violencia", reclamó la senadora panista Lilly
Téllez después de que se anunciara que 6 mil elementos de esta fuerza
de seguridad cuidarán los vagones de la capital. "(Todo) para satisfacer
la paranoia del sabotaje", concluyó la legisladora y suspirante presiden
cial. Pues claro, si Morena tiene la patente de los complós en México.

Plantón diplomático
Con la novedad de que en la 34a Reunión de Embajadores y Cónsules,
el presidente de la Jucopo del Senado, Ricardo Monreal, reprochó
a los diplomáticos mexicanos que la sala estaba "semivacía", y consi
deró que deberían de "aprovechar más a los legisladores", ya que de
acuerdo con la Constitución, son nombrados por el Ejecutivo y rati
ficados por el Senado. Es decir, de poco sirvió que el canciller Ebrard
haya incluido ahora a los senadores en esta reunión que se realiza
cada año. No obstante, Monreal se propuso hacer más dinámica la cita
del próximo año, aunque, bromeó, quizá no estarán ni Ebrard, ni él
mismo, aunque por distintas razones.

El titubeo de la universidad
Riesgoso mensaje manda la UNAM al no querer resolver el plagio de
Yasmín Esquivel por completo. A pesar de reconocer que la minis
tra sí copió su tesis, asegura que no puede hacer nada al respecto. Es
casi como decirle a los alumnos que no pasa nada si copian sus traba
jos, ya que una vez fuera nadie les podrá hacer nada. En un país donde
uno de los reclamos más grandes es la impunidad, la Máxima Casa de
Estudios no parece estar dando buenas señales.

El debido proceso...
El presidente López Obrador hizo un llamado al Consejo de la Judi
catura Federal para que controle a jueces que quieren seguir liberando
a delincuentes con argumentos nimios, de que no se integran bien las
carpetas de investigación. Resaltó que en la detención de Ovidio Guz
mán sus abogados ya esperaban usar argumentos como el de que las
horas de detención real y del expediente no coincidían, aunque acotó
que los jueces no buscaron darle libertad.
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FUERA DE LA CAJA

Quiebra
Macano
Schettino

La ministra obtuvo su tí
tulo de licenciatura pla
giando su tesis. Esto ya

no es motivo de sospecha, sino
un hecho confirmado por la
facultad que emitió ese título.
Responde el Presidente que
eso es politiquería.
El Metro ha sufrido tres acci

dentes con víctimas mortales
en la actual administración.
Sólo había ocurrido uno en
toda la historia previa del
Sistema de Transporte Colec
tivo. La respuesta es llevar a
la Guardia Nacional al Metro,
porque sospechan sabotaje.
La victimización ha sido una

estrategia muy exitosa de Ló
pez Obrador, ahora copiada
por todos sus colaboradores.
Puesto que todas sus políti
cas fracasan, lo único que les
queda es escurrir el bulto, cul
par a otros y tratar de ganar
convirtiéndose en víctimas. El
contraste lo obtienen apro

piándose de buenas noticias,
que enarbolan como si fuesen
resultado de sus acciones.
Si la inflación crece, se debe

al resto del mundo. Si por ello
suben las tasas de interés, es
culpa de los demás. Si gracias a
ello el peso se aprecia, enton
ces ésa es una clara señal de lo
bien que está la economía.
Si en la pandemia no se apli

caron programas de apoyo,
celebran que no creció la
deuda. Como ésta sí creció, y
mucho, nos dicen que han sido
responsables con las finanzas
públicas. Puesto que eso ha
ocurrido destruyendo progra
mas sociales, como las estan
cias infantiles, las escuelas de
tiempo completo, el programa
de vacunación, la dotación de
medicamentos, entonces des
califican a quienes reclaman y
les llaman "golpistas".
Si el consumo nacional se

sostiene gracias a las reme

sas, celebran su crecimiento.
Cuando se les recuerda que eso
se debe a la expulsión de mexi
canos y a los programas de
apoyo que sí existieron en Es
tados Unidos, entonces piden
que ese país financie a Amé
rica Latina. Cuando desde allá
nos mandan 30 mil migran
tes mensuales, sin embargo,
no les pedimos recursos para
ellos, sino que nos hagan el
favor de aterrizar en la central
avionera.

Cuando alguien está en la
oposición, el victimismo es
sin duda una gran estrategia.
Se puede uno asumir siempre
como el débil, el golpeado, y
con ello obtener el apoyo de
millones que se sienten iden
tificados. Cuando se está en el

gobierno, asumirse como víc
tima es un embuste. Y cuando
ese gobierno ha concentrado
todo el poder en una persona,
que es la que dice sufrir, se

trata de un absurdo.

Cuánto tiempo tardan las
personas en notar el absurdo
depende de muchos factores,
pero especialmente de dos:
que puedan ver, y procesar,
otra información, y que es
tén dispuestos a corregir sus
creencias previas. Para evitar
lo primero, desde el gobierno
se produce un show propa
gandístico todos los días, que
es transmitido y repetido por
diversas televisoras, especial
mente las del mismo gobierno.
Poco a poco, sin embargo, la
información ha fluido.

Pero es más importante la
disposición de las personas a
corregir su posición anterior.
Eso no ocurre simplemente
ofreciéndoles otros datos, sino
que responde esencialmente
a una percepción diferente de
las personas. Cuando la reali
dad no se parece mucho a lo
que ellos pensaban, es cuando
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cambian su perspectiva. Eso
es lo que se llama "disonancia
cognitiva", término frecuente
mente muy mal utilizado.
Si la realidad (el Metro,

la compra, las medicinas, el
aeropuerto, la seguridad) no
coincide con la propaganda,

esa disonancia obliga a recon
siderar la manera en que se
interpreta aquélla. Es entonces
cuando la "ilusión monetaria"

de la que hablábamos el miér
coles, se derrumba. La forma
en que reacciona el gobierno
(militares al Metro, ataque a la

UNAM) acelera este proceso.
Por eso recordaba una frase de

Hemingway hace unos días, en
referencia a la quiebra: ocurrió
muy poco a poco, y de pronto,
de golpe.
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USO DE RAZÓN

La Guardia Nacional,
al rescate (teatral) de Claudia
Pablo
Hirictrt

La culpa es del otro si algo les sale
mal, entre esos tipos y yo hay algo

personal JM Serrat
A Sus 60 años de edad, la jefa

de Gobierno acaba de des
cubrir que los accidentes

son algo "fuera de lo normal".
A problemas técnicos impone

soluciones de seguridad pública.
¿No es genial?
Lo que no se atrevió a decir es

que, al mandar a 6 mil elemen
tos del Guardia Nacional, con el
aval del Presidente, para evitar
accidentes en el Metro, quiere
hacernos creer que su gobierno
es víctima del terrorismo.
De ser así, que cierren el Me

tro. Y que nadie venga a la capi
tal federal porque el terrorismo
está presente.
Cuánto disparate para ocultar

la realidad: son ineptos.
Y soberbios: no admiten sus

errores, que es condición indis
pensable para corregirlos.
A problemas técnicos, solucio

nes de seguridad pública.
Cuando se cayó un tramo de la

vía elevada de la Línea 12 murie
ron 27 personas.
Si eso en realidad fuera terro

rismo, estaríamos en una situa
ción de emergencia nacional.
Lo que hay es falta de man

tenimiento, como concluyó la
empresa noruega que contra

taron para hacer el peritaje del
accidente.
Esa ocurrencia del terrorismo

parece un desatino destinado a
cubrirse porque están quedando
mal con quienes, dicen, son su
base de apoyo: los pobres.
O a las personas que no tienen

recursos para pagar un taxi, Uber
o comprarse un coche.
Ya lo dijo el Presidente: apo

yan a los pobres por un asunto de
"estrategia política".
Para ellos, los gobernantes

actuales, hay que dar dinero
personalizado para que se los
agradezcan.
Esa es la razón por la cual no

se invierte lo necesario en servi

cios como salud y educación. No
quieren que los pobres dejen de
serlo.

Al llegar Claudia Sheinbaum al
Gobierno de la Ciudad de México

el presupuesto para el Metro bajó
drásticamente.

Hay 3 mil millones de pesos
menos para este año, que en el
presupuesto del último año de
Miguel Mancera.
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Se asombran porque haya
accidentes, como si las vías, las
instalaciones, los sistemas de
monitoreo, los vagones, esca
leras eléctricas se mantuvieran
solas.

Eso sí, para la campaña ade
lantada e ilegal de la jefa de Go
bierno, van millones y millones
de pesos.
Al grupo hegemónico que

gobierna el país, al que perte
nece Claudia Sheinbaum, le tie
nen sin cuidado los pobres y su
transportación.
Todos los jefes de Gobierno de

la capital han sido de izquierda,
surgidos de las mismas siglas, y
todos han construido kilómetros
de Metro.
Bueno, salvo uno de ellos.
El único jefe de Gobierno que

no entregó un metro de Metro
se llama Andrés Manuel López
Obrador.
Cuauhtémoc CárdenasRosa

rio Robles, hicieron la Línea B del
Metro.
Marcelo Ebrard hizo la Línea

12.

Mancera hizo la ampliación
de la Línea 12, que entregará
Sheinbaum en unos días. En to
tal son cuatro kilómetros, de los
cuales la administración anterior

avanzó un 60 por ciento.
Hasta hace poco el Metro de la

capital federal transportaba a 5
millones y medio de personas. Y

ahora bajó a 3 millones 800 mil.
Una de las razones en la baja

de usuarios (o viajes al día) es
que no está en servicio la Línea
12; su reapertura, sólo del tramo
subterráneo, tendrá lugar este 15
de enero.

Tampoco funciona la mitad de
la Línea 1, por el comprensible
y loable motivo de que está en
proceso de renovación de vías y
trenes.

López Obrador, como jefe de
Gobierno, cero kilómetros, cero
metros, cero centímetros.
Por cierto, en la época en que

la Ciudad de México era un de

partamento del gobierno federal,
se construía a razón de un kiló
metro de Metro al mes.
Y eso que robaban muchísimo,

como nos dicen los que no hicie
ron un metro de Metro.

En lugar de Tren Maya se hacía
Metro.

Hay 220 kilómetros de Metro
en la capital, de los cuales AMLO
no hizo ninguno y Sheinbaum 40
por ciento de cuatro kilómetros
(de la ampliación que Mancera
dejó avanzada en 60 por ciento).
Sin mantenimiento adecuado,

hay accidentes.
Entre 2019 y diciembre de

2021 se han registrado 431 acci
dentes en las líneas del Metro.

Pero la culpa es del otro.
Aún peor: terrorismo,

insinúan.
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El desconcierto
Si lo acontecido en estos días anticipa

cuanto ocurrirá el resto del año, 2023 estará
marcado por el desconcierto que lleva a la
incertidumbre y, de ahí, a la inestabilidad.
Si estos primeros días de enero

constituyen un anticipo de
cuanto ocurrirá el resto del año,

este 2023 llevará por sello el del des
concierto, dejando la circunstancia
nacional bajo dominio de la incerti
dumbre y colocándola a las puertas de
la inestabilidad.

Buenas y malas noticias se entre
mezclan sin acabar de definir cuáles

de ellas establecerán su potestad en el
curso de los acontecimientos. Esto, en
el marco de la polarización prevale
ciente que todo exagera en un sentido
o en otro, aboliendo el matiz en la re
flexión y la acción política, puede llevar
el cierre del sexenio y, con él, al con
curso electoral del año entrante a esce
narios complicados en extremo, por no
decir, peligrosos.

Por el bien de todos es hora de en
tender, interpretar y encarar la rea
lidad con mucha mayor objetividad,
aplomo y serenidad, sin ánimo de en
contrar en la ruina del contrario la po
sibilidad de fincar un imperio. Hora de
exigir a los actores políticos, formales
e informales, actuar con mucha mayor
seriedad y mesura. El país y la nación
están de por medio.
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En el vértigo del acontecer de esta pri
mera quincena, los hechos son con
trastantes aun cuando el arrebato
por disputar su sentido dificulta su
comprensión.
El secuestro del partido tricolor por

parte de su dirigente, ante la indiferen
cia o el solapamiento de sus aliados.
La falta de certeza sobre las reglas con
que se disputará el poder dentro de un
año. El asalto al penal de Ciudad Juá
rez para liberar criminales. La captura
de Ovidio Guzmán que, como haya
sido, reivindica al Estado. El cinismo
de la pasante en la Corte, aferrada a
ostentarse como abogada a partir de
un plagio y mantenerse como minis
tra. El atentado contra el periodista
Ciro Gómez Leyva con reacción oficial
aún insuficiente, pero saludable. Aun
con sus disonancias, la sana reposi
ción de la Cumbre del Norte de Amé
rica en la perspectiva de fortalecer la
región como polo y bloque de desarro
llo. Los visos de conflicto al interior de
Morena, con motivo de la lucha por
la candidatura presidencial. El acci
dente en el Metro que advierte el riesgo
supuesto en destinar recursos a otras
tareas, a costa de descuidar servicios
fundamentales...

Esas buenas y malas noticias recla
man estar alerta, no hacer sonar las
alarmas con timbre de histeria. Sobre

todo, teniendo presente cómo la pola
rización puede colocar en apuros a la
democracia, tal como se vio en Brasil
hace unos días y en Estados Unidos
hace unos años.

Cuanto se ha visto en los últimos días
del año pasado y los primeros de este
resume el elevado costo que dejan al
Estado de derecho y la democracia, la
impunidad criminal y la pusilanimidad

política, así como el afán de acceder o
conservar el poder al costo que sea.

El juicio en Estados Unidos del exse
cretario de Seguridad, Genaro Gar
ría Lima, sienta en el banquillo de los
acusados no sólo a un funcionario que
presuntamente borró la frontera entre
política y crimen, sino a un gobierno
no sólo al de Felipe Calderón que
más de una vez ha colocado en pues
tos clave no a quienes están resuel
tos a marcar la raya a los criminales,
sino dispuestos a asociarse con ellos y
hacer de impunidad e inseguridad un
rentable negocio entre particulares,
a costa de la nación. Puede el actual
mandatario regodearse en ese hecho
del pasado, pero en el presente su mo
vimiento en más de un estado ha to
lerado la asociación del crimen con la

política y, tarde que temprano, recibirá
la factura correspondiente.
Desde esa perspectiva, asombra

cómo la oposición y la resistencia rega
tean al gobierno la captura de Ovidio
Guzmán, formulando descabellados
planteamientos, en vez de reconocer
una acertada acción del Estado tras ha

ber quedado expuesto al ridículo dos
años atrás. ¿Se vale?
Quienes están en y fuera del poder

debieron homar y rendir cabal tributo
a los militares, oficiales y tropa, que
perdieron la vida en ese lance.

• • •

La otra mancuernilla de la impunidad
criminal es la pusilanimidad política
que igual daño provoca a la democra
cia y el Estado de derecho.

Cuando en ejercicio de un pragma
tismo ajeno a principios y volcado en

el ansia de poder se solapa y tolera a
aliados impresentables, a la postre, se
sufren las consecuencias. Ahí, de un
lado y del otro, tirios y troyanos se han
hecho ojo de hormiga. En nombre de
la solidaridad han hecho de la com

plicidad un recurso para sostener o
respaldar a personajes que, en más de
un caso, podrían ser candidatos a ocu
par una celda o, al menos, a aparecer
en el cuadro de horror del más procaz
cinismo. Ni unos ni otros apartan a
aquellos a fin de generar una cultura
política distinta. No, nada de eso, los
defienden y cobijan, reproduciendo
aquello que supuestamente quieren
desterrar.

Sólo así se explica la sobrevivencia
política de personajes como el diri
gente priista Alejandro Moreno o la mi
nistra Yazmín Esquivel. Cómo confiar
en un político que traiciona por turno a
unos y otros con tal de salvar su propio
pellejo, cómo pensar que una ministra
va a hacer valer y defender la ley, si su
origen lo define un fraude a ella.
En el vértigo de acontecimientos de
estos últimos días y en la pugna por im
poner la interpretación o la narrativa
en torno a ellos es notoria la fragilidad
de la circunstancia, así como la incapa
cidad de los supuestos profesionales de
la política para controlar las variables
enjuego.
Insistir en la idea por no decir, la

exageración de que el país avanza
a paso firme rumbo al infierno o el
paraíso, según el extremo donde se
milite, es un engaño que en la cons
tante reiteración puede terminar por
construir una realidad marcada por el
desconcierto que conduce a la incer
tidumbre y, de ahí, a la inestabilidad.
Más vale andar con pies de plomo.
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EN PETIT COMITE

2024: más vale prevenir
que lamentar
ÓscarMario
Beteta

Para recrearse en el poder, el go
bierno y la 4T arman todo lo que

necesitan para que, en caso de una
eventual pero remotísima derrota,

que sería necesariamente por
un estrechísimo margen, pueda
hacer, "legalmente manejable"el

resultado.

Todo cuanto hagan un go
bierno y/o un partido para
conservar el poder, es le

gítimo, natural y obligado. Esa,
es una práctica que se realiza
en todo el mundo. En México, lo
hizo el PRI por setenta años y el
PAN durante doce. Los priistas
lo intentaron al regresar a la Pre
sidencia y Morena está tratando
de recrearse a como dé lugar. Es
su oportunidad. Es su derecho.
Para tratar de concretar su

objetivo, el gobierno ha ar
mado todo el entramado legal,
realizado los ajustes institucio
nales que cree convenientes,
nombrado en puestos rele
vantes a quienes le garantizan

firmeza ideológica y continúa
en preparación de la base más
amplia y sólida que le permita
la continuidad no sólo para el
siguiente, sino para otros perio
dos sexenales.

Con independencia de las de
cisiones que se den en los ámbi
tos económico, político, social e
internacional en los meses por
venir, la atención, los esfuerzos y
los recursos económicos estarán
enfocados, en lo inmediato, a
reafirmar los programas asisten
cialistas, donde se halla la can

tera de votos que permite ganar
elecciones.

Este potencial, seguramente
será desplegado en las eleccio
nes de gobernador en los estados
de México y de Coahuila y, pre
visiblemente, se complementará
en 2024 con el debilitamiento
del árbitro electoral, que en su
momento definirá al candidato
ganador de la contienda.
Es en este punto, justamente,

donde la 4T actuará con todos
los medios a su alcance. Buscará
que, a cualquier costo, el INE y el
TRIFE, con su "nueva" estruc
tura, "sean capaces legalmente",
de asegurar el triunfo del candi
dato o candidata de Morena en

la contienda presidencial. En el
remotísimo caso de perderla, el
margen sería tan estrecho que,
de acuerdo con especialistas, el
resultado sería "manejable".
Por eso, no es gratuito ni in

fundado que un considerable
número de analistas, académi
cos, consejeros y exconsejeros

electorales y actores políticos
prevean, con preocupación, todo
tipo de movimientos y estrate
gias del gobierno y su partido
encaminados a minar y mini
mizar la incómoda autonomía
y la probada eficacia de esas
instituciones.

En el inicio de esa especie de
intento de debilitamientocoop
tación, la visión generalizada es
que el gobierno y su partido ha
rán cuanto puedan en los prime
ros meses de este año para que
el proceso de nombramiento de
cuatro consejeros y dos magis
trados electorales sea a su me

dida y sus necesidades.
En esa perspectiva, es lógico y

esperable que propongan e im
pulsen a personajes con perfi
les que sean totalmente afines,
incluso al grado de la incondi
cionalidad para que, de ocu
parse, sean factor decisivo en
la declaración del triunfo del

abanderado(a) presidencial de
Morena.

Otra estrategia, enfocada al
mismo propósito, estaría en el
despido del 85 por ciento del
personal altamente calificado.
Con la ocupación y manejo de
todas las facultades operativas,
administrativas y financieras del
INE, Morena podría colocar en
los puestos clave a quienes apo
yen sus acciones y decisiones.
Con el INE y el TRIFE bajo su

control, se pasaría de la ciuda
nización a la morenización; se
marginaría su modernización y
se generarían situaciones inne
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cesarias e indeseables.

Ante esa probable realidad, la
oposición va a mantener su lu
cha en las instancias legales con
tra lo que juzga ventajoso para
Morena.

Y más, ayer se reconfiguró
en la alianza Va por México
con PRIPANPRD, pactando la
oportunidad de que el primero
designe candidatos a los gobier
nos de los estados de México y
Coahuila, y el segundo lo haga
en 2024 para la Presidencia y la
CDMX.

En esta situación, no es remoto
que incluso se sume MC y que
Morena se vea en la necesidad

de anular todo riesgo de derrota
bajo la máxima de que, más vale
prevenir... que lamentar.

Sotto Voce. Cuando el go
bierno decide apelar a la Razón
de Estado para proteger a la so
ciedad, como es su deber, no hay
nada que se le resista. Fue lo que
pasó con Ovidio Guzmán López.
De seguir en esa línea, muchas
cosas mejorarían... Ornar Fayad,
exgobernador de Hidalgo, ha de
cidido permanecer más tiempo
en Estados Unidos, según algu
nos de sus allegados, en previ
sión de lo que pudiera saberse
sobre su desempeño, que ya es
investigado... Una vez más, el
titular de Seguridad Ciudadana
de la CDMX, Ornar García Har
fuch, pone el ejemplo de que
cuando se quiere, lo apoyan y
lo dejan trabajar, se puede. Ahí
están los resultados... y lo que
falta.
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DESDE SAN LÁZARO

Ebrard, de otro nivel
Alejo
Sánchez
Cano
Luego de la Cumbre de Lí

deres de América del Norte

con la presencia del presi
dente norteamericano Joe Biden
y del primer ministro de Ca
nadá, Justine Trudeau, repunta
el canciller Marcelo Ebrard en

sus aspiraciones de abanderar
a Morena y rémoras en la con
tienda presidencial.
Este tipo de reuniones re

quieren meses de preparación y
cabildeos permanentes al más
alto nivel para perfilar la agenda
trilateral y de las reuniones bi
laterales, tanto en los temas que
son de dominio público, como
aquellos que por su relevancia
se mantienen alejados de los
reflectores.
Más allá de los resultados

tangibles de la visita de los je
fes de Estado a nuestro país, y
que en mi opinión fueron poco
fructíferos por las visiones en
contradas que existen entre
el mandatario mexicano y sus
homólogos, diremos que esta
cumbre se debe encuadrar entre
las de mayor relevancia, ya que
a ella, se debe sumar la captura
de Ovidio Guzmán y el compro
miso de desarrollar las energías
limpias, al tiempo de continuar
con los esfuerzos para regular la
migración irregular proveniente
de Centroamérica y combatir
el trasiego de drogas como el
fentanilo.
Gran mérito tiene el canciller

Ebrard por tejer fino con sus con
trapartes, ya que no solo existe

una excelente relación institu
cional, sino hasta personal.
Entre las corcholatas también

hay niveles y ya vimos que Mar
celo se encuentra muy por en
cima de Claudia Sheinbaum.

Mientras que uno lidiaba con
dos de los líderes de Estado más
influyentes del mundo, la jefa
del gobierno capitalino, Clau
dia Sheinbaum, tuvo uno de los
fines de semana más críticos de
su administración, por el fatal
percance que se registró en la
Línea 3 del Metro y en general
por el deterioro que presenta el
Sistema de Transporte Colectivo
en todos sus ramales.
Si bien es cierto que la jefa de

gobierno tuvo un logro con la
aprehensión de algunos de los
autores materiales del atentado
contra el periodista Ciro Gómez
Leyva, también es cierto que, si
no se captura a los autores inte
lectuales y se esclarece el móvil,
pues de poco habrá servido la
detención de una célula criminal
de medio pelo, que se encarga
de asesinar, extorsionar y de co
meter delitos relacionados con el

tráfico de drogas.
Claudia Sheinbaum ya anun

ció que le meterá pausa a sus
giras proselitistas al interior
del país, porque ha entendido
que no se puede atender a la
CDMX con un horario limitado

de solo 5 días a la semana, ya
que dividir su tiempo entre las
enormes responsabilidades que
representa gobernar a una de las
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ciudades más grandes y conflic
tivas del mundo y consolidar su
sueño guajiro de ser la candidata
de Morena a la Presidencia de
la República, es virtualmente
imposible.
Así que, mientras el titular

de la Secretaría de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard se
codeaba con Biden y Trudeau, la
regenta tuvo que darse baños de
pueblo y meterse al Metro para
lidiar con sus ineptos colabora
dores que cobran en esa instan
cia del transporte.
Por más que quiera culpar

del choque a otros —como al
propio sindicato del Metro—,
queda claro que la falta de man
tenimiento y de presupuesto
es la razón fundamental de su
deterioro.

Desde luego, el único que
tomará la decisión sobre la cor
cholata elegida, se llama Andrés
Manuel López Obrador, quien
después de los acontecimien
tos suscitados en la Cumbre del

Líderes de América del Norte y
el percance fatal del Metro, se
guramente tomó nota y cons
tató las capacidades de Ebrard y
Sheinbaum.

La exjefa de la delegación Tlal
pan se ha manejado al filo de la
navaja con los actos anticipados

de campaña que lleva a cabo
con recursos públicos o de pro
cedencia desconocida. Su más
reciente burla a la ley electoral,
fue la contratación de centena
res de espectaculares en todo el
territorio nacional. El mensaje
de #EsClaudia con el perfil de su
rostro, es motivo suficiente para
que los tribunales electorales la
sancionen.

En terrenos pantanosos se
mueve Sheinbaum y segura
mente en la medida que avance
el tiempo rumbo al destape,
ocurrirán más percances y con
flictos derivados del recorte de
presupuesto que se ha hecho en
casi todas las áreas del gobierno
capitalino, así como a progra
mas sustantivos para la pobla
ción, en aras de darle pan y circo
al pueblo o de desviar recursos
para fines que no fueron autori
zados en el Congreso local.
Uno sube como la espuma y la

otra, se desploma ya que está su
jeta por alfileres.
Necesariamente, en la ponde

ración que haga el presidente,
sin duda, cuentan las fortalezas
de cada aspirante: lealtad, ca
pacidad, amarres y relaciones a
nivel nacional e internacional en
todos los rubros. Ebrard supera
por mucho a Claudia.
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COLABORADOR
INVITADO

Aprovechar para bien el
presunto plagio de la ministra
Juan Antonio
García Villa

En memoria de Iván Paoli Bolio,
amigo y compañero de ideales.
De manera sorprendente,

durante los últimos diez
días del pasado mes de di

ciembre y a pesar de que en estas
fechas todo el mundo anda aje

treado por los preparativos de las
fiestas navideñas y de año nuevo,
la opinión pública, sin embargo,
siguió con mucha atención, con
notorio interés, las incidencias
relacionadas con el escándalo
provocado por la tesis de licencia
tura presuntamente plagiada por
la ministra de la Suprema Corte
Yasmín Esquivel, quien aspiraba
a presidir este alto tribunal.
Suele ocurrir en estos casos

que el escándalo, por lo general
provocado por algún hecho de
corrupción, llega a cierto punto
y luego tiende a desaparecer de
los medios y del radar de la opi
nión pública —a veces por sim
ple inercia y en otras ocasiones
porque se ponen en operación
ingeniosos distractores— hasta
quedar prácticamente en el
olvido.

En el caso que nos ocupa su
punto de máximo interés se pre
sentó en la fecha de la elección de
la nueva presidenta de la Corte,
que fue el lunes 2 de enero, y al
ver que no quedó en el cargo la
ministra presuntamente pla
giaría sino la ministra Norma
Piña, de perfil muy diferente, se
dejó sentir una especie de alivio
público, favorable al olvido del
asunto.

Por fortuna ello no ha ocu
rrido, al menos no totalmente.
Varios medios y algunos colum
nistas han seguido insistiendo en
el tema, lo mismo que la UNAM,
aunque no con la fuerza, vehe
mencia y el espacio que ocupó
durante los últimos días del pa
sado mes de diciembre. Por ello
se hace necesario no dejar que
el caso desaparezca del ánimo

Fecha: 13/01/2023

Página: 34

Area cm2: 300

1 / 2

Columnas Políticas

Juan Antonio García Villa

Costo: 66,840

Página 56 de 173



de la opinión pública y quede
finalmente arrumbado por allá,
como uno más del anecdotario
de lo intrascendente. No, defini
tivamente no puede quedar éste
como una ficha más en el am

plio prontuario de la picaresca
política.
Si se analiza bien, este caso es

mucho más grave que la estafa
maestra y el de la llamada "casa
blanca". En modo alguno son
comparables, porque se trata de
cuestiones de naturaleza muy
diferente. Un hecho de corrup
ción, como el último mencio
nado, el de la "casa blanca",
cuantificado en cuatro millones
de dólares, resulta mínimo si
se compara con lo que significa
que una de los once integrantes
del máximo tribunal del país, y
tribunal constitucional además,
esté bajo permanente sospecha
de ser una plagiaría, y plagiara
precisamente de la tesis con que
acreditó el cumplimiento del
requisito que la hizo convertirse
en profesional del Derecho. ¿Qué
confianza se puede tener en una
jueza así?
Peor aún. El presidente de la

República, pasando incluso por
encima del principio de presun
ción de inocencia, dio por un he
cho que la ministra en cuestión sí

es plagiaría al señalar que el suyo
fue "un error de juventud" y que
"quien esté libre de pecado tire
la primera piedra". Por favor, ¡no
me defiendas compadre!
Pero el compadre lo que real

mente quería, confesado por él
mismo, era tener una aliada dóci l
y obediente presidiendo la Corte
para que "apoye su proyecto
político". No para que sea una
ministra imparcial y justa, que
vele por la correcta aplicación
del derecho y la plena vigencia
del orden constitucional, no, sino
para que le sirva a su "proyecto
político". ¿Habrá peor politique
ría que ésta?
Además de que el asunto no

se olvide hasta que el caso sea
plenamente aclarado y resuelto
desde el punto de vista ético y ju
rídico, bien vale la pena aprove
char que se suscitó este enojoso
incidente para abrir una amplia
discusión pública en torno a
cómo mejorar el procedimiento
previsto por la Constitución para
la designación de los ministros
de la Corte. Porque es claro que
el vigente —como se verá en el
siguiente par de artículos— ado
lece de fallas e incluye incentivos
perversos, que dan como resul
tado situaciones como la que es
tamos viviendo.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Edomex: litigios estratégicos
Raymundo
Riva Palacio

De manera abierta y reite
rada, Morena tiene una
estrategia, por ahora con

tenida al Estado de México, donde
emprende litigios estratégicos para
censurar a la prensa y coartar la
libertad de expresión. Lo que está
haciendo es acusar a periodistas
de violencia de género, para que se
dicten medidas cautelares, eliminen
sus críticas y blindar que juicios so
bre el actuar público, no con el sexo
de la persona, sean retomados por
más comunicadores. Hasta ahora
sus intenciones han sido frenadas,
pero nada está escrito en los próxi
mos meses, porque el laboratorio

de pruebas de facto de Morena en el
Estado de México, si empieza a tener
éxito, se extenderá a las elecciones
presidenciales y federales en 2024.
El primer botón para hacer escar

mentar a periodistas y medios se
apretó en 2021, cuando Leonardo
Kourchenko y quien esto escribe
fueron denunciados por violen
cia política de género por Michelle
Núñez, en ese entonces candidata
de Morena a la alcaldía de Valle de
Bravo, luego de que publicaron que
la candidata de la alianza opositora,
Zudikey Rodríguez, había sido pri
vada de su libertad por La Fami
liaMichoacana para intimidarlay
forzarla a abandonar la contienda
electoral. Rodríguez se escondió y
prácticamente dejó de hacer cam
paña, con lo cual dejó el camino
abierto a Núñez.
El Instituto Electoral mexiquense

dio entrada a la queja y comenzó
un litigio en tribunales, donde los
periodistas argumentaron que los
planteamientos en sus columnas

no se originaban en un tema de gé
nero, sino en su actuar público. Las
columnas no sugerían un prejuicio
contra las mujeres, sino analizaban
la forma como el crimen organi
zado estaba actuando de una forma
que, en los hechos, beneficiaba a
Morena. Quien esto escribe apeló y

ganó el caso; Kourchenko sigue pe
leando en tribunales.

El año pasado apretaron el se
gundo botón. Decenas de legislado
ras de Morena en el Congreso de la
Ciudad de México presentaron una
queja y solicitaron medidas caute
lares en contra de dos periodistas,
Denise Dresser y quien esto escribe,
alegando que habían cometido ac
tos de violencia de género en contra
de Delfina Gómez, precandidata
al gobierno del Estado de México.
El Instituto Electoral mexiquense
ordenó la eliminación de todos los
comentarios escritos en las diversas

plataformas, y abstenerse de volver
a referirse a Gómez como una delin
cuente electoral.
Los señalamientos se sustentaban

en que Gómez, cuando fue alcal
desa de Texcoco en 2015, retuvo un
porcentaje del salario de trabajado
res municipales, y que los más de 2
millones de pesos que les quitaron
de manera no voluntaria, para finan
ciar campañas de Morena. En enero
del año pasado, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TERJF) multó a Morena por finan
damiento ilegal, pero no lo hizo con
Gómez porque, pese a que ella había
cometido el delito, no había sido be
neficiada en lo individual.
Dresser promovió un juicio donde

argumentó que las autoridades
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electorales mexiquenses hicieron
un análisis indebido sobre la vio
lencia política en razón de género,
porque sus comentarios no fueron
discriminatorios ni contenían este
reotipos por el hecho de ser mujer.
Las medidas cautelares para que
se abstuviera de difundir conteni
dos similares sobre Gómez, alegó,
constituían una censura previa e
infringían el derecho a difundir
información plural, por lo que eran
ilegales. Finalmente, dijo, la reso
lución de la autoridad producía un
efecto inhibidor, inhabilitando la
participación ciudadana en el de
bate político.
La Sala Superior del TEPJF re

vocó la resolución de los órganos
electorales mexiquenses, pero sólo
lo aplicó a favor de ella, por lo que
se dejaron firmes las medidas caute
lares para los demás denunciados.
Quien esto escribe nunca recibió
la notificación de la queja, pero sus
abogados recomendaron presentar
de cualquier forma un juicio electo
ral, donde además de retomar los
argumentos de Dresser, se pidió que
se reconociera el derecho de acceso
a la justicia a quienes no se encuen
tran inmersos en la contienda elec

toral, como los periodistas, y que se
pronunciara sobre el uso de las de
nuncias contra periodistas y comu
nicadores como mecanismos para
inhibir la libre expresión de ideas en
tomo a los procesos electorales.
El último día del año pasado, la

Sala Superior del TEPJF revocó las
resoluciones de los órganos elec
torales mexiquenses porque no se
acreditaba en la queja la violencia
de género en contra de Gómez. Sin
embargo, al igual que en la senten
cia de Dresser, no se pronunciaron
sobre el recurso para inhibir la liber
tad de ideas, ni hubo una resolución
genérica.

Las resoluciones en el TEPJF tie

nen un sabor agridulce. Aunque en
lo particular los periodistas ganaron
sus casos, la amenaza permanece no
sólo en un grupo, como los comuni
cadores, sino de cualquier persona
en general, por la falta de una reso
lución que proteja a quienes sean de
nunciados en casos similares. Pero
también dejan completamente des
protegidos a quienes no tengan una
asesoría oportuna ni acceso a la jus
ticia o recursos para defenderse. Sus
resoluciones dejan puertas abiertas
dentro del sistema legal para que se
sigan esas prácticas inhibitorias.
El uso de las leyes para acallar a la

prensa no es un caso único en Mé
xico. Por ejemplo, en el contexto de
la guerra en Ucrania, varios oligar
cas rusos demandaron a una perio
dista del Financial Times por revelar
detalles de sus relaciones con el
presidente VladímirPutin. Treinta
y un estados en la Unión Ameri
cana tienen leyes que protegen a
medios y periodistas de las deman
das "SLAPP' litigios estratégicos
contra la participación pública
Canadá y Australia aprobaron leyes
similares y la Unión Europea va por
ese camino. En México estamos re
trasados, aunque los intentos para
alterar y modificar los contenidos
en los medios y acallar la libertad de
prensa avanzan rápidamente.
Leyes, con Morena controlando

las mayorías en las cámaras, no ha
brá. La libertad de expresión en pro
cesos electorales está en las manos
del TEPJF, que en las próximas de
nuncias de violencia de género ten
drá la oportunidad, desperdiciada
hasta ahora, de emitir resoluciones
generales e integrales, que impidan
litigios estratégicos emprendidos
por los poderosos, como estamos
empezando a ver de manera peli
grosamente regular.

Estados en la Unión
Americana tienen

leyes que protegen a
medios y periodistas
de las demandas
En México, los
intentos para
acallarla libertad

de prensa avanzan
rápidamente
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LAS ENCUESTAS

Popularidad presidencial
y programas sociales
Alejandro
Moreno

Hace unos días, el presi
dente Andrés Manuel
López Obrador hizo una

declaración de esas que invitan
a levantar las cejas, tanto por la
franqueza con la que la dijo, como
por las múltiples implicaciones
políticas que se derivan de ella:
"Ayudar a los pobres es estrategia
política".
Para los críticos, la declaración

alimentó la idea de que el interés
de AMLO en los pobres no es por
convicción, sino por conveniencia,
ya que son quienes apoyan a la 4T.
El tema pudo haber dado para

más, y quizás podría catalogarse
como un error en la pizarra del
mandatario, pero quedó rápi

damente sepultado por un alud
noticioso en torno a la captura de
Ovidio Guzmán, una acción que
registró 66 por ciento de opinio
nes favorables a nivel nacional,
de acuerdo con la encuesta de El
Financiero publicada el lunes 9
de enero.
Retomo el asunto de "ayudar

a los pobres como estrategia po
lítica", analizando qué nos dicen
las encuestas de 2019 a finales de
2022, los primeros cuatro años
de gobierno de López Obrador,
específicamente en el tema de
la relación que hay entre recibir
apoyos sociales y la popularidad
presidencial.
En cada uno de los cuatro años

de gobierno, los beneficiarios de

programas sociales han expresado
una mayor aprobación al presi
dente López Obrador que los no
beneficiarios. Y la brecha entre

ambos grupos se ha ampliado con
el tiempo: de nueve puntos de di
ferencia de opinión en 2019, varió
a 10 puntos en 2020, subió a 14
puntos en 2021 y aumentó a 18
puntos en 2022.
Ciertamente, la aprobación pre

sidencial ha bajado entre benefi
ciarios y no beneficiarios en este
periodo de cuatro años, pero ha
bajado más entre los no bene
ficiarios, de 65 a 47 por ciento,
una disminución de 18 puntos
porcentuales, mientras que entre
los beneficiarios de programas so
ciales ha bajado nueve puntos, de
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74 a 65 por ciento, además de que
se mantiene por arriba de 60 por
ciento, a diferencia del otro grupo,
abajo de 50 por ciento.
Otro fenómeno que se observa

en las encuestas es que el porcen
taje de beneficiarios de programas
y apoyos sociales ha aumentado
de manera importante, sobre todo
en el porcentaje de personas que
reportan que un familiar suyo re
cibe apoyos del gobierno.
En 2019, el total de beneficiarios

era 28 por ciento, de los cuales 7
por ciento era la misma persona
entrevistada y 21 por ciento algún
familiar suyo. En 2020 la cifra de
beneficiarios subió a 33 por ciento,
en 2021 a 42 por ciento y en 2022
a 51 por ciento, siendo la primera
vez que se registra una mayoría.
Claro, esto es considerando que
10 por ciento de las personas en
trevistadas dijo ser quien recibe los
beneficios personalmente, mien
tras que 41 por ciento indicó que
un familiar es el beneficiario.
Según esta tendencia, la pobla

ción que recibe apoyos ha estado
cerca de duplicarse en lo que va
del gobierno de AMLO. Habrá que
ver qué dicen los datos oficiales
sobre esto.
En buena medida, la popu

laridad del Presidente, que sí
ha venido a la baja, ha logrado
mantener niveles importantes de
apoyo entre beneficiarios de los
programas sociales, quienes, a su
vez, son más cada vez.
Este fenómeno no es nuevo,

debo decir. Desde mis primeras
experiencias con encuestas en

los años de Carlos Salinas (1989
1994) se observaba una mayor
aprobación presidencial entre be
neficiarios del Programa Nacional
de Solidaridad, además de un ma
yor apoyo al partido gobernante.
En las encuestas de El Finan

ciero, la intención de voto para
presidente también muestra un
efecto de los apoyos sociales.
Morena cuenta con mayor apoyo
entre beneficiarios que entre no
beneficiarios de programas socia
les, y la brecha no es nada despre
ciable: nueve puntos en 2021 y 18
puntos en 2022, lo cual refleja que
el apoyo a Morena entre benefi
ciarios subió, mientras que entre
no beneficiarios bajó. El efecto es
tratégico de la ayuda y los apoyos
sociales queda más que claro.
Si se le chispoteó o no al Presi

dente lo que dijo y cómo lo dijo
quedará como mera especula
ción, pero es un hecho verificado,
por medio de encuestas, que el
apoyo de los programas sociales sí
se relaciona con un mayor apoyo
político. La ayuda social como es
trategia política tiene la suficiente
base y evidencia como para que la
demos por sentado.
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Apoyos sociales y apoyo político
Porcentaje de aprobación al trabajo del presidente AMLO entre beneficiarios
y no beneficiarios de programas sociales.
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AUTONOMÍA RELATIVA

La alianza mal parida
Juan Ignacio
Zavala

a alianza opositora es una
buena idea en las manosL:
I equivocadas. Por alguna

extraña razón, cuando mucha
gente está convencida de la con
veniencia de la gran alianza, los
partidos entran en problemas y
el proyecto se cae. Que si Alito
es corrupto y mala onda, que si
no tienen los votos, que si el PRD
cabe en un elevador, pero exige
diputados como si tuviera votos,
que los del PRI ya se pelearon en
tre ellos, que si el PAN se quiere
agandallar todo, que si el patrón
es Claudio X., que si Claudio X.
es una botarga empresarial... en
fin, chismes van y vienen.
En lo personal, ya lo he comen

tado en este espacio, no creo en
esa alianza. Me parece que el
PAN debiera ir solo con una can
didata o candidato tan potente
que lo tuvieran que apoyar los
otros en el mismo espíritu de la

alianza. Y digo el PAN porque
es el partido competitivo. El PRI
está en la lucha por sobrevi
vir a la espera de que no le den
la extrema unción, y el PRD,
en efecto, cabe en un elevador
con todo y sus votos. Así que,
en efecto, el PAN partido que
representa a los conservado
res como les dice AMLO es el
competidor más relevante del
lopezobradorismo.
Sin embargo, y más allá de

mis consideraciones, hay grupos
amplios y representativos de la
vida política nacional que apues
tan todo a la dichosa alianza. De
hecho, hay una apuesta política
muy fuerte para lograr, a como
dé lugar, esa opción. Se antoja
difícil el armado de una estruc
tura política de gran compleji
dad con la enorme cantidad de
intereses que la cruzan. Desde
mi punto de vista las alianzas
que han funcionado son las que
ha tenido el Partido Verde con
otros institutos políticos. Y han
funcionado porque se tratan
exclusivamente de dinero con

algunas posiciones políticas de
poca relevancia. En ese sentido,
el Verde ha dado muestras de ser
un aliado electoral confiable y
poco problemático.
El día de ayer, PAN, PRI y PRD

anunciaron la alianza opositora
para las elecciones en Estado
de México y Coahuila este año,
y la intención de ir juntos a la
presidencial de 2024. El acuerdo

suena razonable: el PRI pone
los candidatos en las elecciones
de este año, el PAN lleva mano
para el candidato de la CDMX
y sobre el modo de elección
para la candidatura presiden
cial. El PRD nada más apoya o
algo por el estilo. Insisto, suena
razonable, pero, por lo mismo,
va a tener una gran cantidad de
tropezones. Ya salieron algunas
asociaciones cívicas a decir que
quieren aportar en el método de
elección, la plataforma y demás.
A saber en qué queda eso.
Por lo pronto, no acababa de

nacer la alianza cuando el presi
dente del PRD, Jesús Zambrano,
denunció acuerdos cupulares
entre los otros dos partidos y un
reparto de cuotas a espaldas de
"la sociedad civil". Ni la sonrisa
les duró y ya están en pleitos de
nuevo. Esto, a reserva de saber
qué dicen los priistas enojados
con don Alito. Son, en su mayo
ría, senadores molestos con su
dirigente por las trapacerías y
tranzas que ha hecho el líder tri
color, y eso que apenas lleva un
día la alianza y ya se ven llegar
cantidad de conflictos.
La alianza no nació muerta,

pero parece una alianza mal pa
rida que tendrá problemas para
caminar.

No acababa de nacer ¡a alianza cuando
el presidente del PRD, Jesús Zambrano,
denunció acuerdos cupulares entre los
otros dos partidos y un reparto de cuotas
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Con cuál Claudia
nos quedamos
LA FERIA

Salvador
Camarena

El miércoles la jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, encabezó

una rueda de prensa puntual,
efectiva y más que convin
cente sobre las investigaciones
en torno a uno de los crímenes
más graves que ha visto la ca
pital en años.
El jueves, por el contrario,

anunció en la mañanera que,
como respuesta a la crisis en
el Metro, la Guardia Nacional
vigila desde ayer mismo ese
sistema de transporte, medida
a todas luces disparatada, pro
pagandística y de cuestionable

eficiencia.

¿A qué se debe esta contra
dictoria dualidad de la gober
nante capitalina?
Los disparos en contra de

Ciro Gómez Leyva el 15 de di
ciembre sacudieron a México.
La relevancia de la víctima, y
las circunstancias y el tras
fondo del ataque la manera
en que se perpetró y las impli
caciones públicas del hecho,
respectivamente, así hayan
afortunadamente fallado los
criminales al intentar dañar
al periodista supusieron un
desafío para el gobierno de

Sheinbaum, obligada a no de
jar en la impunidad tan grave
atentado.

Las autoridades capitalinas
se han tomado las cosas seria
mente. No hubo prisas artifi
ciales, y pasadas tres semanas
de los hechos los encargados
de la policía y de la fiscalía,
junto con la jefa de Gobierno,
informaron la mañana del
miércoles y durante 30 mi
nutos detalles de una célula
criminal ya bajo arresto que,
por lo mostrado en los videos y
fotografías, no puede ser otra
que aquella que buscó dañar
a Ciro.
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Falta aún para que el crimen
quede totalmente aclarado y
castigado entre otras cosas,
debe conocerse el móvil y los
autores intelectuales, pero
la autoridad capitalina ese día
demostró profesionalismo,
compromiso y eficacia. Hicie
ron, en pocas palabras, pensar
que la espera valió la pena y,
por tanto, tienen la confianza
ciudadana de que, al correr
de las próximas semanas, ten
dremos noticias de que en este
caso no habrá impunidad.
Esa es la Claudia Sheinbaum

que hace honor a alguien que
se presenta como una funcio
naría con credenciales técni
cas, carácter y dedicación. Una
gobernante que está a la altura
de los retos de la urbe más
compleja del país. Entonces,
¿por qué tirar, menos de 24
horas después, toda esa ima
gen por la borda con un anun
cio de militarización del Metro

que no sólo parece una impo
sición de Palacio, sino que con
trasta con el método usado en
el caso de Gómez Leyva?
A diferencia del miérco

les, ayer la jefa de Gobierno
deslizó que lo que ha venido
ocurriendo en el Metro son

"hechos atípicos". ¿A qué se
refiere? No sabemos porque
no lo informó. Por eso mismo,
¿cómo tener entonces con
fianza en que la solución o
prevención de anomalías y
percances en el sistema colec
tivo de transporte de la capital
es meter al subterráneo a 6 mil
militares?
Esto va más allá de los sím

bolos, que de por sí son im
portantes. Porque la misma
Claudia, que en su momento
dijo que en la capital no se
necesitaría de la Guardia Na
cional, hoy recurre a ella para
vigilar no al crimen organi
zado como en otros estados

del país, sino el Metro. La
Ciudad de México, que tanto
recela la actuación militar,
ahora con gobierno que se
dice de izquierda militariza el
Metro.

Lo peor es que el anuncio
contradice lo que ella misma
decía el miércoles, día en que
destacó que su gobierno tiene
a la mejor policía y a la me
jor fiscalía del país. Si eso es
verdad y ni así pueden sin la
Guardia Nacional, ¿entonces
qué pasa en el Metro? No esta
rán pensando en un quinazo,
¿verdad?
La Claudia del miércoles es

buena gobernante, ¿quién es
la del jueves?

¿Porqué tirar toda esa
imagen por ¡a borda
con un anuncio de
militarización del
Metro?

Fecha: 13/01/2023

Página: 42

Area cm2: 295

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena

Costo: 65,726

Página 66 de 173



SOBREMESA

El

quebranto
del Tren

Maya
Lourdes
Mendoza

Qué les cuento, que hoy se reuni
rán Fonatur y ASF a discutir sus
secretas auditorías. ¡Así como

lo están leyendo!
Me explico, como es costumbre, cada

20 de febrero David Colmenares, el to
davía apanicado auditor superior de la
Federación, entregará el último de los
tres informes de la revisión de la Cuenta
Pública 2021, en el que se incluirán
las auditorías al faraónico y tropical
mente caprichudo proyecto del Tren
Maya, por lo que Colmenares se vol
verá a jugar el puesto en la maña
nera del día siguiente.
Y para no variar, en la revisión de

2021, siguen apareciendo más quebran
tos, errores y pillerías del último año de

gestión deJimmy Pons y su pandilla.
Como recordarán, a lo largo de la

saga del Tren Maya, que les he repor
tado y documentado, han venido ca
yendo las mentiras, una a una, a pesar
de las mañaneras en las que pregonan
que sí existía el proyecto ejecutivo, que
no se iba a talar ni un árbol, que no se
iba a gastar ni un centavo en adquirir te
rrenos porque todo iba sobre derechos
de vía existentes, que no se incrementa
rían los costos de los contratos porque
no eran iguales, que el trazo del tren no
iba a cambiar, que se cuidaría el medio
ambiente y muchas falsedades más, en
un largo etcétera.
Y aunque no están para saberlo, dé

jenme contarles que fuentes de la ASF
me han hecho llegar los resultados pre
liminares de las auditorías, con las cifras
encontradas en los cinco tramos del pro
yecto, que muestran el gran despilfarro
de Jimmy Pons y su equipo de improvi
sados que provocaron un quebranto
de más de 4 mil 800 mdp, sólo en el
ejercicio 2021. Leyó bien, ¡eh!

Para variar y no perder la costumbre, el importe más escandaloso fue en el con
trato del tramo 4, de Mérida a Cancún, a cargo de ICA, con más de 2 mil millones de
pesos hechos humo.
También destaca el desperdicio de 303 millones de pesos en el tramo 5 sur, a

cargo de Grupo México, gastados en la carretera 307, que terminarán en la basura
por el berrinche palaciego de cambiar el trazo a la selva, sin importar un bledo la
tala de miles de árboles, así como dañar a mansalva la flora y fauna, cenotes y áreas
arqueológicas, de por sí en peligro.
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Además, faltaría por saber cuánto
más se acumulará por la cancela
ción del contrato de Grupo México,
una vez que terminen los juicios en con
tra del gobierno federal.
A la lista, entre muchos otros, tam

bién podríamos agregar a la construc
tora de Slim, con 415 millones de pesos,
así como a los consentidos, los favoritos
de Grupo Indi, con 253 millones.
NI SEDEÑA SE SELVA... PERDÓN, SALVA

Pues, oh sorpresa, la lealtad ciega hacia Sedeña "constructores" no alcanzó
para comprobar el destino de casi 500 millones de pesos que les dieron para
el proyecto del tramo 5 norte, de Cancún a Playa del Carmen, mejor cono

cido como la joya de la corona y que, irónicamente, el habitante de Palacio ha til
dado de estar lleno de intereses corruptos acostumbrados al dinero. ¿Karma?
Vamos a ver si a David Colmenares no le tiembla la mano a la mera hora y pre

fiere desaparecer los resultados preliminares con tal de asegurar su sobrevivencia.
Y es que lo que no se sabe es que en el plazo de aclaraciones, antes de que se

publiquen los informes, es que tanto la SFP, dirigida por Roberto Salcedo, como el
Órgano Interno de Control de Fonatur, a cargo de Javier Humberto Domínguez, me
dicen, sin recato alguno y como si fueran ellos los auditados, están como locos tra
tando de tapar y maquillar los errores, en complacencia de la Dirección General de
Auditoría a Inversiones Físicas de la ASF, a cargo de José María Nogueda.
¿Y PARA 2022, APÁ?

No está por demás recordarles
que en mi columna Saqueo en
el Tren Maya les reporté que los

ingenieros de Sedeña hicieron cuentas
chinas y, sin tener facultades, elevaron
el costo de los contratos al doble, uti
lizando solamente un ábaco y la firma
de funcionarios menores de Fonatur en
sendas "minutas de trabajo", a ver si
para la revisión 2022, que está por em
pezar, la ASF tiene el valor de revelar a
los militares causantes del despilfarro
o se dejarán engatusar con los papeles
maquillados que a toda prisa hacen en
Fonatur.

COSAS DE LA MILICIA

abrá el Presidente que el coronel I.C. Antonio Sánchez Carrasco
se refiere, de vez en cuando, al Tren Maya como el "pinche¿S tren"?

EL MOVIMIENTO SÉLVAME
DEL TREN RETÓ AL PRESIDENTE...

Les cuento que José Urbina Bravo,
en sus redes, aseguró que la 4T
ha talado 8 millones de árbo

les. Además, compartió imágenes del
estado actual de los cenotes y dijo:
"Se dan cuenta que ustedes son la

amenaza, se dan cuenta que una vez que
quitaron la ambientación están los ce
notes, los están matando, la vegetación
la quitaron ustedes, a los animales los
ahuyentaron ustedes, el agua la están
contaminando ustedes. Ustedes son la
amenaza, nosotros estamos intentando
salvar a la selva de ustedes".
Además, el ambientalista retó

al Presidente a que muestre la
Manifestación de Impacto Am
biental (MIA) donde se respalda la
construcción de un puente colgante
en una zona de huracanes que pueden
llegar a categoría 5. Y le pidió enviar a
alguien (sin prensa) que sea capaz de
caminar en la selva para que le expli
que lo que no se ve desde un helicóp
tero y se está destruyendo.
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La captura de Ovidio
LOS HIJOS DE Joa

quín 'El Chapo' Gua
rnan se encuentran

enfrentados con Is
mael 'El Mayo' Zam

bada, y su tío, Aureliano
Guzmán, 'El Guano', por el con
trol del Cártel Sinaloa.

De esas diferencias surgen
las versiones de que Zambada
"puso" al menor de los "Chapi
tos", lo cual es poco probable,
pues en tal caso hubiera clavado
a Iván Archivaldo, el líder y el
mayor de los hijos. Le sigue Al
fredo y después Ovidio.

De los tres hermanos, Ovidio
Guzmán López es el de menor
peso dentro de la organización.

La información de inteligen
cia del Ejército y de autoridades
estadounidenses permitieron el
seguimiento para la detención
del también conocido como "El
Ratón".

La complejidad de su captura
no era localizarlo, pues Ovidio
era el más indiscreto, probable
mente envalentonado por su
liberación de 2019. Más bien era
encontrar el momento y lugar
adecuados para hacerlo, con el
menor riesgo de fuga y, sobre
todo, de bajas de civiles.

Se integró un equipo conjunto
del Grupo de Fuerzas Especiales
del Ejército (los conocidos como
GAFEs) y de la Unidad de Opera
ciones Especiales de la Guar

dia Nacional, provenientes del
mismo grupo.

El equipo se mantuvo de
imaginaria, pendientes durante
meses para entrar en acción en el
momento preciso.

La oportunidad llegó al ubi
carse a Ovidio en un rancho de
la sindicatura de Jesús María, a
tres cuartos de hora de Culiacán,
lugar que ofrecía varias ventajas:
alejado de la capital sinaloense,
el terreno amplio de la propie
dad y su distancia de otras vi
viendas, y zonas cercanas para el
aterrizaje de helicópteros.

Por el contrario, las principa
les desventajas eran los varios
círculos de seguridad alrededor
del rancho, los cuales comen
zaban desde los caminos para
llegar al poblado y el desconoci
miento de si el lugar tendría al
gún pasadizo por el que pudiera
darse un escape.

De lo que estaban ciertos los
mandos del general Luis Cre
sencio Sandoval es que habría
resistencia y que el poder de
fuego sería considerable.

El plan incluyó dos helicóp
teros Blackhawk: uno para el
desembarque de las fuerzas es
peciales del Ejército y la Guardia
Nacional y la sustracción del ob
jetivo, y el otro Blackhawk para
el ataque aéreo.
Vía terrestre, otras unidades

de las fuerzas federales harían
frente a los sicarios de los círcu

los de seguridad alrededor de la
vivienda con la finalidad de que
no llegaran a reforzar a los que
se encontraban en el rancho.

El operativo inició alrededor
de las 3 de la madrugada del 5 de
enero. Hay quienes relacionan
la ubicacióny captura de Ovi
dio con la detención y posterior
muerte de Ernesto Alberto 'El

Neto' Piñón, líder de Los Mexi
cles, tan solo unas cuantas horas
antes.

Una docena de elementos
de las fuerzas especiales fue
ron transportados a unos kiló
metros del rancho del hijo del
Chapo para luego acercarse a
pie e infiltrarse al lugar, sin que
se percataran los sicarios que lo
protegían.

Llegaron hasta la habitación
donde dormía Ovidio y hasta
entonces se desató el fiiego cru
zado entre los guardaespaldas
que eran el obstáculo entre los
soldados y el narcotraficante.

Simultáneamente, se inicia
ron los enfrentamientos con
los círculos de seguridad en el
camino a Jesús María y el ataque
aéreo del Blackhawk contra los

que se encontraban pertrecha
dos en el rancho.

Ovidio despertó con los dispa
ros y el ingreso de los soldados.
No opuso resistencia. Mientras
iniciaba la refriega y repelían la
agresión, las fuerzas especiales
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lo sacaron del lugar sin que los
sicarios supieran dónde se en
contraba su jefe.

El segundo Blackhawk se
mantuvo sigiloso y sin disparar,
aterrizó en las cercanías del ran
cho y extrajo a Ovidio y a sus cap
tores, Uevándolos directamente
a la Ciudad de México.

Esto fue fundamental: mien

tras varios grupos armados se
dirigieron al aeropuerto interna
cional de Culiacán y abrían fuego
contra dos aviones militares que
estaban en el lugar creyendo que
se disponían a irse con Ovidio,
éste ya se encontraba muy lejos
de Sinaloa.

El menor de los Chapitos ate
rrizó directamente en el Campo
Militar Número 1 de la CdMx y
de ahí lo trasladaron a las insta
laciones de la Fiscalía Especiali
zada en materia de Delincuencia
Organizada (FEMDO).

La operación tuvo por saldo
siete militares fallecidos y nueve
heridos. Por el lado de los de
lincuentes, 19 abatidos y 21
detenidos. Se aseguraron varias
armas cortas y largas, entre ellas
cuatro fusiles Barret, seis ame
tralladoras calibre 50 y 7.62, así
como cargadores y cartuchos; 13
vehículos asegurados, además
de 40 inutilizados, entre ellos 26
blindados.

Un juez de control del Cen
tro de Justicia Penal Federal de
Almoloya de Juárez decretó 60
días de prisión provisional con
fines de extradición a Ovidio
Guzmán.

Las autoridades estadou
nidenses tienen hasta el 5 de
marzo para presentar la solici
tud formal de extradición. En el
remoto caso de no presentarla,
Ovidio quedaría libre.

El mismo día de la detención,
sus abogados obtuvieron una
suspensión contra la extradición,
por lo que su cliente no puede ser
sacado del país y deberá perma
necer aquí, a disposición del juez
de distrito hasta que se resuelva

el juicio de amparo.
Extraditarlo tomará tiempo

y dependerá de los tiempos y
acciones de la Secretaría de Rela

ciones Exteriores que lleva Mar
celo Ebrard, de la Fiscalía
General de la República que
comanda Alejandro Gertz Ma
ñero, del Poder Judicial Federal
y, por supuesto, de la estrategia
de defensa de los abogados de
Ovidio para retrasarla.

Como referencia, Rafael
Caro Quintero, detenido en
julio pasado por elementos de la
Marina, que capitanea José Ra
fael Ojeda, continúa en México,
agotando todos sus recursos,
por lo que la extradición del viejo
capo podría resolverse hasta
2024.

Es decir, salvo que Ovidio
llegue a un acuerdo con las
autoridades estadounidenses
para acelerar su extradición, no
sería Andrés Manuel López
Obrador, como Presidente,
quien lo entregue.

de Andrés Manuel López
Obrador ya está empezando
a sentir el rigor de la nueva re
lación con el Poder Judicial,
tras de que se diera el relevo en
la Presidencia de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) con la salida de Arturo
Zaldívar. Y es que luego de la
captura precisamente de Ovi
dio Guzmán López, los secre
tarios de Gobernación, Adán
Augusto López, y de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, se reunieron
con la nueva ministra Presi
denta, Norma Piña. Fueron a
pedirle su apoyo para que los
jueces no se convirtieran en
dique que obstaculice la extra

dición del hijo de Joaquín 'El
Chapo' Guzmán a Estados
Unidos. Y es que a ocho días de
que fue aprehendido, Ovidio
ya obtuvo seis recursos legales
a su favor. A la 4T le urge dar
trámite expedito a la petición
del gobierno de Estados Unidos.
Sin embargo, Piña les congeló
sus ansias al expresarles el total
respeto a la autonomía de los
juzgadores. O sea: a la SCJN y
el Consejo de la Judicatura en
particular, y el Poder Judicial en
general, ya no los podrán pre
sionar tan fácilmente desde el

Poder Ejecutivo. Signos de cam
bios en Pino Suárez número 2.

EL SACERDOTE MEXICANO Ma

rio Ángel Flores es toda una
celebridad en el mundo ecle
siástico. Fue rector de la Univer

sidad Pontificia de México por
nueve años y por tercera oca
sión fue distinguido por el Papa
como miembro de la Comisión
Teológica Internacional hasta el
2025. Es uno de los operadores
del Cardenal de la CdMx, Car
los Aguiar Retes. Ya prepa
ran la Visita Ad Limina de los

120 obispos mexicanos. Es un
especie de informe de gobierno
que entregan al Vaticano cada
cinco años. Entre abril yjunio
los jerarcas católicos informa
rán al Papa Francisco el estado
de sus diócesis. Hace unos días
el Padre Flores dio un adelanto
a los 500 sacerdotes de la Arqui
diócesis de México de lo que el
Papa leerá: El gobierno de la 4T
no respeta el Estado de derecho
y mucho menos la seguridad de
los mexicanos; a través de los
programas sociales pretende
mantener el control político de
las elecciones; no construye la
unidad de los mexicanos, y la
relación de la Iglesia está en un
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franco deterioro. El asesinato
de los jesuítas en Chihuahua y
el no castigo del autor material
es prueba de la violación per
manente de la legalidad.
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CARRUSEL. La

tecnología es ser
da vez rótsfe
vante en; el día a
día. Por tal rndi^o
desde San Lázaro

#jdespréhde una
propuesta para
que los gobiernos
estatales implemen
ten la tecnología
blockchain, con
'el objetivo de me
¡orar la transparen
cia y el combate
a la corrupción, lo
cual se traducefen
la transferencia
de datos digitales
son unqnaASar
s¡f¡ón sofHoJSijy
de manetq segura.
De igual fottfía, se
redijsiría de máfie

va el margen de
acción de lasseí

vidores públicos
que suelen caer en
prácticas ilícitas.
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Metro, Crimen Presupuestal
y Militarización
El Metro es un bien público vi

tal para la Ciudad de Méxi
co. Es la columna vertebral de

movilidad y transporte, de sa
tisfacción de la demanda de

viajespersonadía, y factor esencial
de productividad y calidad de vida
para la mayoría de sus habitantes.
El Metro, sistema de bajas emisiones
contaminantes por pasajerokilóme
tro, llegó a transportar en 2019  an
tes de la pandemia  cerca de 1,700
millones de pasajeros. Bienes públi
cos como el propio Metro, el Sistema
de Aguas, y la seguridad, debieran
asumirse como prioridades absolutas
de gobierno. No es así. Las tragedias
ocurridas en el Metro de la CDMX no
son accidentes fortuitos. Son conse

cuencia de problemas de planeación,
proyecto, diseño, construcción y man
tenimiento (como en la desastrosa Lí
nea 1 2), y a faltas graves de mante
nimiento (Línea 3). Además, claro, de
los incendios recientes en subestacio

nes eléctricas y en el Puesto Central
de Control. El contexto es la incompe
tencia, el despido del personal técni
co capacitado y con experiencia, y
un ahogo presupuestal ante recortes
irresponsables e incapacitantes, de
gradación y abandono, deterioro de
trenes, y déficit de frecuencias. Basta
comparar el estado actual del Metro
con las espléndidas Líneas 1, 2 y 3,
al momento de su inauguración entre
1969 y 1 970: trenes de primera (mo
delo que se sigue utilizando después
de más de medio siglo), materiales y
acabados de gran calidad, espacios
museográficos y culturales, limpieza,
funcionamiento impecable de equipos
electromecánicos, y desde luego, esta
ciones libres de ambulantaje. Un cuer
po prestigiado y competente de inge
nieros (en COVITUR, destruida por el

entonces Jefe de Gobierno, López) se
ocupaba de su diseño, construcción
mantenimiento y operación.
Con la pandemia, en otras gran

des ciudades del mundo como Nue

va York, Madrid, Buenos Aires y Lon
dres, y ante una notable disminución
en la afluencia y en el volumen de ser
vicio, las autoridades de sus sistemas
de Metro aprovecharon para realizar
trabajos mayores de mantenimiento.
Esto no ocurrió en la CDMX. Aquí se
aplicaron brutales recortes presupues
tóles. Tales recortes, copiados de lo
que ocurre a escala federal, han teni
do la finalidad de financiar subsidios

clientelares con fines electorales, pro
paganda de promoción personal, y
los proyectos absurdos del presiden
te López.
Para 2021 el recorte en el pre

supuesto aprobado con respecto a
201 8 fue de más de 14%, mientras
que la disminución en el presupuesto
real ejercido entre 2019 y 2021 fue
de 1 7%. Esto es, el presupuesto real
ejercido cayó entre 2019 y 2021 de
16,697 MDP a 13,838 MDP, cuando
que el presupuesto debiera ascender
a 36,000 MDP para lograr el equili
brio seguro y eficiente. Para 2022, en
el papel, hubo un aumento nominal en
el presupuesto aprobado, que llegó a
1 8,828 MDP. Sin embargo, en la reali
dad, hay un subejercicio considerable
a septiembre, que apunta a un presu
puesto real ejercido en 2022 apenas
similar al de 2021 y 2020. Todo ello,
después de que en 2020 hubo un sig
nificativo subejercicio en el presupues
to del Metro, de 1,362 MDP. En 2023,
el presupuesto nominal aprobado en
el papel para el Metro registra un in
cremento marginal (ridículo) de ape
nas 19 MDP. Todo ello es claramente

indicativo del desinterés e irresponsabi

lidad del gobierno de la CDMX hacia
el Metro. Más aún, el presidente López
saqueó e inutilizó desde 2020 el Fon
do de Capitalidad con que se financia
ban necesidades básicas de la CDMX,
entre ellas, el Metro.
Algo revelador del abandono y de

terioro del Metro es la evolución del

presupuesto real destinado a manteni
miento. Este incluye la instalación, re
paración y mantenimiento de trenes,
maquinaria y equipo; equipo eléctri
co de pasajeros; y de escaleras me
cánicas y eléctricas. Aquí, el presu
puesto real ejercido se contrajo de
825 MDP a 627 MDP entre 2019 y
2021, lo que representa una reduc
ción de 24%. Y como porcentaje del
presupuesto total, la proporción desti
nada a mantenimiento disminuyó de
5.21% en 201 8 a 4.54% en 2021.

Esto, sabiéndose que para un man
tenimiento adecuado se requieren al
menos 3,500 MDP anuales. Es por
ello que las fallas y averías en el Me
tro han crecido en los últimos años. El
total de averías aumentó de 1 8, 91 8
en 201 8 a 30,642 en 2020. A par
tir de 2021 se dejaron de reportar de
esta forma con la finalidad de encu

brir los problemas. La Línea 3 encabe
za la lista de averías con 6,030 en el
año de 2020. Una cegadora luz roja
que tuvo que haber motivado su repa
ración integral. No se hizo. En vez de
reforzar el mantenimiento y multiplicar
su presupuesto, ahora, el gobierno de
la CDMX militariza el Metro, introdu
ciendo 6 mil elementos de la Guardia

Nacional; reacción pueril calcada
del presidente López, y que ofende la
inteligencia.
Es evidente que en las tragedias

del Metro hay responsabilidades po
líticas, técnicas, administrativas y pe
nales. Por deficiencias de proyecto,
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diseño, construcción, selección de tre
nes, y mantenimiento, en la Línea 12;
y, por recortes presupuestóles irres
ponsables, y falta de mantenimien
to profundo, correctivo y preventi
vo en la Línea 3. Esperemos más...
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¿Salvando a Claudia?
La mañanera tuvo que abrir un espacio para que la je

fa de Gobierno de la CDMX pudiera dar su versión
sobre "anormalidades recientes" en el STC Metro. Lue
go de cinco días y un fallido control de daños, la fede
ración tuvo que entrar al rescate de una de las corcho

latas más magulladas.
De la suficiencia presupuestaria para garantizar la ope

ración del principal sistema de transporte público de la me
galópolis, quedan las cifras oficiales. Igualmente, los otros
datos de los expertos. Una cascada millonario ha permitido
la rehabilitación de la Línea 1, la reconstrucción del centro
de control y la restauración en la Línea 12 pero la realidad
cotidiana —el hacinamiento, los retrasos y la inseguridad—
se han materializado en el temor de los usuarios.

Esa creciente percepción y el enojo de un amplio sec
tor de la ciudadanía de la Megalópolis por la falta de em
patia de las autoridades capitalinas con las víctimas de
los accidentes en el Metro ahora serán enfrentadas con la
Guardia Nacional. La toma de las instalaciones estratégi
cas talleres, jefaturas de estación y oficinas administrati
vas—, para frenar a los saboteadores del proyecto presi
dencial de la jefa de gobierno.
¿Incompetencia, corrupción o sabotaje? El despliegue

de los efectivos de las Fuerzas Armadas es el recurso gu
bernamental para recuperar la confianza de los capitali
nos. ¿Y también para requisar las operaciones en el STC
Metro?

El instinto tribal esta apoderado de los morenistas. La de
fensa de Sheinbaum ha implicado a la dirigencia partidis
ta en la CDMX y a los gobernadores. Esa victimización de
la aspirante presidencial implica un correlato: no esta sola,
ante la embestida de la oposición. Militarizar la vigilancia
del STC Metro, empero, confirmaría que las instancias lo
cales son incapaces de afrontar el reto.
"Lo que queremos es que no haya psicosis...", definió

ayer el presidente de la República. "Vamos a tener vigilan
cia ¡en el Metro) y si a eso le llaman militarización o como

le llamen, asumimos la responsabilidad, porque vale más
prevenir que lamentar. Vamos a cuidar al pueblo en el Me
tro y la jefa de Gobierno tiene todo nuestro apoyo".

El 2024 esta muy lejano. "En las encuestas nacionales
no habrá impacto para la jefa", estiman los estrategas del
Palacio del Ayuntamiento. ¿Y en el Valle de México? Mo
rena no quiere perder la CDMX, pero olvidan el resultado
electoral del 2021. Y las anomalías en el Metro también

podrían convertirse en un tema de la campaña electoral
mexiquense.

Efectos secundarios
MÉRITO. El relanzamiento de Va por México tuvo como
protagonistas a Alejandra del Moral y Manolo Jiménez.
Refrendar la coalición opositora, empero, requirió de un
esfuerzo extraordinario que involucró a diversos actores y
tuvo sus momentos decisivos en San Lázaro con Rubén Mo
reira, Santiago Creel y Mariano González como impulso
res, con la colaboración de Luis Espinosa Cházaro, quien
mantiene al PRD en la jugada y con aspiraciones. Con
estos apoyos, Alito Moreno pudo regresar a la mesa de
negociación.
MISTERIOSO. Incompleto, el IFT sigue con una larga

lista de asuntos pendientes. Entre ellos, la concesión del
105.3 de FM en la Ciudad de México, otorgada en el se
xenio pasado al empresario Eduardo Henkel y que ahora
es operada por Francisco Aguirre, dueño de otras dos esta
ciones de radio en la capital del país en esa misma frecuen
cia, aunque la legislación vigente es explícita en prohibirlo.
Henkel también tendría como soda a la exprimera dama,
Angélica Rivera y los términos de su sociedad quedarán a
la sanción de las autoridades de Florida donde hay una
disputa por cuentas y negocios conjuntos por más de cin
co millones de dólares. Por cierto, actualmente el 105.3 de
FM se encuentra rentado por la nada despreciable canti
dad de cinco millones de pesos mensuales.
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Reforma social,
asignatura pendiente
Algo que debería preocupar a todos es que de

acuerdo a diversos estudios y encuestas so
mos uno de los países de latinoamérica en
donde la gente valora y está menos satisfe
cha con la democracia.

Aun cuando la cifras varían de encuesta a encuesta, la
mayoría de ellas coinciden en que sólo para la mitad de
la gente la democracia es preferible a cualquier otra for
ma de gobierno y a la otra mitad les da lo mismo un ré
gimen democrático que uno no democrático y algo aún
más preocupante, 75% de la gente no esta satisfecha
con la democracia y en general no tiene confianza en las
instituciones.

No hay duda que en los últimos 30 años ha habido
una profunda transformación política y que a pesar de
su defectos y amenazas de retrocesos el país vive un siste
ma democrático con gran competencia electoral, sin em
bargo, este avance demostró no se ha reflejado en mejo
res condiciones de vida para la mayoría de la población.

La reforma política que promovió una mayor participa

ción ciudadana en la vida política, no trajo como conse
cuencia una reforma social que mejorase las condiciones
de vida de la gente y redujera la pobreza.
La agenda nacional ha estado monopolizada casi en

su totalidad por las reformas políticas y económicas y po
ca atención se ha dado a mejorar la educación, la salud,
la vivienda y servicios públicos, el trasporte y el medio
ambiente. Los partidos se han preocupado fundamental
mente de los temas electorales y se han olvidado de las
necesidades de la gente y de llevar a cabo una profunda
reforma social.

Esta ausencia de compromisos sociales de los partidos
y candidatos abrió las puertas a López Obrador para ga
nar la Presidencia. Todo su discurso se centró en el lema

de "primero los pobres" y en el combate a la corrupción
como el medio para acabar con la pobreza. Si bien du
rante este gobierno se han ampliado los programas de
apoyo a la gente, no se ha llevado a cabo una verdadera
reforma social y el presidente ha preferido invertir en sus
grandes obras que en educación y salud.
Tenemos como país una asignatura pendiente: llevar a

cabo una reforma social que garantice igualdad de acce
so a todos los mexicanos a educación, salud, seguridad
social y personal, justicia, vivienda, servicios y transporte
público de calidad y un compromiso con la preservación
del medio ambiente.

Mientras no hagamos una profunda reforma social
nuestra democracia no estará consolidada y corremos el
peligro de seguir siendo víctimas de gobiernos populistas.
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Austeridad

Una de las causas fundamentales por las que la
economía mexicana no ha entrado en crisis es

su equilibrio en las cuentas públicas. Con un dé
ficit manejable y niveles de endeudamiento que
son vistos por los mercados internacionales como

aceptables, México sigue siendo considerado como un lu
gar relativamente seguro para la inversión financiera global.

Pero esto ha sido obtenido a costa de un sacrificio en la

calidad de los servicios que el Estado mexicano ofrece a sus
ciudadanos. Habiendo desmantelado el sistema de salud,
así como el de seguridad social y prácticamente todo aque
llo en lo que se sustentaba el avance en la calidad de vida de
la población en los últimos 20 años, las cuentas le cuadran
al gobierno pero la devaluación de la oferta estatal de servi
cios es francamente descomunal.

El reciente accidente en el Metro de la CDMX es un botón
de muestra de las consecuencias que ocasiona la falta de in
versión en empresas que requieren de mantenimiento cons
tante para poder brindar un servicio seguro y confiable. En
realidad lo que ha sucedido es que se han chupado la ma
yor parte del presupuesto público para dirigirlo únicamente

a la asistencia social —léase repartir dinero indiscriminada
mente para controlar electoralmente a una base social ca
da vez más demandante de recursos— y a los proyectos in
signia de la administración —Tren Maya, refinería de Dos
Bocas, Jóvenes Construyendo el Futuro, Pemex quebrado, y
otros cuya rentabilidad es prácticamente nula — .
La duda es si esta austeridad es suficiente para aguan

tar los próximos dos años en un escenario de estancamiento
económico, sin crecimiento y con recursos fiscales cada vez
más escasos. Hay quienes creen que esto es posible siempre
y cuando no ocurra un evento extraordinario catastrófico an
te el cual no exista margen de maniobra para enfrentarlo.
El otro problema es el de la inoperancia de la adminis

tración pública. Sin recursos humanos ni materiales, los ac
cidentes y la falta de atención a la ciudadanía están ya pro
duciendo un enojo social ante la escasez de medicamentos
y otros insumos, así como de la indolencia de la autoridad
en temas de seguridad y justicia. Paradójicamente el Estado
mexicano se ha ¡do empobreciendo en la misma proporción
en la que la popularidad del Presidente se ha incrementado.
La austeridad ha servido para fortalecer la imagen y el siste
ma asistencialista del primer mandatario en detrimento de la
institucionalidad legal y democrática del país.
Pero estamos jugando con fuego. El escándalo en la Su

prema Corte, el incendio de Sinaloa, y el accidente en el Me
tro tienen un denominador común: la incapacidad política y
material del sistema político mexicano para resolver conflic
tos y ofrecer a la ciudadanía condiciones mínimas de vida.
Así estamos.
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Serán panistas los
candidatos de Va por
México a la Presidencia
y jefatura

Los presidentes nacionales del PAN, PRI y PRD
anunciaron que presentarán candidaturas co
munes para las elecciones de gobernador en
Coahuila y Estado de México este año y la presi
dencial del año entrante.

Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambra
no, los hombres que hoy dirigen a panistas, priistas
y perredistas, respectivamente, anunciaron que, por
medio de la coalición Va por México, el PRI designa
rá a los candidatos para las gubernaturas de los es
tados arriba anotados mientras que el PAN será res
ponsable de elegir a los candidatos a la jefatura de
gobierno de la Ciudad de México y a la Presidencia
de la República.

Los tres aseguraron que seleccionarán a los mejores
hombres y mujeres sin importar a qué partido político
pertenezcan. Sin embargo, conociendo los anteceden
tes de sus partidos, es difícil creer que la mayoría de
los panistas acepte que algún priista sea su candidato
común para la presidencia o la jefatura de gobierno.

Si el PAN decide nombrar a dos de los suyos pa
ra competir por la presidencia, quedarán destrozadas
las aspiraciones presidenciales de un buen número de
priistas, algunos de los cuales ya alzaron la mano pa
ra ser anotados en la lista de aspirantes a la candida
tura. Todos ellos son enemigos de Alejandro Moreno
y son la senadora, exdiputada y exgobernadora de
Tlaxcala, Beatriz Paredes Rangel; la senadora, exse
cretaria de Relaciones Exteriores y de Turismo y expre
sidenta del PRI, Claudia Ruiz Massieu Salinas de Gor
tari; el exsecretario de Turismo y exdiputado Enrique
de la Madrid Cordero; el exgobernador de Oaxaca y
exdirector general del Infonavit, Alejandro Murat Hi
nojosa; el exsecretario de Hacienda y de Relaciones

Exteriores y exsecretario general de la OCDE, José
Ángel Gurría Treviño; y el diputado y exsecretario de
Economía, Ildefonso Guajardo Villareal.
De estos seis, dos tienen la edad para poder dar

se el lujo de esperar un mejor momento y buscar com
petir en 2030. Son Claudia Ruiz Massieu, que tiene
50 años, y Alejandro Murat, que tiene 47. Por los mu
chos años de vida que tendrán cuando se realice la
elección presidencial de ese año, se les habrá ¡do el
barco a Paredes, De la Madrid, Gurría y Guajardo,
que para ese entonces tendrán 77, 68, 79 y 72 años,
respectivamente.
Es dudoso que el PAN termine con los sueños de

algún priista que vea la jefatura de la CDMX en su fu
turo, porque las posibilidades de que algún militante
del PRI gane esa elección son tan remotas como son
las de la selección mexicana ganando la Copa Mun
dial de fútbol en 2026.

Lo que sí veremos después del anuncio de ayer es
una dura competencia entre los panistas que buscan
las candidaturas que su partido definirá. Por ejemplo,
en Yucatán desde ayer se dice que el Cuarto Informe
de Gobierno que el domingo entrante presentará el
gobernador Mauricio Vila será el último porque va a
pelear por la candidatura presidencial.
Otro día comentaré sobre los panistas que desde

hace algunas semanas maniobran para obtener las
candidaturas de Va Por México a la presidencia y la
jefatura. Hasta ahora, ninguno se ve como capaz de
derrotar a los candidatos que postule Morena, sean
quienes sean estos.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Renace América
del Norte?

Héctor Cárdenas Suárez*

Con bombos, platillos y "la bestia" como
protagonista, se llevó a cabo la Cum
bre de Líderes de América del Norte en
México.

Desde la última cumbre en México en

2014, la ¡dea de América del Norte como un concepto
geo y económicoestratégico se había mermado signifi
cativamente. En los años transcurridos, la región pade
ció varios cataclismos: Trump, la pandemia, la crisis mi
gratoria, y el giro hacia el estatismo de México, que le
fueron restando su lustre a la ¡dea.

Fruto de la visión esbozada al momento de la nego
ciación y firma del TLCAN y después retomada, hay
que decirlo, más por intelectuales, centros de pensa
miento, y actores económicos, que por los políticos de
los tres países, la idea de América del Norte, tiene
como premisa central la integración económica, pe
ro también una visión de una asociación más amplia
de tres países democráticos, con culturas entrelazadas
(aunque distintivas), e intereses estratégicos comunes.
La ¡dea estaba desdibujada. Estados Unidos se había
replegado a sus fronteras tanto física, como metafóri
camente con políticas proteccionistas, aislacionistas y
nacionalistas. Canadá, estaba enfocado en minimi
zar los efectos negativos del giro hacia el nacionalis
mo populista de su gran vecino. México, se humillaba
frente a Trump con una indefendible política migrato
ria, y se volcaba en si mismo en términos económicos
y políticos.
Pero la crisis inflacionaria ¡propiciada en par

te por los problemas de suministro globales), las cre
cientes tensiones entre los Estados Unidos y China, y
la guerra en Ucrania, parecen haberle dado una se
gunda oportunidad a la ¡dea de América del Norte.
Así leo lo acontecido esta semana. Los mandatarios

se reúnen en un momento en que las crisis menciona

das le dan, quizás, nueva vigencia a la ¡dea de Amé
rica del Norte. México podría ser el gran destino del
"nearshoring" para acortar las cadenas de suminis
tro  especialmente en semiconductores, elemento crí
tico para la competitividad regional y protagonista de
esta cumbre. Los tres países pueden conformar un blo
que económico para contrarrestar la influencia de Chi
na en el hemisferio. Estados Unidos y Canadá  y por
qué no, México también  pueden contribuir a resol
ver o por lo menos mitigar las crisis en Centroamérica,
Haití, Venezuela y Cuba que están inundando al sub
continente de inmigrantes. Sin duda hay oportunida
des para darle un impulso a la colaboración entre es
tos grandes países que ¡untos representan un poderoso
motor económico y social para el resto del siglo XXI.
Los resultados de la CLAN son positivos, aunque limi
tados. Se firman comunicados que subrayan las coin
cidencias en torno a los grandes temas del momento:
derechos humanos, crisis climática, seguridad, compe
titividad económica, y migración. Se guardan para las
discusiones en corto y en privado los temas en donde
hay diferendos importantes. Pero quizás lo más relevan
te es que ¡untos den realce a la ¡dea de que este gru
po de tres países existe y, por ende, que quizás pue
da renacer la ¡dea de América del Norte. Es temprano
para saber si esto rendirá frutos. Varias cosas tendrán
que suceder. La que más nos incumbe a los mexicanos
es que nuestro gobierno tendrá que enfrentar la ineludi
ble realidad de que la prosperidad, libertad y bienestar
del pueblo de México están estrechamente vinculadas a
las alianzas que establezca nuestro país y al grado en
que pongamos en marcha políticas internas para apro
vechar sus beneficios. Sin eso, esta cumbre se recorda
rá sólo por las fotos.
*M¡embro de la Junta Directiva del Comexi; profesor,
Goldman School of Public Policy
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El éxito de la cumbre
Vidal Llerenas

Twitter: @vidallerenas

La Cumbre de los Líderes de Amé
rica del Norte fue un éxito. En la
agenda resaltaron los temas en
los que existe acuerdo y se tra
baja de manera conjunta, mien

tras que los otros, como debe de suceder
en estos casos, quedaron encorcheta
dos y tienen sus mecanismos para resol
verse. Lo más importante es que se man
tiene el concepto de América del Norte
como una unión comercial exitosa, que
se ve fortalecida por los procesos de
regionalización.
Se habló de la ¡dea de sustituir impor

taciones, cuando en realidad lo que se
pretende es incrementar el contenido na
cional de lo que se produce en la región,
para el consumo local o las exportacio
nes. Se creó un comité para ese propósi
to, que van a liderear por parte de Méxi
co la secretaria Buenrostro y el canciller
Marcelo Ebrard, quien ha sido el princi
pal promotor de la ¡dea como un área
de oportunidad para México. Se trata de
un afortunado cambio de conceptual con
respecto al papel de los gobiernos para
generar comercio entre ellos.
El tratado funciona, en términos co

merciales, porque se eliminan las barre
ras arancelarias y no arancelarias, co

mo las que se resuelven en los paneles,
que dificultan las transacciones y la inver
sión. Ahora, en la cumbre se acordó, de
hecho, desarrollar una política industrial
que no deja solo al mercado en la tarea
de determinar la composición sobre el
origen del contenido de los insumos, sino
que busca incrementar el uso de los que
son producidos en la región. Eso, por su
complejidad, requiere de realizar accio
nes conjuntas para invertir en infraestruc
tura, desarrollar y transferir tecnología,
establecer nuevos mecanismos de finan
ciamiento e identificar a las industrias es

tratégicas para el propósito del nearsho
ring. Eso, además de mayor comercio,
va a detonar inversión, crecimiento y em
pleo en los tres países.
Lo que se debe de hacer desde los go

biernos es más o menos claro, mejorar
la infraestructura logística, la de adua
nas, invertir en capital humano y facili
tar la movilidad laboral, adecuar las nor
mas técnicas y reducir trámites, facilitar
la instalación y ampliación de las insta
laciones industriales, apoyar con finan
ciamiento y tecnología a las empresas
de proveeduría de menor tamaño, así
como generar procesos innovación en
las actividades industriales. Eso requie
re de políticas como reactivar el, hasta
ahora, poco relevante Banco de Améri
ca del Norte, para financiar proyectos
de infraestructura en ambos lados de la
frontera.

La sustitución de insumos importados

de Europa o Asia, por los norteamerica
nos, es un fenómeno que ya se presenta
en México y que se puede acelerar, tan
to en industrias de bajo valor agregado,
pero de alta creación de empleo, como
la de textiles, calzado o juguetes, que en
otras más sofisticadas que ya operan de
manera masiva en el país, como la auto
motriz o la electrónica. Es también posi
ble construir condiciones para impulsar
otras industrias menos establecidas, co
mo la aeroespacial, la de electromovili
dad y la de equipamiento para empresas
de tecnología, de muy alto valor agrega
do. Eso significa que es posible activar
las cadenas productivas de buena parte
del norte y el centro del país, y comenzar
al revertir la endémica carencia de inver

sión del país.
Eso significa que es posible lograr

que el comercio con Norteamérica sea
también un motor más potente de creci
miento económico para el país, lo que
se refleje en mayor prosperidad e ingre
so de millones de personas en varias re
giones del país, en las fronterizas, de ma
nera natural, pero también en el resto del
país, si las políticas industriales para ge
nerar mayor contenido nacional, de los
tres países, funcionan. Es por eso que la
Cumbre de Líderes de América del Norte
significó un parteaguas muy importante
para el crecimiento económico de nues
tro país y fue un éxito que se verá refle
jado en la construcción de un país más
próspero.
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Rozones
Orones que no dejan viv r
Y quienes están padeciendo estos días por el uso de drones para filmaciones, entreteni
miento o fines particulares son los vecinos del Pedregal, demarcación Alvaro Obregón en
la CDMX. Y es que resulta que estos aparatos que pueden generar tomas espectaculares o
ser utilizados para extender las posibilidades de los servicios de seguridad, también pue
den ser empleados para fines ilícitos por la capacidad que tienen de videograbar con sus
cámaras espacios que antes eran totalmente privados. Por esa razón, vecinos pidieron ayu
da a la Secretaría de Cultura de la CDMX que lleva Claudia Stella Curiel de Icaza, pues al
parecer su reclamo a la Comisión de Filmaciones no ha sido atendido. Su exigencia radica
en que tras estos vuelos de dron sobre sus colonias haya entonces un esfuerzo de la auto
ridad para evitar robos a casahabitación. En esa lógica, los afectados ya escalaron también
su petición a la Unidad de Contacto del secretario de Seguridad Ciudadana.

Tras la Cumbre... lumbre
Y fue el canciller Marcelo Ebrard quien abordó ayer, fríamente, el tema del reclamo a Esta
dos Unidos por las armas que, provenientes de ese país, terminan en manos de los cárteles
y la delincuencia organizada. "¿Qué decimos? Se quiere controlar el flujo de fentanilo y
de otros estupefacientes, pues entonces que no armen al narcotráfico", apuntó durante
un encuentro que tuvo el cuerpo diplomático con diputados y senadores. Es claro que el
tema de esa droga sintética es delicado para los vecinos del norte y en esa misma tesitura
el titular de la SRE coloca el de las armas. Y lo hace, nos comentan, unas horas después de
que lo relevante fuera mostrar "la química" entre mandatarios. Así que ayer se retornó a la
gestión normal de la complicada relación con EU. Uf.

La real dad y las definiciones
Con definiciones rumbo a los comicios de 2023 que se celebrarán en el Estado de México
y Coahuila, y para 2024 en que se elegirá al nuevo presidente de México, la coalición con
formada por el PAN, que preside Marko Cortés, el PRI, liderado por Alejandro Moreno,
y el PRD, de la mano de Jesús Zambrano, puso las cartas sobre la mesa. De entrada, el
blanquiazul lleva mano en la organización del proceso de designación del candidato pre
sidencial de 2024, pues aunque encabeza el ranking de preferencia entre los votantes no
puede ganar solo. Mientras, el tricolor definirá las candidaturas del Estado de México y
Coahuila, pues se trata de bastiones que actualmente gobierna. La oferta que presenta ron
ayer los líderes de los tres partidos es abrir sus organizaciones a la sociedad civil y formar
por primera vez en México gobiernos de coalición, tema en el que han venido arrastrando
el lápiz desde hace meses. Ellos mismos admiten que de no ir en alianza y optar por la
competencia solos, podrían tener garantizado algo: la derrota.

Menosprecio al PRD
El desaseo político del que constantemente se ha quejado el dirigente perredista Jesús
Zambrano lo vivió ayer su partido, y de quien no se lo esperaba, nos comentan. Y es que
resulta que sus aliados PAN, encabezado por Marko Cortés, y PRI, por Alejandro Moreno,
durante el relanzamiento de la coalición, no le avisaron de los acuerdos que alcanzó Va
por México para repartirse la designación de candidaturas de las elecciones de este 2023
y del próximo año. Aunque el priista Alejandro Moreno quiso salir al paso, al decir que no
se trata de un reparto de cuotas, Zambrano Grijalva entendió el mensaje de que, en los
hechos, el PRD está siendo mandado a la orilla de la banca. Y no es que el sol azteca pudie
ra exigir más de lo que su fuerza política puede dar, sólo es un tema de consideraciones
mínimas. ¿Alegará que ha habido elecciones en las que décimas de punto porcentual han
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sido definitorias? Ya se verá.

Fuego cruzado en Campeche
Y fue en Campeche, entidad que encabeza Layda Sansores, donde tres integrantes de
una familia menonita perdieron la vida y un menor de edad quedó lesionado en medio
de una balacera entre la autoridad y criminales. De acuerdo con la información oficial, a los
fallecidos los alcanzaron disparos en medio de un fuego cruzado. Los hechos ocurrieron
en la localidad de Alfredo B. Bonfil y han tenido un fuerte impacto en la comunidad, que
decidió suspender actividades escolares. "Lamentamos si la decisión que se tomó no fue
la que las 'Secretarías' esperaban y agradecemos que respeten nuestra decisión, decisión
que fue acordada por personas que sí estamos viviendo por experiencia propia todo lo que
está sucediendo". Ahí el caso.

Funciona la coordinación
Si alguien anda buscando un ejemplo de coordinación institucional, ahí está el operativo
que llevó a la captura de quien disparó en contra del periodista Ciro Gómez Leyva. Par
ticiparon elementos de la SSC, de la Fiscalía capitalina, de su homologa de Michoacán y
del Ejército. El éxito de este esfuerzo lo resumió el fiscal purépecha, Adrián López Solís,
cuando dijo que el trabajo coordinado "genera resultados". Por la mañana, el titular de la
SSC, Ornar García Harfuch, había anunciado el aseguramiento de un vehículo que fue
usado como "muro" durante el ataque. Y más tarde, la Fiscalía de la ciudad dio a conocer la
detención de cuatro involucrados en el evento. Fue el corolario de dos días de resultados,
luego de que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, asegurara que su compromiso será
el de acabar con la impunidad.

Fecha: 13/01/2023

Página: 2

Area cm2: 390

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 55,438

Página 88 de 173



LA GUARDIA NACIONAL,
UNA EXCEPCIÓN JURÍDICA
"La seguridad no ocurre sola, es el resultado
del consenso colectivo e inversión pública"

Nelson Mandela

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

La naturaleza jurídica de la Guardia Na
cional está fundamentada en la ley

denominada Ley de la Guardia Nacional,
la cual es un híbrido jurídico, puesto que
es una ley reglamentaria del Artículo 21
Constitucional, el cual establece que será
una institución de seguridad pública, de
carácter civil, sin embargo, en su artículo
12 señala que realizará sus operaciones
mediante una estructura que se integra
rá por las personas titulares de diferentes
mandos, estableciendo en primer lugar a
la Secretaría de la Defensa Nacional; con
ello deja encargada, de su estructura, a la
Secretaría de la Defensa, quitándole el ca
rácter civil a la Guardia Nacional.
Por su parte, el artículo 21 Constitucional establece que la segu
ridad pública es función del Estado a cargo de la Federación, las
Entidades Federativas y los Municipios, y las instituciones de
seguridad pública, incluyendo la Guardia Nacional, serán de ca
rácter civil. El Ministerio Público y las instituciones policiales, de
los tres órdenes de gobierno, deberán coordinarse entre sí para

cumplirlos fines de la seguridad pública, sin embargo, mediante
la reforma Constitucional del 26 de marzo de 2019, y su reforma
del 18 de noviembre del 2022, se estableció la excepción al ca
rácter civil de la Guardia Nacional, para que esté bajo un mando
militar.

Inicialmente, la Guardia Nacional tendría por excepción un
plazo de cinco años, mientras desarrollaba su estructura, ca
pacidad e implantación territorial, para lo cual participarían la
Defensa Nacional y la Marina, sin embargo, pasados tres años y
ante el poco avance en su integración civil, se tuvo que recurrir a
una reforma para ampliar a nueve años el periodo de excepción.

La Guardia N acional ha venido ocupando todos los espacios
de la segundad pública del país, relegando a las policías estatales
y municipales, pasando por alto las disposiciones constituciona
les que establecen que deberán coordinarse entre ellas, lo cual
no sucede y más bien las policías locales se supeditan a las ór
denes de la Guardia Nacional, haciendo de la seguridad pública
nacional un tema casi exclusivamente del orden federal.

Una de las cuestiones importantes de la reforma se refiere a
que la Guardia Nacional debe de ir transformando su estructu
ra militar a una estructura civil, y para ello el artículo segundo
transitorio del artículo quinto transitorio de la Constitución, es
tablece que a partir del ejercicio fiscal2023, el Ejecutivo federal
establecerá un fondo permanente de apoyo a las entidades fede
rativas y municipios, destinados al fortalecimiento de sus insti
tuciones de seguridad pública; sin embargo, en el presupuesto
del presente año no se ve que el fondo se haya constituido y por
lo tanto las instituciones de seguridad local seguirán en la aus
teridad y sin capacidad para modernizarse.

La Guardia Nacional militarizada es una excepción jurídica,
que debe de ser transitoria, pero ante la falta de presupuesto
para fortalecer las policías locales y los pocos avances en su
transformación a una policía civil, es poco probable en que el
plazo establecido pueda convertirse en una guardia civil como
lo establece la Constitución, y la excepción puede ser la regla,
esperemos que no sea así.
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"FUERA DE LO NORMAL"
A Claudia Sheinbaum se le vienen sumando las

¦¿xcríticas, los problemas y las observaciones. No
sólo está expuesta por ser la gobernante de una de
las ciudades más grandes y complejas del mundo,
lo es también porque se está perfilando para ser el
futuro que imagina y quiere el Presidente para la
continuidad de su proyecto.

Su estrategia por ahora se basa en seguir al pie de la letra
todo lo que hace y dice el Presidente. No deja de sorprender
que una mujer de origen de izquierda no haya expresado al
menos algún tipo de observación en un tema que durante
mucho tiempo se convirtió en uno de los principales postula
dos críticos de izquierda, la militarización.

Bajo esta lógica está su decisión de desplegar a 6,900 in
tegrantes de la Guardia Nacional en el Metro, debido a que se
han venido presentando situaciones "fuera de lo normal". No
queda claro qué quiere decir, todo lleva a pensar que se han
venido presentando sabotajes o algo parecido, lo cual lleva a la
idea de que el Metro está siendo atacado tratando de soslayar la

gran cantidad de problemas que tiene y los riesgos que corren
los usuarios.

El tono de los discursos de la Jefa de Gobierno es cada vez

más parecido al de López Obrador, lo cual en algún sentido se
entiende en función de los muchos años que políticamente
han trabajado juntos.

Sin embargo, ha venido perdiendo parte de las muchas vir
tudes que le llevaron a obtener un triunfo inobjetable en las
elecciones para la jefatura de gobierno en la capital. El otro gran
componente del triunfo de Sheinbaum es el Presidente, pero
en la elección la figura, el discurso y la imagen de Sheinbaum
se convirtieron en un elemento de decisión para los capitalinos.

En los últimos meses Sheinbaum se ha metido en proble
mas que pueden trascender. Algo de ello se vio en las eleccio
nes de 2021. La capital por primera vez en mucho tiempo se
dividió, dejó de ser el centro nacional de izquierda. Algunos de
los candidatos de Morena se sintieron, en medio de una alta
dosis de soberbia, absolutamente seguros del triunfo antes de
la elección; en algunos casos la derrota fue contundente y no
pudieron ni meter las manos.

El voto ciudadano no sólo pasó por lo que sucedía en las al
caldías, de alguna manera también se estaba evaluando a la Jefa
de Gobierno, quien como se ha visto en las últimas encuestas
ha sufrido una baja en su popularidad y ha crecido la crítica, en
muchos casos fundada.

A diferencia de la elección presidencial, la cual por ahora
tiene tintes morenistas, la de la capital es una incógnita debido
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a que los ciudadanos están siendo cada vez más críticos con
sus gobiernos, están viendo problemas que tienen en algunos
casos su origen en la gobernabilidad de la capital.

El Metro se está convirtiendo en uno de los centros de la crí

tica. El problema pasa por lo que está sucediendo, pero también
por la forma en que se responde desde el gobierno a lo que ha
venido pasando desde hace algunos años. No hay manera de
responsabilizar a los "conservadores", porque la izquierda ha
gobernado la capital desde 1997; si se responsabiliza al pasado
tendrán que verse en el espejo.

La forma en que se ha manejado el colapso de la Línea 12
sigue sin ofrecer pistas claras. Se han enredado quizá tratando
de que pase el tiempo y gane el olvido, o quizá también están

esperando el destape presidencial oficial para lanzar culpas de
pendiendo de quién sea el candidato o la candidata.

La "corcholata" mayor anda en tiempos complicados. Por
más que el Presidente la tenga en sus ánimos y decisiones ella
tiene que resolver en lo inmediato los problemas que le andan
rodeando. El agarrón ya está a todo lo que da empezando por
lo que anda pasando en su propio partido.

RESQUICIOS.
El tema del plagio es muy complicado. La importancia de so
lucionarlo en el corto plazo tiene que ver con tratar de que
la Corte y la UNAM se desgasten lo menos posible. Dato im
portante, en noviembre la Universidad tendrá nuevo rector o
rectora.

EN LOS UL

TIMOS meses

Sheinbaum se ha

metido en pro
blemas que pue
den trascender.

Algo de ello se vio
en las elecciones

de 2021
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CRITICAN GUARDIA
NACIONAL EN EL METRO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Sea o parezca un enésimo globo
distractor, o el inicio de la militari

zación formal de la Ciudad de Méxi co,
el despliegue de seis mil 060 elemen
tos de la Guardia Nacional para que
realicen tareas de vigilancia en las
estaciones del Metro, por los acciden
tes no incidentes que "fuera de lo
normal" se han registrado en algunas
de sus principales líneas, desde los
primeros días del año, la sorpresiva
decisión motivó encontradas reac

ciones ciudadanas y de legisladores
de oposición, que coinciden en que
lo que el Servicio de Transporte Co
lectivo requiere es mantenimiento,
no vigilancia de soldados.
Una pregunta que surgió de inmediato es si ubicados
en los andenes de las estaciones del Metro, como es
tuvieron desde el mediodía de ayer, los elementos de
la Guardia Nacional tendrán oportunidad de prever y,
sobre todo, evitar más actos de sabotaje, como lo que se
consideran los ocurridos por el choque de trenes en la

Línea 3 y el incendio de un vagón en la Línea 5, cuando
es de sobra sabido que tras más de 50 años de servicio,
ha carecido del mantenimiento que exige.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Nada casual fue que en la reunión en la que los dirigen
tes del PAN, PRI y PRD, partidos políticos que conforman
la revivida coalición Va por México, apareciera en un
lugar más que visible, el exsecretario de Hacienda, José
Ángel Gurría, hasta hace poco secretario general de la
OCDE, cargo que desempeñó varios años y quien puede
ser una de las figuras más destacadas de la oposición,
cuando busque a quién abanderar el año próximo
Llamó la atención que Gurría se ubicara entre dirigen
tes y legisladores del blanquiazul —entre ellos Santiago
Creel, presidente de la Cámara de Diputados— y no del
tricolor, luego de que se anunció que después de que el
PRI postule a los candidatos de Va por México a gober
nadores de los estados de México y Coahuila este año,
será el PAN el que postulará al candidato presidencial de
esa coalición.

Se asegura que el mismo que hizo creer al subsecreta
rio de Seguridad Pública del Gobierno federal, Ricardo
Mejía Berdeja, que sería candidato de Morena a gober
nador de Coahuila, es el mismo que le da cuerda a que se
registre y contienda, sin imaginar la reacción del senador
Armando Guadiana, que oficialmente se anunció como
el abanderado morenista.

Para poder realizar sus recorridos por el país, en una
abierta precampaña y que la autoridad no lo sancione,
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se
inventó unos "Diálogos Ciudadanos, Reforma Electoral
y Gobernabilidad en México", que comenzó en Vera
cruz, una entidad en la que la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, le lleva amplia ventaja.
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EU, sin combatir al fentanilo
@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

A pesar de que el presidente Joseph
Biden mencionó varias veces como

reclamo el papel de México en el
contrabando de fentanilo hacia

Estados Unidos, que está matando a esta
dounidenses por sobredosis, no hubo ningún
pronunciamiento ni menos aún algún com
promiso para buscar el combate al consumo
de esa droga entre los adictos estadouniden
ses.

De muchas maneras se ha dicho en medios

de comunicación que la demanda de droga
determina la oferta de los cárteles y que poco
se logrará tratando de arrestar y encarcelar
solo a figuras de renombre del narcotráfico,
sin tomar decisiones para desarticular las
estructuras de contrabando, distribución y
venta de droga en las calles de EU.
En 2011, el presidente Barack Obama se

sacó de la chistera el argumento de las famo
sas organizaciones criminales trasnaciona
les que tienen su sede en países al sur del río
Bravo, pero que como lo ha reconfirmado

muchas veces la DEA operan con impunidad
dentro de Estados Unidosycontrolanla venta
al menudeo de las drogas.
Un verdadero compromiso estadounidense

contra el narcotráfico debiera comenzar con
decisiones operativas para desmantelar a los

cárteles mexicanos que dominan la distribu
ción de drogas en 40 estados de EU, continuar
con programas de comunicación para difun
dir el daño que causan las drogas y sobre todo
combatir el consumo con toda la estructura de

seguridad que existe.
Sin embargo, EU quiere que los demás paí

ses destruyan las estructuras del narcotráfico
en otras naciones, pero manteniendo la exis
tencia de millones de adictos que consumen
todos los días drogas y que éstas sean sumi
nistradas por los mismos cárteles mexicanos
y sudamericanos.
Mientras Estados Unidos no combata el

consumo, los cárteles seguirán creciendo.

ZONAZERO

La denuncia de Canadá sobre la inseguridad
en México y la advertencia a sus nacionales
para impedir la visita turística a 14 estados
mexicanos cayó como unbalde de agua fría en
la visita de Estado del premier Justin Trudeau,
pero se le dio una lectura de estrategia eco
nómica para obligar al Gobierno mexicano,
y sobre todo al presidente de la República, a
atender las quejas de empresarios canadien
ses que denuncian parcialidad e instiUicional
en la congelación o anulación de contratos
dentro del Tratado de Libre Comercio para
beneficiaralaCFE.
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Globos de Oro y el inicio de la celebración al cine

Empieza enero y arrancamos con la
temporada de premios. ¿Para qué
sirven? Aquel es un debate constan
te, porque el aite como tal no debe

ría de estar en competencia, siendo algo tan
subjetivo. Pero lo que sí aportan estas preseas
es visibilidad a cierto tipo de cintas, las cuales
suelen ser tristes o por lo menos agridulces,
como la vida misma.

En esta ocasión, los Globos de Oro presen
taron sus favoritas el martes pasado. Entre las
categorías destacadas, es importante mencio
nar la victoria del tapatío Guillermo del Toro
por Mejor Película Animada gracias a Pinocho,
una versión mucho más humana y artesanal
del clásico cuento de hadas popularizado por
Disney. Sin duda merecedora del premio.
En la parte de las películas, con la aún con

trovei sial decisión de dividir a las comedias y
a los dramas (cuando hay cintas tan difíciles
de clasificar) tenemos a Banshe.es oflnishe
rin como Mejor Comedia y a The Fabelmaiis

como Mejor Drama. La primera, al ser una
comedia negra con una historia muy tétrica,
aunque muy buena, difícilmente es una co
media hecha y derecha, porque su humor no
es digerible para toda la audiencia. Por otro
lado, Fabelmans, cuya narrativa es una libre
interpretación de la juventud de su director, un
tal Steven Spielberg, promete grandes cosas
para los premios Oscar, la competencia que im
porta más a la cultura popular. Podría parecer,
entonces, que la carrera para ganar aquella
estatuilla estaría entileInisherin y Fabelmans,
sin embargo, la Academia de vez en cuando
sorprende con sus elecciones. Mantendremos
los ojos bien abiertos para ver quién se llevará
el premio a casa.
Dentro de la pantalla chica, tenemos a Ab

bott Elementary como Mejor Comedia, House
ofthe Dragón, como Mejor Drama y The White
Lotus como Mejor Miniserie, Esta última es
extraordinaria, mas sigue siendo dudoso que

compita en esa arena, porque aunque cada
temporada es una historia distinta, la serie
sigue en boga para siguientes temporadas.
En el caso de Abbott, su valor en temas de

representación es admirable, y sus habilidades
cómicas también son dignas de destacar.
Y, sin demeritar el fenómeno deDragon,Set

ter Cali Saúl estableció su sello como un clásico

de la televisión, siendo la precuela vencedora
en todo sentido. Dragón tendrá más oportuni
dades de ganar, lo cual hace sentir la pérdida
de Saúl, en su última oportunidad para llevar
se el Globo, como un completo robo.
Así, con una paleta diversa de ganadoras, el

Globo de Oro, tras un par de años controver
tidos, retoma su lugar como una premiación
"equis", pero la cual da el banderazo a la espe
culación y fiebre por los Premios de la Acade
mia. ¡ Que comiencen los juegos de la butaca!
LasppiniQngs^gmsatfBi por las^olumnjfcgstn:
independientes y no reflejan necesariamente

g BBWlMlfe 24 HORAS.
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Va por México va

Para citar a un clásico, "haiga sido
como haiga sido", no se puede des
conocer el trabajo de hilado fino que
realizó Alejandro Moreno para

concretar una alianza opositora de cara a la
elección presidencial del 2024.
Pese a la "pausa" que PAN y PRD impusie

ron a las negociaciones cuando el PRI propu
so extender hasta 2028 la participación de
las Fuera as Armadas en tareas de seguridad
pública, Moreno nunca dio por muerta la
coalición.

La coalición, que logró en la elección del
2021 arrebatar a Morena y sus aliados la ma
yoría calificada en la Cámara de Diputados,
será el primer ensayo para los gobiernos de
coalición que plantea el priista en Coahuila y
el Estado de México.

El acuerdo, del que ya le habíamos dado
cuenta en la penúltima columna del año pa
sado, establece que elPRI siglará encabezará
pues las candidaturas del Estado de México y
Coahuila, para las elecciones de este año.
El PAN, en cambio, siglará las candidaturas

de la coalición a la Jefatura de Gobierno de

la CDMXy de la Presidencia de la República.
Y aunque está decisión no gustó a muchos

priistas, el acuerdo firmado por Moreno reco
noce que el tricolor no pinta en la capital del
país y que en la carrera por la Presidencia el

PAN estámejorposicionado.
Les guste o no a los tricolores, es una reali

dad que deberán enfrentar antes que confron
tar, pues si la misión de la Va por México es
ganar a Morena, mal harían en anteponer los
colores partidistas al interés ciudadano que
dicen representar.
Pese que el PAN llevará mano en estas

candidaturas, no se puede descartar que un
priista, perr edista o candidato ciudadano sea
el abanderado en ambas contiendas, como
ocurrió en Hidalgo y Durango, el año pasado,
cuando el blanquiazul siglo las candidatur as
en ambos estados.

El anuncio del acuerdo sobre la CDMXy
la presidencia parece prematur o, pero fue
el costo que debió pagar el PRI para que los
panistas de viejo cuño aceptaran de buena
gana el trato y para despresuriz ar los ataques
internos en contra de Marko Cortés.

Respecto de los 300 distritos electorales
federales que se disputar án en 2024, la coa
lición determinó que el PRI encabezará los
distritos que ganó en 2021; lo mismo harán
PAN y PRD.
En los que Va por México fue derrotado,

habrá una negociación para apoyar al mejor
posicionado de los tres partidos.
Habrá también acuerdos para las eleccio

nes de Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán, en tanto

que las candidatur as al Senado se discutir án
en su momento en términos del contexto elec

toralypolítico.
Los tres partidos reconocen que solos no

pueden disputar las posiciones principales
a Morena y aliados; su primera prueba serán
las elecciones de Coahuila y el Estado de
México.

Serán un laboratorio, sin duda, muy a tiern
po para corregir lo que haya que corregir de
cara al 2024.
Por lo pronto, Alejandro Moreno ganó dos

puntos: desmar car se de la versión de que
puso al PRI al servicio de López Obrador y
concr etar una alianza partidista que podría
ser histórica.

• • • •

Que se recuerde, solo los Metros de Madrid
y de New York utiliz aron a militares para vi
gilar sus instalaciones después de ataques
terroristas.

En el primer caso, después de las bombas
que estallar on en los trenes de cercanía de la
terminal de Atocha, el 11 de marco del 2004,
y en el segundo, días después del ataque a las
Torres Gemelas, el 11 de septiembre del2001.
Por actos terroristas.

Aquí en México, ¿hay algo que la ciuda
danía no sabe o simplemente fue pura es
cenografía?
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Los nuevos escenarios para Edomex y Coahuila

El panorama preelectoral cambió ayer.
Mucho más de los enunciados pe

riodísticos.

En primer lugar, se rompió la qui
mera del PVEM de ir en solitario en el Estado

de México y en Coahuila para fortalecer su
base electoral rumbo a los comicios federales
de2024.
Por orden de su mando nacional, el mando

mexiquense se agrega incondicionalmente al
partido del Gobierno, Morena, y según el diri
gente priista Alejandro Moreno eso favorece
la alianza opositora PRIPANPRD.
Este es su análisis:
El Partido Verde tiene una base estimada

entre ocho y nueve por ciento, a reflejarse en
la votación final en caso de competir de mane
raindependiente.
Con una acotación: entre sus sufragantes

unos simpatizan con alguna de las dos alian
zas pero son mayoría quienes jamás respalda
rían a los candidatos del Gobierno.
Prefieren ala oposición, a la alianzanuestra

y se irán con nosotros sostiene Alito.
En este sentidolabeneficiaria deberíaserla

priista Alejandra del Moral, porque quienes
no son fanáticos guindas se irían hacia ese
frente para cambiar la política.

ANULAN ABERDEJA

En segundo lugar desactiva la rebelión de
Ricardo Mejía Berdeja.
El sueño del subsecretario de Seguridad

era sumar a dos partidos satélites, el Verde y
el PT, para desinflar al morenista Armando
Guadiana y enfrentar al priista/aliancista
Manolo Jiménez.

Ya no los tiene y se le cierra el panorama.
S e queda huérfano y su única alternativa es

convencer al amo y señor del cielo guinda de
apear a Guadiana para darle la oportunidad,
pero Palacio Nacional no está para atender
caprichos.
Donde sí puede intervenir pero con rega

ños y advertencias es en el Estado de México
para conciliar entre Higinio Martínez, crea
dor y cacique del Grupo Texcoco.
Su empeño es imponer a Delfína Gómez,

quien no encuentra el ropaje esperado de
su promotor Higinio Martínez porque está
enfrentado a su antiguo promovido y actual
coordinador de campaña, Horacio Duarte,
porque éste le disputa el poder.
Si no hay un apremio presidencial, los ope

radores del senador seguirán sin participar
y su negligencia será fundamental para el
resultado de la contienda.

ARREGLO OPOSITOR

Un tercer elemento es el fortalecimiento opo
sitor.

Se ha confirmado la suma PRIPANPRD,
coalición en la cual pocos creían y mucho me
nos con la operación del dirigente Alejandro
Moreno, Alito.
El campechano negoció de principio a fin

con el panista Marko Cortés y el perredista
Jesús Zambrano baj o un principio: las plazas
corresponden a los partidos electoralmente
líderes.

Es decir: en Coahuilay el Estado de México
el PRI tiene el Gobierno, trae las tendencias y
por lo tanto le corresponde poner candidatos
principio no respetado en Hidalgo: Carolina
Viggiano fue postulada por el PAN bajo la
alianza.
Para este entendimiento fueron claves va

rios personajes.
En especial el panista Enrique Vargas del

Villar, quien ya es figura nacional de su par
tidoy tiene un objetivo acordado: cabeza en
la fórmula para el Senado de la República en
2024y tal vez coordinador de la fracción azul.
Vargas del Villar no solamente declinó y

dejó el camino libre a Alejandra del Moral,
sino que opera desde hace meses conpanistas,
perredistas y aun morenistas y emecistas para
enfrentar el aparato del Gobierno.
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Escenario crítico

Los altos mandos del INE organizaron un cónclave para
analizar los impactos del Plan B de la Reforma Electoral,
ante una eventual entrada en vigencia de los cambios a las
leyes, y ya pasadas las vacaciones decembrinas se llevaron
una sorpresa, pues de aplicarse a pie juntillas serían casi
8 mil empleados los que estarían en riesgo de perder sus
trabajos. Según el dia gnóstico, prácticamente la mitad de
la burocracia del INE sería rasurada. ¿Será?

Ganar, ganar
Dicen que tras el resurgimiento de la alianza Va Por
México el verdadero ganador fue el líder nacional del PRI,
Alito Moreno, pues nos cuentan que tuvo que ceder que
elPAN sea quien encabece la coaliciónpara la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México y la candidatura
presidencial... A cambio, el priista obtuvo la candidatura
al Estado de México para su partido y el perdón del PAN,
además de que al parecer fue olvidado su desafuero, tras
los escándalos que reveló Layda Sansores en su programa
Martes del Jaguar. ¿Será?
Problema de mantenimiento

Quizá sea una buena noticia el despliegue de elementos de

la Guardia Nacional en el Metro de la Ciudad de México,
pues podrán garantizar así la seguridad que tanta falta
hace a los millones de usuarios diarios que tiene el sistema
de transporte capitalino. La pregunta es ahora, cómo los
uniformados bajo el mando de Luis Rodríguez Bucio van
a solucionar los evidentes problemas de mantenimiento
que tiene el Metro y que ha generado una decena de inci
dentes, uno de ellos de gravedad, tan solo en los primeros
doce días que van del 2023... ¿Habrá Guardias Naciona
les técnicos? ¿Será?

Que lleguen hasta el fondo
No cabe duda que las autoridades se han puesto las pilas
y han avanzado en la investigación y en detenciones en el
caso del atentado contra Ciro Gómez Leyva. Anoche, la
jefa de Gobierno capitalina informó que en coordinación
con la Fiscalía de Michoacán, y con apoyo de la Sedeña
se detuvo a una de las personas que presuntamente dispa
ró en contra del reconocido periodista; ese es un primer
paso, el siguiente es llegar hasta el autor intelectual, pues
este tipo de ataques dañan a toda la sociedad... El reto es
grande, pero no imposible. ¿Será?
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Triste adiós

Ricardo Mejía Berdeja no será
más subsecretario de Seguri
dad federal, e incluso ayer ya ni
siquiera acudió a la conferencia
matutina en Palacio Nacional,
como lo venía haciendo todos los

jueves, lo que ya fue un presagio
que posteriormente fue confir

mado por el presidente López
Obrador Pero, su ruptura con
Morena y su postulación como
candidato a la gubernatura de
Coahuila parece que no solo lo
dejarán fuera del gabinete sino
que también va a quedar fuera
del paraguas de la 4T Ahora
habrá que ver si su sucesor o
sucesora, o incluso la titular de la

SSPC, Rosa Icela Rodríguez, no
ponen bajo la lupa la gestión de
Mejía en la dependencia federal,
pues en los últimos meses se la
pasó más tiempo construyendo
su proyecto político personal que
atendiendo su tarea en mate

ria de seguridad. Ahí están los
resultados.

Silencio en la Corte

La falta de un posicionamiento
oficial por parte de la Suprema
Corte e incluso el silencie de sus
ministros no dejan de llamar la
atención ante la confirmación

por parte de la UNAM de la exis
tencia de un plagio en la tesis de

la ministra Yasmín Esquivel Y
es que, más allá de lo que pueda
definir próximamente la SEP, no
se puede pasar por alto que la mi
nistra Esquivel habría mentido
ante el Pleno de la Suprema Cor
te, cuando tomó la palabra antes
de la elección de Norma Lucía

Pifia para asegurar a sus pares
que su tesis era la original, ade
más de haber dado falsa declara

ción ante la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México,
aún así, ayer participó en la sesión
del Pleno¡ como si nada. Va a ser

un tema, nos dicen, que no podrá
ser evadido por los ministros, ni
siquiera por la propia Esquivel,
por mucho tiempo más.

Empiezan las diferencias

Apenas terminó la conferencia
de prensa en la que se "reacti
vó" la coalición Va por Méxi
co, el dirigente nacional del
PRD, Jesús Zambrano, ya dejó
entrever su inconformidad por
los acuerdos tomados por el
PRI y el PAN y la forma en que
se van a definir algunas de las
candidaturas más importantes
de cara a 2024 Si bien Zambra

no está en su derecho, quizá
el PRD debería cuestionarse

en primer lugar qué es lo que
realmente aporta a esta alianza
como para realmente exigir
más posiciones.
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Redes de
Podermm

INTOLERANCIA DE TREVINO

Y RETENES SERÍAN
INCONSTITUCIONALES
La Mesa de Colaboración

Metropolitana, que se conforma
por el gobernador, Samuel Gar
cía, y los alcaldes metropolita
nos, se reactivó el día de ayer. Un
paso importante, sin duda, sobre
todo para atender la inseguridad
en la Zona Metropolitana de
Monterrey.

Pero, llamó mucho la atención
la declaración del alcalde de San

Pedro, Miguel Treviño, quien se
quejó por el reparto de 2 mil 500
millones de pesos para muni
cipios rurales, y unos cuantos
metropolitanos.

El edil de uno de los munici

pios más ricos de México recla
mando que zonas rurales, como
Galeana, reciban 80 millones
de pesos adicionales, habla de la
falta de solidaridad de Treviño

con los municipios que menos
tienen.

Treviño vive en una burbuja
sampetrina en la que la falta de re
cursos no debe ser un problema,
que no tenga la creatividad para
administrar el dinero público es
otra cosa. Lo más lamentable, es
que acuse al gobernador de que
el acuerdo de los 2 mil 500 millo

nes fue por debajo de la mesa.
Lo que tendría que atender

Miguel Treviño es la inconfor
midad que hay en el sector del

La Mesa de ColaboraciónMetropolitana, que se conformapor el gobernador, Samuel García, y los alcaldes metropolita
nos, se reactivó el día de ayer. Un
paso importante, sin duda, sobre
todo para atender la inseguridad
en la Zona Metropolitana de
Monterrey.

Pero, llamó mucho la atención
la declaración del alcalde de San
Pedro, Miguel Treviño, quien se
quejó por el reparto de 2 mil 500
millones de pesos para muni
cipios rurales, y unos cuantos
metropolitanos.El edil de uno de los municipios más ricos de México reclamando que zonas rurales, comoGaleana, reciban 80 millonesde pesos adicionales, habla de lafalta de solidaridad de Treviño
con los municipios que menos
tienen.

Treviño vive en una burbuja
sampetrina en la que la falta de re
cursos no debe ser un problema,
que no tenga la creatividad para
administrar el dinero público es
otra cosa. Lo más lamentable, es
que acuse al gobernador de que
el acuerdo de los 2 mil 500 millones fue por debajo de la mesa.Lo que tendría que atenderMiguel Treviño es la inconfor
Centrito Valle, donde las obras han
generado un desastre, por ejemplo.
RETENESSERÍAN
INCONSTITUCIONALES

La Secretaría de Medio Ambien

te, a cargo de Alfonso Martínez,
estaría violando la Constitución

mexicana. Los retenes que se
instalan en diferentes avenidas

de la Zona Metropolitana de
Monterrey para detener vehí
culos que supuestamente están
contaminando podría ser un acto
inconstitucional.

Habrá que recordarle a Martínez
que está violando el libre tránsito
de los ciudadanos, a quienes no se
les pueden quitar sus bienes y no
pueden ser molestados sin previo
juicio, por los que ellos podrían
interponer una demanda admi
nistrativa, aseguran abogados.

Lo que tendría que hacer el
titular de Medio Ambiente es mo

nitorear las empresas de extrac
ción de piedra caliza, así como a
otras industrias, y no poner lupa a
los vehículos, que no son los que
generan la mayor contaminación.
Pareciera que Martínez tiene una
obsesión por los vehículos a pesar
de que, por cierto, él también se
mueve en auto ¿Por qué no pone el
ejemplo y se traslada en bicicleta?
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Samuel García expresó ai alegría tras la reunión con miembros de la Mesa da
Colaboración Metropolitana.
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DESDE
AFUERA

«OPINIÓN

Nuestro país pide, ha
pedido y seguirá pidiendo
que se resuelva ¡a
erísis migratoria. La
pregunta está en lo que

JOS aporta para apoyar suCARREÑO
peticiónFICUERAS

TRIUNFALISMO
Y OPTIMISMO

n el marco de una optimista evaluación ele
Elos resultados de la X Cumbre de Líderes

de América del Norte, el presidente Andrés
Manuel López Obrador y el secretario cíe
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrarcl, afir
maron que fueron un éxito para México
tanto en lo bilateral como en lo regional.

AMLO se refirió al entendimiento y la cordialidad; Ebrarcl
lo aludió a la creación de un Comité que, según afirmó, es
tará dedicado a planificar la sustitución de importaciones
en América del Norte y, en materia de migración, dijo que
México va a trabajar para facilitar el acceso a la ciudadanía
norteamericana de 1.2 millones de connacionales.

Nada en contra de ninguna de esas posibilidades, pero si
algunas dudas respecto a sus alcances.

En términos de migración, la situación de los indocumen
tados lleva décadas en el centro de un brutal debate político
en Estados Unidos y, desgraciadamente, no parece más cerca
de resolverse que hace 40 años.

Sí, México pide, ha pedido y seguirá pidiendo que se re
suelva el problema. Hay entre cinco
y seis millones de mexicanos que
residen sin documentos en el país
del norte y son, en buena parte, de
los más de 50 mmclcl anuales que
llegan a nuestra nación en remesas.

La pregunta está en lo que aporta
el gobierno mexicano para apoyar su
petición. No se trata de justicia rii de
humanidad, que son importantes. Se

trata de convencerá un cuerpo legislativo como el Congreso de EU.
El debate en torno a la cuestión migratoria en EU ha pro

ducido ya una mayoría simpatética a la situación de los in
documentados. pero también una considerable minoría que
se opone a ultranza sobre alegatos de legalidad y teme, entre
otras cosas, que los nuevos ciudadanos voten por sus rivales.

¿Cuántos recursos va a dedicar México a cabildear ante el
Congreso federal estadounidense? ¿Cuántos ante los Con
gresos locales? ¿Cómo va a buscar reducir la oposición?

Esos son detalles técnicos. Lo importante es que lo pidió
el gobierno mexicano y puede presumir que lo hizo aunque
los resultados dependan de factores en los que no tiene ma
yor injerencia y depende, por ahora al menos, de los propios
intereses demócratas. Respecto al comité, para la sustitución
de importaciones parecería tratarse más bien ele un grupo
que identifique posibilidades y, a reserva de detalles, tal vez
promueva el asentamiento de nuevas inversiones en la región.

En la nueva política de bloques regionales que ha dado
nuevos límites geopolíticos a la globalización, la creación ele tal
comité y la mera posibilidad ele que la región norteamericana
pueda identificar y convenir en las necesidades comunes.

Pero el problema estará en que los posibles inversionistas
estén ele acuerdo con lo que el comité considere que se ne
cesita o que acepten las condiciones que puedan o quieran
ofrecer los posibles receptores.

La verdad sea dicha, ojalá que el triunfalista optimismo del
gobierno mexicano se convierta en realidad. Pero...

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3CARREN0J0SE1

Resultados de

¡a cumbre, un
éxito para
México
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• Con 26 años, el tenista
Ernesto Escobedo califica

como el primer nacional
en un cuadro principal de
Grand Slam en el Abierto

de Australia; siendo el
primer mexicano en lo
grarlo en la rama varonil.

• En Ecatepec detuvieron
a Mario Alberto 1N1, un
enfermero auxiliar que
abusó sexualmente de

una paciente en coma
dentro de un hospital. El
sujeto fue descubierto por
otra enfermera.

• María Zayra Sánchez,
regidora morenista de
Campeche, fue captada
amenazando a sus veci

nos con un arma de fuego
en mano, reclamando un
lugar de estacionamiento
en la vía pública.
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; QUE QUIERES
— COMUNICAR? 

EL PLAN B

s innegable que el accidente ocurrido en
la Línea 3 del Sistema de Transporte Co
lectivo Metro, de la Ciudad de México, que
gobierna Claudia Sheinbaum, tuvo un
impacto directo en el devenir de las corcho
latas,y aunque el cancillerMarceloEbrard
destacó por los resultados de la visita del

presidente estadounidense Joe Bideti y el primer ministro
canacliense.JustinTrudeau, a Palacio Nacional, real mente el
principal beneficiado es el secretario ele Gobernación, Adán
Augusto López.

Primero, la jefa ele Gobierno atendió el tema con prontitud
socorriendo a los afectados, retiró del cargo al subdirector
de Operaciones, Alberto García Lucio e instruyó al director
general, Guillermo Calderón a brindar toda la información
necesaria de la investigación que realiza la Fiscalía General ele
Justicia de la Ciudad de México, Mesada por Ernestina Godoy.

Por su parte, la oposición sólo se centró en el debate político,
sin voltear a ver cuando explotó una casa en la colonia Pensil
Norteen la delegación Miguel Hidalgo por acumulación de gas
en dos tanques dañados. El alcalde pañis ta no se encontraba
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en laCDMXyfueAlessandraRojode
la Vega, su directora de Desarrollo
Social, quien realizó una contención
de crisis más que fatal.

Lo más importante en este tipo de
eventos es atender a la ciudadanía

y los afectados, así como investigar
las causas de este tipo de acciden
tes que resultan lamentables para
la población. Tal cual lo hizo Claudia

en la conferencia de ayer quien, acompañada del secretario
de Seguridad Ciudadana capitalino. Ornar García Harfuch,
pormenorizó el tema clel atentado al periodista Ciro Gómez
Leyva.doncleya hay 11 detenidos producto de una docena ele
cáteos más un arsenal asegurado, dónele pidió confiar en el
tiempo que conllevan este tipo ele investigaciones para evitar
especulaciones y proporcionar información certera y veraz.

Y es que en la actual coyuntura lo más importante es que
as autoridades resuelvan los temas a pesar ele los ataques
políticos y Sheinbaum Pardo ha ciado cabal seguimiento
a los afectados al tiempo que el titular ele la Segob se ha
convertido en el operador más confiable para el presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien además es bien visto
porel sectorempresarial.

En cuanto al exgobernaclor ele Tabasco, ele mayo a la fecha
mantiene en aumento su popularidad y reconocimiento en
la opinión pública, como se puede constataren las recientes
mediciones publicadas por El Financiero, Expansión, Méxi
co Elige o El Heraldo / Poligrama y muchas otras casas
encuestacloras, en dónele se puede ver que Augusto López
alcanzó sus máximos históricos al cierre ele 2022. Al que el
tiempo no perdona y parece comerse es al canciller, quien
no logra levantar a pesar ele la reciente cumbre trilateral, y
también a la oposición, que no define mecanismos, aspirantes
ni agenda específica. Mientras, en Palacio Nacional hasta el
Plan B se fortalece y hoy en día la carrera a la silla del águila
parece perfilarse sólo entre dos corcholatas.

La carrera a ¡a

silla del águila
parece

perfilarse entre
dos corcholatas

Fecha: 13/01/2023

Página: 11

Area cm2: 261

2 / 2

Columnas Políticas

Laura Puente

Costo: 15,138

Página 100 de 173



DEFINICIONES

I contraste es notable. Mien

tras Marcelo Ebrard cierra

una semana redonda, lejos ele
los problemas y acariciando el
éxito, Claudia Sheinbaum ter
mina una ele las más comple
jas desde que llegó al gobierne

ele la Ciudad ele México, tratando ele sortear un
momento ele crisisy refugiada en la popularidad
presidencial.

El canciller le sumo puntos al Presidente y su
gobierno; la jefa ele Gobierno debió ser cobijada
en Palacio Nacional ante la andanada ele seña

lamientos.

Mientras el secretario mantuvo un prudente
bajo perfil frente a la visita clel presi
dente ele EU, Joe Bideny clel Primer
ministro de Canadá, JustinTrudeau.
y dejó todo el reflector al Presidente,
permitiendo que su trabajo hablara
por él; la gobernante capitalina tuvo
un forzado protagonismo, obligado
por una tragedia que se ha vuelto
cotidiana en la CDMX: la crisis en el

Metro.

Mientras para el secretario la Cumbre cié Lí
deres de América clel Norte salió a pedir de boca,
de principio a fin —clel arribo de los invitados al
AIFA, a las risas y apapachos en las imágenes de
despedida—, para lajefa de Gobierno la semana
comenzó con un accidente en el STC Metro (el
tercero fatal en lo que va de su administración) que
dejó una persona muerta y 106 heridas en la Línea
3 del Metro, mientras ella se encontraba fuera de
la Ciudad, en Michoacán, a punto de impartir la
conferencia "Políticas exitosas ele gobierno", que

cayó por su propio peso.
Ebrard operó y dejó la mesa puesta para el

éxito ele la Cumbre, cuyos resultados fueron re
conocidos por los gobiernos ele EU y Canadá;
Sheinbaum cerró la semana ayer en la mañanera
pidiendo cobijo y reconociendo que su gobierno
no ha sido de garantizarla seguridad a los usuarios
clel STC, por lo que ahora 6 mil elementos de la
Guardia Nacional están a cargo.

La percepción en el círculo rojo, y la opinión
publicada es que, mientras uno resuelve, la otra
necesita ayuda para sortear las crisis que se le
presentan. Yante la opinión pública, mientras uno
generó notas positivas, escenasy fotografías que

abonan a la imagen presidencial, la
otra debió acudir a ella para esquivar
las críticas.

Ayer el Presidente podía seguir
vendiendo el éxito de la Cumbre,junto
a él estaba en la mañanera el Can

ciller, para ahondaren los logros ele
lo acordado y los pasos siguientes
en la relación con nuestros vecinos

y aliados. En cambio, la nota en la conferencia
la dio Sheinbaum con el anuncio sobre la pre
sencia cíe la GN en las estaciones clel Metro. El

Presidente la arropó y eso es un mensaje, claro,
pero renunció a seguir hablando de un logro no
menor en el plano regional.

Las diferencias resultan notables. La semana

redonda de uno, es para la otra, una para el olvido.

La gobernante
capitalina
debió ser

cobijada
en Palacio
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Corrientes internas desconocen acuerdo de Alito

Moreno con la alianza PAN y PRD; buscan una
refundación del tricolor y cambio de dirigencia

on e! anuncio de una alianza formal entre

PRI, PAN y PRD. rumbo a las elecciones
2023 y 2024, comenzaron a sonar

tamboresdeguerraalinteriorclel Partido
Revolucionario Institucional.

A finales ele enero se dará a conocer

la conformación de un frente amplio
de resistencia, integrado por ex dirigentes nacionales, ex
gobernadores, diputados y senadores, retirados y en ac
tivo, líderes estatalesy alcaldes. No están de acuerdo con
la negociación que hizo Alejandro Moreno con Marko
Cortésy Jesús Zambrano, para que el tricolor lleve mano
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en la designación de candidatos en el Edomexy Coahuila,
y el partido azul en la CDMX y la Presidencia.

Parte de esos acuerdos los vieron como una traición.

Consideran que Alito renunció a la posibilidad de que el
tricolortenga un candidato presidencial en 2024, cuando
en octubre pasado organizó una pasarela con los que han
levantado la mano para postularse.

En el evento "Diálogos por México", Beatriz Paredes,
Alejandro Mural, Claudia Ruiz, Ildefonso Guajardo y
Enrique de la Madrid externaron su interés de buscar la
candidatura y esbozaran parte de sus proyectos.

Hoy estiman priistas que esa pasarela fue una simulación
ele Alito para ganar tiempo. Y que aceptó dejar
en manos de otros el futuro de las elecciones

mientras él busca eternizarse en la dirigencia
del PRI. Además, observan que en el Edomex
y Coahuila llevarán mano los gobernadores
Alfredo Del Mazo y Miguel Riquelme, para
que, si las cosas salen mal, como ha ocurrido en
otras entidades, la responsabilidad sea de ellos.

Por lo que hace a la CDMX y la Presidencia,
sabe el campechano que no tiene ninguna posi
bilidad él ni su gentey prefirió dejar que sean otros los que de
cidan. Ese conjunto de acciones nada bien cayeron entre pri
istas disidentes, razón por la que reactivaron ayer la estrategia
para sacara A/ítodel CEN. Quieren una renovación inmediata.

No buscan desconocer la alianza con PAN y PRD, sino
promover procesos democráticos para la designación
de candidatos a todos los puestos ele elección popular y
no la imposición de un partido o color, como parece que
acordaran con el anuncio ele ayer. Y al preguntar sobre todo
esto a gente cercana a Alito, tienen una visión diferente:

Alejandro Moreno, me dicen, derribó el mito de la su
puesta unión entre Morena y el PRI, convirtiéndose en el
factor ele unidad para el relanzamiento ele la Alianza Va

por México. Sea como fuere, parece también que notados
los protagonistas ele la coalición pueden sentirse del todo
satisfechos. En el caso del PRD, Jesús Zambrano y Luis
Espinosa Cházaro quedaron como el chinito: nomos milan
clo. Aunque no tenían mucho qué reclamar, porque puede
que sean los que más ganen más con el bloque opositor
si logran mantener su registro como partido.

Con eso, piensan panistas y priistas, se deben dar por
bien servidos y no andar reclamando. Lo que esperan
los aliancistas es que el PRD capitalice, que el PRI ga
rantice el triunfo en el Edomex y Coahuila y que todos
respalden a los candidatos que determine el PAN en la

CDMX y la Presidencia déla República en 2024,
algo que todavía no se ha materializado por
que la disidencia del tricoloramaga con la
rebelión y una estridencia política inusitada.

GUARDIA NACIONAL, AL METRO. Con poco
agracio recibió la policía de la CDMX la pre
sencia de efectivos de la Guardia Nacional

en las instalaciones del Metro, operativo que
también metió ruido en varios estados gol

peados por el narcotráfico y la delincuencia organiza
da. Por ejemplo, tras la detención de Ovidio Guzmán,
el gobierno federal envió a Sinaloa mil 500 efectivos; en
tanto que a Zacatecas, entidad golpeada en los últimos
meses por la delincuencia, enviaron tres mil 500 elemen
tos. Y al Metro, ele un golpe, mandaron más de seis mil.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "Cuando los
que mandan pierden la vergüenza, los que obedecen
pierden el respeto."

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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 HIEL 
Y MIEL

INDIGNACION

"Como te digo una cosa, te digo la otra"
La Chimaltrufia

rimero les digo la cosa: la tesis ele la minis
tra Esquivel si fue plagiada y es una copia
sustancial —asídice el dictamen de la FES

Aragón— de la que fue presentada en 1986
por otro aspirante al título de abogado.

Ahora les digo la otra: el rector Graue
ciice que —eso sí— no hay normativiclad

en la UNAM para retirarle a la plagiaría su título de abogada.
De verdad ya no entiendo.
Explíquenme, ¿aquí no pasó nada? ¿Seguirá fungiendo

como abogada la señora Esquivel aunque no lo sea? ¿Con
tinuará despachando como ministra ele la SCJN aunque no
esté titulada? ¿Permanecerá apoyada por el Poder Ejecu
tivo a pesar de sus delincuenciales condiciones? ¿No es la
autónoma UNAM capaz de revocar un título que ella misma
dio por un gravísimo "error"? ¿El rector se lava las manos ele
este lamentable hecho que pone en duda no sólo la solvencia
académica de la llamada máxima casa de estudios sino su

honorabilidad institucional? ¿Cuántos grados académicos más
(otorgados por la UNAM) están en esta bochornosa situación?
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Ahora nos dice Graue que este
dictamen será enviado a la SEP, cuya
titular es esa distinguida maestra y
experta en políticas educativas de la
CNTE, Leticia Ramírez, para que en
esta institución se determine si se le

retira el título o no a la señora Yasmín.

Esta es la conveniente (para el)
opinión del rector, pero... sobre este
tema se ha abierto un gran debate

entre los juristas, ya que muchos expertos señalan que se
puede comprobar la nulidad del examen profesional de Es
quivel, de acuerdo con lo señalado en el artículo 97, fracción II,
del Estatuto de la UNAM, vigente cuando se cometió el plagio.

¿Qué dice la fracción II cíe este artículo, publicado en la
Gaceta ele la UNAM el 19 de mayo ele 1986? Ahí les va:

"El alumno que haya prestado o recibido ayuda fraudulenta
en las pruebas ele aprovechamiento, será suspendido hasta
por un año. Sin perjuicio ele la nulidad clel examen sustentado".
Así dice exactamente. Lo que sorprende mucho también es
que ante estos lamentables hechos, el máximo órgano ele
impartición ele justicia ele nuestro país, o sea la SCJN no haya
emitido un pronunciamiento ni un comunicado que confirme
que los integrantes ele este colectivo desaprueban y repu
dian las irregularidades éticas y/o jurídicas cometidas por
cualquiera ele sus integrantes. ¡De menos!

Conclusión: creo que el Poder Judicial, el Poder Ejecutivo
(ciada la defensa a ultranza clel Presidente a la no abogada)
en resumen, el Estado ele Derecho y la UNAM, están (más
bien todos estamos) en problemas. Recomiendo practicar
técnicas ele relajación y meditación zen para esperar senta
elitos la resolución ele la SEP, si es que algún día llega. Por otra
parte, y como van las cosas, seguramente la SCJN concluirá
que tampoco tiene normativiclad para expulsara la ministra
espuria. ¿Usted cree que esta historia continuará? Oremos.

¿Cuántos
grados

académicos
más están en
esta situación?
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El PAN dirá las
palabras mayores
El PAN lleva mano en la elección de candi

datos de la oposición para el 2024 en la CD
MXy la Presidencia. No tienen, se dice para
precisar, que ser panistas, sino que el partido
dirá las palabras mayores.
La decisión deberá tomarse hacia fin de este
año, pero lo cierto es que están pasando tan
tas cosas en el quehacer político que para en
tonces habrá circunstancias muy diferentes.
Al PAN le esperan pruebas comple

jas, comenzando por el juicio en contra
de García Luna en Nueva York, que pue
de ocasionar un terremoto al interior del

blanquiazul.
Si sale bien librado debe encontrar un

método para encontrar con un candidato o
candidata con posibilidades reales de ganar
en el 2024, no solo de competir.

Quedó claro que la prioridad para el PRI
es conservar el poder en el Edomex, desde
donde puede intentar regresar. Todo lo de
más, para ellos, es lo de menos.

Contra la UNAM
¿Qué esperaba el presidente López
Obrador que hiciera la UNAM en el caso
de la tesis plagiada de la ministra Yasmín
Esquivel?

Ni modo de exonerarla. Fue una copia
sustancial y así se reconoció. El presidente
lanzó una puya contra el rector que no es
un hecho aislado, es parte de una acción

concertada para que la UNAM caiga en la
órbita de la 4T, justo como se ha intentado
hacer con otros organismos autónomos del
Estado mexicano.

Las señales son que el caso de la tesis
plagiada será el ariete de la nueva etapa
de la ofensiva. Voceros oficiosos de la 4T
ya han comenzado a descalificar la auto
nomía de esa casa estudios siguiendo la
señal emanada de la mañanera cuando se

pidió acabar con la simulación y se equi
paró al rector con Poncio Pilato, en serio.

Como la especialidad de la casa es la
venganza vienen meses difíciles para la
UNAM, incluyendo movilizaciones "espon
táneas" de estudiantes que exigirán elegir
a las autoridades por voto directo o a mano
levantada, o por medio de una encuesta.

Blanco al Tri
Lo mejor para todos sería que el presidente
López Obrador apoyará las aspiraciones
de Cuauhtémoc Blanco de ser... el nuevo
entrenador de la Selección de Fútbol

Y es que el gobernador de Morelos ama
gó con pedirle al presidente otra oportuni
dad en el servicio público, al parecer en la
CDMX, lo que sería un castigo inmerecido
para los chilangos.

Si no le dan otro cargo público regresaría
al fútbol y se sacrificaría tomando el lugar
del Tata Martino, que por cierto dejó la vara
a nivel del césped.

Mientras Blanco divaga Morelos va
por el tobogán. El Cartel Jalisco Nueva
Generación difundió un video advirtien

do que el nuevo dueño de Morelos es el
señor Mencho, que su cartel ya tomó con
trol de la entidad y que de ahora en ade
lante solo sus chicharrones truenan.

Dicen que tomaron el lugar de la policía
estatal para acabar con los que extorsionan y
secuestran y van a poner orden en Morelos.

Lo mejor sería que Blanco se dedicara a
otras cosas, como si llama al Chicharito o si
ya jubila a Memo Ochoa.

Por la encuesta buena
Dicen los que saben que el presidente
se cura en salud. No quiere que, en la
encuesta buena, la del 2024, alguien decida
desconocer los resultados e irse por la
libre tal y como se dice que quiere hacer el
subsecretario Ricardo Mejía con respecto a
la encuesta de Coahuila.

Faltaba una definición del presidente
y finalmente se registró Con muy poco
entusiasmo, por cierto, pero dijo que su
apoyo es para quien ganó la encuesta
de Morena en Coahuila, o sea para el
senador y empresario Guadiana.
Aceptó la posibilidad de que el

subsecretario Mejía compita por otro partido,
está en su derecho, pero ya no podría ser
subsecretario ni conducir la gustada sección
de "Cero Impunidad" de las mañaneras •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

El tiempo y el derecho; plagio y registro

Principio legal inamovible: el
primero en el tiempo es pri
mero en el derecho.

Si alguien registró una te
sis profesional en 1986 y otra

persona presentó un texto idéntico en
1987, el plagio recae sobre esta última
sin importar los antecedentes, ni la fuen
te de origen, ni la poco probable ética de
la tutora o los sinodales, ni el conoci
miento previo de la idea, su desarrollo,
sustancia, o planteamiento, tampoco su
redacción o su estilo; de nada vale in
vocar, exhibir o tener la protección pre
sidencial ni el sacrificio burocrático en

responsabilidades anteriores, nada, las
cosas caen por su propio peso, así la ler
da universidad borde por las orillas e
hilvane una culpa sin atreverse a san
cionarla porque la raza y el espíritu se
satisfacen con señalar la falta, pero sin
osar un paso más adelante.

Todo en manos de la SEP, como si la
SEP hubiera expedido el título mañosa
mente logrado.

Pero más allá de los aspectos gene
ralmente conocidos, esta historia de la
ministra Yasmín Esquivel tiene un episo
dio cuyo desarrollo bien habría sido en
vidia de Luis Alcoriza para una segunda
parte de su genial "Mecánica nacional".

Va de cuento:
Hace unos cuantos días, con motivo

de la llegada del año nuevo, el empre
sario Antonio Torrado (con quien algu
na vez trabajé en el periódico "Publime
tro"), me envió un mensaje. Una invita
ción para comer el día 11 de este mes en
su casa. Acudí.

Al llegar a la cita, me encontré con

algunos colegas, nuevos, algunos; de
tiempo atrás otros. La concurrencia me
sorprendió. Y no diré sus nombres por
que quizá ellos tampoco sabían la razón
de tan amable invitación. Pero no era
un gesto amable (no era amabilidad. Era
utilidad), algo parecido a una embosca
da, porque cuando ya se había reunido
el grupo, el anfitrión nos anunció el ver
dadero motivo y la llegada de la minis
tra Yasmín Esquivel a quien nos presen
tó (yo ya la conocía), como una queri
da amiga de la familia. La familia de él,
obviamente.

La ministra hizo gala de sus bue
nas maneras y su paciencia en explicar
los antecedentes de su tesis, la costum

bre como la maestra Rodríguez circula
ba los textos entre sus alumnos (era su
protocolo, decía) y la razón por la cual
no pudo terminar la presentación de su
idea sobre la sindicalización de los em

pleados de confianza, porque su traba
jo social se lo impedía para provecho de
quien se había nutrido de su proyecto.

Mientras, la canal del cerdo —cru
zada por una varilla— giraba y giraba
rostizada.

—Yo nunca le di importancia a los
medios más allá de atenderlos. No tuve
una oficina de comunicación, quiero de
cir. Mi equipo de trabajo no tiene una je
fatura de prensa, decía la ministra, y por
eso no supe cómo reaccionar ante todo
esto. La verdad me tomó por sorpresa.

Y en una larga cadena de confiden
cias personales, y aún íntimas, habla de
los daños personales y familiares origi
nados por todo este escándalo, y men

ciona a sus hijos jóvenes y a su marido
y la madre anciana y las noches sin sue
ño y las congojas y todo ese rosario de
calamidades en el cual se halla metida
por algo injustamente presentado y peor
calificado, porque el daño no es legal, si
no moral y se queja de no haber tenido
oportunidad de una defensa completa,
ni siquiera del derecho de audiencia an
te las autoridades universitarias y refie
re un video en el cual el ya célebre abo
gado Báez, a quien su idea le sirvió de
base para la tesis presentada con ante
rioridad a la suya, expone su testimonio
frente al notario Mastache cuya fotogra
fía circula a la vista de los comensales.

Y entre mirada y mirada a la foto
y la lectura del testimonio notarial con
las declaraciones de Báez, alguien dice:

—¿Me pasas las tortillas?
La ministra, serena y en confianza

con sus interlocutores, periodistas de co
lumna y una experta productora de ra
dio y TV, va y viene con suavidad sobre
sus argumentos y hace también un re
cuento de sus años de estudio (fui a la
ENEP Aragón porque vivía en Bosques
de Aragón); de su trabajo, de sus jefes,
de sus compañeros y su pasado en el
servicio público. Más de treinta años.
Toda una vida.

—Yo no tengo dinero para una ofi
cina de comunicación que me haga es
te trabajo. Yo no se de esto, por eso les
agradezco su presencia. Ustedes sabrán
lo que quieren escribir y si desean ha
cerlo, dice, mientras mira con gratitud
al anfitrión de la comida, quien sonríe
con modestia.
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Y en esas estamos cuando alguien 
teléfono en mano —dice: acaba de salir

el documento de la FESAragón.
—¿Qué dice?, pregunta alarmada la

ministra.

Y el compañero lee con parsimonia:
"...Este Comité de Integridad Aca

démica y Científica valoró los elemen
tos de construcción, desarrollo, estilo,
contenido, temporalidad, congruencia
y manejo de la información de ambas
tesis, así como el análisis de los archi
vos físicos y digitales institucionales y
la documentación exhibida por las par
tes involucradas. A partir de ello, el Co
mité ha elaborado un Dictamen Técni

co Académico del cual se desprende
que, la tesis elaborada en 1987 es co

pia sustancial de la original presentada
1986 por el exalumno de la Facultad de
Derecho..."

Y entonces el frío de la tarde plomi
za se cuela bajo la mesa y si en el jar
dín cae una llovizna pertinaz y helada,
sobre la ministra parece haber caído un
balde gélido de agua inclemente, cuya
sorpresa, sin embargo, no alcanza para
hacerle perder la compostura.

Y entonces —como hubiera dicho To

más Méndez—, enmudeció el palenque.
Minutos antes de la sorpresiva lectu

ra y la expedición del dictamen del ya
mencionado comité aragonés, este re
dactor le había dicho a la ministra: su
peor enemigo es el calendario.

—No es posible defender algo sus
tentado un año atrás con el argumento

de una paternidad no concluida un trie
nio o un bienio antes. No hay manera.

Y le sugiero a usted, con todo respe
to, un camino: pida una licencia en la
Suprema Corte de Justicia.

El jardín se llenó de lluvia. Y yo me
retiré»

No es posible defender
algo sustentado un año
atrás con el argumento
de una paternidad no
concluida un trienio o

un bienio antes.
No hay manera

La ministra Yasmín Esquive!.
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CODICE

Metro, estación Guardia Nacional

£ El sindicato de trabajadores
del Metro es parte de una ac

.A ción concertada para tumbar
la candidatura presidencial de

. Claudia Sheinbaum?
El pecado original fue la

decisión del presidente López Obrador
de adelantar, de manera extrema e im
prudente, el juego de su propia sucesión
presidencial. A mediados del 2021 em
pezó con la vacilada de las corcholatas y
el destapador, que él consideró chistosa,
y que con el paso del tiempo nos condujo
a la decisión de que la Guardia Nacional
asuma otra tarea para la que no tiene ni
experiencia ni preparación: cuidar las
instalaciones del Metro para intimidar
a quienes tienen, dicen por ahí, el malé
fico plan de descarrilar las aspiraciones
de la jefa de Gobierno.

En el Metro ya hay más de cinco mil
policías que al parecer también están
bajo sospecha, de otra manera López
Obrador no hubiera mandado la caba

llería. Puede apostarse que muy pronto
habrá confrontaciones entre policías ca
pitalinos y elementos de la Guardia Na
cional. No queda claro cómo se reparti
rán las tareas de seguridad. Se manda
un mensaje político, pero el asunto téc
nico de la operación del Metro sigue sin
responderse.

López Obrador no solo arrancó el jue
go sucesorio, sino que además envió se
ñales inequívocas de que su decisión es
taba tomada a fa
vor de la docto
ra Sheinbaum, lo
que ha puesto a
la jefa de Gobier

no frente riegos
políticos e inclu
so personales du
rante demasiado
tiempo. AMLO no
protege a su pro
bable sucesora la
pone a merced de quienes no quieren
que llegue, comenzando, hay que decir
lo, por los equipos de las otras dos cor
cholatas, Adán Augusto López y Marcelo
Ebrard, además de la legión de adver
sarios políticos que no quieren que la
4T se quede otros seis años en Palacio
Nacional.

La sucesión adelantadísima provoca
que cada acción u omisión de Claudia
tenga resonancias para el 2024 y que

los morenistas en su conjunto, goberna
dores, diputados, senadores, dirigentes
partidistas ya estén en campaña a fa
vor de ella y quieran mostrarse como
sus más entusiastas seguidores para te
ner recompensa política el próximo se

xenio, sin importar
que en el lance vio
len las leyes elec
torales. Se sabe, de
todas formas, que a
ese contingente no
le gusta para nada
que alguien les sal
ga con que la ley es
la ley.

Como quedó di
cho, los equipos de

Adán Augusto y de Marcelo Ebrard son
los más interesados en que Claudia tro
piece porque subirían un escalón en sus
posibilidades de ser candidatos presi
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denciales. Es natural que haya recelo,
suspicacias, desafíos provocados porque
el presidente los puso a competir públi
camente con demasiado tiempo de an
ticipación. Saben que el presidente ayu
dará a Claudia hasta un límite: cuando

calcule que está derrochando su propio

capital político. Entonces puede pensar
en otro nombre para sucederlo.
Lo pernicioso de la sucesión adelan

tadísima es que levanta una enorme pol
vareda que impide concentrar la aten
ción en los problemas concretos, que
este caso es la operación cotidiana del
Sistema de Transporte Colectivo. Los
trabajadores dicen que falta presupuesto
para el mantenimiento y que eso puede
constatarse con una visita a los talleres.
Ellos dicen que no hay sabotaje ni nada
por el estilo, sino falta de recursos, pre
supuesto insuficiente. Son dos versiones
encontradas y a la mitad de ellas está la
seguridad de los millones de ciudadanos

que todos los días usan el Metro.
Pregunta a los usuarios. Uso el Metro

con relativa frecuencia, incluyendo la
malograda L12, y como todos los usua
rios frecuentes he atestiguado el dete
rioro progresivo del sistema, de modo
que no me sorprende la cadena de inci
dentes que ha reportado la prensa. Ten
go una pregunta para los amables lecto
res que viajan en el Metro incluso varias
veces al día. Ustedes qué creen: ¿Se tra
ta de un problema de mantenimiento o
es un sabotaje?»

López Obrador no solo
arrancó el juego sucesorio,
sino que además envió
señales inequívocas de
que su decisión estaba
tomada a favor de la
doctora Sheinbaum
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SUBE Y BAJA

Mariano Casco Peebles
Doctor en Estudios Sociales

La Academia Inter
nacional de Cien
cias, Artes y Huma
nidades (IASHA),
con sede en Fribur

go, Alemania, otori iTl i
gó al mexicano el

Premio Demetrios Award 2022, por
su tesis de doctorado sobre política
educativa.

Raquel SosaO Titular de las Universidades
del Bienestar Benito Juárez

eHay más de cien de
mandas por despido
injustificado con

l tra la coordinado
ra de la Universidad

^ del Bienestar Benito
Juárez; aún quienes

ganan la demanda no han sido re
instalados ni liquidados.
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2023: retos para la
exigencia de derechos
Desde 2017, Nosotrxs ha trabajado por la exigencia y promoción
de los derechos en diferentes causas, que han dado articulación temá
tica a sus esfuerzos. De cara a 2023, conviene reconocer algunos retos
para la incidencia en nuestras causas.
En primer lugar, en la causa de

Trabajo Digno, particular
mente en la exigencia de tra
bajo decente para las traba
jadoras del hogar en México,
en noviembre de 2022 final

mente se consiguió que se aprobara la
obligatoriedad del derecho a la seguridad
social para las trabajadoras del hogar. Es
decir, a partir de la publicación de la refor
ma, las personas que empleen trabajado
ras del hogar están obligados a garantizar
su seguridad social, mediante el registro al
Instituto Mexicano del Seguro Social. Esta
conquista es un hito en la lucha por los
derechos de las trabajadoras del hogar, en
la que ha destacado el liderazgo del Centro
de Apoyo y Capacitación para las Traba
jadoras del Hogar (CACEH), el Sindicato
Nacional de Trabajadoras del Hogar (SI
NACTRAHO) y el Instituto de Liderazgo
Simone de Beauvoir.

Desde Nosotrxs, hemos tenido el privi
legio de colaborar con estas y otras organi
zaciones aliadas para impulsar la agenda
del trabajo digno. El reto principal en esta
materia, para 2023, es aumentar la difu
sión de esta obligación, pero también la

promoción de todo el abanico de garantías
laborales que se deben materializar para
las trabajadoras del hogar.

Es decir, empezar por la seguridad so
cial, pero también avanzar en la formaliza
ción de los contratos, las vacaciones y el
aguinaldo. Este reto es de la sociedad civil
organizada, para lograr un cambio social
que permita que todas las personas entien
dan que las trabajadoras del hogar deben
tener garantizados los mismos derechos
que las demás personas trabajadoras en
México.

En segundo lugar, también en la causa
de Trabajo Digno, pero en la vertiente de
los derechos de las personas repartidoras
de aplicaciones digitales, los retos tienen
que ver con el posicionamiento del tema
en la agenda y la promoción de propues
tas de regulación de estas nuevas modali
dades laborales, superando la lógica regu
latoria antigua, para incorporar a la legis
lación laboral mexicana una perspectiva
novedosa que, lejos de encerrar en defini
ciones anacrónicas las nuevas formas de

empleo, permita el desarrollo de éstas y la
garantía de los derechos laborales de
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quienes deciden trabajar en ellas. Estos
retos pasan por profundizar la vincula
ción con los colectivos de personas traba
jadoras, con los actores del ámbito legisla
tivo nacional y con las personas aliadas de
sociedad civil organizada y del ámbito
académico.

Finalmente, la causa de Salud y Bien
estar renueva su importancia y los retos
que reviste para mantener y consolidar
los mecanismos de acción colectiva para
el seguimiento del problema del des
abasto de medicamentos e insumos de

salud en el país, con la incorporación de
organizaciones y colectivos aliados en
más estados del país, así como con el for
talecimiento del trabajo técnico que de
sarrolla Nosotrxs mediante el colectivo y
plataforma de Cero Desabasto y el Ob
servatorio Ciudadano para el Acceso a
Medicamentos e Insumos para la Salud.
Por otro lado, otro de los retos recae so
bre la exigencia y mejora de condiciones
en las que las y los estudiantes de medi
cina desarrollan sus servicios sociales,
pasantías, residencias, etc. con el fin de
también garantizar sus derechos, desde
el Colectivo de Médicxs en Formación se

guiremos brindando acompañamiento y
articulando para fortalecer esta red de
estudiantes.

En un escenario político nacional mo
notemático, el desafío de Nosotrxs y de la
sociedad civil que se ocupa de la promo
ción y exigencia de los derechos es sobre
ponerse a 2023 con esfuerzos de mante
ner en la agenda los grandes fallantes de
justicia e igualdad que todavía tiene el
país.

Finalmente, la causa de Salud
y Bienestar renueva su importan
cia y los retos que reviste para
mantener y consolidar los meca
nismos de acción colectiva para el
seguimiento del problema del
desabasto de medicamentos e

insumos de salud en el país,

Director General de Nosotrxs

(3 Nosotrxs MX
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¿Camina el Ejército
realmente con AMLO?
"Presidente que no camina con el Ejército, no es Presi
dente" . Así dice la fiase acuñada en política desde tiem
pos previos a la Revolución, y que hoy adquiere más
vigencia que nunca en un sexenio en el que el titular del
Ejecutivo ha encumbrado a las Fuerzas Armadas, tanto
en el ámbito operativo como en el económico.

Tras criticar en su papel de candidato la participa
ción de militares en labores de Seguridad Ptjblica; An
drés Manuel [¿pez Obrador llegó a la presidencia a le
gitimar este esquema, incluso a llevarlo al extremo, al
intentar poner en sus manos el control pleno de las
corporaciones policiacas civiles; desde el nivel federal
y hasta el local. Con AMLO, el personal castrense ha
llegado a tener control de otros ámbitos que estaban en
manos de los civiles: aduanas, desarrollo de proyectos
de infraestructura y, muy probablemente, el sector de
la aviación. Por supuesto, se trata de rubros en los que
la Sedeña podrá participar de los negocios, con los co
rrespondientes beneficios económicos para su pobla
ción, tal como se ha documentado en El Sol de México.

Los hechos dicen que López Obrador camina a su
lado, pero no necesariamente el escenario asegura que
las tropas avancen también en el mismo sentido, como
en el caso de la reaprehensión, la semana pasada, de
Ovidio Guzmán, en la que las Fuerzas Armadas se mo
vieron con autonomía con respecto al presidente. Si
bien el operativo realizado en Sinaloa contaba con la
autorización del Jefe Supremo, éste nunca tuvo su total
convencimiento. Aseguran incluso fuentes de Palacio
Nacional que el círculo más duro y cercano a Andrés

Manuel López Obrador intentó persuadirlo de la ac
ción, aunque, claramente por presiones extemas, la
decisión se tomó.

La luz verde para el operativo fue bien recibida en
Sedeña, y principalmente en el grupo de generales no
tan cercanos a Luis Cresencio Sandoval. quienes se
muestran ya agraviados y cansados de que sus tropas
repartan "abrazos" mientras el crimen organizado los
recibe con "balazos", los enfrenta, los desaparece y, en
algunos casos, dicen ellos, los humilla en su imagen. A
poco más de una semana de la detención, el operativo
militar, ahora sí, luce exitoso para los militares; aunque
no precisamente para López Obrador, quien se mues
tra dócil por el mismo a los designios del gobierno de
EU, e incapaz de tener control o incluso conocimiento
puntual de las acciones y formas del Ejército.

Gran parte de los beneficios que las Fuerzas Arma
das han ganado en el presente sexenio son ya parte de
la estructura del Estado, más allá de los intereses y
objetivos del presente gobierno. Por ello, los militares
podrán caminar con quien les garantice estos privile
gios, sin importar los colores de los que venga el ofre
cimiento. En este marco, la oposición empieza a en
tender que el discurso de oponerse a la "militariza
ción" es una garantía de derrota, y que la estrategia
adecuada es empezar a entender la ruta en que se
mueven para caminar en el mismo sentido. Después,
de lograr la alternancia, tocaría un proceso de nego
ciación, no de imposición.
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A pesar del trabajo que hizo el canciller Marcelo
Ebrard, en términos diplomáticos, el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López se quedó con el
desafío que dejó la Cumbre de Líderes de América
Norte, pues al ser encargado de la política interna
del país tendrá que operar, más allá de la diploma
cia, para que se cumplan los acuerdos de migración
y de política regional que se acordaron en la reunión.
Según dijo eltabasqueño, el reto es "construir un
proyecto sólido de integración para el bienestar", por lo
que no fue casualidad que se sentara de lado derecho del
presidente López Obrador durante este diálogo internacional
al ser el hombre de más confianza del presidente para consolidar
la denominada Cuarta Transformación (dirán los buitres: por el momento).
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Que la apuesta de Petróleos Mexicanos, de Oc
tavio Romero Oropeza, para este año es frenar
la declinación de los campos maduros de las
regiones marinas Noreste y Suroeste, las cuales
contienen grandes e importantes yacimientos
que enfrentan el declive de su producción.

En la región Suroeste se encuentran el Litoral
de Tabasco y el Activo de Producción
AbkatúnPol Qiuc, en este segundo se produ
cen 126 mil barriles de aceite ligero y se reciben
110 millones de pies cúbicos de gas amargo,
mientras que en el Suroeste están ubicados el
Activo de Cantarell y el de KuMaloobZaap, y
en él se produce 45 por ciento de todo el aceite
de la petrolera.

Para ambas regiones ya se trabajan acciones
que prevén la puesta en marcha de un tercer
termocompresor para inyectar nitrógeno e in
centivar la producción, nuevas técnicas de re
mediación y de reparación, así como fortalecer
el bombeo neumático, ¿esto y la producción de
nuevos campos será suficiente para cumplir
sus objetivos?

la alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero,
reclamó que la Sedeña de Luis Cresencio Sando
val no informe de los operativos que lleva a cabo,
en este caso, en Baja California, y hasta se quejó
de tener que disponer de recursos del Ayunta
miento para recibir a los cuerpos militares.

"Nosotros cuando piden instalaciones de parte
de la Federación absorbemos el gasto. Pidieron
instalaciones y ahí están las instalaciones, ya
de más de ahí, no sé. Ellos cuando se van ni
gracias nos dicen", fueron las palabras que les
mandó la morenista a las Fuerzas Armadas,
"aunque les caiga gorda".

A través de un programa de colaboración con
el gobierno de la Ciudad de México de Claudia
Sheinbaum, Cemex de Fernando González
Olívieri, llevó a cabo la pavimentación de la
calle Honduras, ubicada en La Lagunilla, una
de las zonas comerciales más transitadas en la

capital del país. Los mencionados trabajos se
hicieron con material poco contaminante, por
lo que se pudo reducir la emisión al ambiente
de 130 toneladas de dióxido de carbono, lo que
equivale a 2 mil 157 árboles sembrados o que 10
mil 357 autos dejen de circular por un día, esto
en la ya de por sí contaminada Ciudad de Mé
xico. Y les diríamos que usen más el Metro,
pero cómo recomendar eso si puede ser una
experiencia extrema.

Malos días han sido para los estados morenis
tas de Guerrero y Zacatecas, pues los integran
tes de los grupos delictivos han vuelto a abrir
fuego contra civiles e instituciones, como con el
reciente asesinato de Samuel Buenfil Espinoza,
jefe operativo de la Policía auxiliar de Acapulco
en las instalaciones de la Secretaría de Seguri
dad Pública, homicidio que se suma a los 666
registrados en el 2023 por el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública.

Por su parte, en el estado que gobierna David
Monreal también se ha notificado una mayor
presencia de células del narcotráfico, particu
larmente en la carretera federal 23, que conec
ta a Zacatecas con Jalisco, donde apenas en di
ciembre pasado han desaparecido cerca de una
decena de personas; esto a pesar de que en re
petidas ocasiones se ha denunciado la necesi
dad de enviar elementos de la Guardia Nació

nal y de la Sedeña a esa muy peligrosa zona.
¿Por qué será prioridad el Metro?
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EL CUARTO DE
REFLEXIONES

El TEPJF prohibe
99el uso de "Amlito

MOISES
VERGARA
TREJO

129 de septiembre del año pasado, la Sala Re
giona! Especializada (SRE) del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial fie la.federación (TEPJE)
resolvió el expediente SREPSC172/2022 y,
entre otras cuestiones, determinó multar a
«Morenapues, en su concepto, el partido guin
lc la inobservó las normas de difusión dé la

propaganda polílicoelectoral al incluir la imagen del pre
sidente de México en la modalidad de caricatura con fines
elecl orales.,.^

Di an terior, según el fallo, porque se difundió en las redes
sociales fiel insiiiuio político la. imagen fiel presidente de
México vía caricatura ("Amlito') durante la etapa fie cam
pañas de los procesos electorales locales celebrados en
2022, lo cual en su momento fue totalmente legal, toda vez
que la referida SRE ya se había pronunciado sobre el uso
de "Atril i i o" en los expedientes SREPSD38/2018 y SRE
PSDI05/20I8, en los cuales analizó la misma caricatura,
y, en dichas resoluciones, señaló que no se generaba un
posicionamiénto indebido por parte de Andrés Manuel
López Obrador (AMLO).

Sin embargo, en una nueva reflexión, ahora sost uvo que
la imagen se asocia directamente con el president e AMLO,
"lo que pudo influir y generar un beneficio al partido y a
las candidaturas que postuló en los procesos 20212022 y
generar una confusión en la ciudadanía al considerar que
él presidente apoyaba a determinada fuerza, políiiea".

Previas impugnaciones, la Sala Superior del TEPJE
resolvió este miércoles por mayoría el expedienté SI I'
REP709/2022 y acumulado, en el sentido fie confirmar,

con el volo en contra del magistrado José Dtis Vargas Valdez
(quien fue el ponente), el veredicto fie la SRL.

Ll argumento de londo fue que sí hay base Constit ucional
y legal para sancionar la propaganda denunciada, "ya que
el uso de la imagen en carica! ufa de un servidor público fié
la más alta investidura que no contiende electoralmente,
contraviene el principio constitucional de la equidad en
la contienda...''

Ahora bien, sin soslayar que la sentencia fie la Sala
Superior es la verdad legal, considero al igual que los ma
gistrados Luis Espíndola Morales (SRE) y José Luis Vargas
Valdez (Sala Superior del TEPJE), que no existe disposición
jurídica a nivel federal que prohiba a los partirlos políticos
la inclusión de este tipo de elementos caricaturescos, por
lo cual, la determinación judicial no tiene sustento consti
i ucional ni legal, y sienta un precedente incongruente:con
el sistema electoral mexicano, a tal grafio que el magistrado
Vargas fue enfático al señalar (luíante la sesión que lo"...
que yo logro aquí veres que desalórl.unadamenleexisle una
enorme preocupación en torno a cómo se va a comportar
Morena y el Presidente de. Ja República de cara a los próxi
mos comicios, y la puedo compartir; pero lo que no puedo
compartir es que estemos creando normas ex profeso para
actores políticosen concreto que ni la Constitución ni las
leyes secundarias nos brindan".

Ll proceso electoral federal ya se. calentó y eso que ni
siquiera, ha iniciado. Ya veremos qué nuevas sorpresas nos
trae este 2023.

Plancha de quite: " Iodos los que deliberan sobre asun
tos dudosos deben estar exentos de todo sentimiento fie

odio, a mistad, ira y misericordia.'" Salustio.
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Tiraditos
ALIANZA OPOSITORA
'¡¦En. el PAN han surgido nuevas
expectativas, gracias a la reciente
renovación de la alianza opositora pues,
nos .cuentan, es un .importante paso
para demostrarle a la sociedad que
existe un frente capaz de darle la vuelta
a^.Morena..en las.urnas,__durante ja
contienda del 2024. Además, aseguran,
será Acción Nacional quien defina la
candidatura presidencial en un proceso
electoral que parece más democrático y
transparente, gracias a que la fortalecida
.a.!.i.3D.z.3 3yydaráaniyelarlab
reconstrucción, nos dicen, presenta

opción.parai qui.ienes desean
optar por una estrategia distinta a_ ja
del partido dirigido a nivel nacional por
Mario Delgado, fuerza política a la que
acusan de problemas como la ola de
violencia que aqueja el .paíSj el aumento
de la pobreza, la desigualdad que no
s e. c i e r ra y pe rsist ene i a d e u n s i st ema
plagado de corrupción.
PEMEX Y EL RETO DE LA
DECLINACIÓN
«La declinación de los campos maduros

uno de los.p.ri.ncjpajes.desafíos..
de cualquier petrolera, por ello, nos
cuentan..que este 2.023t.Petróleps_

Mexicanos (Pemex), a cargo de Octavio
Romero Oropezaesta ra re a l iza ndo
una serie de acciones para evitar la
declinación de;.dos regiones c
trata de las regiones marinas Suroeste
y..Noreste..La.primera.está conformada
por el y.toral de Tabasco y el Activo
de Producción AbkatúnPol Ghuc,
en este último se producen 126 mil
barriles de aceite ligero y se reciben
110 millones de pies cúbicos de gas
.?.m?.ígo,.mientrasi.que la segunda se
encuentra el Activo de Producción

Can ta re 11 y el d e K u  M a lo o bZaa p,
donde el segundo concentra el 45% de
todo el aceite que produce la petrolera..
Los pronósticos apuntaban a que este
año ambas regiones iban a sufrir una
declinación, pero la estrategia de la
petrolera incluye robustecer el bombeo
neumático en el noreste, asi como
rop a ra r lo s p o z o s q u e actúa 1 mente
están cerrados; mientras que para
el.Su roeste van ainsta 1 a r un tercer
termocompresor..que inyecte de
nitrógeno a los campos Maloob y Zaap.
"Vamos a hacer todo el esfuerzo para
que no haya declinación", ha dicho
Romero Oropeza, /conseguirán librar
este reto?
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Sabotaje
La presencia de más de 6 mil agente

de la Guardia para la vigilancia y
supervisión del Sistema de Trans
porte Colectivo Meiro encendió
las alertas en el Sindicato de ese

transpone.
Los empleados consideran que es

to es una lorma velada dé ir por su líder. Fernando
Espino Arévalo, ya que para la jefa de Gobierno y
la autoridad federal los accidentas y siniestros se
deben a un presunto sabotaje cometido desde las
entrañas del Metro.

Los robos, y a su vez, sucesos de alto riesgo, se
deben a hurtosy fuego amigo contra la administra
ción de Sheinba.um Pardo, calificados como algo
"fuera de lo normal".

Por su parte, el propio líder fiel Sindicato se
deslindó ya y curó en salud, ya que subrayó que
los trabajadores del STC "són personas altamente
calificadas y es impensable que puedan atentar
contra su fuente de trabajo".

"Se necesita meter dinero, yo creo que aquí la
solución seria que el Gobierno Federal apoyará un
extra al Gobierno de la Ciudad a efecto de sacar

adelántela problemática que tenemos enel metro;
no hay deotra, porque este sistema tieneya 53 años
de vida, ya cumplió su vida útiF,aseveró finalmente
el ingeniero Espino, haciendo énfasis en la falla de
recursos invertirlos por parte del Gobierno Federal.

Para Arévalo Espino se trata de que se destine
un presupuesto concreto para el Metro, porque no
hay ñafia para el mantenimiento.
Las malas lenguas ya comenzaron a compa

rar el número de agentes dest inados al Metro con
otras, entidades fie la República, ya que tendrá
más elementos de la Guardia Nacional que 29
entidades del país.

Niestados con altos niveles de violencia, como
Zacatecas o Michoacán, se acercan al número fie.
elect ivos que. desde ayer, están desplegados en
estaciones del Metro capitalino.

Dicha cantidad os similar a los 6 mil 644 electi
vos fie la GN que eátán desplegad os en Guanajuato,
la en tifiad con más homicidios fiel país.

Sin embargo, cifras oficiales indican que única
mente en el Estado fie México, la Ciudad de México
y Guañajuato existen más guardias nacionales que
los que tendrá el Metro capitalino.

El despliegue en el Metro supera, por ejemplo,
los efectivos fie. Michoacán (4 mil 640), Jalisco (4
mil 500), Veracruz (4 mil 45)*, Sinaloa (3 mil 989) y
Chihuahua (3 mil 090).

La presencia de más de 6 mil agente
de la Guardia para la vigilancia y
supervisión del Sistema de Trans
porte Colectivo Meiro encendió
las alertas en el Sindicato de ese

transpone.
Los empleados consideran que es

to es una lorma velada dé ir por su líder. Fernando
Espino Arévalo, ya que para la jefa de Gobierno y
la autoridad federal los accidentas y siniestros se
deben a un presunto sabotaje cometido desde las
entrañas del Metro.

Los robos, y a su vez, sucesos de alto riesgo, se
deben a hurtosy fuego amigo contra la administra
ción de Sheinba.um Pardo, calificados como algo
"fuera de lo normal".

Por su parte, el propio líder fiel Sindicato se
deslindó ya y curó en salud, ya que subrayó que
los trabajadores del STC "són personas altamente
calificadas y es impensable que puedan atentar
contra su fuente de trabajo".

"Se necesita meter dinero, yo creo que aquí la
solución seria que el Gobierno Federal apoyará un
extra al Gobierno de la Ciudad a efecto de sacar

adelántela problemática que tenemos enel metro;
no hay deotra, porque este sistema tieneya 53 años
de vida, ya cumplió su vida útiF,aseveró finalmente
el ingeniero Espino, haciendo énfasis en la falla de
recursos invertirlos por parte del Gobierno Federal.

Para Arévalo Espino se trata de que se destine
un presupuesto concreto para el Metro, porque no
hay ñafia para el mantenimiento.
Las malas lenguas ya comenzaron a compa

rar el número de agentes dest inados al Metro con
otras, entidades fie la República, ya que tendrá
más elementos de la Guardia Nacional que 29
entidades del país.

Niestados con altos niveles de violencia, como

Zacatecas o Michoacán, se acercan al número fie.
elect ivos que. desde ayer, están desplegados en
estaciones del Metro capitalino.

Dicha cantidad os similar a los 6 mil 644 electi
vos fie la GN que eátán desplegad os en Guanajuato,
la en tifiad con más homicidios fiel país.

Sin embargo, cifras oficiales indican que única
mente en el Estado fie México, la Ciudad de México
y Guañajuato existen más guardias nacionales que
los que tendrá el Metro capitalino.

El despliegue en el Metro supera, por ejemplo,
los efectivos fie. Michoacán (4 mil 640), Jalisco (4
mil 500), Veracruz (4 mil 45)*, Sinaloa (3 mil 989) y
Chihuahua (3 mil 090).

VENTANAL

Cuatro personas fallecidas y más nueve heri
das es el saldo del enfreniamienio de ayer entre
miembros del Ejército y civiles en Cuautepec,
el municipio con más extracción de crudo en
el país por el número fie lomas clandestinas y
volumen fie hidrocarburo sustraído, confirmó
el gobierno de Hidalgo.

Por losacontecimienios y el riego de violencia,
escuelas y comercios fueron desalojados por dos
días; ademas, la población fue alertada fie que 10
mantuviera a salvo en sus hogares y no saliera,
"para evitar una tragedia", reconocióen un comu
nicarlo e.1 Ejecutivo, estatal.
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POSTIGO

La nostalgia opositora
JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

La inmovilidad fie la derecha

en México impide que la iz
quierda avance. I I partido
en el poder se queja de la
desarticulación de una de

recha moralmenie denota

da, pero se engolosina en
repetirlo en lugar de rebasarla. Para lle
var la delantera es necesario no basar

la superioridad fiel partirlo en el poder
sólo en la cuestión electoral.

La referencia fiel pan irlo en el poder
no puede ser la derrota del contrincante
sino una estrategia que vaya más allá fié
la inmovilidad de la oposición. La de
recha se recicla,, se vuelve predeeible,
reitera posiciones y hasta repite can
didatos» mientras que el parí ido en el
poder lo recalca para mostrar la debili
dad riel contrincante, pero es incapaz de
mostrar fuerza por sí mismo.

L1 anunció de la alianza opositora en

el Ldomex y Coahuila,si bien mueve a
risa, es necesario tomar en serio por
los contrincantes, porque si bien no
hay enemigo pequeño, las fuerzas de la
alianza presentan candidatos frágiles,
pero como punta de lanza para crear al
rededor de ellos toda una imagen falsa
previa a la jornada electoral y aduar ese
rlía con la antigua maquinaria fie frau
de electoral que han practicarlo toda la
vida.

A Morena puede sucederle en las
elecciones de junio como lo que sucede
en la. fábula, de la. liebre y la tortuga, y
quedarse en el intento por no evaluar la
posibilidad fie golpes, agresiones, frau
des, movilizaciones, encuestas falsas,
riel i t os eléct orales.

La repetición délas estrategias, lega
les o no, 110 muestran por sí mismas la
invalidez de sus acciones encaminarlas

a ganar las elecciones. La ilegalidad en
las campañas tiene claroscuros que a
veces se vuelven invisibles para la act ual
autoridad electoral y esto puede revertir
cualquier triunfo por holgado que pa
rezca en este momento.

Ambas entidades son

gobernadas por el PRI,
partido que es el rival más
débil en estas elecciones, pero

con el poder del gobierno,
lo cual representa en sí
mismo, un peligro para la
democracia; sin embargo, la
fuerza mediática ia posee el
PAN, partido que cuenta con
muchas voces y pocos votos,
con muchos gritos y pocos
militantes,.pero hace ruido.
Así como repiten mentiras mil veces

para tratar de convertirla en verdad, así
repite la derecha sus métodos fraudu
lentos porque no todo lo ve la autoridad
electoral, ya sea por debilidad, interés
o incapacidad. Hasta ahora no cono
cemos un 1NL sin intereses partidistas
incrustados en su cúpula. Todavía no
ha habido una sola elección coordinada

por el instituto fuera,dediidas no en los
resultarlos finales sino en la limpieza de
sús procesos.

La oposición es conservadora,
intenta conservar todo para
que nada se mueva. Esa es
la única estrategia, pero
al repetirse, vuelven sobre
sus pasos para recuperar el
pasado, } esto incluye, desde
luego, el fraude electoral.
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OTROS DATOS...

Se dice que "amor con amor..."

VLADIMIR
JUÁREZ

CORAZON DE TALAYERA IX: A ENCARNA

CIÓN (PA). SOLO EL TIEMPO DA LA HORA,
EL MOMENTO Y EL INSTANTE EXACTO DEL

AMOR: ABRACÉMOSLO.
"Ayúdame o. ayudarte", "póngase

guapo"
frases cotidianas en México

robablemente nada

sea tan fue lie como
el "amor". Y esta con

dición, que no es ex
clusiva, es i al vez el
origen de las más im
portaníes obras de la

humanidad f también de las decisio
nes que tomamos cuando nos invade,
nos posee o sencillamente se anhela:
¿Qué puede ser más motivante que el
amor? ¿Qué es más complejo que el
amor? ¿Acaso no es el amor la única
motivación y justificación válida, el
propósito que trasciende a la muerte?
Pero, así como el amor es origen de

las acciones más emblemáticas de la
humanidad, también ha sido la jusii
licación irracional fie las más deplora
bles acciones. La palabra "amor", v sus
innumerables acepciones, nos puede
llevar por laberintos tan extraviados
Como injustificados, algo así como un
permanente azar con o sin sentido,
más que para el que lo siente, lo sufre,
lo busca o lo exige.
Con el paso del tiempo, hay quienes

aseguran que no hay nada que no esté
motivado por el amor: así, por ejemplo,
las bellas artes, ese conjunto fie ma
nifestaciones artísticas de naturaleza

creativa y con valor estético, como la
pintura, la escultura,, fa literal tira, la
fianza, la música, la arquitectura y el
Cine, todas ellas, dicen, bailan mire•
lazadas venerando al amor. Así de po
derosa es la palabra, así de inagotable
es la fuente.

En palabras de Bucay, a la
sombra del amor "se han

justificado las atrocidades
más espantosas y se han
explicado las actitudes más
solidarias. Los santos, los
dictadores, los bondadosos,
los asesinos, los sacerdotes y
los hechiceros, los eruditos y
los analfabetos, los amantes
y los desenamorados;
todos, hablan de amor;
aunque muchos no sepan
de qué están hablando [o
de qué están sufriendo]",
En cuanto a esta columna, es in

negable que siempre está motivada
por ese sentimiento. Y por esas y más
razones, no pasa desapercibida para
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ésta columna una necesaria reflexión
sobre lo que sucede cuantío el amor y
la política se mezclan con propósitos
rle! poder.

La frase "amor con amor se paga" pro
viene fie uno fie los rellanes populares
más profundos que puede haber en la
vox populi, fie fácil entendimiento, de
manejo general y de permanencia per
peíua.

.^.Píí?^.?í3_yez_que escyphe
ase enía n po

experimentado. Uit hombre
sobresaliente del priísnio
mexiquense que la expresaba
'con'vviriado's propósitos;'''
 "K.—

deo tro heredado, de otro
político experimentado
"aflojado en terracería".

De la frase venida fie ese priísmo,se
desprende un primer propósito que es
sugerir a quien escucha sus palabras
un pacto no escrito: Una regla. II se
gundo propósito era un recordatorio
para validar que los beneficios recibí
dos por él son una certeza,: Un estímulo,
L1 tercer propósito ésexhibir exigiendo
la lealtad incondicional como una mo
nerla de cambio permanente: Un acto
condicionado. Y finalmente, una sutil
amenaza para quien rompa la regla, un
reproche anticipado a las emociones,
pues socialmente ser ingrato tiene con
secuencias,

De cabo a rabo, concluiría Iván Pe

vlov, es una frase que en política sig
nifica una cadena estructurada para
obedecer o ser castigado. Una herra
mienta narrativa de subordinación.
Pues es una frase que "rebasa el carác
ter privado e íntimo y se instala como
un mecanismo de estructuración de
roles que sirve al Estarlo y que sirve
solo a [quienes ostentan el poder en la
toma. de decisiones vinculantes]" (cfr.
Mosquéela).
esiá claro entonces que,"en la con

figuración y organización de nuestra
sociedad el amor juega un papel fue •
damentaP, pero conjuntar el amor y
la P"ll!l(il un i,lan lan ruul como
v4lido l.u.e nos "''"f '"""civ"
.separación para delimilar lo que sen
timos cuando nos relacionamos afee
t iva mente con las personas que nos
rodean, pero que nada tiene que ver
P® 'os propósitos del poder en aras
de promover una acción colectiva por
la preferencia política de un partido,
La campaña política "amor con

amor se pagar es tan incierta como
válida, tan poderosa como engañosa,
pues en México también el refrán se
ha modificado por "Amor con amor
se paga, y lo demás con dinero (Méxi
eof. Y ésa. transformación del refrán
no es una casualidad, más bien, es una
causalidad: "Ahí lo dejo a su criterio,
Chato".

«Analista político,
Colaborador de Integridad Ciudadana

A.C.
@lntegridad_AC / @VJ1204
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DESMIENTEN ACUERDOS
•Más .reía ron en anuncia r que los de la
Alianza Va Por México, van junios en
lA?. P.! .9. fAÍ<:! 9.! k A^A' C!C. MÉS. !A 9. .1.
Coahuiia esle año, y que PRI y,PAN se
pusieron de acuerdo
blanquiazules de la candidatura a la
Presidencia de la República y la jei'alura de

ÍJllf_ ?. ( ívi k1 ^ )A ?_ <U11 ( ! !_ ! J B lA»
en..desmenlirel.acuerdo.:.X.es.g.ue__en_el Sol
Azteca de la capilal del país, cftieffreside
NoraArias,^
las cosas". En redes sociales, explicaron
queen la cabial "será hasta el próximo
ílA !_•?_ All Á !Á >_ Á
elijan a su candidato o candidala a través
de su Consejo Estatal, tal y como sucedió

que, es prematuro afirmar qué partido
encabezará la alianza en la Ciudad.
REGANO
•PQr^r™era.Ye^ un..presidente^ de la Mesa
Directiva del Congpreso de la Ciudad
pidió a las y los diputados guardar

(Arl k"! L í 1 Af 5 _c' I ' ÍJÍ ÍA _
Allende.. Y es queel[.diguUdo_ManueI
Fuentes..Zamoranp^_coníajOT

tf'AlAAÁAÁ11.O^t^ÁfÁtica al jinal
de.la sesión .solemne con moAivo de_la__
ratificación de Magistradas y Magistrados
de.LXSJ^.a la horade.entonar el himno
nacional y dausurar la sesión, las y los
diputados..estaban en.pÍeno_relajOj_en_Ía_
foto con las personas ratificadas, lo que
A1A ! A: 1A^: AAr: i ^ ^AAÍ [ ^AA L A: / A ^ ^ í íA
P.ÍAA'A' kíAcA. ^ am á s. A9£u er d en que ex i s le
Lina |.e\ \ lin re^!a¡ijc:; :ií^) pcira uso del
hiAí?.]A9..I.l3.hondera y .debemos gi]>AAtlar Ja.
compostura en esos.momentos"__recíam
el legislador al resto de diputadas;^
diputados.

REGANO
•PQr^r™era.Ye^ un..presidente^ de la Mesa
Directiva del Congpreso de la Ciudad
pidió a las y los diputados guardar

(Arl k"! L í 1 Af 5 _c' I ' ÍJÍ ÍA _
Allende.. Y es queel[.diguUdo_ManueI
Fuentes..Zamoranp^_coníajOT

tf'AlAAÁAÁ11.O^t^ÁfÁtica al jinal
de.la sesión .solemne con moAivo de_la__
ratificación de Magistradas y Magistrados
de.LXSJ^.a la horade.entonar el himno
nacional y dausurar la sesión, las y los
diputados..estaban en.pÍeno_relajOj_en_Ía_
foto con las personas ratificadas, lo que
A1A ! A: 1A^: AAr: i ^ ^AAÍ [ ^AA L A: / A ^ ^ í íA
P.ÍAA'A' kíAcA. ^ am á s. A9£u er d en que ex i s le
Lina |.e\ \ lin re^!a¡ijc:; :ií^) pcira uso del
hiAí?.]A9..I.l3.hondera y .debemos gi]>AAtlar Ja.
compostura en esos.momentos"__recíam
el legislador al resto de diputadas;^
diputados.

MUERE ESTUDIANTE EN PREPA 2
•U ÍA i?. ^^AVAk'.i^AA Afrk! A Z Í?AAÍA kJAA. ÍA1. Í/Ai ^yAA.lí?.
Nacional Preparatoria número 2 murió al
i n le ti or d el pí a i i le, al fia r e c er . d ebido a. u r i
S9ÍPAA AALÍA. cabezaque .sufrió_luego_de__gue
convulsionara y c a vera. La preparatoria
íyc.desaiolada^^desgués de la m
joycpL£SJLudiante...La dirección
?ducatiyo sólo permitió"elpaso_a_p_olicías_

General de Justicia capitalina. Más tarde,
lAlMycrsjdad .Nacional .Autónoma_de^
México informó .sobre el fallecimiento de
la alumna Alexandra "N".
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SEPA LA BOLA

Preludio de una salida de la Corte
CLAUDIA
BOLAÑOS

Y Sepa La Bola., pero durante
casi un mes, la minislra de
la Suprema Corle de Juslicia
de la Nación, Yasmín Esqui
\cl Mosa. fue objeto de acusa
ciones; de plagio de su tesis
de licenciatura. Al final, la

Universidad Nacional Aulónoma de México

y la. Facullad dé Esl udios Superiores Aragón
confirmaron lo dicho: su tesis era extremada
mente parecida a una que se publicó un año
antes que la suya; es decir, hubo un plagio,
pero eso no la quitará de seguir siendo inte
grante del Máximo Tribunal del país.
Eos miembros del Alio Tribunal gozan, no

solamente de probidad, Sino de independen
cia, y una amplia confianza de la ciudadanía,
ya que los graneles casos de la nación, los re
suelven El personas.
Esto implica tener una enorme claridad y

transparencia, así como compromiso social,
sin mancha alguna, en su viíla profesional.
I ximinist ra Yasmín I;A>quivel Mosa
Perdió todos estos atributos con el_
plagi<) de lat esis y eso po dría ser
la puerta de salida, como ocurrió
con el minisln) I xliiardo N ledina

Moia.quieiise vio ()bli<*ado a
dejar su silla de la Corte ante im
posible escándah) ensupersí ma,
ante la duda, y solo la duda, de sus
boyajitesliiianzaspersonales.

Una de las principales premisas que se
veniilan en el Senado de la República para
elegir a los minislros que conforman la Corte,
es la pulcriiud de las personas, su rectitud,
honorabilidad y probidad; es decir, su expe
diente debe s&r intachable, en el que no que
pa ninguna duda de Su desarrollo personal y
profesional.
Esquivel Mosa fue más allá y la simple

mención de la U.NAM y la EES Aragón de que
su lesis es igual a. la expuesta anteriormente
por oirá alumno mina toda la credibilidad en
su persona, como profesional y como jurista,
Y Sepa La lióla... pero a quien le residió un
hita/o la llegada de la Guardia Nacional al
Metro, es a Claudia Sheinhaum; capitalizó las
críticas.

La estrategia para contener la crisis por los
continuos casos y tragedias que dejan ver la
falla de control, calidad, inversión, operación
y mantenimiento en las 12 líneas del Metro,
logró revenir las malas opiniones, aunque
una vez más Se hizo indispensable el uso y
presencia de las fuerzas armadas del país.
Aunque sus elementos no están arma

dos, socialmenle representan una de las
instituciones encargadas de combatir la alta
criminalidad, aunque en las estaciones 175
estaciones que operan, porque 20 de la Línea
12 están suspenelidas, no se debate ese, pro
blema, sino la fa.lta de experiencia, y cont roles
para mejorar su funcionamiento.
AIFA

Con la llegada de los jefes de Estado de Amé
rica Norte: Joseph Biden de los Estados Uni
dos y Justin Lrudeau dé Canadá, Se confirma
la clase mundial del Aeropuerto Internacio
nal Eelipe Ángeles.
La presidenta municipal de 'lécámac, Ma

rieta Gutiérrez Escalante, se dijo contenta
de la llegada de Joe Biden y Justin Lrudeau,
mandatarios de EU y Canadá,
Ahora., se pregunta si "¿Aceptarán los crí
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ticos que tenemos un aeropuerto de clase
mundial o persistirán en llamarlo Central
Avionera?'1.

En esté contexto, le dio la bienvenida al
Presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador en su paso por este municipio para
la recepción en el nuevo aeropuerto fie su
homólogo estadounidense Joseph Biden y de
Justin Trudeau, Primer Ministro del Canadá
(que llega este lunes); a los que, la edil de
Lecámac, Ies agradeció su visita, "son países
hermanos", dijo.
Indicó que es la primera vez que se realiza

una recepción de jefes de Estado en la moder
na. terminal aérea:,
Gutiérrez Escalante, destacó, además, la

alegría de los habitantes de este municipio
para recibir a los "Líderes de América del
Norte" (Estados1 tlnidos, Canadá y México),
ya que se volcaron en calles aledañas al ¡MEA.
Por lo qué deseo mucho éxito a la reunión
internacional trilateral.
Mariela. Gutiérrez cuestionó a los críticos

de esta terminal aérea, por si aún dudan que
es un "aeropuerto de clase mundial".

Subrayó que el licenciado López Obrador

siempre será bienvenido en tierras teca ma
qúense..^ e indicó que este municipio está
comprometido con la transformación.
Aquí parte de su mensaje en redes socia

les:

"Con la alegría que caracteriza a nuestro
pueblo, los l.ecamaquenses recibimos al Presi
dente, Andrés Manuel López Obrador eríésta
visita histórica de los líderes de América del

Norte, previo al arribo del Presidente dé los
Estados Unidos, Joe Biden.
"¿Aceptarán los críticos que tenemos un

aeropuerto decíase mundial o persistirán en
llamarlo "Central Avionera"? (Me fia curiosidad).

"Siempre será muy bienvenido a está su casa
PresidenteSiSomos un pueblo agradecido y com
prometido con la transformación fie México.

Finalizó: "Éxito en la reunión trilat eral y
bienvenidos también los mandatarios fie nues
tros países hermanos".

•Periodista.
Exservidora pública con conocimientos

en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,
Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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RED
COMPARTIDA
EL HURACÁN YAZMÍN
Afínales de diciembre la ofici

na de la magistrada Yasmin
Esquivel circuló un posicio
namiento donde decía que
Edgar Ulises Báez aceptaba

haber copiado su tesis y para sostener ese
dicho dieron a conocer que la notaría 121 de
Armando Mastachi, dio fe de ello, sin em
bargo, el notario tuvo que salir a corregir la
plana luego de que la UNAM presentó su
dictamen de que fue Esquivel y no Báez
quien copió la tesis. Resulta que, como
cuenta el notario Mastachi, a él le llamaron
el 28 de diciembre paia atender un asunto
que resuelve un día después y que consis
tió en ir a un domicilio de quien le dijo ser
Edgar Ulises Báez Bravo para dar fe de un
documento que firmó, a la larga, hoy se sa
be, todo indica que él no fue quien firmó y,
como plantea las cosas el notario, la jueza
Yasmin Esquivel habría suplantado la
identidad de una persona que aceptaba ser
quien copió la tesis, hoy el notario está a la
espera de que algo ocurra y entonces salir
a aclarar todo, por lo pronto, las expectati
vas son que Esquivel renuncie o de plano
le enseñen la salida.

Pablo Gómez no se conforma

con ser el titular de la Unidad

de Inteligencia Financiera de
la SHCR claro que no. Como
parte del proyecto transfor

mador de la 4T ahora quiere ser el conse
jero presidente del INE. Si, así como lo

está leyendo, y si en algo es muy bueno
es en la grilla y en los acuerdos políticos.
Entonces hoy está trabajando con su
grupo en buscar los caminos que lo lle
ven al sur de la CDMX.

La alianza entre el PAN, de Ma

rko Cortés; PRI, liderado por
Alejandro Moreno; y PRD, con
Jesús Zambrano; revive con mi
ras a las elecciones de 2023 y

2024. Ante el anuncio que hace la oposi
ción, el PAN dice que lleva mano para la
designación de candidato en las elecciones
presidenciales de 2024; otro punto es que
podrán participar representantes de la so
ciedad civil, es decir, por primera vez en la
historia, podrá ganar un candidato ajeno a
los partidos. En tercer lugar, y si hay un
proceso democrático, se podrían incluir
unas elecciones primarias por regiones
(Guadalajara, Monterrey, Puebla) o juntar
los tiempos de televisión para difundir algo
más que spots de 30 segundos.

hora, el anuncio de la Alian
za Va Por México en la CD

MX se hará hasta 2024

cuando la militancia y ciu
i dadanía de la capital defi

nan la elección de candidatos, consideró

el PRD. Nora Arias aclara esto por lo ex
presado por el dirigente nacional del
PAN, Marko Cortés, quien presumió que
llevarán mano para la presidencia y la je
fatura de gobierno en 2024.
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SIN PROTOCOLO
ACUERDO PANPRI

JOELSAUCEDO

En un ambiente de fiesta la Alianza Va Por Mé

xico, festejó el acuerdo de ir juntos en las
elecciones del Estado de México y Coahuila
para este 2023.

Sin embargo, no todo fue miel sobre hojue
las, debido al anuncio adelantado del presidente nacional
del PAN, Marko Cortés.

Luego de hacer una larga lista de presentaciones de
militantes de Acción Nacional, se fue de largo.

Dijo que en común acuerdo con el PR1, determinaron
que el PAN encabezaría la alianza para la Presidencia y
la Ciudad de México en 2024. Entre el perredismo hubo
caras largas, debido a que se anunció un vil y cupular
reparto de cuotas.

¿En qué momento dejaron fuera al PRD o mejor dicho
a su presidente Jesús Zambrano?

¿De eso se trata la alianza7 ¿De borrar a los aliados?
¿Por qué hoy se alian PRI y PAN sin el PRD?

El hecho tiene varias aristas para analizar, puesto que
no se trata de un anuncio cualquiera. En este espacio se
adelantó la existencia de ese pacto bipartidista PANPRI,
tal y como se hizo oficial con todas sus letras en un sun
tuoso hotel capitalino. Los observadores opinan que ha
bía urgencia del dirigente del PRI, Alejandro Moreno por
recuperar espacios de acción y respaldo para las entida
des citadas. Pero pocos creen que en 2024, el PRI cederá
la candidatura presidencial al PAN. Eso no se ve en el
panorama político. El hecho es inaudito. Se pusieron de
acuerdo sin definir reglas, procedimientos ni mecanis

mos de elección del candidato.

¿Bajo ese esquema de cuotas se pretende ganar la
elección para Presidente? ¿Llegarán a buen puerto con
procedimientos antidemocráticos?

¿Así buscan acabar con la polarización y la división
entre los mexicanos? ¿De facto se acabarán los pactos
con el crimen organizado?

Hay que recordar que los dirigentes del PAN, Marko
Cortés y del PRD, Jesús Zambrano había prometido no
volver a pactar con Alejandro Moreno.

¿Pero cómo los convenció? ¿Qué negoció Zambrano
para apoyar la alianza e ir con ellos? ¿Cuándo y a quiénes
consultó para tomar esa decisión?

El hecho es claro. El relanzamiento de Va Por México

nació cojo. Sin el ingrediente progresista inyectado por el
PRD, difícilmente llegarán a buen puerto. Y es evidente
que la Ciudad de México no es de derecha. Pero sí de
derechos y libertades. El trecho aún es largo y las cuentas
alegres suelen fallar. En la capital la persecución al pa
nismo y otros adversarios políticos es atroz. Se vislumbra
que continúe. No será tan sencillo. Los consejos estatales
de cada partido tienen voz y fuerza propia. Lo demostra
ron en la Alianza Por la CDMX en 202L Con seguridad
seguirán esa ruta.

PROSPECCIÓN... Y sí, el Talón de Aquiles de la jefa de
gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, es
el Metro. Tras el anuncio de que 6 mil elementos de la
Guardia Nacional vigilarán las instalaciones, estallaron
las críticas en su contra, porque hay municipios en el país
que carecen de un policía.
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PODER CIUDADANO
¿SABOTAJE?

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

A ver, vayamos por partes.
No es la primera vez en
el sexenio de Shein

baum que sucede una
tragedia en el Metro. A

casi dos años, aún no sabemos la
versión oficial de que fue lo que pasó
en la línea 12 que les arruinó la vida a
26 familias de la Ciudad de México.

Del famoso peritaje de la empresa
noruega de mayor prestigio en el
mundo, solo recordamos que el mis
mo gobierno no estuvo de acuerdo
con su informe y hubo acusaciones
hasta de corrupción.

La Fiscalía de la Ciudad concluyó
deficiencias en el diseño y en la
construcción que generó tal desastre.
Nunca se habló, en ese entonces, de
sabotaje alguno.

Aunque periodistas y especialis
tas en el tema han señalado que los
principales problemas que se han
dado en el Metro ha sido su falta de

mantenimiento, el gobierno y More
na se niegan sistemáticamente a re
conocerlo.

Pero veamos lo que dijo la misma
Claudia Sheinbaum en una entrevis

ta a Rox Aguilar para Radio Ibero, en
2018:

"El tema del deterioro del Metro

es la opacidad, uno podría caracteri
zar al actual gobierno con frivolida
des, corrupción y opacidad. Se subió
la tarifa de 3 a 5 pesos ¿Dónde está el
fondo del Metro? No se sabe, enton
ces lo primero que tenemos que ha
cer es que lo que existe en la ciudad
funcione bien y ahí tenemos que in
vertir muchos miles de millones de

pesos para poner el Metro a tono, el
Metro va a cumplir 50 años de edad y
tiene que ser el mejor Metro y eso es
lo que vamos a hacer y también va
mos a cuidar el tema de la seguridad,
es un tema de abandono, eso es lo
que está pasando en la ciudad".

¦ ¿Propone más seguridad, man
tenimiento, nuevos trenes?

Responde: "Es combinado, yo le
llamo repotenciación del Metro. Hay
líneas, por ejemplo, que están en las
zonas de hundimiento de la CDMX,
la línea A, por ejemplo, que va al
Edomex, que hace mucho no se hace
mantenimiento a las vías, por eso va
tan lento y por eso se llena tanto. En
tonces es un esquema grande que
tiene que ver con mantenimiento
mayor, el 20% de los trenes está en
los talleres cuando no debería ser así,
hay que mantener los trenes para
que estén operando, compra de nue
vos trenes y la evaluación de nuevas
líneas en algunas zonas, de acuerdo

con el monto que tenemos."
Cinco años después nos pregun

tamos: ¿Qué pasó con esa "repoten
ciación"?

En lugar de ello, quedaron ya do
cumentados los "incidentes" previos
que suman 30 fallecimientos en el
sexenio de Sheinbaum,

Pero vamos más para acá, hace
menos de un mes, en Palacio del
Ayuntamiento, en plena instalación
del Consejo Consultivo del Sistema
de Transporte Colectivo, la Jefa de
Gobierno afirmó:

"El Metro, más que problemas ha
tenido una campaña en contra de una
institución y de sus trabajadores".

Quien funge como Presidenta del
nuevo órgano, dijo:

"La idea del Consejo Consultivo
no solamente es la situación actual,
la operación, el mantenimiento, los
nuevos proyectos que se están ha
ciendo en el Metro, sino a futuro. La
Línea 3, por ejemplo, es muy antigua
y requiere su modernización, a lo
mejor ya no nos da tiempo a noso
tros, pero va a requerir a la siguiente
administración, pues hacerla".

El sabotaje y la psicosis parece
que lo sufre el propio Gobierno de la
Ciudad de México. Por lo pronto, la
Guardia Nacional a cuidarnos ¡ajá!
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P #POLÍTICÁ CONFIDENCIAL

• Guillermo Calderón, director del Metro, ¿qué pasó en el
Metro? Porque la llegada de 6 mil elementos de la Guardia
Nacional solo se explica por algo muy grave que detecta
ron... y que algo muy fuerte va a ocurrir. Porque la entrada
de Marinos, Sedeña o GuardiaNacional en puertos»
Cofepris, AICM se debió a penetración del narco y alta
corrupción. ¿Qué sucedió y no saben los ciudadanos que
por millones usan el Metro diario?
• Luis Rodríguez Bucio, titular de la GuardiaNacional,
destinó más elementos para el Metro que los que tiene
Veracruz, por ejemplo, que es gobernado por Morena: allá
tiene 4 mil759. Jalisco, por ejemplo, tiene 5 mil. Y si uno
revisa la lista por entidad, se dará cuenta de que práctica
mente ningún estado tendrámás GuardiaNacional que
el Metro. De ese tamaño...

• Marko Cortés, Jesús Zambrano y Alejandro Moreno
pusieron fin a los pleitos y riesgos de fractura por los deva
neos del priista. Ya dieron el banderazo para candidaturas
en 2023 (Edomexy Coahuila) y para 2024, en particular
la presidencial y CDMX. Saquen las palomitas y a ver si no
se vuelven a tropezar con A(m)lito...
• Cuauhtémoc Sánchez, titular del Conafe, ha estado
en medio de señalamientos por contrataciones presun
tamente anómalas y hasta por abusos con su equipo de
trabajo. Nos dicen que la SFP ya tiene un nuevo expedien
te relacionado con un contrato relacionado con bibliotecas
comunitarias. Para no perder de vista...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Seis mil militares al Metro
Militarizar el Metro no es la solución

Sólo que Claudia Sheinbaum o Andrés Manuel López Obrador tengan
elementos para suponer que se trata de ataques, de sabotajes, y no de
incidentes. Que los 29 muertos en dos choques, el desplome de la Línea
12 y el Incendio del comando central no fueron accidentes.

Más de seis mil elementos de la Guardia Nacional, integrada por ele
mentos del Ejército y de la extinta Policía Federal pese a que López
Obrador ha dicho que todo lo huela a Genaro García Luna  son más que
los desplegados en estados tan violentos como Guanajuato o Zacatecas.

Lo cierto es que el Metro, inaugurado el 4 de septiembre de 1969, no
ha recibido el mantenimiento suficiente.

Acaso permanente, sí. pero insuficiente.
Los trenes han sido reconsüuidos y algunos tienen hasta 30 o más

años de servicio.
Asi lo denuncia el sindicato.

Es histórico que han acusado ia existencia de un deshuesadero. de
falta de refacciones, de herramienta.

Una de las cajas negras del Metro fue encontrada en una camioneta,
dice Sheinbaum.

Pero no criticó al pasado... porque desde 1997 la izquierda gobierna la
capital del pais. Sí, el Partido de la Revolución Democrática (PRD), de
donde viene la mayoría de los integrantes de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena).

Lo cierto es que más parece una decisión desesperada por rescatar la
cañera presidencial de Sheinbaum, que la seguridad, en sí, de los usuarios.

¿De qué tamaño es el problema para enviar seis mil elementos de la
Guardia Nacional al Metro, se escuchó en radiopasillo?

VA POR MÉXICO, EN 2023 Y 2024
Toma fuerza la coalición Va por México.

Integrada por el Partido Revolucionario Institucional (Pñl), el Partido
Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD),
ayer confirmó lo que ya se conocía: irán juntos en las elecciones de este
año y en la presidencial de 2024.

Coahuila y Estado de México, en el verano próximo.
Allí, lleva mano el tricolor.
CDMX y la Presidencia, el año que viene.
Congreso y el resto, se dividirán.

EL ESTRATEGA
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Alejandro Moreno Cárdenas, el líder del PRI, fue el cerebro de este plan.
Pese a que PAN y PRI hablan, Incluso, roto con él, volvieron al redil.
Saben que sólo unidos darán pelea. Y que necesitan al tricolor.
Y el salón del hotel en Paseo de la Reforma parecía más un mitin, por

la cantidad de personajes que se presentó.
Porque lo conseguido en 2021 tanto en la CDMX como en el Estado de

México, donde arrebataron 9 de 16 alcaldías a Morena y ayuntamientos
clave, respectivamente, es una muestra de que no serán un día de campo
para Morena las elecciones.

Al menos en la presentación, en el anuncio, de la coalición, Va por
México mostró músculo, se escuchó en radiopasillo.

EL DOMINGO, NUEVA LEY DE TABACO
Las tiendas, los comercios, no podrán ya exhibirlos.

Y en los restaurantes, bares y más se endurece la política de control.
Es la nueva ley del tabaco que entra en vigor este domingo. Esperan

lluvia de amparos.
 Tome previsiones, si gusta del tabaco, se escuchó en radiopasillo.
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SE COLO EN LA FUNCION PUBLICA

Esta es la última vez que le dedico tiempo
y espacio a Ricardo MejíaBerdeja. Después
de haber militado durante años en Movi

miento Ciudadano y coordinar la campaña
de Ricardo Anaya en Guerrero, donde vivió
y formó a su familia, Ricardo pudo colarse
a lo más alto de la función pública en el ac

tual gobierno. Nada más y nada menos que
como miembro prominente del gabinete
de seguridad como subsecretario en la Se
cretaría de dicho encargo.

Decidió regresar a Coahuila después
de 20 años de no hacer política en el esta
do que lo vio nacer con un discurso pro
vocador y prepotente: soy el enviado del
Presidente López Obrador, su hombre de
confianza, quien lo ha acompañado siem
pre y quien mejor representa sus ideales.
Por esa razón —seguía en su discurso— yo
soy el mejor candidato para terminar con
la corrupción. Participó, entonces, en la
encuesta para seleccionar Coordinador de
Organización y quedó en un lejano tercer
lugar, después de Luis Fernando Salazar
—hoy Coordinador General de precampa
ña— y Armando Guadiana —precandidato
a la gubernatura de Morena a la guberna
tura de Coahuila—. Se volvió loco y anun
ció que iría por otro partido.

No cabe duda que el poder a los inteli
gentes los vuelve tontos y a los tontos los
vuelve locos. Esa es la triste historia de un

funcionario público que se creyó lo que los
comentarios de facebook decían de él y que
se dejó vencer por su ambición vulgar. Na
da de lo que dijo sobre sus convicciones o la
representación obradorista que ostentaba
fueron ciertas.. Al basurero de la historia,
lo siento.
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Pequeño Ricardo

SE COLO EN LA FUNCION PUBLICA

Esta es la última vez que le dedico tiempo
y espacio a Ricardo MejíaBerdeja. Después
de haber militado durante años en Movi

miento Ciudadano y coordinar la campaña
de Ricardo Anaya en Guerrero, donde vivió
y formó a su familia, Ricardo pudo colarse
a lo más alto de la función pública en el ac

tual gobierno. Nada más y nada menos que
como miembro prominente del gabinete
de seguridad como subsecretario en la Se
cretaría de dicho encargo.

Decidió regresar a Coahuila después
de 20 años de no hacer política en el esta
do que lo vio nacer con un discurso pro
vocador y prepotente: soy el enviado del
Presidente López Obrador, su hombre de
confianza, quien lo ha acompañado siem
pre y quien mejor representa sus ideales.
Por esa razón —seguía en su discurso— yo
soy el mejor candidato para terminar con
la corrupción. Participó, entonces, en la
encuesta para seleccionar Coordinador de
Organización y quedó en un lejano tercer
lugar, después de Luis Fernando Salazar
—hoy Coordinador General de precampa
ña— y Armando Guadiana —precandidato
a la gubernatura de Morena a la guberna
tura de Coahuila—. Se volvió loco y anun
ció que iría por otro partido.

No cabe duda que el poder a los inteli
gentes los vuelve tontos y a los tontos los
vuelve locos. Esa es la triste historia de un

funcionario público que se creyó lo que los
comentarios de facebook decían de él y que
se dejó vencer por su ambición vulgar. Na
da de lo que dijo sobre sus convicciones o la
representación obradorista que ostentaba
fueron ciertas.. Al basurero de la historia,
lo siento.
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El süper peso con
AMLO y el engaño
neoliberal

Durante años, nos vendieron la idea de
que los funcionarios públicos especializados
en economía que estudiaban sus posgrados
en universidades de Estados Unidos eran

de lo mejor. Nos indicaban que ellos sí
sabían manejar las variables económicas,
que eran unos sabios y que tenían amplias
capacidades para tener un país sano en
materia económica

Así, por ejemplo, nos vendieron a Carlos
Salinas de Gortari y también a Ernesto
Zedillo. Y así nos presumían a los secretarios
de Hacienda de los gobiernos de Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.
Cuando había críticas desde la izquierda

a las políticas económicas neoliberales,
siempre indicaban: "el que sabe es ese señor
que estudió en Harvard o en Yale".
Así vivimos décadas. Y en esas décadas

en que gobernaron esos prestigiosos
funcionarios educados en Estados Unidos, el
peso fue una de las monedas más devaluadas.

Con Miguel de la Madrid, quien fue el primer
presidente neoliberal, el pesó se devaluó más
de 1400%.

Y así, hubo devaluaciones con Salinas, con
Zedillo, con Fox, con Calderón y con Peña.
Ahora, con un gobierno de izquierda,

el peso, al contrario, se ha revaluado. Y
esto ha sido a pesar de que vivimos una de
las pandemias más letales (en todos los
sentidos) de la historia, y con un conflicto
bélico que ha provocado inflación en todo el
mundo.

La oposición debería reconocer el trabaj o
que en este sentido ha hecho Andrés Manuel
López Obrador, y disculparse por todas las
mentiras que dij eron sobre él, pues no hay
que olvidar que repitieron durante años que
si AMLO llegaba a la presidencia, el peso se
iba adevaluar.

Disculparse sería lo mínimo que pudieran
hacer, si es que tienen algo de dignidad.
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Como balde de agua hela
da le cayó al bloque oposi
tor, legislativo y de alcaldes,
el anuncio de la entrada de la

Guardia Nacional a las insta

laciones del Metro, para sal
vaguardar a los poco más de
4.5 millones de usuarios que
toman a diario este transpor
te. Lo curioso de este asunto

es que quienes pedían mayor
vigilancia en el metro ahora
ya dicen que es militarizar,
¿quién los entiende?

Sólo hay que recordar
cuando la GN entró a Pemex

y el huachicoleo disminuyó
de manera drástica.

Y a otro que no le gustó
nada fue a Fernando Espino,
líder del Sindicato Nacional

de Trabajadores del Metro,
quien asegura que nunca se
han provocado incidentes
por parte de los trabajadores
y que las fallas son por la falta
de elementos de buen man

tenimiento: "no necesitamos

más seguridad". Dice que no
hay nada anormal y son fallas
típicas; y en un tono, inclu
so hasta conciliador, dijo que
buscará sentarse a la breve

dad con la Jefa Claudia para
que sépalo que está ocurrien
do en todas las áreas.

Mientras en el otro lado se

desgarran las vestiduras, se
olvidó que la economía de la
CDMX inició con el pie dere
cho el Día de Reyes, al repor
tar la Sedeco a cargo de Fadla
laAkabani una derrama de 4

mil 988 millones de pesos, su
perando por 549 millones de
pesos la registrada en 2022, y
van por más.
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El süper peso con
AMLO y el engaño
neoliberal

Durante años, nos vendieron la idea de
que los funcionarios públicos especializados
en economía que estudiaban sus posgrados
en universidades de Estados Unidos eran

de lo mejor. Nos indicaban que ellos sí
sabían manejar las variables económicas,
que eran unos sabios y que tenían amplias
capacidades para tener un país sano en
materia económica

Así, por ejemplo, nos vendieron a Carlos
Salinas de Gortari y también a Ernesto
Zedillo. Y así nos presumían a los secretarios
de Hacienda de los gobiernos de Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.
Cuando había críticas desde la izquierda

a las políticas económicas neoliberales,
siempre indicaban: "el que sabe es ese señor
que estudió en Harvard o en Yale".
Así vivimos décadas. Y en esas décadas

en que gobernaron esos prestigiosos
funcionarios educados en Estados Unidos, el
peso fue una de las monedas más devaluadas.

Con Miguel de la Madrid, quien fue el primer
presidente neoliberal, el pesó se devaluó más
de 1400%.

Y así, hubo devaluaciones con Salinas, con
Zedillo, con Fox, con Calderón y con Peña.
Ahora, con un gobierno de izquierda,

el peso, al contrario, se ha revaluado. Y
esto ha sido a pesar de que vivimos una de
las pandemias más letales (en todos los
sentidos) de la historia, y con un conflicto
bélico que ha provocado inflación en todo el
mundo.

La oposición debería reconocer el trabaj o
que en este sentido ha hecho Andrés Manuel
López Obrador, y disculparse por todas las
mentiras que dij eron sobre él, pues no hay
que olvidar que repitieron durante años que
si AMLO llegaba a la presidencia, el peso se
iba adevaluar.

Disculparse sería lo mínimo que pudieran
hacer, si es que tienen algo de dignidad.
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Se comenta sólo con...

Ornar, Ciro, Claudia y Andrés
Por Carlos Ramos Padilla*

Definitivamente las cosas no están

bien, no hay gobierno en la CDMX.
La investigación por el ataque a

Ciro Gómez Ley apunta a una célula criminal
como los autores materiales sin una confir

mación absoluta. Once personas han sido
detenidas por presuntamente estar vincu
ladas con el ataque. La operación policiaca
coordinada por Ornar García Harfuch indica
que se llevaron a cabo una docena de cáteos
de manera simultánea.

Al menos nueve de los arrestados formar

parte de una organización criminal dedicada
al sicariato, la extorsión y el narcomenudeo.
Ornar García explicó que "Se conoce que los
agresores tuvieron presencia y vigilancia en
Grupo Imagen, donde trabaja el comunica
dor trabajó los días 6, 10, 11, 12 y 13 de di
ciembre. Los detenidos fueron hallados en

las alcaldías Gustavo A. Madero, Iztacalco y
Venustiano Carranza''

La Sra. Sheinbaum se limitó en su árida

presencia a decir que "No habrá impunidad?
sin reconocer el grado de operación de estas
bandas en la ciudad. El pasado 15 de diciem
bre por la noche dos hombres dispararon
contra Ciro desde una motocicleta.

Ciro salvo la vida por el blindaje del ve
hículo y por la serenidad para saber dónde
podría ser protegido. Las indagatorias deter
minan que la noche del ataque, dos coches,
un Seat Ibiza de color negro y un Chevrolet
Corsa gris, junto a una motocicleta con dos
hombres se estacionaron muy cerca del ca
nal alrededor de las 22.44 horas.

Cuando Ciro abandona las instalacio

nes, uno de los coches se coloca antes que
él, mientras que la moto y el otro vehículo
van por detrás. El primero automóvil ter
mina bloqueando el paso al comunicador,
lo que genera que reduzca la velocidad y la
moto pase a un costado disparando sobre
las 23.10 horas.

En relación al grupo criminal detenido,
el gobierno confirmo que está liderada por
Pedro Pool N., quien viajaba en el Seat Ibi
za. Entre las cosas halladas en los cáteos se

aseguraron al menos 11 armas largas y cor
tas, uno de los vehículos usados en la agre

sión, dos granadas, más de 4.000 dosis de
drogas, además de gorras con las siglas del
Cártel Jalisco Nueva Generación. Sin caer

en innecesarias especulaciones si podemos
desprender algunas anotaciones.

El ridículo e irresponsabilidad de un pre
sidente considerando que esto se trató de
un autoatentado únicamente para proteger
su vida política; la ineficacia de la Sra. Shein
baum para gobernar; que si operan bandas
de narcotraficantes y cárteles en la CDMX,
aunque engañen asegurando lo contrario;
que no hay la seguridad hasta este momen
to del móvil y del o los autores intelectuales.

Lo importante es que la integridad y
prestigio de Ciro quedan fortalecidas ante
los constantes y absurdos ataques desde Pa
lacio Nacional. Ciro está vivo no por vivir en
un país seguro y con garantías y leyes que
no ha podido sostener ni garantizar López
Obrador, y esto no lo quieren aceptar ni co
rregir las autoridades. Muchos colegas han
sido asesinados y el presidente y su grupo
de seguridad nacional solo montan esceno
grafías de aparente bienestar.

Alejandro Encinas en Gobernación y la
Sra. Piedra de la CNDH son vitrinas vacías

por cumplir caprichos presidenciales de co
tos de poder. Ninguno a hecho o resuelto
nada. Gertz Mañero escondido y con som
bras frente a la comitiva estadounidense

que por cierto abrió expedientes confiden
ciales de información que en apariencia in
volucran seriamente a familiares cercanos al

presidente.
Es por ello que se evitó, corre la versión,

de que a Andrés López Beltrán se le impidió
participar en las reuniones en Palacio Nacio
nal y ia pregunta reflejo fue "¿José Ramón
ya está en México?''

Así como la ministraYasmín Esquivel no
debe estar en la Corte, la Sra. Sheinbaum
tendría que estar inhabilitada hasta no con
cluir con las responsabilidades en el caso
Ciro y en las tragedias del Sistema deTrans
porte Colectivo, Metro (ahora militarizado).
Pero ahí siguen como Piedra y Encinas para
que no se caiga la imagen del presidente y
no mostrar debilidad o reconocer las evi
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dentes pifias que incluso llegan a poner en
riesgo la vida de los mexicanos.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@crarnospadilla
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XXXIV Reunión de Embajadores
habló el canciller Marcelo Ebrard

Un solo actor: En la edi
ción XXXIV de la Reunión de Em

bajadores y Cónsules (REC), que
al inicio de cada año se celebra
en la sede de la Secretaría de Re

laciones Exteriores (SRE), el can
ciller Marcelo Ebrard Casaubón

comentó que hay muchos pen
dientes que atender para este
año, pues estamos en un mundo
muy cambiante, para lo cual será
necesario sacar del marasmo a la

Organización de Estados Ame
ricanos (OEA) y a su titular, por
que son un desastre. "Disminuir
hasta donde sea posible el tráfico

de armas, apuntalar a los organismos multilaterales y fomentar el
crecimiento de la presencia de México en el extranjero, son
prioridades de la política exterior de México para 2023", dijo el
canciller ante todos los representantes de México en el exte
rior.

En la ceremonia inaugural de la REC, Marcelo Ebrard insis
tió en pedirles a las y los diplomáticos seguir trabajando
para disminuir el ingreso ilícito de armamento a México,
pues dijo que "si no reducimos el número de armas en México,
va a ser imposible reducir la violencia". Añadió que ese tema
seguirá siendo una gran prioridad para México e indicó que
otro asunto preponderante es fortalecer el multilateralismo,
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pues mencionó que México está ingresando a un mundo muy
tenso y difícil en el ámbito global.
Cambios: Destacó la llegada al poder de Luiz Inácio

Lula da Silva, en Brasil, y de Gustavo Petro, en Colombia,
porque es una gran oportunidad para la región y una inmen
sa bocanada de aire fresco para América Latina, que permi
tirá reorganizar la arquitectura de cooperación regional.
Sobre la relación con la Unión Europea (UE), subrayó que está
por concretarse el Acuerdo Global MéxicoUE, pero advirtió
que se requiere trabajar mucho más por los cambios mundia
les derivados de la guerra en Ucrania. Informó que en 2023
México, por primera vez en muchos años, abrirá nuevas embaja
das en Eurasia y África, y agregó que el presidente Andrés
Manuel López Obrador pidió que las nuevas representaciones
diplomáticas sean ocupadas por miembros del Servicio Exte
rior Mexicano (SEM)yya autorizó sacarla convocatoria para un
nuevo concurso de 100 plazas para el SEM.

Destacó la labor del embajador de México en Perú, Pablo
Monroy Conesa, declarado persona non grata y expulsado
por el gobierno de Perú, luego de la destitución del presiden
te Pedro Castillo. "Pablo, bienvenido, aquí es tu casa, tú sí eres
grato aquí", expresó Ebrard, y subrayó la labor de todos los
embajadores que "realizan una labor silenciosa, pero muy efi
ciente de promoción económica de México y para traer innova
ciones tecnológicas y científicas en distintos sectores". Los

embajadores y cónsules de Méxi
co se reunieron con el presidente
López Obrador en Palacio Nacio
nal y realizaron una visita al Ae
ropuerto Internacional Felipe An
geles (AIFA), donde el sábado se
tomarán la foto oficial.

El lunes pasado comenzó la fase
de selección de los integrantes del
jurado para el juicio en Estados
Unidos contra Genaro García Lu

na, quien fuera el secretario de
Seguridad Pública de Felipe Cal
derón Hinojosa, acusado de poner
la secretaría al servicio del Cár

tel de Sin alo a, mientras fingía ser
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el Secretario de Seguridad Públi

ca, con la anuencia y visto bueno de Felipe Calderón desde
Los Pinos.

Todos esperamos con impaciencia que la próxima semana
puedan conocerse las primeras diligencias con la presencia de
García Luna, el más alto funcionario mexicano procesado en
Estados Unidos, en el Tribunal Federal del Distrito Este de la
ciudad de Nueva York. Con la selección de los 12 integrantes
del jurado se prevé que los fiscales y el equipo de defensa de
García Luna hagan sus presentaciones ante el juez federal
Brian Cogan y con la asistencia del acusado García Luna.
Las partes acumularon más de un millón de páginas de

documentos, con miles más de materiales clasificados de au
dio y video, así como horas de grabaciones de comunicaciones
intervenidas que se ofrecerán como evidencia durante el juicio.
El drama del juicio será ofrecido por los testigos que pre

sentarán ambas partes para dar sus testimonios y someterse a
interrogatorios de la defensa y de los fiscales, aunque sus
identidades solo serán divulgadas formalmente poco antes de
ser convocados a sentarse en el banquillo, incluidos varios
exintegrantes de alto rango del Cártel de Sinaloa. El lunes
pasado la defensa de García Luna, envió una solicitud al juez
federal Brian Cogan, pidiéndole ordenar a los fiscales no
introducir pruebas sobre las actividades que desempeñó
García Luna después de dejarla función pública en 2012 y se
convirtiera en ciudadano privado, viviendo en Estados
Unidos.

Afirmaron que sus bienes financieros fueron obtenidos a tra
vés de ingresos de negocios privados, y que los fiscales no
establecieron un vínculo, con toda la evidencia, entre los su
puestos sobornos de los cuales está acusado y su acumulación
de riqueza por sus actividades posteriores a 2012, y agregaron
que sin una liga entre ambas, sus ingresos y otra riqueza
adquirida después de ese año sería irrelevante. La defensa

afirmó que los fiscales cuentan
con pruebas válidas para demos
trar que los bienes de García
Luna en Florida están vinculados

a los sobornos de cárteles de la

droga, de los cuales está acu
sado.

El permitir que los fiscales pre
senten al jurado testigos o fotos
de sus bienes como residencias

en Estados Unidos, sin evidencia
para asociar esas adquisiciones a
las actividades ilícitas por las que
es procesado, ofrecerán una ima
gen infundada al jurado.
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Arranca Monreal 2023 a todo lo que da

Para no dejar dudas del ánimo que trae para este
2023, año político por excelencia, el senador
Ricardo Monreal Ávila comenzó el año con una

animada conferencia banquetera en donde una vez más,
con firmeza, confirmó lo que ha sostenido desde hace
varios meses. Buscará ser presidente de la República.
el presidente de la Reconciliación.
Nada menos ayer, en un mismo día, el senador se reu

nió con el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, con quien revisó las perspectivas económicas de
2023 para nuestro país, al tiempo que encabezó a una
comitiva de senadoras y senadores que asistieron a la
XXXIV Reunión de Embajadores y Cónsules 2023, tan o
más importante que la reciente cumbre trilateral
MéxicoEstados UnidosCanadá.

En su calidad de presidente de la Jucopo, —así lo dijo
textual—, señaló que el encuentro abordaron la discipli
na financiera, los efectos macroeconómicos, la fortaleza
del peso y la capacidad tributaria del Estado, pero tam
bién los retos y desafíos de nuestro país en esta materia.
En un mensaje que publicó en redes sociales, el sena

dor informó: "como presidente de la Jucopo, me reuní con
el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
Revisamos las perspectivas económicas de 2023, como
disciplina financiera, efectos macroeconómicos, fortaleza
del peso y capacidad tributaria del Estado; también, retos
y desafíos a futuro".
Más tarde, Ricardo Monreal, en su calidad presiden

te de la Jucopo, en compañía del presidente de la Mesa
Directiva, Alejandro Armenia, encabezó a la comitiva de
senadores y senadoras en la reunión con embajadores y
cónsules.

Ahí reconoció a labor de nuestra representación
diplomática, pues son hombres y mujeres con talento,
sagacidad y tolerancia para poder mostrar las virtudes
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de un Estado en transformación.

Monreal destacó que embajadores y cónsules tienen
una gran responsabilidad fuera del país: hacer valer
nuestros derechos, principios, historia y valores, por lo
que "son lo más importante fuera del país".
Además, dijo que las y los integrantes del Servicio

Exterior Mexicano deberían aprovechar más a las y los
legisladores, por lo que les entregó un documento sobre
la información más relevante que el Senado ha aproba
do en materia de política exterior.
Alejandro Armenia Mier, por su parte, afirmó que

nuestro país tiene una política exterior muy clara, la cual
se distingue a nivel mundial por su enfoque de respeto
a los derechos humanos universales, así como en la con
vivencia armónica de todas y todos los habitantes del
planeta.
Sostuvo que en la Cumbre de Líderes de América del

Norte, el titular del Ejecutivo federal logró consolidar
el liderazgo de México frente a Estados Unidos y
Canadá, al exhortarlos a la sustitución de importacio
nes de productos.
También aseguró que la Cámara respalda la labor de

la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), encabeza
da por Marcelo Ebrard Casaubón, por su visión para
interpretar, con precisión, la política del Presidente de
la República.
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Mensaje Político
El PAN puede ganar la CDMX

Por Alejandro Lelo de Larrea

Por vez primera desde el año
2000 se abre la posibilidad de
que el Partido Acción Nacio

nal (PAN) gane la jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México, lo que podría
ocurrir en los comicios de 2024. Las

principales cartas de este organismo
político para esa candidatura son: Lía
Limón, alcaldesa de Alvaro Obregón,
Santiago Taboada, alcalde de Benito
Juárez, quienes van en ascenso en las
preferencias y prácticamente ya empa
taron a otra posible, la senadora Xó
chitl Gálvez.

Por ahora no se ve nadie más que
pueda ser la o él contendiente, que en
realidad representará a la alianza que
revivió el miércoles. Va por México,
de PAN, PRI y PRD; esa que le ganó a
Claudia Sheinbaum las elecciones de
2021 cuando le arrebataron 7 Alcaldías

a Morena, para quedar en 9, sumadas
las 2 que ya tenía ese bloque opositor.

El acuerdo al que llegaron los di
rigentes del PAN, PRI y PRD, Marko
Cortés, Alejandro Moreno y Jesús
Zambrano, respectivamente, es que
en las candidaturas de este 2023 el PRI

llevará mano, y por eso el panista En
rique Vargas ya declinó sus aspiracio
nes a la gubernatura mexiquense, en
favor de la priísta Alejandra del Moral.
En Coahuila, que también se elige nue
vo gobernador, el PRI también pondrá
al candidato de la alianza. Pero lo más

apetitoso es lo que le toca al PAN: la
candidatura presidencial y a la jefatura
de gobierno en 2024. Ello sepulta por
completo las aspiraciones que tenía el
alcalde priísta de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava, de ser candidato al gobier
no capitalino. Ahora se tendrá que con
formar con la candidatura al Senado

que le han ofrecido para la alianza.
La única ocasión en que el PAN es

tuvo cerca de ganar la Ciudad de Méxi
co fue en el año 2000, cuando Santiago
Creel fue el candidato y quedó apenas

a poco más de 3 puntos de Andrés
Manuel López Obrador, quien ganó
gracias a la maquinaria electoral del
gobierno perredista que en esos días
encabezaba Rosario Robles, pero tam
bién por el despilfarro de ella en pu
blicidad, en plena campaña electoral,
porque en esos días lo permitía la Ley.

Aunque había elementos para im
pugnar la elección en la capital, el PAN
declinó hacerlo, porque había ganado
la Presidencia de la República, y con
sideraron que si le daban la vuelta
al resultado en los Tribunales, López
Obrador desquiciaría la Ciudad, inclu
so con apoyo del PRI, que había que
dado muy resentido por la derrota de
Francisco Labastida.

Desde entonces, el panismo en la
capital se quedó estancado en la se
gunda fuerza, gobernando algunas
alcaldías importantes, siempre Benito
Juárez, pero sin ser competitivos para
la Jefatura de Gobierno.

Pero los números hoy son otros.
La opinión pública en la capital se le
ha volteado a Morena y a Sheinbaum,
quien tiene menos del 50 por ciento
de aprobación ciudadana, y a la baja
por hechos tan lamentables como el
accidente del Metro, que le atribuyen
responsabilidad por el deficiente man
tenimiento.

Hoy en las encuestas Morena tiene
perdida la Ciudad de México. La opo
sición unida rebasa el 52 por ciento de
las preferencias y creciendo, y el des
gaste de Sheinbaum y su administra
ción ios lleva a la baja y se prevé un es
cenario altamente probable de derrota.

El tema complicado para el PAN
será el método de selección candida

to, principalmente para que Xóchitl
Gálvez acepte su derrota, si fuera el
caso, porque en las tendencias ella va
en línea descendente, muy lento, pero
descendente, mientras que Lía Limón
y Taboada están creciendo. Tan es así,
que por eso la "4T" los ataca a ellos y
no a la senadora. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

AMLO rescata a
Sheinbaum, oootra vez

^^arece no haber
¦"'duda de que
I la debilidad de

Claudia Sheinbaum es

inversamente propor
cional al respaldo que

recibe cada que enfrenta un problema deli
cado de gobernabilidad, como el accidente
del Metro. El hecho que salgan a defendería
el presidente López Obrador, 21 gobernado
res, senadores, diputados federales, locales,
alcaldes, presidentes municipales evidencia
la flaqueza política de la jefa de gobierno.
Ayer, oootra vez AMLO salvó a su corcho/ata
favorita del precipicio. Como lo hiciera des
de posterior a las elecciones de 2021 cuando
perdió la Ciudad, el mandatario en su maña
nera se desvivió en elogios hacia la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien estuvo

sentada en la silla más cercana al púlpito pre
sidencial. Junto a ella, Marcelo Ebrard, quien

en un par de ocasiones recibió miradas bur
lonas de Sheinbaum y también de esas que
llaman "miradas que matan''Para asegurar el
rescate, el presidente le concedió 6 mil 060
elementos de la Guardia Nacional para el
Metro, lo que significa que debería haber en
promedio 31 por cada una de las 195 estacio
nes de esa red de transporte metropolitano.
Más efectivos que en los estados más vio
lentos del país como Zacatecas, Michoacán,
Guanajuato.

¿YA NO CONFÍAN EN HARFUCH?
¿Será que la jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, le perdió la confianza al titular
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana,
Ornar García Harfuch? La pregunta surge
porque a pesar de que lo elogió el miérco
les por las 11 detenciones de los presuntos
autores materiales del atentado contra el

periodista Ciro Gómez Leyva, hay otro he
cho que llama la atención. Resulta que fue
la misma Sheinbaum la que consideró que
la policía civil, la de su gobierno, no tiene
la capacidad para salvaguardar las insta

laciones del Metro, pues ella misma dijo
que le pidió a López Obrador el apoyo de
la Guardia Nacional para cuidar las instala
ciones de ese sistema de transporte. Mejor
la oposición en la capital salió en apoyo de
Harfuch, que los propios integrantes del
gobierno o incluso legisladores de Morena.
Así son.
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Por la espiral
; Cómo terminará la
guerra? Es una incógnita
c> o

~i
¦**¦«¿i»

POR CLAUDIA

LUNA PALENCIA

@CLAUD!AL UNA PALE

I e parece increíbleMque la invasión rusa
I de Ucrania vaya ca

año el próximo 24 de febrero
y lo digo lamentando las miles de vidas rotas a
causa de un conflicto bélico que muy probable
mente ni deseaban, ni esperaban, ni buscaban.
Una guerra es la máxima destrucción descarniza
da es humo negro en el viento y carroña para los
chacales. La vida no vale nada como sucede en la

guerra de Putin.
La propia personalidad del sátrapa ruso ha

contribuido a romper todas las líneas de diálo
go, confianza y de certeza. En la UE creen no
por especulación que las verdaderas intencio
nes del Kremlin pasan por recuperar no solo a
Ucrania también a los países que ahora forman
parte de los Balcanes y que además son miem
bros de la OTAN.

La situación es delicada porque se ha llegado a
un punto de no retorno. El pasado 30 de septiem
bre fue proclamada en Moscú la adhesión ilegal
de cuatro territorios ucranios a la Federación de

Rusia como son: Jersón, Zaporiyia, Donetsk y Lu
gansk, el 15% del territorio ucranio.

Putin celebró por todo lo alto una fastuosa
ceremonia en el imponente salón San Jorge
del Gran Palacio del Kremlin, el mismo sitio
donde firmó la adhesión de Crimea en 2014 y
en el que por tradición el zar Nicolás I solía fes
tinar las glorias militares de Rusia.Todo ha esta
do puesto en escena: la apertura de suntuosas
puertas doradas de cinco metros de altura para
que el dictador ruso llegase al salón repleto de
invitados y enviase un mensaje de hombre fuer
te, de mano dura, dispuesto a darlo todo por la
Gran Patria Rusa.

Como es lógico, Kiev quiere y hará todo por
recuperar el territorio ocupado y anexionado que
es además su salida al mar, hacia el Azov y el mar
Negro, geopolíticamente estratégicos. Mientras
que Zaporiyia tiene la principal central nuclear de
toda Europa, mucho más grande que Chernóbil y
es la tercera más relevante del mundo.

I e parece increíble@CLAUD!AL UNA PALE Mque la invasión rusa
I de Ucrania vaya ca

mino de cumplir un año el próximo 24 de febrero
y lo digo lamentando las miles de vidas rotas a
causa de un conflicto bélico que muy probable
mente ni deseaban, ni esperaban, ni buscaban.
Una guerra es la máxima destrucción descarniza
da es humo negro en el viento y carroña para los
chacales. La vida no vale nada como sucede en la

guerra de Putin.
La propia personalidad del sátrapa ruso ha

contribuido a romper todas las líneas de diálo
go, confianza y de certeza. En la UE creen no
por especulación que las verdaderas intencio
nes del Kremlin pasan por recuperar no solo a
Ucrania también a los países que ahora forman
parte de los Balcanes y que además son miem
bros de la OTAN.

La situación es delicada porque se ha llegado a
un punto de no retorno. El pasado 30 de septiem
bre fue proclamada en Moscú la adhesión ilegal
de cuatro territorios ucranios a la Federación de

Rusia como son: Jersón, Zaporiyia, Donetsk y Lu
gansk, el 15% del territorio ucranio.

Putin celebró por todo lo alto una fastuosa
ceremonia en el imponente salón San Jorge
del Gran Palacio del Kremlin, el mismo sitio

donde firmó la adhesión de Crimea en 2014 y
en el que por tradición el zar Nicolás I solía fes
tinar las glorias militares de Rusia.Todo ha esta
do puesto en escena: la apertura de suntuosas
puertas doradas de cinco metros de altura para
que el dictador ruso llegase al salón repleto de
invitados y enviase un mensaje de hombre fuer
te, de mano dura, dispuesto a darlo todo por la
Gran Patria Rusa.

Como es lógico, Kiev quiere y hará todo por
recuperar el territorio ocupado y anexionado que
es además su salida al mar, hacia el Azov y el mar
Negro, geopolíticamente estratégicos. Mientras
que Zaporiyia tiene la principal central nuclear de
toda Europa, mucho más grande que Chernóbil y
es la tercera más relevante del mundo.

A COLACIÓN
En el conflicto bélico, Putin ha ¡do de fracaso

en fracaso. En una acción in extremis está con

cediendo la nacionalidad a todos los extranjeros
alistados en las filas rusas mientras aumenta la

presión económica por el elevado impacto de una
guerra de más de siete meses.

Cada misil detonado, cada carro de combate
perdido, son miles de millones de dólares quema
dos para una economía que no tiene una capaci
dad para sostener una guerra ni de mediano, ni de
largo plazo; de hecho, han empezado a comprar
drones kamikaze a Irán.

La inteligencia militar estadounidense sabe
las debilidades de Rusia y está jugando sus cartas
aprovisionando a Ucrania con ayuda económica,
militar y de inteligencia militar usando sus pode
rosos satélites para espiar al enemigo y apostan
do porque el tiempo haga mella en Putin acorrala
do por los patrocinadores de esta invasión y por
revueltas civiles en las calles que terminen minan
do su poder.

Aquí en Europa, Putin da la impresión de que
no sabe cómo concluir la invasión y, en conse
cuencia, la guerra desatada. Se le observa metido
en un círculo vicioso de decisiones erróneas pero
con una enorme presión a su alrededor. Su ego le
impide reconocer sus errores.

La UE le sigue sancionando. Antes de la adhe
sión, Rusia acumulaba siete paquetes de sancio
nes económicas, comerciales, de inversiones, mo
netarias, diplomáticas, de visados, de movilidad,
de cierre del espacio aéreo, de bancos rusos ex
cluidos del sistema financiero internacional. Prác

ticamente se ha apretado la soga al cuello de Putin
pretendiendo sentarlo a negociar y deponer las
armas, sin embargo, ha sido imposible. ¿Cómo
terminará la guerra? Es una incógnita.

Por lo pronto, Estados Unidos se ha propues
to dotar de más calidad a los Himars, este Siste
ma de Cohetes de Artillería de Alta Movilidad que
ha permitido al ejército ucranio no solo resistir
tantos meses la invasión, también repeler y des
truir misiles y fuego enemigo.

Pues bien, el Pentágono este año mejorará a
contrarreloj los Himars a los que añadirá un mo
derno sistema de "datos tácticos" incorporando
una multiplicidad de órdenes a fin de ampliar el
horizonte de alcance en el que se mueve el ene
migo; también optimizar el espectro de visión
para ampliar el radio de movimiento y, al pare
cer, podrían tener un sistema encriptado para co
nectarse con la información satelital enviada por
Estados Unidos.

En fin que esta guerra seguirá dándonos mu
chas preocupaciones. Hay un temor creciente
porque terminen involucrándose otros países de
forma, tanto directa como indirecta. Por ejemplo,
Polonia apenas arrancó 2023 y Mariusz Btaszczak,
ministro de Defensa y viceprimer ministro, anun
ció una nueva Primera División de Infantería de

las Legiones que tendrá su sede en la región no
roriental. Polonia, este año, comenzará a reforzar
militarmente sus fronteras ante el temor de ser in

vadida por Rusia en alianza con Bielorrusia.
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dad para sostener una guerra ni de mediano, ni de
largo plazo; de hecho, han empezado a comprar
drones kamikaze a Irán.

La inteligencia militar estadounidense sabe
las debilidades de Rusia y está jugando sus cartas
aprovisionando a Ucrania con ayuda económica,
militar y de inteligencia militar usando sus pode
rosos satélites para espiar al enemigo y apostan
do porque el tiempo haga mella en Putin acorrala
do por los patrocinadores de esta invasión y por
revueltas civiles en las calles que terminen minan
do su poder.

Aquí en Europa, Putin da la impresión de que
no sabe cómo concluir la invasión y, en conse
cuencia, la guerra desatada. Se le observa metido
en un círculo vicioso de decisiones erróneas pero
con una enorme presión a su alrededor. Su ego le
impide reconocer sus errores.

La UE le sigue sancionando. Antes de la adhe
sión, Rusia acumulaba siete paquetes de sancio
nes económicas, comerciales, de inversiones, mo
netarias, diplomáticas, de visados, de movilidad,
de cierre del espacio aéreo, de bancos rusos ex
cluidos del sistema financiero internacional. Prác

ticamente se ha apretado la soga al cuello de Putin
pretendiendo sentarlo a negociar y deponer las
armas, sin embargo, ha sido imposible. ¿Cómo
terminará la guerra? Es una incógnita.

Por lo pronto, Estados Unidos se ha propues
to dotar de más calidad a los Himars, este Siste
ma de Cohetes de Artillería de Alta Movilidad que
ha permitido al ejército ucranio no solo resistir
tantos meses la invasión, también repeler y des
truir misiles y fuego enemigo.

Pues bien, el Pentágono este año mejorará a
contrarreloj los Himars a los que añadirá un mo
derno sistema de "datos tácticos" incorporando
una multiplicidad de órdenes a fin de ampliar el
horizonte de alcance en el que se mueve el ene
migo; también optimizar el espectro de visión
para ampliar el radio de movimiento y, al pare
cer, podrían tener un sistema encriptado para co
nectarse con la información satelital enviada por
Estados Unidos.

En fin que esta guerra seguirá dándonos mu
chas preocupaciones. Hay un temor creciente
porque terminen involucrándose otros países de
forma, tanto directa como indirecta. Por ejemplo,
Polonia apenas arrancó 2023 y Mariusz Btaszczak,
ministro de Defensa y viceprimer ministro, anun
ció una nueva Primera División de Infantería de

las Legiones que tendrá su sede en la región no
roriental. Polonia, este año, comenzará a reforzar
militarmente sus fronteras ante el temor de ser in

vadida por Rusia en alianza con Bielorrusia.
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Biden también se
clava documentos
Pues la maña de llevarse documentos

clasificados "traspapelados" en las
cajas de mudanza no es exclusiva

de DonaldTrump,También el presidente Joe
Biden se llevó su "guardadito" documental a
una antigua oficina que utilizaba cuando era
vicepresidente en la administración Obama.
Los documentos fueron descubiertos el 2 de

noviembre por los abogados del mandata
rio en esa oficina ubicada en Washington, el
problema es que el hallazgo tuvo lugar justo
unos días antes de las elecciones de medio

período, y no se dio aviso, para evitar un
tema explosivo de última hora.

En vista de que se trata de "documentos
clasificados" el que habrá de determinar qué
hacer con esos hallazgos es el departamento
de Justicia. La investigación se abrirá, no hay
de otra, el tema es ver si se va a nombrar aun
abogado especial, similar al que investiga el
acaparamiento de documentos confidencia
les por parte de DonaldTrump. La diferencia
entre los dos casos es que el líder republica
no nomás no quería devolver las cajas de do
cumentos, estaba aferrado a ellas. Los docu
mentos de Joe Biden pertenecen a la época
de la presidencia de Barack Obama y fueron
encontrados el 2 de noviembre pasado, jus
to cuando estaban empacando archivos en
el Centro Penn Biden para la Diplomacia y el
Compromiso Global, bueno eso dijo la Casa
Blanca de acuerdo al NewYorkTimes.

La Casa Blanca dijo en un comunicado

que la Oficina del Abogado de este recinto
notificó a la Administración Nacional de Ar

chivos y Registros el día en que se encontra
ron los documentos en un "armario cerrado?
mismos que la agencia recuperó al siguiente
día por la mañana. Este descubrimiento no
fue en respuesta a ninguna solicitud previa
para pedir los archivos, como en el caso de
Trump. Tampoco hubo indicios de que el
equipo del mandatario o el propio Biden, se
pusieran "pesados" y se negaran a entregar
los documentos confidenciales. Lo malo, es
que el equipo de Biden se esperó ¡dos me
ses! para dar el aviso sobre el hallazgo, mis
mo que se dio justo una semana antes de
las elecciones de mitad de período lo que
hubiera sido toda una bomba mediática. Sea

lo que fuere, el fiscal general Merrick Garland
designó a John R. Lausch Jr. fiscal federal en
Chicago que fue nombrado porTrump, para
investigar el asunto. Así que cuando llegue
de su visita a México, Biden se encontrará
con que le iniciaron una "carpeta de investi
gación" por andarse llevando documentos a
su despacho y por no avisar con tiempo. Qué
tal con las mañas presidenciales.
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CoaLición
Los Líderes naclonaLes deL PRI,
Alejandro Moreno, del PAN Marko
Cortés y deL PRD Jesús Zambrano.
se reunieron en La Ciudad de México

para anunciar que La coaLición Va
por México ya es un hecho, que en
el Estado de México y en Coa hulla
el PRI decidirá eL PRI, en tanto que
para La presidencia de la República y
La jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México eL PAN LLevará mano, Lo
cuaL no gustó para nada al PRD, que
en voz de Ornar Ortega eL diputado
mexiquense con Ucencia, quien se
registró hace un par de días como
aspirante a La candidatura por eL go
bierno mexiquense. De hecho Ornar
Ortega dijo que esas no pueden ser
decisiones cupulares y que está de
acuerdo en que La prílsta Alejandra
del MoraL encabece La coaLición,
pero que en Los otros temas se
deben de ir con cuidado.

Muchos prlí5ta5, perredlstas y panls
tas acudieron aL hoteLde Reforma,
a La conferencia de prensa en donde
se hicieron estos anuncios, con un
Marko Cortés que con un Largo
discurso, habLó de Las definiciones
rumbo al 2023 y 2024, mientras que
Jesús Zambrano continuó con su

discurso antlmorenlsta, Lo mismo que
el prílsta Alejandro Moreno, quien le
vantó eL ánimo de Los asistentes, que
constantemente gritaban ¡México!
y yvamos a ganar! y constantemente
habLaba de Las ofensas y ataques deL
gobierno federal a Los periodistas,
intelectuales y personas que no pien
san iguaLque ellos, y aseguró no te
ner miedo, adelantó que van a ganar
en CoahuiLa, Estado de Méxlcoy en
2024 La presidencia de La República y
La Ciudad de México.

Porahíandaban panlstascomo
Margarita ZavaLa. Josefina Vázquez
Mota. Santiago Creel Enrique Var
gas deL Villar, a quien Anuar Azar eL
dirigente estatal, Le dio Las gracias
por haber antepuesto los intereses
de La gente a sus aspiraciones perso
nales rumbo a la gubernatura.

DeL Lado del PRI La coordinadora y
virtualcandldata en eL Estado de

México Alejandra deL Moral Vela
manifestó que La madurez política
y el amor por el Estado de México
permitió construir La Coalición Va
por México.
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Pinta Raya
¿En Coahuila, el PRI llegará los cien años en el poder?

Francisco Javier Vázquez Burgos
El PRI en Coahuila puede romper la regla de la excepción de aquel

adagio que reza "No hay mal que dure cien años ni cuerpo que lo
aguante" pues aunque en los procesos no hay nada seguro, y more
na juega rudo como lo hizo en Tamaulipas y en Guerrero, con todo el
apoyo del crimen organizado; con el uso faccioso de los programas
federales, con negociones sucias con los gobernadores salientes,
con personal y equipo del gobierno federal, todo indica que los tri
colores en el próximo proceso electoral tienen muchas posibilidades
de llevar a la gubernatura a Manolo Jiménez con lo que el PRI ajus
taría en el poder cien años.
Al tipo, por más que le buscamos pecados del pasado, no le apa

rece nada grave, sólo encontramos pequeñas críticas que pueden
parecer subjetivas como haber eliminado las fotomultas y permitido
que se incrementará el mínimo de velocidad en Saltillo, temas que
son discutibles si fueron buenas o malas decisiones.

En contraparte, morena lanza como candidato a un tipo con una
imagen deteriorada, el senador Armando Guadiana, ligado a la acti
vidad minera y se le ha querido vincular con algunas minas que han
sufrido accidentes en donde han muerto trabajadores a causa de las
malas condiciones, mismas que se sospecha que, por su relación con
el poder, no motivaron en los últimos cuatro años que la Secretaría
del Trabaja realizara inspecciones, se sospecha de consideraciones
por parte de la titular, la chihuahuense Luisa María Alcalde Luján; se
le liga también con realizar ventas de carbón a la Comisión Federal de
Electricidad con todo el favoritismo del gobierno federal, con el desa
creditado Manuel Bartlett. En el tema de las trayectorias el priísta gana.
Otro elemento que juega en contra de Guadiana es la forma en

que fue designado, según el pillo del dirigente nacional de morena,
tapadera de los malos manejos en la construcción de la línea 12 del
metro, el que pagaba dólares por arriba de su cotización del mo
mento, y que sobre pago por la renta de vagones del metro, según
notas de la prensa nacional, Mario Delgado, fue una encuesta lo que
le otorgó la candidatura a Guadiana, pero su contraparte, su com
pañero de partido, Ricardo Mejía, subsecretario de seguridad, quien
descalificó el proceso, no lo acepta y dice que seguirá buscando ser
candidato, aunque no aclara si por morena o por otros partidos.

Inclusive podría ser una estrategia de AMLO, ya ven que es perver
so y mentiroso, podría lanzarlo para que los que estén enojados con
morena, tengan otra opción y voten por Ricardo y no por Manolo
del PRI, y es que como que el Verde y el PT ya están enojaditos que
los traten como las chachas de morena, pues esos tratos les brindan,
aunque por su reducido número de votos no le interesan a morena.
A muchos les llama la atención que morena haya nominado de

candidato a Guadiana, sin simpatía, muy criticado, nominado a la
fuerza, con compañeros de su propio partido en su contra, por eso
se cree que morena no tiene posibilidades de ganar en Coahuila, al
gunos hasta dicen que es una rendición anticipada, lo que no se sabe
es el porqué, cuál es la ¡dea de sacrificar a Guadiana, será que no se

ven con posibilidades y se trata de quemar al quemado. El mismo
Ricardo dice que esa elección es un juego del moreirato, que ya está
arreglada la derrota del expriísta Armando Guadiana, precandidato
que también perdió en la elección de 2017, cuando obtuvo menos
del 12 por ciento de la votación. Ya veremos.

Edomex, la madre de las batallas
De lo que pase en la elección de gobernador de Edomex se puede

predecir lo que sucederá en las elecciones presidenciales del 2024,
ahí radica la importancia, por eso esta elección en particular se consi
dera la madre de todas las batallas y se espera que ocurra de todo en
este proceso electoral del 2023. Si las elecciones del 21 y del 22 nos
parecieron una lucha sin cuartel, lo que viene será peor, sobre todo
por la presencia del crimen organizado, como ocurrió en Tamaulipas
en el recién concluido proceso electoral.

Ahí las encuestas, dan una ventaja de escasos seis puntos a mo
rena, lo que o es nada, considerando todas las ventajas a favor de
morena, como programas federales, recursos ilimitados, el crimen
organizado, persecución con las instituciones financieras y de justi
cia a los adversarios políticos, en fin.
Con todo a su favor morena no ha podido incrementar la ven

taja electoral, mucho tiene que ver el trabajo de la presidencia, y
tenemos que reconocer que el gobernador de Edomex, Alfredo del
Mazo Maza es un personaje, con mucha experiencia, con colmillo
retorcido, con abolengo político y no quiere ceder, no quiere pasar
a la historia como el pendejo que perdió Edomex y va a defender la
plaza, actitud de la que se dudaba, pues se notaba muy frío, ajeno
a todo, pero en el último trimestre del año decidió sacar la casta e
impulso a Alejandra de! Moral, que si bien llegó a la fuerza, tiene una
buena trayectoria.
Analicemos las ventajas y desventajas de cada grupo, con morena

la ventaja es lo enumerado arriba, el poder del gobierno y la mafia.
Las desventajas de morena serían la misma Delfina Gómez, pues

en el proceso pasado por la gubernatura se exhibió, recordemos
que cuando era alcaldesa de Texcoco se apropiaba del diez por
ciento del salario de los trabajadores, con lo que incurrió en un de
lito electoral, lo que la debería tener inhabilitada y en prisión, pero
como es de morena, ahí todo se perdona.
Además, todos pensaban que el candidato sería el senador Higi

nio, cabeza de grupo, pero finalmente, Delfina fue impuesta, y eso
puede ocasionar una división, Higinio ha sido tratado como perrito
de la calle, lo han pateado, y por dignidad se espera que simplemen
te no acompañe a esta señora en la campaña, y con eso puede debi
litarse la fuerza de morena y el PRI tendría oportunidad de remontar.
Hay otra mancha en el pasado de Delfina, se dice que ahora que

fue secretaria de Educación, todo el recurso que se enviaba a los es
tados para hacer obra en las escuelas no se empleaba y regresaba al
gobierno, pero no se sabe del uso que tuvo, pero se sospecha que se
formó un cochinito electoral que veremos gastar en esta campaña.
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Además, no hizo nada para devolver las escuelas de tiempo
completo, ni para solucionar el problema de los maestros técni
cos asesores en pedagogía, ni atendió los reclamos de los maes
tros de los sistemas Conalep, Colegio de Bachilleres, Centros de
Estudios Científicos y Tecnológicos ni de los Centros de Estudios
Técnicos Industriales y de Servicios.

Por la Alianza PAN, PRI y PRD la ventaja es que van unidos, es
que tienen tres precandidatos con presencia sobre todo la del
PRI, Alejandra del Moral, pero por el PAN, Enrique Vargas, tiene
su propia base y peso, ni se diga de Ornar Ortega, del PRD, quien
anda bastante movido, la desventaja es que les pesa la falta de
resultados en materia de seguridad en Edomex, algo que recla
ma la ciudadanía, aunque cuando vemos el espectro nacional en
materia de seguridad, lo malo de Edomex palidece al lado de la
estupidez gubernamental del gobierno federal.

Me atrevería a afirmar que en Edomex, a diferencia de Coahui
la, donde el PRI se encamina con amplia ventaja, la moneda está
en el aire, y que Delfina tiene que buscar la forma de comunicar
para remontar su mala imagen del pasado, pero lo veo difícil, no
puede hacer nada para desaparecer sus malas acciones en Texco
co ni en Educación, así que los votos se los tratarán hacer llegar
por medio de los programas federales, la estrategia del crimen
organizado en campañas de morena, sería contraproducente, ya
de por sí hay denuncias contra el presidente que lo ligan con la
delincuencia organizada. En Edomex, la moneda está en el aire

Campeche, tierra de nadie; campechanos arrepentidos
de haber apoyado a Morena

Cómo entender lo que ocurre en el otrora pacífico Campe
che, esa paz que gozaba y lo hacía famoso, ya es historia; todo
ha cambiado, ahora a diario hay balaceras, asesinatos, amenaza,
levantones, extorsiones, los ciudadanos tienen miedo, y hay dos
posibilidades para entender lo que pasa, una es que la amiga
de la gobernadora, la secretaria de seguridad, Marcela Muñoz,
es una verdadera inepta y no puede con el paquete o, lo que es
peor, dos, está amafiada con grupos delincuencia les.
En todas partes se escucha a los campechanos lamentarse de

haber votado por morena, saben que lo que viene es peor, habrá
muertos, habrá vicio, habrá delincuencia organizada, muchos
hogares se enlutarán, y lo que escaseará es el desempleo que ya
de por sí era incipiente.
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HERÉTICA LEX

Las dos agendas

Miguel González Compeán

?Abogado Maestro por la London
School of Economics y catedrático en la
Facultad de Derecho de la UNAM.

Resulta verdaderamente asombroso cómo puede ir un ser
humano por la vida, sin saber de su entorno, sin gnténder
su circunstancia, ensimismado con sus propias ideas e

imagen en todo momento y a pesar de los demás. De los resulta
dos de la reunión trilateral de esta semana entre Estados Unidos,
Canadá y México, esta es una de las enseñanzas,

A tal punto parece ser estEtel caso que, éntrelas preocupacio
nes del Presidente mexicano y el discurso de sus contrapartes,
parecía que hablaban en la Torre de Babel. Mientrasal nuestro
le preocupaba el abandono de Estados Unidos hacia Latinoamé
rica y la necesidad de invertir en proyectos sociales de cuyo
ejemplo siempre recurre a los que él ha ideado, suseontrapartes
insistían en la necesidad de que México se subiera al carro de
Norteamérica con una visión moderna y que rindiera frutos
para la región en su totalidad.

Bien lo dijo Trudeau, ¡J Producto Interno Bruto de Norteamé
rica es más grande que el de la Unión Europea. Podemos ser una
potencia competitiva, productiva y en beneficio de los pueblos, las
clases me diasy las economías de los tres países.

Y AMLO insistía que hay que hacer programas como el de
Sembrando Vida y esta cosa incomprensible de tener una sola
nación que iría del Canadá a la Patagonia y que estaba en manos
de Biden lograí ése sueno. En fin.

A pesar de AMLO, Ebrard logró sacar una agenda que vale la
pena señalar, porque da una idea de los alcances de la reunión.
La definición de la agenda era sugerente. Tenía seis temas: di
versidad; equidad e inclusión; cambio climático y medio am
biente:; competitividad; migración y desarrollo; salud y
seguridad regional.

Al final se acordaron varios puntos qüe dan una esperanza
para México si actuamos como verdaderos socios de nuestros
vecinos del norte. Convertir a América del Norteen la región más
competitiva del planeta; fortalecer'las cadenas regionales de su
ministro de semiconductores y baterías de vehículos eléctricos;

acelerar la transición energética; crear un comité para la Sustitu
ción de importaciones en América del Norte; crear una platafor
ma virtual para brindar un acceso simplificado a vías legales de
migración y fortalecer la seguridad continental compartida con
tra amenazas, domésticas, regionales y globales.

Los temas de energía y maíz amarillo no fueron tocados por
que ya existían espacios institucionales en donde el asunto se
estaba tratando. Y esto último me pareció un acierto por parte dé
la delegación mexicana.

El asunto es que muchas de estas propuestas dan un golpe
muy severo a la visión de la 4T en su versión lopezobradorista.
Acelerar la transición energética, por ejemplo, contradiceen todos
sus términos a la construcción de la refinería de Dos Bocas y el
supuesto fortalecimiento de la CFE.

Hacer la región más competitiva del planeta a América del
Norte obliga a fortalecer en nuestro territorio a la Comisión de
Competencia, cuyo pleno no está completo, porque el Presidente
se niega a proponer a losmiembros que faltan. Además de que ha
llegado al Congreso una propuesta que quiere quitarles facultades
a dicha Comisión para entregárselas al ministerio público, lo qug
de facto convertiría a la FGR en un arma política para someter a
empresarios y empresas a los designios del Ejecutivo.

Vale la pena mencionar que previo a la reunión Biden declaró
en su tierra, que se armaría un plan para dejar entrar a 30 mil
inmigrantes por mes de cuatro países: Nicaragua, Venezuela, Hai
tiy Cuba. No sé si el anuncio fue consultado con México, pero para
efectos prácticos tendremos 30 mil nacionales de esos países en
los municipios fronterizos que no están preparados para recibirá
ése número de personasen todos los sentidos.

En resumen, una reunión en México con tres mandatarios
uno de los.cuales escucho poco, habló mucho y es posible, que no
se diera cuenta de lo que se estaba discutiendo, ni hacia donde
mira el proyecto de nuestros vecinos. Nada más, pero nada me
nos; también.#
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Tras la puerta del poder
¿En serio la oposición ya
entendió que sin su alianza
México no tiene futuro?
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PAPAN, PRI

y PRD (y quizá MC)
reviven la Alianza Va

por México y van con
candidatos comunes

a todos los procesos
en 2023 y 2024. Años en que aquí se jugará
todo: poder y democracia. Y para darle cur
so al primer gran Gobierno de Coalición,
integrado no por amigos y compadres sino
por personajes de todos los partidos de ese
conglomerado político. Gobiernos estatales
y la Presidencia de la República que surgi
rán por primera vez de elecciones internas
en cada fuerza para luego ir con sus pro
puestas a una elección general entre ellos, y
así sacar un candidato presidencial común.

Atrás quedó el desencuentro. Alejandro
Moreno con un mandato expendido hasta
2024, firme a pesar de todo en su liderazgo
dentro del PRI junto a Marko Cortes tam
bién con grandes tensiones dentro del PAN,
y Jesús Zambrano en el PRD, van juntos a
disputarle a AMLO y a Morena todo. Los 3
esperan que, con sus métodos de selección
democrática de candidatos, la designación
por dedazo que hoy ejerce AMLO en More
na quedará expuesta en toda su crudeza.

Una fórmula prevista entre ellos sería
ir con candidatos del partido de la Alianza
va por México que haya obtenido el mayor
porcentaje de votos en la elección anterior.

Por ello quizá sean registrados estos
días por PAN, PRD y PRI los priístas Alejan
dra del Moral en el Estado de México y Ma
nolo Jiménez Salinas en Coahuila.

En 2024, además de la presidencia de la
República y la Jefatura de Gobierno en la
Ciudad de México, habrá elecciones a 500
diputados federales y 128 senadores, y a
gobernador en Chiapas, Guanajuato, Ja
lisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y
Yucatán. En términos generales los últimos
procesos electorales indicaron que Morena,
PT y Verde suman 43 por ciento de los vo
tos y PAN, PRD, PRI y MC un 46 por ciento,
por lo que la alianza de estos últimos tiene
grandes posibilidades de ganar.
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dra del Moral en el Estado de México y Ma
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En 2024, además de la presidencia de la
República y la Jefatura de Gobierno en la
Ciudad de México, habrá elecciones a 500
diputados federales y 128 senadores, y a
gobernador en Chiapas, Guanajuato, Ja
lisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y
Yucatán. En términos generales los últimos
procesos electorales indicaron que Morena,
PT y Verde suman 43 por ciento de los vo
tos y PAN, PRD, PRI y MC un 46 por ciento,
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LOS LÍOS EN MORENA Y
LAS OPCIONES DE MONREAL

Si a eso le sumamos el hecho de que en
el entorno de Andrés Manuel López Obra
dor y Morena se dan fuertes discrepancias
y jaloneos, y de que las circunstancias o la
suerte no está de lado de ellos, entonces
vemos que las posibilidades de la alianza
Va por México de PAN, PRI, PRD y quizá
MC se ensancha.

Hoy mismo en Coahuila existe una
abierta disputa entre el senador y empre
sario minero Armando Guadiana Tijerina 
ganador de la candidatura de Morena a
gobernador por la vía de la encuesta, y el
subsecretario de Seguridad Ricardo Mejía,
quien no acepta los resultados del sondeo.

Ahí Morena, pase lo que pase, está divi
dida. Y además el partido dominante desde
décadas es el PRI.

En el estado de México existe una fuerte

e insalvable división soterrada entre Delfina

Gómez, candidata oficial de Morena e Higi
nio Martínez, líder del Grupo Texcoco que
apunta a una derrota anticipada. Pero tam
poco hay que engañarse. En el estado de
México el partido predominante ha sido y
parece seguirá siendo el PRI.

En lo que corresponde a los aspirantes
presidenciales designados por dedazo por
AMLO: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López no hay nada escrito y
la Jefa de Gobierno, al parecer la designada
por su Jefe, enfrenta la mala suete y el
pésimo manejo electoral. Los percances en
el Metro por descuido e ineficiencia están
hundiéndo sus posibilidades.

Y si a eso le sumamos el activismo y la
férrea decisión de Ricardo Monreal, quien
ha decidido correr al margen, pues la suerte
de Morena en el 2024 pinta muy oscura. El
zacatecano quizá termine por dejar Morena
e irse como candidato independiente, o por
una coalición de agrupaciones políticas y
sociales para hacer lo que se llamaría "la
chica" en el 2024.
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AMLO: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López no hay nada escrito y
la Jefa de Gobierno, al parecer la designada
por su Jefe, enfrenta la mala suete y el
pésimo manejo electoral. Los percances en
el Metro por descuido e ineficiencia están
hundiéndo sus posibilidades.

Y si a eso le sumamos el activismo y la
férrea decisión de Ricardo Monreal, quien
ha decidido correr al margen, pues la suerte
de Morena en el 2024 pinta muy oscura. El
zacatecano quizá termine por dejar Morena
e irse como candidato independiente, o por
una coalición de agrupaciones políticas y
sociales para hacer lo que se llamaría "la
chica" en el 2024.

YASMIN NO ACEPTA QUE YA SE QUEMÓ
Está super tatemada. Nadie en este

mundo cree lo que ella afirma. El plagio de
sus tesis en la UNAM y hago la aclaración
porque quien comete un delito tan grave
lo sigue repitiendo en todos los actos de
su vida, la ha marcado ya indeleble e irre
mediablemente.

Yasmín Esquivel no tiene salvación
alguna. Y entre más se aferre a su silla en la
Corte, a su falsa y absurda argumentación,
más se hundirá en esa podredumbre que
hoy la cubre. Con la lana que tiene, debería
irse a un lejano cantón suizo, donde nadie
la conozca y emprender una nueva vida
sembrando tulipanes.

Si se queda, todo lo que decida, diga,
haga, será sometido al escrutinio público
bajo el principio de que es una abogada
pirata, falsa, rata. A mi no me merece la
menor conmiseración. Empezando porque
origen es destino y ella fue promovida a la
Corte para servir a los intereses de AMLO, y
ser presidenta sumisa, y por poco lo logra.
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La tesis de
Sheinbaum
La caja negra de uno de los trenes

descarrilados la semana pasada en
la línea 3 del metro fue encontrada

en una camioneta particular por la Policía
de Investigación de la Ciudad de México.
Supuestamente integrantes del sindicato
del Sistema de Transporte Colectivo habían
intentado robarla de uno de los vagones
impactados. La caja negra o también lla
mada registrador de viaje, es un dispositivo
que graba y almacena la actividad instru
mental, los procedimientos e, incluso, las
conversaciones mantenidas por los con
ductores del metro durante los viajes. Bá
sicamente, la función de este aparato es la
de registrar cualquier dato que, en caso de
accidente, sirva para esclarecer las posibles
causas del mismo. Alguien buscaba mante
ner esa información fuera del alcance de las

autoridades y sobretodo de la prensa. Inme
diatamente se prendieron las alarmas en el
Palacio de Ayuntamiento y la jefa de Gobier
no habló con el presidente López Obrador:
alguien está saboteando el metro.

¿Quién estaría interesado o interesada
en hundir a Claudia Sheinbuam? ¿Quién
sería capaz de hacer algo así, aunque eso
costase vidas humanas? ¿Quién tendría la
sangre tan fría? La primer pregunta se res
ponde fácil: Marcelo Ebrard y Ricardo Mon
real. Ambos hicieron pública su alianza, y
los dos serían directamente beneficiados

del descarrilamiento de la candidatura pre
sidencial de la jefa de Gobierno. El canciller
es el segundo en todas las encuestas, y
desde hace un año no ha podido ganar te

rreno en las preferencias, sobre todo en la
única que realmente importa, la de AMLO.
El segundo se beneficia por añadidura. Va
puleado tanto por propios como extraños,
Monreal juró vengarse de Claudia Shein
baum después de responsabilizarla de los
ataques en el Martes de Jaguar. Ambos
tienen un móvil perfecto. Y después está
Acción Nacional. Los carroñeros, Santiago
Taboada, Lía Limón y Sandra Cuevas no tu
vieron ningún empacho en lucrar con los ca
dáveres minutos después del accidente. Los
3 se movilizaron inmediatamente, no para
proporcionar ayuda de sus demarcaciones
a las autoridades (o a las víctimas), sino
para grabar videos y politizar la tragedia.
Apenas el jueves, los dirigentes del PRIAN
anunciaron que la candidatura opositora en
la ciudad de México sería encabezada por
Acción Nacional. Eso pone a los alcaldes an
tes mencionados a un paso de convertirse
en jefe de Gobierno. Perfect timing. La se
gunda pregunta se la dejo a usted.

En la mañanera del jueves, el presiden
te de la República anunció que enviaría a
la Guardia Nacional a vigilar las estaciones
de! metro de la capital: "Lo llaman milita
rización o como le llamen, asumimos la
responsabilidad, porque vale más preve
nir que lamentar'' Desde la conferencia en
Palacio Nacional y ante la jefa de Gobierno
también ofreció que si hace falta más pre
supuesto para el mantenimiento contará
con el apoyo del gobierno federal. Para po
nerlo en perspectiva, hay zonas de México
sin un solo elemento de la Guardia Nacio

nal y el gobierno federal va a destinar 6 mil
al metro. Nada ni nadie va a descarrilar sus

aspiraciones, cueste lo que cueste.
La apuesta es la siguiente: si en las si

guientes semanas los accidentes en el me
tro desaparecen, como por arte de magia,
significaría que la tesis de sabotaje de Shein
baum era cierta, pero si no, estaríamos ante
una de las administraciones más incompe
tentes en la historia de la ciudad, encabeza
da por la principal aspirante presidencial del
partido en el poder. Básicamente su candi
datura quedaría descarrilada. Sheinbaum se
juega todo en los próximos días.

PD: ¿Quién sería capaz de matar por sen
tarse en la Silla del Águila? ¿Quién ya lo ha
hecho antes?

* @CallodeHacha
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Agenda Confidencial
Vergüenza puma

POR LUIS SOTO

<S>LUISSOTOAGENDA

11 rector deE:la UNAM,
¦ Enrique

Graue, pasará a las
páginas negras de la
historia de la máxi

ma casa de estudios como "tapadera" de
la ministra de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Yasmin Esquive!, después de
que la Facultad de Estudios Superiores de
Aragón le comprobó que se había plagiado
la tesis profesional del alumno Edgar Ulises
Báez. A pesar de las pruebas contundentes
que se presentaron desde que salió a la luz
el penoso asunto del plagio y de los prime
ros pronunciamientos del Comité de Integri
dad Académica y Científica de la Facultad
de Estudios Superiores de Aragón, que a fi
nales de diciembre y después de un análisis
exhaustivo del asunto, ya había dictamina
do que la hoy ministra se había "fusilado"
la tesis, Graue ha insistido en defenderla,
argumentando "hechos contradictorios?
"sustracción de archivos digitales" y "falta
de certeza de la dimensión del plagio''

El miércoles pasado, después de que
el susodicho Comité ratificó su dictamen

técnico de que "la tesis elaborada en 1987
(porYasmin) es copia sustancial de la origi
na! presentada en 1986 por el ex alumno de
la Facultad de Derecho (Edgar Ulises Báez),
y ante la demanda de diversos sectores de
la sociedad y de la opinión pública de que
le cancelen el título, el rector "salió con su
batea de babas" exponiendo que "la nor
matividad universitaria carece de mecanis

mos para invalidar el título expedido por
la Universidad Nacional , aun cuando el
plagio de una tesis esté documentado"; y
agrega que será la SEP la que decida qué
hacer, es decir, si le invalida el papelito o
permite que lo siga usando.

En el remoto caso de que la SEP le can
cele el título, la afectada podría ir a la plaza
de Santo Domingo a que le hagan uno, lo
presente a la UNAM, Graue y el consejo téc

nico lo apruebe, y asunto resuelto, sugieren
los observadores.

En el colmo del cinismo, el rector rema
ta su posición diciendo: "La UNAM fomenta
altos valores como la ética y la integridad a
quienes conforman la comunidad universi
taria. El plagio, que no quepa duda, es una
práctica inadmisible que continuaremos
combatiendoVY todavía remata con el lema

"Por mi Raza hablará el Espíritu'' Bueno,
una cosa es el espíritu de corrupción men
tal de Enriquito, y otra el de la comunidad
universitaria honesta.

Pero le quite la SEP el título a la ministra
o se lo deje, la pregunta de la sociedad y la
opinión pública es con qué calidad moral la
ministra seguirá resolviendo los asuntos de
la corte. Bueno los ministros del máximo tri

bunal de justicia del país podrían sugerirle a
Yasmin que, por el bien de la SJCN, renuncie.
¡Hasta creen que va a dejar el jugoso hueso,
perdón, cargo! Exclaman los observadores.

AGENDA PREVIA

El Jefe del Ejecutivo propuso a la Comi
sión Permanente del Congreso de la Unión
a Ornar Mejía Castelazo, para que ocupe el
lugar de Gerardo Esquivel en la Junta de Go
bierno del Banco de México.

"Mejía cumple ampliamente con los re
quisitos previstos por la ley del Banco de
México , ya que cuenta con amplia expe
riencia, capacidad y prestigio profesional en
materia financiera, así como en dependen
cias e instituciones que ejercen funciones
de autoridad, y tiene capacidades, virtudes
y habilidades necesarias en el sector, por
lo que resulta ser el candidato idóneo para
ser integrante del Banco Central? según el
oficio enviado por el presidente el 30 de di
ciembre pasado. Los malosos de Banxico
opinan que Ornar es como el jabón Camay,
todas esas virtudes las tiene escondidas.

¿O sea que está peor que Esquivel, Heath y
otros subgobemadores de Banxico? Pregun
tan los analistas bisoños.
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Confidente Emeeciuis
Va por México: retrato de
familia

La oposicion
está decidi
da a dar la

pelea en el 2024. El
primer paso son las

elecciones de este año en el Estado de Mé

xico y Coahuila. Ya tienen candidatos, serán
Alejandra del Moral y Manolo Jiménez.

Es un hecho significativo, porque mues
tra que hay la disposición de ponerse de
acuerdo, ante la circunstancia que atravie
sa el país. Al PAN, PRI y PRD, les gustan las
conferencias de prensa y los presidiums
repletos. Estaban todos los que tenían que
estar, con alguna exepción, pero esta vez la
imagen da pistas de cómo andan las cosas
en esa coalición.

Al frente, y de modo natural, estuvieron
Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús
Zambrano. Cada uno de ellos manda en su

partido, aunque hay matices diversos. No
acudieron los senadores que no respaldan
al líder de los priistas, pero también ellos
apoyan ir en unidad. A estas alturas ya son
pocos los que juegan con fuego.

Por eso importa describir las primeras
líneas en el salón Emperador del Hotel Mar
quis. El dipitado panista Santiago Creel te
nía a su lado a la senadora Josefina Vázquez
Mota, quien, por cierto, buscó la presidencia
de la República en 2012 y quien preside aho
ra la Mesa Directiva de la Cámara de Diputa
dos quiere hacerlo en el 2024.

Para los panistas el escenario se está
acomodando.Tendrán mano en la selección

de aspirantes. Esto no quiere decir que, por
necesidad, tenga que ser uno de ellos, pero
cuentan con el saque, la bola está en su can

cha, por el momento.
También se encontraban en el foco de las

cámaras, el coordinador de los legisladores
del PRI, Rubén Moreira, el ex secretario de
Relaciones Exteriores y de Hacienda, José
Ángel Gurría, la segura abanderada del PRI
al Estado de México, Alejandra del Moral y
la secretaria general de los priistas, Carolina
Viggiano. En el tumulto, participaba Augus
to Gómez Villanueva, un polítco sabio y que
además conoce, como pocos, los resortes
que mueven la vena restauratoria de la 4T

El PRI es una suerte de engarce, de so
porte para cualquier aspiración de éxito. Sin
ellos es difícil plantear un escenario victo
rioso. Pero en menos de seis meses van a

enfrentar una de las pruebas más difíciles y
duras de su historia.

El PRD tiene mérito, porque los que aún
continúan en sus alrededores, como el se
nador Miguel Ángel Mancera y el dipiutado
Luis Espinosa Cházaro han resistido toda cla
se de presiones. Hay que recordar que una
de las estrategias de Morena al arranque del
sexenio y que tuvo un éxito, aunque sea rea
litivo, fue la de desmantelar a los grupos pa
ralamentarios perredistas en el Senado y en
San Lázaro. El método de la zanahoria y el
garrote. Mención aparte merecen los dipu
tados mexiquenses Enrique Vargas y Ornar
Ortega. El primero, con el PAN, tenía todo el
potencial para ser un candidato competitivo
y dio un paso al costado, el segundo, desde
el PRD, podía lograr los votos necesarios
para mantener el registro partidario, pero al
mismo tiempo suficientes para causar una
catástrofe en caso de una contieda cerrada

con Morena. Siempre faltan, pero ahí están
los personajes más significativos de la re
contrucción de Va por México.

Cortés, Moreno y Zambrano, fueron bas
tante enfáticos en que uno de sus propósitos
es fortalecer el sistema de partidos. Es decir,
están abiertos a la participación ciudadana,
pero la quieren en un marco de instituciona
lidad que, por lo demás, es el que permite
participar en elecciones con posibilidades
de triunfo. Es claro que les costó volver a
confiar entre ellos, porque así lo dijeron, de
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modo sutil y no tanto en algunos momerv
tos. Ahí estaba la sombra de los jaloneos
por la prolongación de la utilización de la
Armada Permanente en tareas de seguridad
pública hasta el 2028.

Falta mucho por resolver, de modo parti
cular el método que utilizarán para definir la
candidatura a la presidencia de la República,
Será una tarea cargada de obstáculos, pero
parecen decididos a ponerse de acuerdo. Lo
hicieron en el pasado, a nivel institucional y
construyendo, entre otras cosas, el entrama
do legal que ha permitido elecciones limpias
y competidas desde hace tres décadas.

Tienen un compromiso específico, que
es el de defender la democracia. Un asun

to nada menor, porque de ahí dependerá lo
que se pueda o no se pueda realizar en los
próximos años.
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Reflexión (Es)
La flexibilidad
es resiliencia

"¿Tienes miedo
de morir? Dime ¿la

forma en la que vives
con miedo es diferente

a estar muerto?"

Séneca

Nos inculcaron a mantenernos

firmes, como robles. Justo el sí
mil de un árbol, de tronco fuerte,

grueso, que resiste la potencia del viento y
las amenazas que la tempestad trae consi
go. ¿Será lo más adecuado? He visto tron
cos de grandes robles partidos por la mitad,
otros, de tal rigidez arrancados del suelo con
todo y raíz. En contraparte, lo opuesto a ello
es la flexibilidad, que se define como la ca
pacidad que tiene un cuerpo de doblarse, sin
existir posibilidad de romperse. Lo flexible
es aquello que se adapta, que se amolda.

Muchos autores han escrito y hablado
sobre el junco, planta de largos tallos que se
desarrolla en zonas húmedas y que frente al
embate del viento y el agua, tiene la capaci
dad de doblarse pero no romperse. Así, al
gunos describen su capacidad de enfrentar
los factores externos como lo hace el junco,
adaptándose a ellos sin romperse.

Y claro que estamos expuestos a un sin
número de eventos y elementos que nos
ponen en riesgo. Y claro que somos alta
mente vulnerables. Que todo ello: la muerte

de un ser querido, el fracaso en el proyecto,
el despido justificado o injustificado, la en
fermedad, el desamor y la bancarrota, entre
muchos otros elementos, atenían contra
nuestro tallo.

"Soy como el junco que se dobla pero
siempre sigue en pie" dice la letra de la can
ción de Vicentico. Y esa es la invitación que
hoy te hago. La resiliencia no es más que
eso, adaptarnos al entorno y a los cambios
que este implica, para con ello mantenernos
vivos. La resiliencia es evolución. Es seguir
adelante sin rompernos.

El concepto resiliencia definido desde
la óptica de la psicología, se refiere a la ca
pacidad que tiene el individuo para superar
circunstancias traumáticas. Una definición

más amplia del término señala la capacidad
de adaptación con la que cuenta un ser vivo
frente a una situación o elemento adverso.

Y es justamente resiliencia, entendida
como esa flexibilidad que evita que nos par
tamos en dos, lo que muchas veces nuestra
realidad nos demanda. Recientemente tuve

la fortuna de ser testigo de un hecho que
ejemplifica de perfecta manera lo que aquí
describo. Nadaba en las aguas del caribe
mexicano intentando cruzar una distancia

de 10 kilómetros que separa la costa mexi
cana de una isla. En el trayecto, la lluvia y el
viento generaban caos en la superficie, mis
mo que en mayor intensidad seguramente
pudo haber partido el rígido mástil de un
velero; en el fondo, la vegetación marina iba
y venía, con ritmo, con una gran flexibilidad
que le permitía mantenerse completa, sin
quebrarse por la mitad.

Ante el embate externo, la temperatura
de nuestro cuerpo se incrementa de la mano
de la frecuencia cardiaca, la realidad pierde
su color y de pronto nos encontramos atra
pados en una situación adversa. Los estoi
cos nos recuerdan que no podemos contro
lar lo que nos sucede pero sí cómo reaccio
namos ante ello. Resistir inflexibles, sin esa
valiosa capacidad de adaptación, agrava las
situaciones. Esos sentimientos, sensaciones
y emociones negativas que en nosotros bro
tan como respuesta al estímulo no pueden
esconderse o suprimirse; el secreto está en
aprender a sentirlas y actuar en consecuen
cia, como esa flora marina que aprende a lle
var el vaivén del agua recuperando la postu
ra cuando el temporal ha pasado.

Aprendamos a resistir con flexibilidad,
para salir más fuertes y mejor entrenados de
la próxima tormenta.
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Sacacorchos
• Pues parece que la expectativa

porque Ricardo Monreal diera el
paso decisivo y abandonara Mo
rena, se ha acabado. El senador
sigue sin decir qué decisión va a
tomar y hasta en la oposición ya
dejaron de considerarlo como un
posible candidato.

• Y es que el problema que tiene
Monreal, es que acabó en el papel
del joven en el cuento de Pedro y
el Lobo que de tanto anunciar que
venía y no aparecía el depredador,
acabó perdiendo credibilidad. En
esas anda el senador.

• También la oposición dejó de ha
blar de sus posibles aspirantes,
pues sin la plataforma que hay en
Palacio Nacional, sus posibilida
des de darse a conocer son esca

sas y lo que vemos son rounds de
sombra que nomás no acaban de
convencer al electorado.

• Y no debemos de dejar de hablar
de Movimiento Ciudadano, que
tiene, de acuerdo a la encuesta de
Massive Caller, al gobernador de
Jalisco con una evaluación negati
va, lo que dificulta alcanzar el obje
tivo de que participando en solita
rio van a tener buenos resultados.
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Pondo Pílalos

PERSONA QUE NO ES BIEN VISTA

Nos referimos a un personaje por de
más conocido y relevante en el mundo
cristiano. Se le considera quien decide
en un acto suigéneris la muerte de Jesús
de Nazaret; en efecto, acorde a los evan
gelios, Jesús fue apresado por orden de
Caifás y de otros sacerdotes, quienes
para para él pedían la pena de muerte,
acusándolo de blasfemo; el caso es que
Poncio Pilatos que era prefecto de Ju
dea (romano), precisó que no tenía fa
cultades para dictar la pena de muerte,
por estar imposibilitada su actuación en
los ámbitos religiosos. Debido a ello, los
acusadores de Jesús cambiaron y ahora
lo señalaban responsable de sedición,
ante lo cual, Pilatos, siendo que era vís

pera de Pascuas, le pregunta al pueblo
a quien pedían liberar, si a un preso de
nombre Barrabas o a Jesús; se supone
que el pueblo azuzado por los sacerdo
tes escogió la libertad de Barrabas y,
por tanto, se ordena la crucifixión de
Jesús. Ante esto, Pilatos precisa que él
no es responsable por la "sangre" de ese
hombre y la multitud le responde: "que
la sangre de Cristo caiga sobre el pueblo
y sus descendientes". De esa manera,
en forma simbólica, Pilatos "se lava las
manos" de la muerte de Jesús, en sínte
sis, se margina de la responsabilidad y
no actuar como se esperaba, conforme a
derecho, esto es, liberando aun inocen
te como lo era Jesús de Nazaret.

El anterior episodio es aplicable pa
ra quien no asume su responsabilidad
histórica y ello fue lo que señaló el Pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor en referencia a una conflictiva por
la cual una "respetable" institución
académica no ha actuado como corres

ponde ante su obligación histórica. Sin
duda es una pena la irresponsabilidad,
conducta omisiva y cobarde de quienes
están obligados a cumplir con la ley y se
convierten en unos miserables "Pon

dos Pilatos".
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Pondo Pílalos

PERSONA QUE NO ES BIEN VISTA

Nos referimos a un personaje por de
más conocido y relevante en el mundo
cristiano. Se le considera quien decide
en un acto suigéneris la muerte de Jesús
de Nazaret; en efecto, acorde a los evan
gelios, Jesús fue apresado por orden de
Caifás y de otros sacerdotes, quienes
para para él pedían la pena de muerte,
acusándolo de blasfemo; el caso es que
Poncio Pilatos que era prefecto de Ju
dea (romano), precisó que no tenía fa
cultades para dictar la pena de muerte,
por estar imposibilitada su actuación en
los ámbitos religiosos. Debido a ello, los
acusadores de Jesús cambiaron y ahora
lo señalaban responsable de sedición,
ante lo cual, Pilatos, siendo que era vís

pera de Pascuas, le pregunta al pueblo
a quien pedían liberar, si a un preso de
nombre Barrabas o a Jesús; se supone
que el pueblo azuzado por los sacerdo
tes escogió la libertad de Barrabas y,
por tanto, se ordena la crucifixión de
Jesús. Ante esto, Pilatos precisa que él
no es responsable por la "sangre" de ese
hombre y la multitud le responde: "que
la sangre de Cristo caiga sobre el pueblo
y sus descendientes". De esa manera,
en forma simbólica, Pilatos "se lava las
manos" de la muerte de Jesús, en sínte
sis, se margina de la responsabilidad y
no actuar como se esperaba, conforme a
derecho, esto es, liberando aun inocen
te como lo era Jesús de Nazaret.

El anterior episodio es aplicable pa
ra quien no asume su responsabilidad
histórica y ello fue lo que señaló el Pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor en referencia a una conflictiva por
la cual una "respetable" institución
académica no ha actuado como corres

ponde ante su obligación histórica. Sin
duda es una pena la irresponsabilidad,
conducta omisiva y cobarde de quienes
están obligados a cumplir con la ley y se
convierten en unos miserables "Pon

dos Pilatos".
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ELGURU DE
LA BARRANCA

EDUARDO
CAMACHO
(a>C¡dquij<>le(á)yahíMi
com.mx

Orfandad opositora
sin propuestas
COMO ANTICIPAMOS AQUI, EL PRI ESCOGE EN
EDOMEX Y COAHUILA, Y EL PAN EN 2024...

El panismo tendrá una difícil encomienda, porque
los que alzan la mano tienen cero propuestas y mues
tran orfandad opositora: Lilly promete revivir el
proyecto del NAIM y encarcelar a AMLO y a Shein
baum; Quadri, desaparecer del mapa a Chiapas, Oa
xacay Guerrero para no cargar lastres; Marko, Zavala
y su prima, Canaya, Xóchitl y el PRD son chistes que
se cuentan solos; Claudio X propone castigar a alen
tadores y simpatizantes de la 4T; Alito, armar a to
dos los mexicanos; Quique de la Madrid, adoptar a un
mexicano eliminando becas y programas sociales, y
Paredes, Murat y otros no han planteado proyectos.
Alito afirmó que Va por México está más fuerte
que nunca.

No para el dueño, quien le cambió el membrete por
Unid@s y resultó un plagio.
Moreno Cárdenas agregó que el PRI dará la gran
batalla por Edomex y Coahuila.
Los comicios de junio, sobre todo los mexiquenses,
podrían ser el Waterloo de #LordBotox, y por ende,
de las huestes priístas.
Madrazo citó que Biden tiene pruebas para hun
dir a AMLO.

El operador de Ladinus Cretinus Vendidus, quien no
fue honesto ni siquiera en una carrera atlética, mien
te nuevamente y descaradamente. Si Robharto tuvie
ra elementos para comprobar su dicho, ya los hubiera
publicado.
Ken Salazar dijo que EU quiere la extradición de
Ovidio Guzmán lo más pronto posible, para dar
le los castigos que merece.
Que realicen el juicio a García Luna lo más pronto
posible, para que le enviemos de pilón a Calderón y
también sea castigado como merece.
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Orfandad opositora
sin propuestas
COMO ANTICIPAMOS AQUI, EL PRI ESCOGE EN
EDOMEX Y COAHUILA, Y EL PAN EN 2024...

El panismo tendrá una difícil encomienda, porque
los que alzan la mano tienen cero propuestas y mues
tran orfandad opositora: Lilly promete revivir el
proyecto del NAIM y encarcelar a AMLO y a Shein
baum; Quadri, desaparecer del mapa a Chiapas, Oa
xacay Guerrero para no cargar lastres; Marko, Zavala
y su prima, Canaya, Xóchitl y el PRD son chistes que
se cuentan solos; Claudio X propone castigar a alen
tadores y simpatizantes de la 4T; Alito, armar a to
dos los mexicanos; Quique de la Madrid, adoptar a un
mexicano eliminando becas y programas sociales, y
Paredes, Murat y otros no han planteado proyectos.
Alito afirmó que Va por México está más fuerte
que nunca.

No para el dueño, quien le cambió el membrete por
Unid@s y resultó un plagio.
Moreno Cárdenas agregó que el PRI dará la gran
batalla por Edomex y Coahuila.
Los comicios de junio, sobre todo los mexiquenses,
podrían ser el Waterloo de #LordBotox, y por ende,
de las huestes priístas.
Madrazo citó que Biden tiene pruebas para hun
dir a AMLO.

El operador de Ladinus Cretinus Vendidus, quien no
fue honesto ni siquiera en una carrera atlética, mien
te nuevamente y descaradamente. Si Robharto tuvie
ra elementos para comprobar su dicho, ya los hubiera
publicado.
Ken Salazar dijo que EU quiere la extradición de
Ovidio Guzmán lo más pronto posible, para dar
le los castigos que merece.
Que realicen el juicio a García Luna lo más pronto
posible, para que le enviemos de pilón a Calderón y
también sea castigado como merece.

Fecha: 13/01/2023

Página: 13

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,053

Página 168 de 173



LA AGENDA DE
í. 1 >i dlE¿INDEPENDIENTE

• El caso del plagio de tesis de la
licenciatura de la hoy ministra
Yasmín Esquivel Massa provocó
daños irreversibles y gravísimos a
la estructura y papel de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación,
desde el momento mismo en que
la Comisión del Senado encarga
da de la revisión del expediente de
su dominación no hizo su tarea de

indagatoria de credibilidad. Pero
el asunto se agravó cuando el pre
sidente López Obrador instruyó
a sus aliados en la Corte mante

nerse al margen del debate y él
mismo tratando de apuntalar la
precaria posición de la plagiaría, a
pesar de todos los indicios de que
sí había violentado las reglas de
la UNAM para presentar una tesis
que no era propia.

• En Palacio Nacional analizaron la

posibilidad de sugerir la renuncia
o licencia de la ministra el pasado
21 de diciembre cuando el escritor

Guillermo Sheridan denunció que
la tesis de la licenciatura de Esqui
vel era la misma de otro egresado
de Derecho de la UNAM que había

presentado un año antes. Sin em
bargo, la decisión presidencial fue
la de apuntalar o tratar de hacer
lo a la ministra Esquivel, a pesar
de las evidencias obvias del plagio.
Inclusive, se dio la instrucción de
permitir que la ministra fuera can
didata a la presidencia de la Corte
el 2 de enero, con todo y las abru
madoras y severas críticas en me
dios y redes sociales.
La ministra Esquivel formaba parte
de un cuadro de posicionamiento
político presidencial en la Supre
ma Corte, a partir de las relaciones
presidenciales con el constructor
Riobóo, esposo de la abogada.
Pero haber desangrado la credibili
dad de la ministra y de la Suprema
Corte resultó más costoso para el
Gobierno y para la propia institu
ción judicial y dañó más la decisión
de hacer hasta lo imposible para
mantenerla en el cargo e inclusive
intentar incrustarla en la presiden
cia de la Corte. La credibilidad del
máximo Tribunal Constitucional

quedó desprestigiada para lo que
resta del sexenio.
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Cuando nos robaron
los ceros
La primera década de mi vida transcurrió en un
ambiente estable y de relativa seguridad, podíamos,
aun en la ciudad jugar en las calles sin riesgo, pero
sobre todo, los alimentos, aunque escasos en la
condición humilde de nuestro hogar no faltaban,
el peso estaba al tipo de cambio de $12.50 por
dólar, sin embargo, al entrar la década de los 70,
los lenguajes políticos cambiaron, el despilfarro
gubernamental era encubierto por la televisión
de entonces con reportes de "días soleados" y el
descubrimiento de mantos petrolíferos en el país
en lugar de apuntalar favorablemente la economía,
comenzaron a hundirla por la voracidad y el
entreguismo de los responsables de entonces;
paradójicamente, el petróleo y la corrupción
comenzaron a hundirnos. La crisis petrolera de los
70 creó una crisis por deuda externa que provocó
la brutal subida del dólar hasta pagarse en 3 mil
pesos y es en el gobierno de Salinas cuando se opta
por crear los "nuevos pesos", la moneda tendría
tres ceros menos para dar el efecto psicológico de
estabilidad, pero la corrupción, el dispendio y la
mala administración continuaron y para el final del

periodo de Salinas, vino la crisis del 94, la "crisis del
tequila", Fobaproa y gran dependencia del gobierno
norteamericano con el Tratado de Libre Comercio.

El manejo de eufemismos como "deslizamiento",
"cambio flotante" y otros, solo servían para que
la prensa de entonces enmascarara los malos
manejos económicos; situaciones tan graves como
la carencia de productos básicos como la que
sufrimos por ejemplo en la capital del país en los
80, cuando teníamos que comprar los productos
básicos como la leche, azúcar, arroz, tortillas y otros
en el mercado negro porque desde entonces "ya
éramos Venezuela" y vivíamos una hiperinflación.
No volveremos al peso oro ni a las monedas de

plata como en la época postrevolucionaria, pero la
estabilidad económica de hoy puede sentirse y las
magnas obras que creará este gobierno, auguran
un periodo de tranquilidad, siempre y cuando
la continuidad de la 4T como proyecto pueda
garantizarse en la sucesión presidencial. Hoy, con
un tipo de cambio que ha roto la barrera de los 18
pesos por dólar es digno de aplaudir.
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